
Приключения Шнура 
на Дальнем Востоке. 13.00 (мск)

Ленинград - 
Хабаровск 

Продолжение на стр. 10   �Читайте на стр. 13  �

Ирина ВИКТОРОВА

Звездные дамы от сорока 
и старше хвастаются 
горячими фото в купальниках.

Звезды твердят: нынешние 40 лет - это 
новые 30, а 50 теперь - как 40 в прошлом 
веке. Ну и так далее. Артистки повально 
увлечены ЗОЖ, аппаратной и прочими 
косметологиями - вот почему зрелые кра-
сотки больше не стесняются снимков в 
купальниках. «Комсомолка» предлагает 
полюбоваться самыми яркими знамени-
тостями, выступающими в возрастной 
категории «от сорока и старше».

Возраст пляжу 
не помеха

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Газета нашего города  �  Калининград

Эвелина 
Бледанс 

в свои 51 
стройна 

и молода!

Кого в Калининграде бесплатно 
проверят на иммунитет 
к коронавирусу?

107,2
FM

Тестирование 
начнется 
3 августа, 

а записаться 
на сдачу крови 

можно уже 
завтра. 

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Перехожу на прием
Что ждет абитуриентов 
в России и Беларуси 

из-за пандемии.   Стр. 10

6 605 000

Среда
29 июля

№ 84  (27158 ) 
2020 год
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Николай ЛИТВИНОВ

В муниципальном 
транспорте 
меняют схему 
оплаты проезда.

Новую схему запустили 27 
июля. Как сообщает klops.ru, в 
муниципальном транспорте (ав-
тобусах, трамваях и троллей-
бусах) заработали валидаторы 
на входе, при помощи которых 
пассажиры с картами обязаны 
оплачивать проезд.

Кондукторы продолжат об-
служивать только льготников 
и тех пассажиров, кто платит 
наличными.

Стационарные устройства 
принимают безналичную опла-
ту с карт «Волна Балтики», 
банковских карт, с мобиль-
ных устройств. Для оплаты 
достаточно приложить карту 
или телефон к валидатору и 
получить чек-билет.

Частные перевозчики вне-
дрять подобную систему пока 
не будут.

В Калининграде кондукторы 
перестали обслуживать 
пассажиров с картами
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Теперь «Лебединое озеро» 
нельзя показывать на Запа-
де. Ведь в этом балете Чёр-
ный лебедь воплощает зло.

�  �  �
У всех жизнь склады-

вается по-разному: Ии-
сус в 33 уже завершил 
карьеру, а Илья Муромец 
только-только покинул 
зону комфорта.

�  �  �
В суде.
- Клянетесь ли вы говорить 

правду, только правду и ни-
чего, кроме правды?

- Клянусь, толстая женщи-
на с усиками.

�  �  �
Если вы краснеете, но 

не врете, то вы - гипер-
тоник, если врете, но не 
краснеете, то политик.

�  �  �
- Это вы предсказываете 

точную дату смерти?
- Да.
- Какая стоимость пред-

сказания?
- 700 000 рублей.
- Почему так дорого??
- А вы думаете, услуги кил-

лера дешевы?
�  �  �

- Какой у вас красивый 
желтый кот!

- Спасибо, но на самом 
деле он белый - мы про-
сто курим в квартире.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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«Будь стильной с «КП». 
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Анна СИМОНОВА, 
25 лет,  Магнитогорск:

- Сфера основной деятельности связана 
ссоциологией, исследованиями, преподаванием. 

Планирую получить диплом о втором высшем 
образовании.  Финалистка региональных 

конкурсов красоты. Люблю спорт, работаю 
фитнес инструктором по йоге и пилатесу. 

Девиз: -«Отдавайте больше добра 
миру, и он отплатит вам тем же»

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- В этом образе по ощущениям не 

хватает украшения на шею. Может, 
чего-то серебристого с монетами, 
а может, лаконичного кристалла 
на шнурке. Тому причиной туфли - они 
вечерние, и просят аксессуара под стать 
вечеринке, пусть и пляжной.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Оператор» молота и нако-
вальни. 8. Что показывают по 
телевизору в диснеевском муль-
тфильме «101 далматинец»? 9. 
Где происходит действие фанта-
стической драмы «Затмение»? 
10. «Высотка для медалистов». 
15. «Самое судоходное время» 
на реке. 16. Петушиный мерин. 
17. Мексиканский салонный 
танец. 18. Спортивный ком-
ментатор, ставший символом 
советской эпохи. В детстве он 
общался с приходившими в дом 
отца Василием Качаловым, Лео-
нидом Собиновым и Антониной 
Неждановой. 19. Порода Колли 
из повести «Белый клык» Джека 
Лондона. 20. Валюта из Улан-
Батора. 22. «Мясоедовская». 
23. Эмиль, сыгравший в кино 
гонщика Спиди. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
проводница продаёт пассажи-
рам? 2. «Дружный коллектив» 
из болгарской сказки «Пати-
ла». 3. Профессиональный 
«пожиратель огня» среди ис-
полнителей роли Джеймса Бон-
да. 5. Язвительный намёк. 6. 
Музыкальный символ. 7. Из 
какого металла сделали ван-
ну, которую Наполеон взял с 
собой в Россию? 9. «Осенний 
марафонец» нашего кино. 11. 
Итальянский луковый суп с 
корицей. 12. Кто из великих 
врачей античности получал 
знания при храме Асклепия 
на острове Кос? 13. Общая 
сумма податей в Византии. 14. 
Соавтор печально известного 
«Молота ведьм». 15. «Скоро-
спелый богач» на французский 
лад. 21. Лучший друг Герды.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Кузнец. 8. Вестерн. 9. 
Бостон. 10. Пьедестал. 15. Навигация. 16. Каплун. 17. 
Лараспа. 18. Озеров. 19. Овчарка. 20. Тугрик. 22. Шаш-
лычная. 23. Хирш. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бельё. 2. Стадо. 3. 
Броснан. 5. Укол. 6. Нота. 7. Цинк. 9. Басилашвили. 11. 
Карабачча. 12. Гиппократ. 13. Акростих. 14. Шпренгер. 
15. Нувориш. 21. Кай.
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Вчера официально завершился шестой фотоконкурс Русского географического общества «Самая красивая 
страна». Впервые в истории жюри, которое традиционно возглавляет президент РГО Сергей Шойгу, вы-
бирало победителей «на удаленке», в формате видеоконференции, причем трансляция шла на всю Россию. 
Все прошло без сбоев, и уже спустя пару часов страна узнала имена победителей во всех 15 номинациях. 
Шестнадцатую, «Приз зрительских симпатий», выбрали народным голосованием. Здесь наиболее пригляну-
лась фотография «Сплюшки» Алексея Левашкина. Она и стала сегодняшним «Фото дня». 

Европа готовится встретить новую 
пандемию COVID-19, во Вьетнаме она уже 
началась, наши граждане более спокойны 
(см. стр. 7).

А вы боитесь 
второй волны 
коронавируса?
Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:

- Нет. А чего бояться? Это же деструктивно. И «вторая 
волна» - это неправильное определение. В регионах разный 
цикл. Где еще не переболели, там начинается рост. Возьмем 
США. Потух Нью-Йорк, вспыхнула Флорида. У нас в Москве 
уже пик прошел. Поэтому нет необходимости все закрывать 
на карантин.

Игорь САФРОНОВ, бизнесмен, владелец кафе:
- Боюсь. Но не ковида, а потери работы и дохода. Мы уже 

проживали время, когда пришлось закрыться на долгое время. 
Честно скажу, было жутковато. Спасибо владельцам поме-
щения, которые разрешили не платить за простой кафе. Но 
мои сотрудники уволились, один парень перешел в курьеры. 
Повторения не хочется.

Наталья ПОКЛОНСКАЯ, депутат Госдумы:
- Страх перед коронавирусом может оказаться опаснее 

самого коронавируса. Чтобы сохранять здоровье, нужно об-
рести спокойствие и веру. Так я и стараюсь делать, чтобы 
не притягивать к себе всякие опасности.

Инна СИРОТКИНА, 
учитель начальных классов:

- Очень опасаются родители учеников. В сентябре мы вы-
йдем в школу после 6 месяцев сидения дома. Папа одного 
из учеников попросил оставить сына на дистанционном об-
учении. Боится, что подхватит заразу. Пойдем на уступки.

Павел ЖАВНЕРОВ, психолог:
- Нет. Выработал простую формулу в голове: «Кто должен 

заболеть - заболеет». А дальше дело врачей. Чтобы они спас-
ли, поставили на ноги.

Алена ВЛАСОВА, медсестра:
- Очень. Я работала в палатах с ковидными. Видела, как 

тяжело переносят болезнь. Страшно, если это повторится.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Нас до сих пор начальник держит на удаленке. Я боюсь уже 

дома с ума сойти. Жду, когда вся паника стихнет и нас вернут 
в офис. Поторчать в курилке - важная разгрузка для мозга.

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 605 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
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Евгений БЕЛЯКОВ

Американский доллар 
выглядит все слабее. 
Возможен ли обвал 
главной мировой валюты? 

Ситуация за океаном начина-
ет не на шутку пугать инвесто-
ров по всему миру. Беспорядки в 
США не заканчиваются, эпиде-
мию коронавируса остановить 
там не могут, безработица не 
падает, а государственный долг 
растет триллионными темпами. 
Как это отразится на всей ми-
ровой экономике? И что будет с 
долларом - в этой валюте многие 
россияне хранят сбережения?

СКОЛЬКО МОЖНО 
ЖИТЬ В ДОЛГ

Есть известная фраза. Ес-
ли долг маленький, это про-
блема того, кто взял взаймы. 
Если большой - того, кто дал. 
Госдолг США превышает 
$26,5 трлн. С прошлого кризиса 
он вырос втрое. А за послед-
ние полгода прибавил почти 
20%. Федрезерв (аналог наше-
го Центробанка) и президент 
США Дональд Трамп денег на 
спасение экономики жалеть не 
стали. Деньги раздали почти 
всем американцам, разверну-
ли программу спасения мало-
го бизнеса, поддержали банки 
и биржи. Теперь эта щедрость 
стала выходить Америке бо-
ком. Курс доллара по отноше-
нию к корзине мировых валют 
(в том числе к евро) с марта 
этого года упал на 10%. А зо-
лото (как эталонный мировой 
товар) подорожало на треть. И 
это, возможно, не предел.

- Обвал доллара случит-
ся раньше, чем все ожидают. 
Из-за распространения коро-
навируса все экономические 

процессы разворачиваются с 
молниеносной скоростью, - за-
являл недавно в интервью изда-
нию MarketWatch Стивен Роуч, 
старший научный сотрудник 
Йельского университета.

По его мнению, до конца 
года доллар может подешеветь 
на треть. Сначала Штаты ждет 
резкий рост инфляции, а потом 
и девальвация. Иностранные 
инвесторы в какой-то момент 
перестанут верить в то, что аме-
риканская экономика непото-
пляема. И это будет началом 
конца. 

Правда, в такой апокалипти-
ческий сценарий большинство 
экспертов все же не верят. Но 
случиться в нынешние времена 
может всякое. И здесь самое 
главное - понять, что в этом 
случае ждет российскую эко-
номику и нашу валюту.

РУБЛЬ - ВВЕРХ ИЛИ ВНИЗ
Здесь прогнозы экспертов 

расходятся. Причем карди-
нально. Одни считают, что на-
ша валюта резко укрепится, а 
другие - что ослабеет.

- Если в Америке будет граж-
данская война, доллар улетит 
больше чем на треть. Вполне 
допускаю, что он будет сто-
ить 50 рублей. Но это не будет 
означать, что рубль укрепится - 
просто доллар обесценится еще 
сильнее рубля, - заявляет эко-
номист Михаил Делягин.

Другие российские экспер-
ты с этим мнением не соглас-
ны. По их мнению, положение 
российской валюты все равно 
хуже, чем американской. Во 
время кризиса инвесторы по 
всему миру предпочитают уво-
дить деньги подальше от рын-
ков развивающихся стран, ведь 
они считаются более рискован-
ными. Именно поэтому, даже 

если доллар падает к другим ва-
лютам, рубль по отношению к 
нему не дорожает.

КТО СКАЗАЛ ЗАГОВОР
Кстати, есть и конспироло-

гическая версия. Мол, амери-
канцы ослабляют свою валюту 
специально.

- Если они увеличат инфля-
цию с 1 - 2% до 5% в год и удер-
жат ее на этом уровне в течение 
10 лет, то это неплохо их раз-
грузит от финансовых обяза-
тельств. Тогда в топке инфля-
ционного огня может сгореть 
до половины государственного 
долга, - считает аналитик Ми-
хаил Королюк.

Правда, это грозит Америке 
серьезными последствиями. 
Если потерять доверие инве-
сторов, восстанавливать его 
придется годами. 

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Большинство экономистов 

считают, что от ослабления 
доллара выиграет другая миро-
вая валюта - евро. Она будет це-
ниться больше. Поэтому часть 
свободных денег можно дер-
жать в ней. При этом Михаил 
Делягин считает, что доллары 
нужно продать, а валютную за-
начку перевести в евро, швей-
царские франки и золото. 

При этом напомним: раз мы 
живем в России, то большую 
часть сбережений все равно 
лучше хранить в рублях. Во-
первых, вклады в рублях все 
еще приносят более высокий 
доход. Во-вторых, не нужно 
отдавать комиссию (1 - 2% от 
суммы) при покупке и продаже 
валюты. В-третьих, предсказать 
поведение курсов невозможно. 
Поэтому заначку, уж простите 
за банальность, всегда стоит 
держать в разных валютах.

Бакс ты мой опавший

 Все фото 
победителей 
и участников 

конкурса 
смотрите 
на сайте

2 Москва
www.kp.ru
 29.07.2020 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

«Ростех» отчитался 
президенту 
за все сразу.

Доклад гендиректора «Рос-
теха» Сергея Чемезова пре-
зиденту о работе в 2019 году 
больше напоминал репор-
таж с выставки современ-
ных технологий. Сегодня 
в ведении госкорпорации 
столько разнообразных сфер 
деятельности, что создается 
ощущение: она занимается 
абсолютно всем - от воору-
жения до медицины.

- Портфель заказов состав-
ляет 51,1 миллиарда долла-
ров - и такой объем у нас уже 
сохраняется третий год, - на-
чал Чемезов с денег. - Мы и 
исполняем его, но в то же 
время подписываем вновь. 
Основной спрос приходится 
на продукцию ВВС и проти-
вовоздушной обороны. Про-
должает расти и доля граж-
данской продукции, она уже 
сегодня составляет 31,1 про-
цента, а если в абсолютных 
цифрах, то 550 миллиардов 
рублей.

О ЧЕМ ДОЛОЖИЛ 
ЧЕМЕЗОВ

✓ Удалось снизить долю 
импортных вакцин на рос-
сийском рынке с 69 процен-
тов в 2015 году до 17 процен-
тов в 2019 году.

✓ Оперативно увеличено 
производство средств инди-
видуальной защиты, тепло-
визоров, бесконтактных тер-
мометров, аппаратов ИВЛ. 
Производительность аппа-
ратов ИВЛ выросла с 60 ап-

паратов в месяц в январе до 
3000 в июле.

✓  «Росхимзащита» с 
20 апреля текущего года про-
извела более 3,5 миллио-
на комплектов одежды для 
врачей-инфекционистов.

✓ Создан первый россий-
ский ультразвуковой ком-
плекс для диагностики и те-

рапии новообразований при 
помощи сфокусированного 
ультразвука.

✓ Разработана первая оте-
чественная четырехвалент-
ная вакцина для профилак-
тики гриппа по стандартам 
ВОЗ - одним уколом можно 
привить вакцину от четырех 
различных штаммов гриппа.

✓ Создана парашют-
ная система «Шанс», кото-
рая позволяет десантиро-
ваться с высоты 35 метров, 
то есть фактически с девя-
тиэтажного дома. Что очень 
важно для жителей многоэта-
жек.

✓ Восемь первых верто-
летов «Ансат» поставлены в 

Национальную службу сани-
тарной авиации.

✓ Введены в эксплуатацию 
две теплоэлектростанции в 
Крыму - Балаклавская и Тав-
рическая.

✓ В Коломенском районе 
Подмосковья введена в строй 
первая линия крупнейшего в 
России комплекса по перера-
ботке отходов. Перерабаты-
вает 650 тысяч тонн бытовых 
отходов.

С-400 ПРИШЕЛ В ТУРЦИЮ 
ДОСРОЧНО

- Досрочно было выполне-
но обязательство и постав-
ка осуществлена ЗРК С-400 
«Триумф» в Турцию, это 
первый контракт подобно-
го масштаба в страну НАТО, 
сумма контракта составила 
2,5 миллиарда долларов, - со-
общил громкую новость Че-
мезов. - Сейчас мы отрабаты-
ваем возможную вторую часть 
поставки.

Но успехи были в инно-
вациях не только в военную 
технику.

- Началось тестовое испы-
тание беспилотного автомо-
биля «КамАЗ», - рассказал 
глава госкорпорации. - Это 
знаковое событие для авто-
прома и в целом для нашей 
промышленности. Когда вы 
были на «КамАЗе»…

- Я видел, - подтвердил 
Путин.  - За территорию он 
уже выезжает?

- Да, - подтвердил Чемезов. - 
Мы на базе такого автомобиля 
уже будем делать небольшие 
грузовички, которые можно 
использовать на территории 
больших предприятий для 
перевозки каких-либо грузов.

Дмитрий КОЗУРОВ

Минфин придумал, 
как покрыть дефицит 
Пенсионного фонда.

Министерство финансов Рос-
сии внесло в правительство 
законопроект, который позво-
лит властям конфисковывать 
подозрительные накопления 
россиян. Если идею поддер-
жат в Кабмине и парламенте, 
она может заработать уже с 
декабря этого года. Деньги, 
отобранные у коррупционеров, 
передадут в Пенсионный фонд 
(ПФР). 

ЧТО ТАКОЕ 
СОМНИТЕЛЬНЫЕ 
НАКОПЛЕНИЯ?

Это деньги, происхождение 
которых человек не может объ-
яснить. Если человек попадает 
в поле зрения правоохранитель-
ных органов, те изучают его 
сбережения. И если у просто-
го провинциального чиновника 
с окладом в 30 тысяч на счету 
в банке окажется, например, 

20 млн рублей, возникнет ло-
гичный вопрос - откуда?

Конечно, человек может полу-
чить наследство или выиграть в 
лотерею, тогда ему нетрудно бу-
дет обосновать свое богатство. 
А вот если в ответ на прямой 
вопрос звучат общие фразы, 
не подкрепленные документами, 
такие накопления сочтут подо-
зрительными. И конфискуют - ес-
ли, конечно, закон будет принят.

Сейчас в Пенсионный фонд 
уже уходит имущество корруп-
ционеров, если оно куплено на 
незаконно полученные деньги. 
В прошлом году ПФР получил та-
ким образом 21,4 млрд рублей.

ЗНАЧИТ, ПОСОБИЯ 
ВЫРАСТУТ?

К сожалению, нет. Деньги 
нужны, чтобы покрыть дефи-
цит Пенсионного фонда. В его 
казне на этот год запланирова-
на дыра в 118,4 млрд рублей. 
Впрочем, чтобы полностью за-
крыть прорехи, в ПФР этих де-
нег, скорее всего, не хватит. 
По  данным Генпрокуратуры, 
ущерб государству от корруп-

ции в прошлом году составил 
чуть более 55 млрд рублей - то 
есть меньше половины текущего 
дефицита ПФР.

А У ОБЫЧНЫХ ЛЮДЕЙ 
ТОЖЕ МОГУТ ДЕНЬГИ 
ИЗЪЯТЬ?

Сама идея не новая, она дав-
но и успешно используется во 
многих странах: не можешь 
доказать, что получил деньги 
законным путем,  - придется с 
ними расстаться. Но эксперты 
указывают на опасность этого 
механизма не только для нечи-
стых на руку чиновников и дель-
цов, но и для простых россиян.

- Под подозрением оказыва-
ются абсолютно все накопления 
граждан, поскольку Конституци-
онный суд не так давно разъяс-
нил, что конфисковывать следу-
ет накопления любых граждан, а 
не только чиновников, - отметил 
доктор экономических наук 
Никита Кричевский.

Пока Минфин не раскрывает, 
с какой суммы будут начинаться 
«подозрительные» накопления и 
кто будет их проверять.

- Есть опасность, что процесс 
конфискации станет плановым: 
на каждый год будут устанав-
ливать показатели, до которых 
нужно добить, - считает Кри-
чевский.

И в такой ситуации под раз-
дачу, вероятно, попадут еще и 
люди с серой зарплатой.

Подозрительные богатства россиян 
конфискуют и пустят на выплату пенсий?

 ■ ЕСТЬ ИДЕЯ
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Путину рассказали 
про новую вакцину от гриппа 
и беспилотный «КамАЗ»

Гендиректор «Ростеха» Сергей Чемезов на встрече в Кремле отчитался Путину, 
что портфель заказов на российскую военную продукцию 

держится на уровне 2018 года. Он составляет 51,1 миллиарда долларов.

Александр БОЙКО

Теневые доходы семьи превы-
сили реальные в 10 раз.

Генпрокуратура намерена забрать 
в доход государства все квартиры и 
машины бывшего депутата Народного 
собрания Карачаево-Черкесской Рес-
публики Рауля Арашукова и бывшего 
члена Совфеда Рауфа Арашукова.

- При заработной плате Рауля Ара-
шукова за период с 2007 по 2017 г. 
в размере 65 миллионов 917 тысяч 
рублей и Рауфа Арашукова за пери-
од с 2009 по 2018 г. - 15 миллионов 

651 тысяча 125 рублей они приобре-
ли имущества на 1 миллиард 469 мил-
лионов 127 тысяч и 512 рублей, - при-
вели цифры в Генпрокуратуре России.

Отец и сын купили 75 объектов 
недвижимости: 5 квартир, 9 жилых 
домов, трехэтажный отель «Адиюх-
Пэлас»», ресторан, банный комплекс, 
7 земельных участков, 14 автотранс-
портных средств и другие предметы 
роскоши. Следствие установило, что, 
скрывая свои доходы, Арашуковы ре-
гистрировали недвижимость на своих 
родственников, личных водителей и 
даже охранников.

КСТАТИ
Заморозки не будет

Министерство труда РФ подтвердило, 
что в ближайшие годы заморозка пенсий 
неработающих пенсионеров не планиру-
ется. Ежегодно пособия будут индекси-
роваться, причем выше инфляции. Так, 
с 1 января 2021 года планируется повы-
шение пенсий на 6,3%, в 2022 - на 5,9%, 
в 2023 - на 5,6%, а в 2024 - на 5,5%. 

- Будет обеспечен рост реальных пен-
сий, - заверили в ведомстве. 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Арашуков нажил имущества 
почти на 1,5 миллиарда рублей
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Вчера официально завершился шестой фотоконкурс Русского географического общества «Самая красивая 
страна». Впервые в истории жюри, которое традиционно возглавляет президент РГО Сергей Шойгу, вы-
бирало победителей «на удаленке», в формате видеоконференции, причем трансляция шла на всю Россию. 
Все прошло без сбоев, и уже спустя пару часов страна узнала имена победителей во всех 15 номинациях. 
Шестнадцатую, «Приз зрительских симпатий», выбрали народным голосованием. Здесь наиболее пригляну-
лась фотография «Сплюшки» Алексея Левашкина. Она и стала сегодняшним «Фото дня». 

Европа готовится встретить новую 
пандемию COVID-19, во Вьетнаме она уже 
началась, наши граждане более спокойны 
(см. стр. 7).

А вы боитесь 
второй волны 
коронавируса?
Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:

- Нет. А чего бояться? Это же деструктивно. И «вторая 
волна» - это неправильное определение. В регионах разный 
цикл. Где еще не переболели, там начинается рост. Возьмем 
США. Потух Нью-Йорк, вспыхнула Флорида. У нас в Москве 
уже пик прошел. Поэтому нет необходимости все закрывать 
на карантин.

Игорь САФРОНОВ, бизнесмен, владелец кафе:
- Боюсь. Но не ковида, а потери работы и дохода. Мы уже 

проживали время, когда пришлось закрыться на долгое время. 
Честно скажу, было жутковато. Спасибо владельцам поме-
щения, которые разрешили не платить за простой кафе. Но 
мои сотрудники уволились, один парень перешел в курьеры. 
Повторения не хочется.

Наталья ПОКЛОНСКАЯ, депутат Госдумы:
- Страх перед коронавирусом может оказаться опаснее 

самого коронавируса. Чтобы сохранять здоровье, нужно об-
рести спокойствие и веру. Так я и стараюсь делать, чтобы 
не притягивать к себе всякие опасности.

Инна СИРОТКИНА, 
учитель начальных классов:

- Очень опасаются родители учеников. В сентябре мы вы-
йдем в школу после 6 месяцев сидения дома. Папа одного 
из учеников попросил оставить сына на дистанционном об-
учении. Боится, что подхватит заразу. Пойдем на уступки.

Павел ЖАВНЕРОВ, психолог:
- Нет. Выработал простую формулу в голове: «Кто должен 

заболеть - заболеет». А дальше дело врачей. Чтобы они спас-
ли, поставили на ноги.

Алена ВЛАСОВА, медсестра:
- Очень. Я работала в палатах с ковидными. Видела, как 

тяжело переносят болезнь. Страшно, если это повторится.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Нас до сих пор начальник держит на удаленке. Я боюсь уже 

дома с ума сойти. Жду, когда вся паника стихнет и нас вернут 
в офис. Поторчать в курилке - важная разгрузка для мозга.

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 605 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Евгений БЕЛЯКОВ

Американский доллар 
выглядит все слабее. 
Возможен ли обвал 
главной мировой валюты? 

Ситуация за океаном начина-
ет не на шутку пугать инвесто-
ров по всему миру. Беспорядки в 
США не заканчиваются, эпиде-
мию коронавируса остановить 
там не могут, безработица не 
падает, а государственный долг 
растет триллионными темпами. 
Как это отразится на всей ми-
ровой экономике? И что будет с 
долларом - в этой валюте многие 
россияне хранят сбережения?

СКОЛЬКО МОЖНО 
ЖИТЬ В ДОЛГ

Есть известная фраза. Ес-
ли долг маленький, это про-
блема того, кто взял взаймы. 
Если большой - того, кто дал. 
Госдолг США превышает 
$26,5 трлн. С прошлого кризиса 
он вырос втрое. А за послед-
ние полгода прибавил почти 
20%. Федрезерв (аналог наше-
го Центробанка) и президент 
США Дональд Трамп денег на 
спасение экономики жалеть не 
стали. Деньги раздали почти 
всем американцам, разверну-
ли программу спасения мало-
го бизнеса, поддержали банки 
и биржи. Теперь эта щедрость 
стала выходить Америке бо-
ком. Курс доллара по отноше-
нию к корзине мировых валют 
(в том числе к евро) с марта 
этого года упал на 10%. А зо-
лото (как эталонный мировой 
товар) подорожало на треть. И 
это, возможно, не предел.

- Обвал доллара случит-
ся раньше, чем все ожидают. 
Из-за распространения коро-
навируса все экономические 

процессы разворачиваются с 
молниеносной скоростью, - за-
являл недавно в интервью изда-
нию MarketWatch Стивен Роуч, 
старший научный сотрудник 
Йельского университета.

По его мнению, до конца 
года доллар может подешеветь 
на треть. Сначала Штаты ждет 
резкий рост инфляции, а потом 
и девальвация. Иностранные 
инвесторы в какой-то момент 
перестанут верить в то, что аме-
риканская экономика непото-
пляема. И это будет началом 
конца. 

Правда, в такой апокалипти-
ческий сценарий большинство 
экспертов все же не верят. Но 
случиться в нынешние времена 
может всякое. И здесь самое 
главное - понять, что в этом 
случае ждет российскую эко-
номику и нашу валюту.

РУБЛЬ - ВВЕРХ ИЛИ ВНИЗ
Здесь прогнозы экспертов 

расходятся. Причем карди-
нально. Одни считают, что на-
ша валюта резко укрепится, а 
другие - что ослабеет.

- Если в Америке будет граж-
данская война, доллар улетит 
больше чем на треть. Вполне 
допускаю, что он будет сто-
ить 50 рублей. Но это не будет 
означать, что рубль укрепится - 
просто доллар обесценится еще 
сильнее рубля, - заявляет эко-
номист Михаил Делягин.

Другие российские экспер-
ты с этим мнением не соглас-
ны. По их мнению, положение 
российской валюты все равно 
хуже, чем американской. Во 
время кризиса инвесторы по 
всему миру предпочитают уво-
дить деньги подальше от рын-
ков развивающихся стран, ведь 
они считаются более рискован-
ными. Именно поэтому, даже 

если доллар падает к другим ва-
лютам, рубль по отношению к 
нему не дорожает.

КТО СКАЗАЛ ЗАГОВОР
Кстати, есть и конспироло-

гическая версия. Мол, амери-
канцы ослабляют свою валюту 
специально.

- Если они увеличат инфля-
цию с 1 - 2% до 5% в год и удер-
жат ее на этом уровне в течение 
10 лет, то это неплохо их раз-
грузит от финансовых обяза-
тельств. Тогда в топке инфля-
ционного огня может сгореть 
до половины государственного 
долга, - считает аналитик Ми-
хаил Королюк.

Правда, это грозит Америке 
серьезными последствиями. 
Если потерять доверие инве-
сторов, восстанавливать его 
придется годами. 

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Большинство экономистов 

считают, что от ослабления 
доллара выиграет другая миро-
вая валюта - евро. Она будет це-
ниться больше. Поэтому часть 
свободных денег можно дер-
жать в ней. При этом Михаил 
Делягин считает, что доллары 
нужно продать, а валютную за-
начку перевести в евро, швей-
царские франки и золото. 

При этом напомним: раз мы 
живем в России, то большую 
часть сбережений все равно 
лучше хранить в рублях. Во-
первых, вклады в рублях все 
еще приносят более высокий 
доход. Во-вторых, не нужно 
отдавать комиссию (1 - 2% от 
суммы) при покупке и продаже 
валюты. В-третьих, предсказать 
поведение курсов невозможно. 
Поэтому заначку, уж простите 
за банальность, всегда стоит 
держать в разных валютах.

Бакс ты мой опавший

 Все фото 
победителей 
и участников 

конкурса 
смотрите 
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Дмитрий СМИРНОВ

«Ростех» отчитался 
президенту 
за все сразу.

Доклад гендиректора «Рос-
теха» Сергея Чемезова пре-
зиденту о работе в 2019 году 
больше напоминал репор-
таж с выставки современ-
ных технологий. Сегодня 
в ведении госкорпорации 
столько разнообразных сфер 
деятельности, что создается 
ощущение: она занимается 
абсолютно всем - от воору-
жения до медицины.

- Портфель заказов состав-
ляет 51,1 миллиарда долла-
ров - и такой объем у нас уже 
сохраняется третий год, - на-
чал Чемезов с денег. - Мы и 
исполняем его, но в то же 
время подписываем вновь. 
Основной спрос приходится 
на продукцию ВВС и проти-
вовоздушной обороны. Про-
должает расти и доля граж-
данской продукции, она уже 
сегодня составляет 31,1 про-
цента, а если в абсолютных 
цифрах, то 550 миллиардов 
рублей.

О ЧЕМ ДОЛОЖИЛ 
ЧЕМЕЗОВ

✓ Удалось снизить долю 
импортных вакцин на рос-
сийском рынке с 69 процен-
тов в 2015 году до 17 процен-
тов в 2019 году.

✓ Оперативно увеличено 
производство средств инди-
видуальной защиты, тепло-
визоров, бесконтактных тер-
мометров, аппаратов ИВЛ. 
Производительность аппа-
ратов ИВЛ выросла с 60 ап-

паратов в месяц в январе до 
3000 в июле.

✓  «Росхимзащита» с 
20 апреля текущего года про-
извела более 3,5 миллио-
на комплектов одежды для 
врачей-инфекционистов.

✓ Создан первый россий-
ский ультразвуковой ком-
плекс для диагностики и те-

рапии новообразований при 
помощи сфокусированного 
ультразвука.

✓ Разработана первая оте-
чественная четырехвалент-
ная вакцина для профилак-
тики гриппа по стандартам 
ВОЗ - одним уколом можно 
привить вакцину от четырех 
различных штаммов гриппа.

✓ Создана парашют-
ная система «Шанс», кото-
рая позволяет десантиро-
ваться с высоты 35 метров, 
то есть фактически с девя-
тиэтажного дома. Что очень 
важно для жителей многоэта-
жек.

✓ Восемь первых верто-
летов «Ансат» поставлены в 

Национальную службу сани-
тарной авиации.

✓ Введены в эксплуатацию 
две теплоэлектростанции в 
Крыму - Балаклавская и Тав-
рическая.

✓ В Коломенском районе 
Подмосковья введена в строй 
первая линия крупнейшего в 
России комплекса по перера-
ботке отходов. Перерабаты-
вает 650 тысяч тонн бытовых 
отходов.

С-400 ПРИШЕЛ В ТУРЦИЮ 
ДОСРОЧНО

- Досрочно было выполне-
но обязательство и постав-
ка осуществлена ЗРК С-400 
«Триумф» в Турцию, это 
первый контракт подобно-
го масштаба в страну НАТО, 
сумма контракта составила 
2,5 миллиарда долларов, - со-
общил громкую новость Че-
мезов. - Сейчас мы отрабаты-
ваем возможную вторую часть 
поставки.

Но успехи были в инно-
вациях не только в военную 
технику.

- Началось тестовое испы-
тание беспилотного автомо-
биля «КамАЗ», - рассказал 
глава госкорпорации. - Это 
знаковое событие для авто-
прома и в целом для нашей 
промышленности. Когда вы 
были на «КамАЗе»…

- Я видел, - подтвердил 
Путин.  - За территорию он 
уже выезжает?

- Да, - подтвердил Чемезов. - 
Мы на базе такого автомобиля 
уже будем делать небольшие 
грузовички, которые можно 
использовать на территории 
больших предприятий для 
перевозки каких-либо грузов.

Дмитрий КОЗУРОВ

Минфин придумал, 
как покрыть дефицит 
Пенсионного фонда.

Министерство финансов Рос-
сии внесло в правительство 
законопроект, который позво-
лит властям конфисковывать 
подозрительные накопления 
россиян. Если идею поддер-
жат в Кабмине и парламенте, 
она может заработать уже с 
декабря этого года. Деньги, 
отобранные у коррупционеров, 
передадут в Пенсионный фонд 
(ПФР). 

ЧТО ТАКОЕ 
СОМНИТЕЛЬНЫЕ 
НАКОПЛЕНИЯ?

Это деньги, происхождение 
которых человек не может объ-
яснить. Если человек попадает 
в поле зрения правоохранитель-
ных органов, те изучают его 
сбережения. И если у просто-
го провинциального чиновника 
с окладом в 30 тысяч на счету 
в банке окажется, например, 

20 млн рублей, возникнет ло-
гичный вопрос - откуда?

Конечно, человек может полу-
чить наследство или выиграть в 
лотерею, тогда ему нетрудно бу-
дет обосновать свое богатство. 
А вот если в ответ на прямой 
вопрос звучат общие фразы, 
не подкрепленные документами, 
такие накопления сочтут подо-
зрительными. И конфискуют - ес-
ли, конечно, закон будет принят.

Сейчас в Пенсионный фонд 
уже уходит имущество корруп-
ционеров, если оно куплено на 
незаконно полученные деньги. 
В прошлом году ПФР получил та-
ким образом 21,4 млрд рублей.

ЗНАЧИТ, ПОСОБИЯ 
ВЫРАСТУТ?

К сожалению, нет. Деньги 
нужны, чтобы покрыть дефи-
цит Пенсионного фонда. В его 
казне на этот год запланирова-
на дыра в 118,4 млрд рублей. 
Впрочем, чтобы полностью за-
крыть прорехи, в ПФР этих де-
нег, скорее всего, не хватит. 
По  данным Генпрокуратуры, 
ущерб государству от корруп-

ции в прошлом году составил 
чуть более 55 млрд рублей - то 
есть меньше половины текущего 
дефицита ПФР.

А У ОБЫЧНЫХ ЛЮДЕЙ 
ТОЖЕ МОГУТ ДЕНЬГИ 
ИЗЪЯТЬ?

Сама идея не новая, она дав-
но и успешно используется во 
многих странах: не можешь 
доказать, что получил деньги 
законным путем,  - придется с 
ними расстаться. Но эксперты 
указывают на опасность этого 
механизма не только для нечи-
стых на руку чиновников и дель-
цов, но и для простых россиян.

- Под подозрением оказыва-
ются абсолютно все накопления 
граждан, поскольку Конституци-
онный суд не так давно разъяс-
нил, что конфисковывать следу-
ет накопления любых граждан, а 
не только чиновников, - отметил 
доктор экономических наук 
Никита Кричевский.

Пока Минфин не раскрывает, 
с какой суммы будут начинаться 
«подозрительные» накопления и 
кто будет их проверять.

- Есть опасность, что процесс 
конфискации станет плановым: 
на каждый год будут устанав-
ливать показатели, до которых 
нужно добить, - считает Кри-
чевский.

И в такой ситуации под раз-
дачу, вероятно, попадут еще и 
люди с серой зарплатой.

Подозрительные богатства россиян 
конфискуют и пустят на выплату пенсий?
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Путину рассказали 
про новую вакцину от гриппа 
и беспилотный «КамАЗ»

Гендиректор «Ростеха» Сергей Чемезов на встрече в Кремле отчитался Путину, 
что портфель заказов на российскую военную продукцию 

держится на уровне 2018 года. Он составляет 51,1 миллиарда долларов.

Александр БОЙКО

Теневые доходы семьи превы-
сили реальные в 10 раз.

Генпрокуратура намерена забрать 
в доход государства все квартиры и 
машины бывшего депутата Народного 
собрания Карачаево-Черкесской Рес-
публики Рауля Арашукова и бывшего 
члена Совфеда Рауфа Арашукова.

- При заработной плате Рауля Ара-
шукова за период с 2007 по 2017 г. 
в размере 65 миллионов 917 тысяч 
рублей и Рауфа Арашукова за пери-
од с 2009 по 2018 г. - 15 миллионов 

651 тысяча 125 рублей они приобре-
ли имущества на 1 миллиард 469 мил-
лионов 127 тысяч и 512 рублей, - при-
вели цифры в Генпрокуратуре России.

Отец и сын купили 75 объектов 
недвижимости: 5 квартир, 9 жилых 
домов, трехэтажный отель «Адиюх-
Пэлас»», ресторан, банный комплекс, 
7 земельных участков, 14 автотранс-
портных средств и другие предметы 
роскоши. Следствие установило, что, 
скрывая свои доходы, Арашуковы ре-
гистрировали недвижимость на своих 
родственников, личных водителей и 
даже охранников.

КСТАТИ
Заморозки не будет

Министерство труда РФ подтвердило, 
что в ближайшие годы заморозка пенсий 
неработающих пенсионеров не планиру-
ется. Ежегодно пособия будут индекси-
роваться, причем выше инфляции. Так, 
с 1 января 2021 года планируется повы-
шение пенсий на 6,3%, в 2022 - на 5,9%, 
в 2023 - на 5,6%, а в 2024 - на 5,5%. 

- Будет обеспечен рост реальных пен-
сий, - заверили в ведомстве. 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Арашуков нажил имущества 
почти на 1,5 миллиарда рублей
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Роман ГОЛОВАНОВ

У Александра Лукашенко вовсю идет 
президентская гонка. Выборы назна-
чены на 9 августа. По сути, его глав-
ный противник - домохозяйка и жена 
блогера Светлана Тихановская. Но 
даже ей удалось собрать многотысяч-
ный митинг против Батьки. Как ему 
не попасть в капкан Киева образца 
2014-го? «КП» разбиралась вместе с 
политологом Георгием БОВТОМ.

1917-й ПО-МИНСКИ
- Георгий Георгиевич, можно ска-

зать, что Лукашенко зажат в тиски, как 
Украина в 2014-м? С одной стороны 
давит Европа, а с другой - Москва.

- Нет. Все-таки ситуация на Укра-
ине и в Белоруссии отличается. На 
Украине во времена Януковича бы-
ла довольно серьезная оппозиция, 
многопартийность и все прочее. В Бе-
лоруссии ничего подобного нет. Там 
фактически авторитарный режим, 
есть какие-то антиправительствен-
ные организации на уровне НКО, 
оппозиционные партии носят мар-
гинальный характер. Поэтому ни-
чего серьезного Лукашенко в плане 
организационном не противостоит. 
Фактически на выборах сойдутся Лу-
кашенко и условная партия против 
него.

- У белорусских бузотеров хватит сил 
разжечь майдан по-украински?

- У оппозиции явно не хватает ор-
ганизации, для того чтобы все это 
сделать. За майданом стояли силы, 
во-первых, украинских олигархов и 
их деньги. Во-вторых, усилия укра-
инских партий. В Белоруссии нет и 
этого. Там нет олигархов, которые 
могли бы подпитывать в таком коли-
честве майдан, и там нет достаточно 
сильных объединений.

- Тогда во что может вылиться про-
тест в Минске?

- Там могут быть некие стихий-
ные бунты, стихийные возмущения 
массовые, которые могут принять 
какой-то неконтролируемый харак-
тер. Но это отличается от майдана 
все-таки. Майдан был вещью ор-
ганизованной. И если все пойдет 
по плохому сценарию, хаос может 
случиться после выборов 9 августа. 
У Лукашенко большое число про-
тивников. Сложно представить, куда 
все может вырулить. Думаю, Лука-
шенко на этих выборах власть со-
хранит. Но это могут быть последние 
для него выборы.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
- А из-за чего могут вспыхнуть вол-

нения? Какой должен быть сценарий?
- Технически это может быть так. 9 

августа вечером Лукашенко скажет, 
что он набрал 70% голосов (или 80). И 
люди выходят на площади в достаточ-
но большом количестве. Их начинают 
разгонять. И дальше уже все пошло 
по непредсказуемому сценарию, куда 
это все выведет, непонятно.

- Майдан, наоборот, не подавляли, 
поэтому он победил.

- Нет, тут будут подавлять, конеч-
но. Но если в ответ возникнет не-
кое сопротивление дубинкам, вот 
это будет угрожать крахом режима. 
Потому что, если сопротивление ока-
жется достаточно сильным, то ряды 
силовиков и элиты в целом могут 
расколоться.

- Тогда на какие шаги надо пойти Лу-
кашенко, чтобы страна не полыхнула, 
как Украина?

- Теоретически в таких случаях все 
прописано во всяких методичках и 
учебниках. Делается призыв к на-
циональному примирению, созы-
вается некий «круглый стол», куда 
приглашаются отдельные предста-
вители оппозиции. С ними вступают 
в диалог. Потом формируют некое 
не то чтобы правительство. Но ус-
ловную какую-то группу, которая 
предлагает свой путь реформ для 
Белоруссии. Идеи проходят через 
парламент и принимаются в виде 
программы. Может быть, кого-то 
из оппозиции даже стоит допустить 
в качестве советника или какого-то 
министра в правительство. То есть 
делаются шаги по пути к так назы-
ваемому национальному согласию. 
Это все достаточно очевидные вещи, 
в других странах это все сто раз про-
ходили. Но он не будет этого делать.

КУДА ПОЙДУТ?
- Лукашенко убрал из выборной гон-

ки двух главных конкурентов - Цепкало 
и Бабарико. Они смогут возглавить 
протест?

- Эти люди не способны отстаивать 
свою позицию до конца. Они будут 
готовы договариваться. Думаю, что и 
дело Бабарико через какое-то время 
спустят на тормозах.

- После выборов куда Лукашенко 
пойдет - в Европу или Россию?

- Он будет продолжать делать то 
же самое, что он делал до сих пор. 
Шантажировать Москву тем, что 
он пойдет сближаться с США, 
с Европой, будет покупать у 
Америки нефть. А Европа бу-
дет использовать его в качестве 
раздражителя для России, но не 
более того, она его как своего ни-
когда не примет.

Соседи

Как Белоруссии не повторить 
украинский путь с майданом

Батька 
построил 

белорусам «советский 
оазис». Чем же они 

недовольны?

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
- Сейчас сам Лукашенко заинтересо-

ван в искусственном майдане, чтобы 
напугать Москву,  - сказал «КП» бело-
русский политолог Дмитрий Бол-
кунец. - Москва не хочет, чтобы у нее 
под боком полыхнула еще одна страна. 
Через постановочных революционеров 
Лукашенко попытается выбить у Москвы 
денег.

Такое уже было. Например, 2017-й 
во время «протеста тунеядцев». Тогда 
вытащили каких-то националистов (хотя 
их ячейка была закрыта 10 лет назад), 
сказали, что они хотят устроить госпе-
реворот. Пресса пошумела. «Боевики» 
посидели три месяца в камере. И всех 
отпустили. Потом был джип, который 
якобы пытался прорваться из Украины в 
Белоруссию, чтобы свергнуть Лукашен-
ко. Все государственные СМИ выдали 
эту новость. КГБ завело дело. Но потом 
выяснилось, что это фейк и провокация. 
Сами понимаете, кому она была выгод-
на. Сейчас заметки и видео удалены со 
всех сайтов.

И в этот раз Лукашенко сам может 
инициировать ручной майдан. Заметьте, 
только он произносит это слово. Грозит, 
что по Минску будут бегать боевики. Оп-
позиция ничего подобного не готовит - у 
нее просто нет на это сил.
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Жена известного блогера Светлана Тихановская (в центре) 
смогла прорваться на выборы. Она объединилась с представительницами 

незарегистрированных кандидатов - Цепкало и Бабарико.
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Если в Минске 
повеет крупными протестами, 

политологи уверены: 
Батька не постесняется 

их разгонять.
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Борис КОКУРИН 
(«КП» - Хабаровск»)

Рокер 
прогулялся 
с протестующими 
и журналистами.

Приезда Сергея Шну-
рова в Хабаровске жда-
ли с воскресенья. Ког-
да врио губернатора 
края Михаил Дегтярев 
возвращался из поезд-
ки в Ванино, его авто-
мобиль тормознул у ко-
лонны протестующих 
возле дороги. Народ 
спрашивал политика: 
«Когда выйдете на ми-
тинг?» В ответ Дегтярев 
пообещал: «Завтра Се-
рега Шнуров прилетит, 
и мы, может, вдвоем 
выйдем».

Серега прилетел. 
Дегтярев не обманул. 
Рокер первым делом 
направился к толпе. 
Пресс-служба прави-
тельства созвала жур-
налистов на короткий 
брифинг на Комсо-
мольскую площадь. 
К назначенному ча-
су (20.00 по местному 
времени) народу со-
бралось немало. 

Репортеров и бло-
геров тут больше, чем 
митингующих. Разго-
вор шел на ногах. Шну-
ров двинулся гулять с 
колонной по улице.

- Сергей, зачем вы 
сюда приехали? - пере-

крикивали друг друга 
журналисты.

- Записать интервью 
с Михаилом Дегтяре-
вым, - ответил Шну-
ров.

- Сколько вам запла-
тили за приезд?

- Нисколько.
- А вы не хотите стать 

губернатором Хабаров-
ского края?

- У нас и в Питере 
проблем хватает.

Не без участия скан-
дальной звезды ше-
ствие стало массо-
вым - колонна стала 
разрастаться.

- Святой человек, - 
восхищались под-
ростки, снимая роке-
ра на смартфон. Детей 
понять можно. Когда 
еще звезду увидишь на 
родных улицах?

Шнуров прошел с 
колонной несколько 
кварталов, затем вски-
нул руки и крикнул: 
«Всё!» Серега скрыл-
ся в одном из ближай-
ших магазинов. А люди 
пошли обратно к пло-
щади Ленина. Митин-
говать и звать к себе 
Дегтярева.

Картина дня: продолжаем тему

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Силовики изъяли 
у протестующих 
топор и ножи
Александр БОЙКО

Владельца «фургаломобиля» 
накажут за помехи 
на проезжей части.

В Хабаровске начались задержания участни-
ков незаконных митингов в поддержку быв-
шего губернатора Хабаровского края Сергея 
Фургала. Об этом «КП» сообщил источник в 
правоохранительных органах региона.

Одним из задержанных стал водитель из-
вестного по видеокадрам с мест несанкцио-
нированных акций «фургаломобиля». Ро-
стиславу Буряку грозит административная 
ответственность за то, что он создавал по-
мехи на проезжей части. Во время шествия 
он ехал прямо в толпе, преграждая движение 
другим авто.

Еще несколько человек были задержаны с 
ножами. Один из участников акции зачем-то 
взял с собой топор. Об этом сообщил врио 
губернатора Хабаровского края Михаил Дег-
тярев на своей странице в Инстаграме.

Накануне в сети появились кадры видео, 
где женщина инструктирует в автобусе буду-
щих участников митинга. Она говорит о том, 
что все они получат деньги по прибытии на 
место. Полицейские уже задержали одну из 
таких активисток по имени Лана. Ей грозит 
уголовная ответственность за организацию 
несогласованных акций.

Шнуров прилетел в Хабаровск 
на разговор с губернатором

Д
ми

тр
ий

 М
О

РГ
УЛ

ИС
/Т

АС
С

Первым делом рокер пошел гулять по Хабаровску вместе с журналистами и протестующими. 

Врио губернатора Хаба-
ровского края описал свою 
встречу с музыкантом в бе-
седе с политическим обозре-
вателем «КП» Александром 
ГАМОВЫМ.

- Михаил Владимирович, 
у вас там в Хабаровске был 
Сергей Шнуров.

- Конечно, я с Сергеем 
встречался. Он через сво-
их продюсеров запросил 
интервью - он же сейчас 
главный редактор одного 
из телеканалов. Я Сергея 
Шнурова пригласил в Ха-
баровск. Хоть мы и не бы-

ли знакомы. Это правда. В 
обед я интервью дал. И мы с 
Сергеем расстались - даль-
ше он пошел гулять по Ха-
баровску и снимать фильм 
о городе.

- Долго продолжалось ин-
тервью ваше Сергею Шну-
рову?

- Ну, минут 30, навер-
ное… Может, 40.

- Уже поздно вечером в по-
недельник Шнуров сказал 
местным СМИ, что якобы 
вы обещали накануне, что 
вместе с ним выйдете к ми-
тингующим. А Шнуров го-

ворит, что он сам по себе и 
не собирался с Дегтяревым 
выходить. И еще - что вы 
перед ним извинились за та-
кие свои слова.

- А! Я действительно 
сделал анонс, что он при-
езжает. Видимо, Сергей 
хотел внезапно появиться. 
И это (то есть то, что при-
езд анонсировали), види-
мо, ему не понравилось. 
Я извинился перед ним. Я 
всегда извиняюсь, если не 
прав. Независимо от того, 
это Сергей Шнуров или ра-
бочий с завода.

 ■ НА ПРОВОДЕ

«Я извинился перед Сергеем»

Дмитрий СМИРНОВ

Песков высказался 
о хабаровских 
митингах.

В Кремле вниматель-
но следят за работой 
врио губернатора Хаба-
ровского края Михаила 
Дегтярева, но считают, 
что оценивать результа-
ты его работы пока рано.

- Он активно работает, 
знакомится с ситуацией, 
делает то, что необходи-
мо делать в первую оче-
редь. Мы видим, что он 

делает это весьма энер-
гично, - заявил журна-
листам пресс-секретарь 
Президента России Дми-
трий Песков.

Журналисты поинтере-
совались, как часто Вла-
димир Путин общается с 
Дегтяревым и планиру-
ются ли у них встречи в 
ближайшее время. Спи-
кер Кремля ответил, что 
такого общения пока не 
было, а с отчетом к главе 
государства нового главу 
Хабаровского края ждут 
через месяц после назна-
чения.

- Дегтярев регулярно 
общается с федеральны-
ми властями в Москве - с 
ведомствами и профиль-
ными министерствами. 
Поэтому он, конечно, с 
Москвой на активной 
связи, - ответил Песков. - 
Безусловно, президент 
Путин самым вниматель-
ным образом наблюдает 
за этим.

Пресс-секретарь пре-
зидента дал оценку и 
ситуации в регионе, где 
митинги после назначе-
ния Дегтярева продолжи-
лись, но уже не с преж-

ним размахом.
- Ситуация скорее 

успокаивается, - сказал 
Песков. - Мы, конечно, 
ориентируемся на офи-
циальные цифры, кото-
рые давали мэрия и ор-
ганы ГУВД, но в то же 
время мы видели и другие 
цифры, которые фигури-
ровали в городе. Важно 
то, что врио губернатора 
слушает людей и, без-
условно, учитывает все 
пожелания, которые ему 
высказываются.

Продолжение темы 
на > стр. 6.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Президент оставил Дегтярева без оценки

Шнур ушел 
в народ 

с криками 
«Я вас люблю» - 
видеорепортаж 

с митинга 
в Хабаровске 

смотрите 
на сайте

Россия
www.kp.ru
29.07.2020 
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Роман ГОЛОВАНОВ

У Александра Лукашенко вовсю идет 
президентская гонка. Выборы назна-
чены на 9 августа. По сути, его глав-
ный противник - домохозяйка и жена 
блогера Светлана Тихановская. Но 
даже ей удалось собрать многотысяч-
ный митинг против Батьки. Как ему 
не попасть в капкан Киева образца 
2014-го? «КП» разбиралась вместе с 
политологом Георгием БОВТОМ.

1917-й ПО-МИНСКИ
- Георгий Георгиевич, можно ска-

зать, что Лукашенко зажат в тиски, как 
Украина в 2014-м? С одной стороны 
давит Европа, а с другой - Москва.

- Нет. Все-таки ситуация на Укра-
ине и в Белоруссии отличается. На 
Украине во времена Януковича бы-
ла довольно серьезная оппозиция, 
многопартийность и все прочее. В Бе-
лоруссии ничего подобного нет. Там 
фактически авторитарный режим, 
есть какие-то антиправительствен-
ные организации на уровне НКО, 
оппозиционные партии носят мар-
гинальный характер. Поэтому ни-
чего серьезного Лукашенко в плане 
организационном не противостоит. 
Фактически на выборах сойдутся Лу-
кашенко и условная партия против 
него.

- У белорусских бузотеров хватит сил 
разжечь майдан по-украински?

- У оппозиции явно не хватает ор-
ганизации, для того чтобы все это 
сделать. За майданом стояли силы, 
во-первых, украинских олигархов и 
их деньги. Во-вторых, усилия укра-
инских партий. В Белоруссии нет и 
этого. Там нет олигархов, которые 
могли бы подпитывать в таком коли-
честве майдан, и там нет достаточно 
сильных объединений.

- Тогда во что может вылиться про-
тест в Минске?

- Там могут быть некие стихий-
ные бунты, стихийные возмущения 
массовые, которые могут принять 
какой-то неконтролируемый харак-
тер. Но это отличается от майдана 
все-таки. Майдан был вещью ор-
ганизованной. И если все пойдет 
по плохому сценарию, хаос может 
случиться после выборов 9 августа. 
У Лукашенко большое число про-
тивников. Сложно представить, куда 
все может вырулить. Думаю, Лука-
шенко на этих выборах власть со-
хранит. Но это могут быть последние 
для него выборы.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
- А из-за чего могут вспыхнуть вол-

нения? Какой должен быть сценарий?
- Технически это может быть так. 9 

августа вечером Лукашенко скажет, 
что он набрал 70% голосов (или 80). И 
люди выходят на площади в достаточ-
но большом количестве. Их начинают 
разгонять. И дальше уже все пошло 
по непредсказуемому сценарию, куда 
это все выведет, непонятно.

- Майдан, наоборот, не подавляли, 
поэтому он победил.

- Нет, тут будут подавлять, конеч-
но. Но если в ответ возникнет не-
кое сопротивление дубинкам, вот 
это будет угрожать крахом режима. 
Потому что, если сопротивление ока-
жется достаточно сильным, то ряды 
силовиков и элиты в целом могут 
расколоться.

- Тогда на какие шаги надо пойти Лу-
кашенко, чтобы страна не полыхнула, 
как Украина?

- Теоретически в таких случаях все 
прописано во всяких методичках и 
учебниках. Делается призыв к на-
циональному примирению, созы-
вается некий «круглый стол», куда 
приглашаются отдельные предста-
вители оппозиции. С ними вступают 
в диалог. Потом формируют некое 
не то чтобы правительство. Но ус-
ловную какую-то группу, которая 
предлагает свой путь реформ для 
Белоруссии. Идеи проходят через 
парламент и принимаются в виде 
программы. Может быть, кого-то 
из оппозиции даже стоит допустить 
в качестве советника или какого-то 
министра в правительство. То есть 
делаются шаги по пути к так назы-
ваемому национальному согласию. 
Это все достаточно очевидные вещи, 
в других странах это все сто раз про-
ходили. Но он не будет этого делать.

КУДА ПОЙДУТ?
- Лукашенко убрал из выборной гон-

ки двух главных конкурентов - Цепкало 
и Бабарико. Они смогут возглавить 
протест?

- Эти люди не способны отстаивать 
свою позицию до конца. Они будут 
готовы договариваться. Думаю, что и 
дело Бабарико через какое-то время 
спустят на тормозах.

- После выборов куда Лукашенко 
пойдет - в Европу или Россию?

- Он будет продолжать делать то 
же самое, что он делал до сих пор. 
Шантажировать Москву тем, что 
он пойдет сближаться с США, 
с Европой, будет покупать у 
Америки нефть. А Европа бу-
дет использовать его в качестве 
раздражителя для России, но не 
более того, она его как своего ни-
когда не примет.

Соседи

Как Белоруссии не повторить 
украинский путь с майданом

Батька 
построил 

белорусам «советский 
оазис». Чем же они 

недовольны?

с Европой, будет покупать у 

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
- Сейчас сам Лукашенко заинтересо-

ван в искусственном майдане, чтобы 
напугать Москву,  - сказал «КП» бело-
русский политолог Дмитрий Бол-
кунец. - Москва не хочет, чтобы у нее 
под боком полыхнула еще одна страна. 
Через постановочных революционеров 
Лукашенко попытается выбить у Москвы 
денег.

Такое уже было. Например, 2017-й 
во время «протеста тунеядцев». Тогда 
вытащили каких-то националистов (хотя 
их ячейка была закрыта 10 лет назад), 
сказали, что они хотят устроить госпе-
реворот. Пресса пошумела. «Боевики» 
посидели три месяца в камере. И всех 
отпустили. Потом был джип, который 
якобы пытался прорваться из Украины в 
Белоруссию, чтобы свергнуть Лукашен-
ко. Все государственные СМИ выдали 
эту новость. КГБ завело дело. Но потом 
выяснилось, что это фейк и провокация. 
Сами понимаете, кому она была выгод-
на. Сейчас заметки и видео удалены со 
всех сайтов.

И в этот раз Лукашенко сам может 
инициировать ручной майдан. Заметьте, 
только он произносит это слово. Грозит, 
что по Минску будут бегать боевики. Оп-
позиция ничего подобного не готовит - у 
нее просто нет на это сил.
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Жена известного блогера Светлана Тихановская (в центре) 
смогла прорваться на выборы. Она объединилась с представительницами 

незарегистрированных кандидатов - Цепкало и Бабарико.
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Если в Минске 
повеет крупными протестами, 

политологи уверены: 
Батька не постесняется 

их разгонять.
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Борис КОКУРИН 
(«КП» - Хабаровск»)

Рокер 
прогулялся 
с протестующими 
и журналистами.

Приезда Сергея Шну-
рова в Хабаровске жда-
ли с воскресенья. Ког-
да врио губернатора 
края Михаил Дегтярев 
возвращался из поезд-
ки в Ванино, его авто-
мобиль тормознул у ко-
лонны протестующих 
возле дороги. Народ 
спрашивал политика: 
«Когда выйдете на ми-
тинг?» В ответ Дегтярев 
пообещал: «Завтра Се-
рега Шнуров прилетит, 
и мы, может, вдвоем 
выйдем».

Серега прилетел. 
Дегтярев не обманул. 
Рокер первым делом 
направился к толпе. 
Пресс-служба прави-
тельства созвала жур-
налистов на короткий 
брифинг на Комсо-
мольскую площадь. 
К назначенному ча-
су (20.00 по местному 
времени) народу со-
бралось немало. 

Репортеров и бло-
геров тут больше, чем 
митингующих. Разго-
вор шел на ногах. Шну-
ров двинулся гулять с 
колонной по улице.

- Сергей, зачем вы 
сюда приехали? - пере-

крикивали друг друга 
журналисты.

- Записать интервью 
с Михаилом Дегтяре-
вым, - ответил Шну-
ров.

- Сколько вам запла-
тили за приезд?

- Нисколько.
- А вы не хотите стать 

губернатором Хабаров-
ского края?

- У нас и в Питере 
проблем хватает.

Не без участия скан-
дальной звезды ше-
ствие стало массо-
вым - колонна стала 
разрастаться.

- Святой человек, - 
восхищались под-
ростки, снимая роке-
ра на смартфон. Детей 
понять можно. Когда 
еще звезду увидишь на 
родных улицах?

Шнуров прошел с 
колонной несколько 
кварталов, затем вски-
нул руки и крикнул: 
«Всё!» Серега скрыл-
ся в одном из ближай-
ших магазинов. А люди 
пошли обратно к пло-
щади Ленина. Митин-
говать и звать к себе 
Дегтярева.

Картина дня: продолжаем тему

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Силовики изъяли 
у протестующих 
топор и ножи
Александр БОЙКО

Владельца «фургаломобиля» 
накажут за помехи 
на проезжей части.

В Хабаровске начались задержания участни-
ков незаконных митингов в поддержку быв-
шего губернатора Хабаровского края Сергея 
Фургала. Об этом «КП» сообщил источник в 
правоохранительных органах региона.

Одним из задержанных стал водитель из-
вестного по видеокадрам с мест несанкцио-
нированных акций «фургаломобиля». Ро-
стиславу Буряку грозит административная 
ответственность за то, что он создавал по-
мехи на проезжей части. Во время шествия 
он ехал прямо в толпе, преграждая движение 
другим авто.

Еще несколько человек были задержаны с 
ножами. Один из участников акции зачем-то 
взял с собой топор. Об этом сообщил врио 
губернатора Хабаровского края Михаил Дег-
тярев на своей странице в Инстаграме.

Накануне в сети появились кадры видео, 
где женщина инструктирует в автобусе буду-
щих участников митинга. Она говорит о том, 
что все они получат деньги по прибытии на 
место. Полицейские уже задержали одну из 
таких активисток по имени Лана. Ей грозит 
уголовная ответственность за организацию 
несогласованных акций.

Шнуров прилетел в Хабаровск 
на разговор с губернатором
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Первым делом рокер пошел гулять по Хабаровску вместе с журналистами и протестующими. 

Врио губернатора Хаба-
ровского края описал свою 
встречу с музыкантом в бе-
седе с политическим обозре-
вателем «КП» Александром 
ГАМОВЫМ.

- Михаил Владимирович, 
у вас там в Хабаровске был 
Сергей Шнуров.

- Конечно, я с Сергеем 
встречался. Он через сво-
их продюсеров запросил 
интервью - он же сейчас 
главный редактор одного 
из телеканалов. Я Сергея 
Шнурова пригласил в Ха-
баровск. Хоть мы и не бы-

ли знакомы. Это правда. В 
обед я интервью дал. И мы с 
Сергеем расстались - даль-
ше он пошел гулять по Ха-
баровску и снимать фильм 
о городе.

- Долго продолжалось ин-
тервью ваше Сергею Шну-
рову?

- Ну, минут 30, навер-
ное… Может, 40.

- Уже поздно вечером в по-
недельник Шнуров сказал 
местным СМИ, что якобы 
вы обещали накануне, что 
вместе с ним выйдете к ми-
тингующим. А Шнуров го-

ворит, что он сам по себе и 
не собирался с Дегтяревым 
выходить. И еще - что вы 
перед ним извинились за та-
кие свои слова.

- А! Я действительно 
сделал анонс, что он при-
езжает. Видимо, Сергей 
хотел внезапно появиться. 
И это (то есть то, что при-
езд анонсировали), види-
мо, ему не понравилось. 
Я извинился перед ним. Я 
всегда извиняюсь, если не 
прав. Независимо от того, 
это Сергей Шнуров или ра-
бочий с завода.

 ■ НА ПРОВОДЕ

«Я извинился перед Сергеем»

Дмитрий СМИРНОВ

Песков высказался 
о хабаровских 
митингах.

В Кремле вниматель-
но следят за работой 
врио губернатора Хаба-
ровского края Михаила 
Дегтярева, но считают, 
что оценивать результа-
ты его работы пока рано.

- Он активно работает, 
знакомится с ситуацией, 
делает то, что необходи-
мо делать в первую оче-
редь. Мы видим, что он 

делает это весьма энер-
гично, - заявил журна-
листам пресс-секретарь 
Президента России Дми-
трий Песков.

Журналисты поинтере-
совались, как часто Вла-
димир Путин общается с 
Дегтяревым и планиру-
ются ли у них встречи в 
ближайшее время. Спи-
кер Кремля ответил, что 
такого общения пока не 
было, а с отчетом к главе 
государства нового главу 
Хабаровского края ждут 
через месяц после назна-
чения.

- Дегтярев регулярно 
общается с федеральны-
ми властями в Москве - с 
ведомствами и профиль-
ными министерствами. 
Поэтому он, конечно, с 
Москвой на активной 
связи, - ответил Песков. - 
Безусловно, президент 
Путин самым вниматель-
ным образом наблюдает 
за этим.

Пресс-секретарь пре-
зидента дал оценку и 
ситуации в регионе, где 
митинги после назначе-
ния Дегтярева продолжи-
лись, но уже не с преж-

ним размахом.
- Ситуация скорее 

успокаивается, - сказал 
Песков. - Мы, конечно, 
ориентируемся на офи-
циальные цифры, кото-
рые давали мэрия и ор-
ганы ГУВД, но в то же 
время мы видели и другие 
цифры, которые фигури-
ровали в городе. Важно 
то, что врио губернатора 
слушает людей и, без-
условно, учитывает все 
пожелания, которые ему 
высказываются.

Продолжение темы 
на > стр. 6.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Президент оставил Дегтярева без оценки

Шнур ушел 
в народ 

с криками 
«Я вас люблю» - 
видеорепортаж 

с митинга 
в Хабаровске 

смотрите 
на сайте

Россия
www.kp.ru

29.07.2020 
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Владимир ВОРСОБИН

Местный чиновник 
рассказал «КП», 
что на самом деле 
творилось в крае 
при ныне арестованном 
Фургале. И почему 
за него поднялся народ.

Накануне приезда в Хаба-
ровск нового врио губерна-
тора Дегтярева журналист 
«КП» поговорил с челове-
ком из правительства края, 
который успел поработать и 
при Фургале, и при его пред-
шественнике Шпорте, и да-
же при тяжеловесе Ишаеве 
(экс-губернаторе края и экс-
министре Российской Феде-
рации по развитию Дальнего 
Востока. - Ред.). Ему есть с 
чем сравнивать.

Как он сам сказал, «то, что 
у нас происходило, я знаю 
хорошо, даже, может быть, 
больше, чем хотелось бы...». 
Чиновник согласился расска-
зать обо всем откровенно при 
одном условии - не называть 
его фамилию. Ему в Хабаров-
ске еще жить и работать.

БИЗНЕС 
ПОСЛАЛИ НА ФИГ

- Давайте начнем с утверж-
дения полпреда на Дальнем 
Востоке Трутнева, что при 
Фургале инвестиции в Хаба-
ровский край даже не просто 
снизились. Они рухнули.

- Это правда. Ведь как 
оценивается инвестклимат. 
Опрашивают предпринима-
телей: часто ли вас проверя-
ют, как помогают? Бизнесмен 
врать не будет. Человек полу-
чал, к примеру, разрешение 
на строительство. Чиновники 
говорят: мы дали ему разре-
шение за 56 дней. А тот: врут, 
за 120 дней. И в этом рейтинге 
инвестклимата два года назад 
Хабаровск был на 18-м месте 
в России, но скатился на 68-е.

- Почему?
- При Фургале плюнули на 

инвестиции.
- Разве деньги не нужны 

краю?
- Как сказал первый зам-

пред правительства края по 
экономике (он потом ушел) 
бизнесу: «Вы что, в детсаду, 
что ли, то вам дай, это вам 
дай? Вы что, офигели? Идите, 
работайте». Кроме того эко-
номический блок, который 
занимался инвестициями, 
был зачищен. Посадили в 
кресла своих людей.

- Что значит своих?
- Людей, которым доверя-

ют… С инвестициями ведь 
как. Приходит бизнесмен, 
хочет поставить фабрику, а 
это рабочие места. Его тут 
должны на руках носить. Как 
теленочка у коровки - берут 
и кормят, поят, прививают. 
То же самое с инвесторами. 
Создайте для них условия.

- При Шпорте создавали?
- При Шпорте пытались 

слушать бизнес. Если вдруг 
кого-то кошмарят - обратная 
связь срабатывала, начинали 

бегать, помогать. Минимум 
раз в неделю встречались с 
бизнесменами, выслушивали 
проблемы. А сейчас бизнес 
послали на фиг - «вы живе-
те своей жизнью, мы живем 
своей».

ПОКА ГУБЕРНАТОР
РЕЗАЛ ЛЕНТОЧКИ

- Странно. Фургал же сам 
бизнесмен.

- Губернатор - лицо номи-
нальное. Он режет ленточки, 
у него общее руководство... 
Должны быть замы на каж-
дом участке работы. У Шпор-
та был вице-губернатор. Пока 
Шпорт резал ленточки, тот - 
на хозяйстве. При Фургале 
ситуация другая. Пошел слом 
исполнителей. Главой аппа-
рата, например, стал бывший 
охранник Ишаева.

- Некомпетентные?
- Абсолютно. Не потому что 

глупые, а потому что никогда 
этим не занимались. Кому-
то предлагали подписывать 
такие бумаги, что он вставал 
перед выбором: либо ему уй-
ти, либо...

- Серые схемы?
- А они всегда есть. В Рос-

сии это считается нормаль-
ным. Так было и при Шпор-
те...

- Но Следственный комитет, 
ФСБ...

- Если вы создаете, напри-
мер, краевое предприятие по 
ремонту дорог, в чем злоу-
потребление? А кто руково-
дитель предприятия? Свой. 
Он выбирает, кто будет под-
рядчиками, поставщиками. 
Никакой коррупции. Эко-
номика. Поэтому люди во 
власти делятся на две кате-
гории - которые заработали и 

которые не успели. При Фур-
гале пришли люди, которые 
не успели.

- Фургал понимал это?
- Думаю, что нет.
- Но он пытался выколотить 

больше денег в казну из лесо-
промышленников, например..

- Выколотить - это упро-
щенно. Скорее были сняты 
налоговые льготы. Принцип 
прост: ребята, у вас и так все 
хорошо, суперприбыли, за-
чем вам льготы? И это было 
ошибкой. Соседние регионы 
эти преференции оставили и 
получили конкурентное пре-
имущество.

БЕГАТЬ ПО КУРЯТНИКУ 
И НЕ БРОНЗОВЕТЬ

- В Хабаровске считают, что 
Фургал сдвинул с места про-
блему обманутых дольщиков.

- На одном из совещаний 
он сказал: «Сказку помните, 
где голову дракону одну от-
рубаешь, вырастают две. Так 
и у нас - было 900 обманутых 
дольщиков, мы им помогли, 
но еще полторы тысячи по-
явилось».

- Говорят, он пинал строи-
телей.

- Пинать-то можно, ко-
нечно... Но мне на память не 

приходит ни одно резонанс-
ное уголовное дело по этому 
вопросу.

- По словам Трутнева, Фур-
гал был слабым губернато-
ром...

- Полпреду, конечно, вид-
нее. Но все известные мне 
инициативы для ускорения 
экономического развития 
края, за редким исключени-
ем, у Фургала просто ложи-
лись под сукно. Все упира-
лось в режим экономии. А на 
развитии экономить нельзя.

- Народ не замечал эту сла-
бость?

- А что можно заметить за 
два года? Хотя слухи об от-
ставке Фургала ходили давно. 
Все местное правительство 
сидело и ждало - когда...

- Отставка?
- Не арест, конечно. Арест 

был для всех, как ледяной 
душ!

- За что его так резко убра-
ли?

- Не знаю. Дождемся реше-
ния суда.

«Я/МЫ ЗАДОЛБАЛИСЬ!»
- Как вы объясните то, что 

происходит на улице?
- Это беда из-за отсутствия 

коммуникаций между жите-
лями Хабаровского края и 

федеральным центром. Я 
бы купил наклейку на ма-
шину «Мы/я задолбались!». 
Фургал действительно по-
пулярен в крае. Выволочку 
чиновнику сделал? Класс-
но! Уволил? Молодец! Наш! 
Был я недавно в санатории: 
в бассейне плавает возму-
щенная арестом Фургала 
женщина и параллельно с 
релаксом вещает на поли-
тические темы: «Он хоть 
что-то делал!» Спрашиваю: 
«Что?» - «У нас в поселке 
проектно-сметную доку-
ментацию на строительство 
детсада сделали». Люди не 
понимают, что обещать и 
сделать - разные вещи. И что 

документация - это еще не 
детсад. И я, честно, не по-
нимаю требования улицы. 
Вы хотите открытого су-
да? Фургал имеет право 
запросить суд присяжных. 
Вы хотите, чтобы суд был 
в Хабаровске? Он и так 
будет здесь проводить-
ся - по месту совершения 
преступления.

- Что всех в городе так 
разозлило?

- Показали по теле-
визору задержание. Но 
это больше на пародию 
походило. Показушно. 
Людей это, естественно, 
возмутило. Другое дело, 
что те, кто организовы-
вал первую волну проте-

ста, сами потом испугались. 
И на второй день начали за-
являть, что это не они, а вол-
на уже пошла.

- ЛДПР?
- Этим вопросом, насколь-

ко я знаю, уже занимаются 
соответствующие структуры. 
Ну не навальнята же это сде-
лали. Я вас умоляю!..

УСТАЛИ СЛЫШАТЬ: 
МЫ ХОРОШИЕ, 
МОСКВА ПЛОХАЯ

- Какой руководитель нужен 
краю?

- Люди примут любого ру-
ководителя, но не сразу, а 
когда увидят реальные де-
ла. Который не будет искать 
причину, почему не получа-
ется, а начнет решать про-
блемы людей. В том числе 
и используя ресурс феде-
рального центра. Народ уже 
устал слышать: мы хорошие, 
но Москва работать не дает.

- Но как успокоить людей?
- Не надо их успокаивать. 

Надо четко донести свою по-
зицию. Необязательно выхо-
дить в толпу, чтобы тебя ра-
зорвали на тысячу маленьких 
губернаторов. А через вас, 
журналистов, донести внят-
но, что ты хочешь сделать. И 
все нормализуется.

Беседка «КП»

В чем ошибся Фургал? 
И что делать его сменщику?

Хабаровск сильно обиделся 
на такое показное задержание 

своего губернатора Сергея 
Фургала - в наручниках, 

будто он куда-то сбежит... 
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Во Вьетнаме новый 
тип коронавируса 
довел до реанимации 
половину больных
Анна ДОБРЮХА

Эксперты 
обсуждают, может 
ли инфекция 
с повышенной 
агрессивностью 
вызвать 
еще больше 
заражений 
и смертей 
во всем мире.

По иронии судьбы 
новый монстр в «ко-
роне» появился в стра-
не, которая считалась 
одной из самых успеш-
ных в борьбе с инфек-
цией. В мире говорили 
о «вьетнамском чуде», 
минимальном коли-
честве заболевших - 
всего 420 случаев за 
все месяцы пандемии, 
ни одной смерти! Рос-
сийские туристы уже 
начали мечтать об от-
крытии авиасообще-
ния с Вьетнамом. И 
вдруг как гром среди 
ясного неба: местные 
власти забили тревогу 
и официально объяви-
ли на правительствен-
ном портале: у нас об-
наружен новый тип 
коронавируса. Анализ 
генома уже показал, 
что эта разновидность 
более заразна. Более 
того, судя по сообще-
нию вьетнамских орга-
нов здравоохранения, 
вирус стал более кро-
вожадным: половине 
пациентов, выявлен-
ных в минувшие вы-
ходные, потребовалась 
реанимация и искус-
ственная вентиляция 
легких. Правда, речь 
пока идет о четырех за-

болевших, из которых 
на ИВЛ попали двое, 
так что, возможно, все 
не так страшно, как ка-
залось сразу.

80 ТЫСЯЧ ТУРИСТОВ 
- НА КАРАНТИН

Вспышка началась 
на одном из главных 
курортов Вьетнама - 
крупном приморском 
городе Дананг. Нуле-
вой пациент - 57-лет-
ний мужчина - был 
госпитализирован 20 
июля с лихорадкой и 
кашлем, перед этим 
пройдя три клиники. 
Во всех трех впослед-
ствии оказались ин-
фицированные. Счет 
зараженных пока идет 
на единицы, известно 
о 15 незавозных случа-
ях. Но для страны, где 
с апреля не было ни 
одного больного ко-
видом, это стало серь-
езной угрозой.

Правительство рес-
публики приостанови-
ло полеты, автобусные 
и железнодорожные 
перевозки в Дананг с 
28 июля на 15 дней. В 
городе введено обя-
зательное ношение 
медицинских масок в 
общественных местах 
и режим социального 
дистанцирования. От-
менены все культур-
ные, религиозные и 
спортивные меропри-
ятия. Закрыты бары, 
ночные клубы и мас-
сажные салоны.

Т а к ж е  в л а с т и 
респуб лики решили 
эвакуировать с эпи-
демически небезопас-
ного курорта около 80 

тысяч туристов. В ос-
новном это приезжие 
из других регионов 
Вьетнама. После воз-
вращения домой всем 
им предписывается 
14-дневный карантин.

ЗАРАЗА НАБИРАЕТ 
МОЩЬ

- Пока не опублико-
вана последователь-
ность генов обновлен-
ного коронавируса, 
сложно делать точные 
выводы. Однако если 
о более высокой виру-
лентности, заразности 
нового типа говорят 
вьетнамские клиници-
сты, то, по всей види-
мости, есть основания 
для опасений, - рас-
сказал на телеканале 
«Россия 24» доктор ме-
дицинских наук, врач 
терапевт-иммунолог, 
специалист по особо 
опасным инфекциям 
Владислав Жемчугов.

Вирусы быстро ме-
няются, напомнил 
эксперт. При этом в 
Юго-Восточной Азии 
особо благоприятные 
условия для мутаций - 
«огромное количество 
биомассы и другие му-
тагенные факторы», 
пояснил врач. Види-
мо, имелись в виду 
скученность, невы-
сокий уровень сани-
тарии и т. п.

Президент нацпро-
екта «Здоровье нации» 
доктор медицинских 
наук Дмитрий Еделев 
согласен, что на сегод-
ня ситуация выглядит 
тревожно. Во-первых, 
власти республики 
прямо говорят о том, 

что анализ генома 
подтвердил повы-
шенную заразность. 
Во-вторых, цифры го-
ворят о 50% тяжелых 
форм, требующих ре-
анимации. «Это почти 
в 10 раз больше, чем 
при нынешнем штам-
ме», - подчеркивает 
эксперт.

ПРОРВЕТСЯ ЛИ 
ОПАСНЫЙ ШТАММ 
ИЗ ДАНАНГА?

По словам Дмитрия 
Еделева, если вирус и 
дальше пойдет по пу-
ти повышения агрес-
сивности, мир может 
столкнуться с новой 
волной, более опас-
ной, чем первая. Да, 
во Вьетнаме принима-
ются серьезные меры, 
чтобы справиться с 
угрозой. Но не факт, 
кто заразу уже не 
разнесли за пределы 
курорта люди, стол-
кнувшиеся с нулевым 
пациентом.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Пока поводов для паники нет
Бывший главный санитарный врач России академик Геннадий Они-

щенко рассказал журналистам, что пока нет достоверных подтверждений спо-
собности коронавируса SARS-CoV-2 резко менять свою генетическую структуру 
так, чтобы радикально повышалась агрессивность инфекции. «Посмотрим на 
этот вьетнамский подтип - это не новый тип вируса, а именно новый подтип. По-
изучаем, подождем информацию от вьетнамских коллег, но паниковать раньше 
времени не стоит», - считает Онищенко.

Эдвард ЧЕСНОКОВ

После смягчения 
ограничений 
в Европе отмечен  
рост заболеваемости.

Как сообщает влиятель-
ная британская газета The 
Guardian, Европе грозит вто-
рая волна коронавируса. Ведь 
после смягчения режима само-
изоляции и других ограничений 
показатели заболеваемости 
ползут вверх. Так, в Бельгии 
сейчас в среднем за сутки - 
279 новых больных. Это мень-
ше, чем на пике пандемии, в 
апреле, когда таковых было 
больше тысячи. Но рост за по-
следнюю неделю - 71%! Пре-
мьер-министр Бельгии Софи 
Вильмес полагает, что воз-
врат карантинных мер «может 
быть неизбежным».

«Ведущие ученые мира не 
способны предугадать, как 
будет развиваться ситуация. 
Мы не должны пугать людей, 
но и не должны оскорблять их, 
притворяясь всезнайками»,  - 
приводит ее слова издание.

Вспышки COVID-19 отмече-
ны и в других регионах: напри-
мер, из 16,5 тыс. новых боль-
ных в Испании за последние 
две недели почти половина 
приходится на Каталонию с 
популярной курортной Барсе-
лоной.

«Время летних отпусков  - 
критический период: если в 
местность с населением 10 ты-
сяч человек приезжает 60 - 80 
тысяч туристов, то это создает 
опасную концентрацию людей, 
а местные госпитали могут не 
вместить всех больных в слу-
чае вспышки инфекции», - под-
черкивает газета.

16 659 395 +227 690

823 515 +5395

656 852 +4415

13 504 +150

10 253 211 +196 871

612 217 +8888 28 июля

Алексей ОСИПОВ
Причина - наши статистические показатели.

Европа пока не намерена исключать Россию из списка 
государств, с которыми она держит закрытыми свои границы 
из-за коронавируса. Анонимный источник в Совете Евросо-
юза подтвердил эту информацию, отметив, что этого пока 
не позволяет статистика. ЕС требует соблюдения главного 
критерия для исключения из списка - количество новых за-
ражений COVID-19 в отдельно взятой стране должно быть 
аналогично или меньше, чем в странах Евросоюза.

Обновленный перечень стран, гражданам которых Евро-
союз не намерен чинить препятствий при въезде в Европу, 
должен быть опубликован в ближайшие дни.

Последний такой список был обнародован 16 июля. К не-
му прилагались требования по профилактике коронавируса.

Европа для российских 
туристов все еще на замке

 ■ СТОП!

ПРОЧИТАНО В 

Старый Свет может накрыть 
вторая волна эпидемии

Еще больше 
информации 

о коронавирусе - 
в специальном 

разделе на сайте

Надо ли бояться второй волны эпидемии - мнения 
читателей «КП» в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Владимир ВОРСОБИН

Местный чиновник 
рассказал «КП», 
что на самом деле 
творилось в крае 
при ныне арестованном 
Фургале. И почему 
за него поднялся народ.

Накануне приезда в Хаба-
ровск нового врио губерна-
тора Дегтярева журналист 
«КП» поговорил с челове-
ком из правительства края, 
который успел поработать и 
при Фургале, и при его пред-
шественнике Шпорте, и да-
же при тяжеловесе Ишаеве 
(экс-губернаторе края и экс-
министре Российской Феде-
рации по развитию Дальнего 
Востока. - Ред.). Ему есть с 
чем сравнивать.

Как он сам сказал, «то, что 
у нас происходило, я знаю 
хорошо, даже, может быть, 
больше, чем хотелось бы...». 
Чиновник согласился расска-
зать обо всем откровенно при 
одном условии - не называть 
его фамилию. Ему в Хабаров-
ске еще жить и работать.

БИЗНЕС 
ПОСЛАЛИ НА ФИГ

- Давайте начнем с утверж-
дения полпреда на Дальнем 
Востоке Трутнева, что при 
Фургале инвестиции в Хаба-
ровский край даже не просто 
снизились. Они рухнули.

- Это правда. Ведь как 
оценивается инвестклимат. 
Опрашивают предпринима-
телей: часто ли вас проверя-
ют, как помогают? Бизнесмен 
врать не будет. Человек полу-
чал, к примеру, разрешение 
на строительство. Чиновники 
говорят: мы дали ему разре-
шение за 56 дней. А тот: врут, 
за 120 дней. И в этом рейтинге 
инвестклимата два года назад 
Хабаровск был на 18-м месте 
в России, но скатился на 68-е.

- Почему?
- При Фургале плюнули на 

инвестиции.
- Разве деньги не нужны 

краю?
- Как сказал первый зам-

пред правительства края по 
экономике (он потом ушел) 
бизнесу: «Вы что, в детсаду, 
что ли, то вам дай, это вам 
дай? Вы что, офигели? Идите, 
работайте». Кроме того эко-
номический блок, который 
занимался инвестициями, 
был зачищен. Посадили в 
кресла своих людей.

- Что значит своих?
- Людей, которым доверя-

ют… С инвестициями ведь 
как. Приходит бизнесмен, 
хочет поставить фабрику, а 
это рабочие места. Его тут 
должны на руках носить. Как 
теленочка у коровки - берут 
и кормят, поят, прививают. 
То же самое с инвесторами. 
Создайте для них условия.

- При Шпорте создавали?
- При Шпорте пытались 

слушать бизнес. Если вдруг 
кого-то кошмарят - обратная 
связь срабатывала, начинали 

бегать, помогать. Минимум 
раз в неделю встречались с 
бизнесменами, выслушивали 
проблемы. А сейчас бизнес 
послали на фиг - «вы живе-
те своей жизнью, мы живем 
своей».

ПОКА ГУБЕРНАТОР
РЕЗАЛ ЛЕНТОЧКИ

- Странно. Фургал же сам 
бизнесмен.

- Губернатор - лицо номи-
нальное. Он режет ленточки, 
у него общее руководство... 
Должны быть замы на каж-
дом участке работы. У Шпор-
та был вице-губернатор. Пока 
Шпорт резал ленточки, тот - 
на хозяйстве. При Фургале 
ситуация другая. Пошел слом 
исполнителей. Главой аппа-
рата, например, стал бывший 
охранник Ишаева.

- Некомпетентные?
- Абсолютно. Не потому что 

глупые, а потому что никогда 
этим не занимались. Кому-
то предлагали подписывать 
такие бумаги, что он вставал 
перед выбором: либо ему уй-
ти, либо...

- Серые схемы?
- А они всегда есть. В Рос-

сии это считается нормаль-
ным. Так было и при Шпор-
те...

- Но Следственный комитет, 
ФСБ...

- Если вы создаете, напри-
мер, краевое предприятие по 
ремонту дорог, в чем злоу-
потребление? А кто руково-
дитель предприятия? Свой. 
Он выбирает, кто будет под-
рядчиками, поставщиками. 
Никакой коррупции. Эко-
номика. Поэтому люди во 
власти делятся на две кате-
гории - которые заработали и 

которые не успели. При Фур-
гале пришли люди, которые 
не успели.

- Фургал понимал это?
- Думаю, что нет.
- Но он пытался выколотить 

больше денег в казну из лесо-
промышленников, например..

- Выколотить - это упро-
щенно. Скорее были сняты 
налоговые льготы. Принцип 
прост: ребята, у вас и так все 
хорошо, суперприбыли, за-
чем вам льготы? И это было 
ошибкой. Соседние регионы 
эти преференции оставили и 
получили конкурентное пре-
имущество.

БЕГАТЬ ПО КУРЯТНИКУ 
И НЕ БРОНЗОВЕТЬ

- В Хабаровске считают, что 
Фургал сдвинул с места про-
блему обманутых дольщиков.

- На одном из совещаний 
он сказал: «Сказку помните, 
где голову дракону одну от-
рубаешь, вырастают две. Так 
и у нас - было 900 обманутых 
дольщиков, мы им помогли, 
но еще полторы тысячи по-
явилось».

- Говорят, он пинал строи-
телей.

- Пинать-то можно, ко-
нечно... Но мне на память не 

приходит ни одно резонанс-
ное уголовное дело по этому 
вопросу.

- По словам Трутнева, Фур-
гал был слабым губернато-
ром...

- Полпреду, конечно, вид-
нее. Но все известные мне 
инициативы для ускорения 
экономического развития 
края, за редким исключени-
ем, у Фургала просто ложи-
лись под сукно. Все упира-
лось в режим экономии. А на 
развитии экономить нельзя.

- Народ не замечал эту сла-
бость?

- А что можно заметить за 
два года? Хотя слухи об от-
ставке Фургала ходили давно. 
Все местное правительство 
сидело и ждало - когда...

- Отставка?
- Не арест, конечно. Арест 

был для всех, как ледяной 
душ!

- За что его так резко убра-
ли?

- Не знаю. Дождемся реше-
ния суда.

«Я/МЫ ЗАДОЛБАЛИСЬ!»
- Как вы объясните то, что 

происходит на улице?
- Это беда из-за отсутствия 

коммуникаций между жите-
лями Хабаровского края и 

федеральным центром. Я 
бы купил наклейку на ма-
шину «Мы/я задолбались!». 
Фургал действительно по-
пулярен в крае. Выволочку 
чиновнику сделал? Класс-
но! Уволил? Молодец! Наш! 
Был я недавно в санатории: 
в бассейне плавает возму-
щенная арестом Фургала 
женщина и параллельно с 
релаксом вещает на поли-
тические темы: «Он хоть 
что-то делал!» Спрашиваю: 
«Что?» - «У нас в поселке 
проектно-сметную доку-
ментацию на строительство 
детсада сделали». Люди не 
понимают, что обещать и 
сделать - разные вещи. И что 

документация - это еще не 
детсад. И я, честно, не по-
нимаю требования улицы. 
Вы хотите открытого су-
да? Фургал имеет право 
запросить суд присяжных. 
Вы хотите, чтобы суд был 
в Хабаровске? Он и так 
будет здесь проводить-
ся - по месту совершения 
преступления.

- Что всех в городе так 
разозлило?

- Показали по теле-
визору задержание. Но 
это больше на пародию 
походило. Показушно. 
Людей это, естественно, 
возмутило. Другое дело, 
что те, кто организовы-
вал первую волну проте-

ста, сами потом испугались. 
И на второй день начали за-
являть, что это не они, а вол-
на уже пошла.

- ЛДПР?
- Этим вопросом, насколь-

ко я знаю, уже занимаются 
соответствующие структуры. 
Ну не навальнята же это сде-
лали. Я вас умоляю!..

УСТАЛИ СЛЫШАТЬ: 
МЫ ХОРОШИЕ, 
МОСКВА ПЛОХАЯ

- Какой руководитель нужен 
краю?

- Люди примут любого ру-
ководителя, но не сразу, а 
когда увидят реальные де-
ла. Который не будет искать 
причину, почему не получа-
ется, а начнет решать про-
блемы людей. В том числе 
и используя ресурс феде-
рального центра. Народ уже 
устал слышать: мы хорошие, 
но Москва работать не дает.

- Но как успокоить людей?
- Не надо их успокаивать. 

Надо четко донести свою по-
зицию. Необязательно выхо-
дить в толпу, чтобы тебя ра-
зорвали на тысячу маленьких 
губернаторов. А через вас, 
журналистов, донести внят-
но, что ты хочешь сделать. И 
все нормализуется.

Беседка «КП»

В чем ошибся Фургал? 
И что делать его сменщику?

Хабаровск сильно обиделся 
на такое показное задержание 

своего губернатора Сергея 
Фургала - в наручниках, 

будто он куда-то сбежит... 
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Во Вьетнаме новый 
тип коронавируса 
довел до реанимации 
половину больных
Анна ДОБРЮХА

Эксперты 
обсуждают, может 
ли инфекция 
с повышенной 
агрессивностью 
вызвать 
еще больше 
заражений 
и смертей 
во всем мире.

По иронии судьбы 
новый монстр в «ко-
роне» появился в стра-
не, которая считалась 
одной из самых успеш-
ных в борьбе с инфек-
цией. В мире говорили 
о «вьетнамском чуде», 
минимальном коли-
честве заболевших - 
всего 420 случаев за 
все месяцы пандемии, 
ни одной смерти! Рос-
сийские туристы уже 
начали мечтать об от-
крытии авиасообще-
ния с Вьетнамом. И 
вдруг как гром среди 
ясного неба: местные 
власти забили тревогу 
и официально объяви-
ли на правительствен-
ном портале: у нас об-
наружен новый тип 
коронавируса. Анализ 
генома уже показал, 
что эта разновидность 
более заразна. Более 
того, судя по сообще-
нию вьетнамских орга-
нов здравоохранения, 
вирус стал более кро-
вожадным: половине 
пациентов, выявлен-
ных в минувшие вы-
ходные, потребовалась 
реанимация и искус-
ственная вентиляция 
легких. Правда, речь 
пока идет о четырех за-

болевших, из которых 
на ИВЛ попали двое, 
так что, возможно, все 
не так страшно, как ка-
залось сразу.

80 ТЫСЯЧ ТУРИСТОВ 
- НА КАРАНТИН

Вспышка началась 
на одном из главных 
курортов Вьетнама - 
крупном приморском 
городе Дананг. Нуле-
вой пациент - 57-лет-
ний мужчина - был 
госпитализирован 20 
июля с лихорадкой и 
кашлем, перед этим 
пройдя три клиники. 
Во всех трех впослед-
ствии оказались ин-
фицированные. Счет 
зараженных пока идет 
на единицы, известно 
о 15 незавозных случа-
ях. Но для страны, где 
с апреля не было ни 
одного больного ко-
видом, это стало серь-
езной угрозой.

Правительство рес-
публики приостанови-
ло полеты, автобусные 
и железнодорожные 
перевозки в Дананг с 
28 июля на 15 дней. В 
городе введено обя-
зательное ношение 
медицинских масок в 
общественных местах 
и режим социального 
дистанцирования. От-
менены все культур-
ные, религиозные и 
спортивные меропри-
ятия. Закрыты бары, 
ночные клубы и мас-
сажные салоны.

Т а к ж е  в л а с т и 
респуб лики решили 
эвакуировать с эпи-
демически небезопас-
ного курорта около 80 

тысяч туристов. В ос-
новном это приезжие 
из других регионов 
Вьетнама. После воз-
вращения домой всем 
им предписывается 
14-дневный карантин.

ЗАРАЗА НАБИРАЕТ 
МОЩЬ

- Пока не опублико-
вана последователь-
ность генов обновлен-
ного коронавируса, 
сложно делать точные 
выводы. Однако если 
о более высокой виру-
лентности, заразности 
нового типа говорят 
вьетнамские клиници-
сты, то, по всей види-
мости, есть основания 
для опасений, - рас-
сказал на телеканале 
«Россия 24» доктор ме-
дицинских наук, врач 
терапевт-иммунолог, 
специалист по особо 
опасным инфекциям 
Владислав Жемчугов.

Вирусы быстро ме-
няются, напомнил 
эксперт. При этом в 
Юго-Восточной Азии 
особо благоприятные 
условия для мутаций - 
«огромное количество 
биомассы и другие му-
тагенные факторы», 
пояснил врач. Види-
мо, имелись в виду 
скученность, невы-
сокий уровень сани-
тарии и т. п.

Президент нацпро-
екта «Здоровье нации» 
доктор медицинских 
наук Дмитрий Еделев 
согласен, что на сегод-
ня ситуация выглядит 
тревожно. Во-первых, 
власти республики 
прямо говорят о том, 

что анализ генома 
подтвердил повы-
шенную заразность. 
Во-вторых, цифры го-
ворят о 50% тяжелых 
форм, требующих ре-
анимации. «Это почти 
в 10 раз больше, чем 
при нынешнем штам-
ме», - подчеркивает 
эксперт.

ПРОРВЕТСЯ ЛИ 
ОПАСНЫЙ ШТАММ 
ИЗ ДАНАНГА?

По словам Дмитрия 
Еделева, если вирус и 
дальше пойдет по пу-
ти повышения агрес-
сивности, мир может 
столкнуться с новой 
волной, более опас-
ной, чем первая. Да, 
во Вьетнаме принима-
ются серьезные меры, 
чтобы справиться с 
угрозой. Но не факт, 
кто заразу уже не 
разнесли за пределы 
курорта люди, стол-
кнувшиеся с нулевым 
пациентом.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Пока поводов для паники нет
Бывший главный санитарный врач России академик Геннадий Они-

щенко рассказал журналистам, что пока нет достоверных подтверждений спо-
собности коронавируса SARS-CoV-2 резко менять свою генетическую структуру 
так, чтобы радикально повышалась агрессивность инфекции. «Посмотрим на 
этот вьетнамский подтип - это не новый тип вируса, а именно новый подтип. По-
изучаем, подождем информацию от вьетнамских коллег, но паниковать раньше 
времени не стоит», - считает Онищенко.

Эдвард ЧЕСНОКОВ

После смягчения 
ограничений 
в Европе отмечен  
рост заболеваемости.

Как сообщает влиятель-
ная британская газета The 
Guardian, Европе грозит вто-
рая волна коронавируса. Ведь 
после смягчения режима само-
изоляции и других ограничений 
показатели заболеваемости 
ползут вверх. Так, в Бельгии 
сейчас в среднем за сутки - 
279 новых больных. Это мень-
ше, чем на пике пандемии, в 
апреле, когда таковых было 
больше тысячи. Но рост за по-
следнюю неделю - 71%! Пре-
мьер-министр Бельгии Софи 
Вильмес полагает, что воз-
врат карантинных мер «может 
быть неизбежным».

«Ведущие ученые мира не 
способны предугадать, как 
будет развиваться ситуация. 
Мы не должны пугать людей, 
но и не должны оскорблять их, 
притворяясь всезнайками»,  - 
приводит ее слова издание.

Вспышки COVID-19 отмече-
ны и в других регионах: напри-
мер, из 16,5 тыс. новых боль-
ных в Испании за последние 
две недели почти половина 
приходится на Каталонию с 
популярной курортной Барсе-
лоной.

«Время летних отпусков  - 
критический период: если в 
местность с населением 10 ты-
сяч человек приезжает 60 - 80 
тысяч туристов, то это создает 
опасную концентрацию людей, 
а местные госпитали могут не 
вместить всех больных в слу-
чае вспышки инфекции», - под-
черкивает газета.

16 659 395 +227 690

823 515 +5395

656 852 +4415

13 504 +150

10 253 211 +196 871

612 217 +8888 28 июля

Алексей ОСИПОВ
Причина - наши статистические показатели.

Европа пока не намерена исключать Россию из списка 
государств, с которыми она держит закрытыми свои границы 
из-за коронавируса. Анонимный источник в Совете Евросо-
юза подтвердил эту информацию, отметив, что этого пока 
не позволяет статистика. ЕС требует соблюдения главного 
критерия для исключения из списка - количество новых за-
ражений COVID-19 в отдельно взятой стране должно быть 
аналогично или меньше, чем в странах Евросоюза.

Обновленный перечень стран, гражданам которых Евро-
союз не намерен чинить препятствий при въезде в Европу, 
должен быть опубликован в ближайшие дни.

Последний такой список был обнародован 16 июля. К не-
му прилагались требования по профилактике коронавируса.

Европа для российских 
туристов все еще на замке

 ■ СТОП!

ПРОЧИТАНО В 

Старый Свет может накрыть 
вторая волна эпидемии

Еще больше 
информации 

о коронавирусе - 
в специальном 

разделе на сайте

Надо ли бояться второй волны эпидемии - мнения 
читателей «КП» в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Роман ГОЛОВАНОВ,
Иван ПАНКИН, 
Александр ГАМОВ

Бежавший в 2014 году в 
Ростов-на-Дону президент 
Украины 9 июля отметил 
юбилей. Был ли у него шанс 
остановить переворот? Ка-
кие главные ошибки он со-
вершил? Каким остался в 
памяти украинцев? И есть 
ли у него шанс вернуться на 
родину?

На эти вопросы «КП» и Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM) ответили украин-
ские политики, журналисты 
и эксперты, которые сами 
принимали участие в тех со-
бытиях.
МОЖЕТ ЛИ ВЕРНУТЬСЯ 
НА РОДИНУ?

Кирилл Вышинский, жур-
налист, отсидевший в Киеве 
по ложным обвинениям:

- Непонятно, что из себя 
будет представлять Украи-
на при жизни Януковича. 
Думаю, в Донецк и Луганск 
его пустят. Но и там вряд 
ли ждут с хлебом и солью. 
А в качестве кого ему мож-
но вернуться в Киев? Как 
политик он там не нужен. 
И, если он туда прилетит, 
его скрутят уже в самолете. 
Он туда уже вернуться не 
сможет.

Николай Азаров, экс-
премьер Украины:

- Против него возбуждено 
немало всяких уголовных 
дел, но они выдуманные, из 
пальца высосанные. Лучше 
у него самого спросить: есть 
ли у тебя желание вернуть-
ся? Иметь дело с полно-
стью разваленной 
страной, вдобавок с 
бандами горилл… 
В такую Украину, 
которая сей час, 
желания-то мало 
возвращаться.

ЧТО БЫ С НИМ 
СДЕЛАЛИ, 
ОСТАНЬСЯ
ОН В КИЕВЕ?

Вышинский:
- Тогда Янукович 

получал подробные 
сводки от спецслужб. И 
знал, что если бы он про-
сто остался сидеть в кабине-
те и грызть галстук, майдан 
выбил бы дверь, лишил бы 
его власти. Могли просто 
убить. Ворваться и разо-
рвать. Или устроить поку-
шение в момент движения 
кортежа.

Александр Охрименко, ки-
евский политолог:

- Жизни Януковича дей-
ствительно угрожала опас-
ность. И он обратился к ру-
ководителям разных стран 
с просьбой, чтобы ему дали 
убежище. Видимо, только 
Путин дал ему гарантии без-
опасности. Так он оказал-
ся в России. Пообещали бы 
безопасность в США, уехал 
бы в США. Но, вероятно, 
ни Германия, ни Франция, 
ни США ему такие гаран-

тии не дали.

МОГ ЛИ 
ОСТАНОВИТЬ 

МАЙДАН?
Вышинский:
- Он боялся последствий 

разгона протестующих. 
А возможность разогнать 
была. Как рассказывали 
мои сокамерники из «Бер-
кута», провести зачистку 
площади было технически 
возможно. Но был день, 
когда госпожа Нуланд раз-
давала булки. Тогда она 
провела встречу с Януко-
вичем. И президент спецназ 
отозвал с майдана...

УКРАИНЦЫ 
СОЖАЛЕЮТ О ЖИЗНИ
ДО ПЕРЕВОРОТА?

Вышинский:
- Все прошлые заслуги 

Януковича были помно-
жены на ноль в 2014 году. 
Да, люди недовольны жиз-

нью после майдана. Мало 
кому нравятся последние 
6 лет. Рост коммунальных 
тарифов; курс гривны в ра-
зы просел.  Львовский ав-
тобусный завод - некогда 
крупнейший - после 2013-го 
 начал загибаться. В 
 позапрошлом году - 
 банкрот. Какое у людей к 
этому может быть отноше-
ние?

Анна Герман, экс-советник 
Януковича:

- Вы сегодня спросите лю-
бого встречного на Укра-
ине. Вам каждый  скажет, 
что при Януко виче жилось 
намного лучше. И многие 
говорят, что было бы очень 
хорошо, если бы эти време-
на вернулись.

ЗОЛОТОЙ БАТОН 
И «КАМАЗ» 
С ДОЛЛАРАМИ

Азаров:
- Его незаслуженно обли-

ли грязью. Появились брех-
ливые истории о каких-то 
«КамАЗах» с долларами, ко-
торые якобы он вывозил. 
Появились мифы про золо-
тые унитазы, золотые бато-
ны. Это мифы. Ничего не 
было.

Кстати, когда-то, 
 когда Янукович первый 
раз шел в президенты, 
пустили басню, что он шап-
ки по молодости срывал с 
прохожих и  зарабатывал 
на этом. Потом один 
из авторов этой брех-
ни откровенно при-
знался (даже публично), 
что это он ее придумал в 
штабе Тимошенко,  что-
бы скомпрометировать
Януковича. Но было позд-
но. Слухи в народе уже 
пошли.

Картина дня: политпортрет

ГЛАВНЫЕ ОШИБКИ 
БЕГЛОГО ПРЕЗИДЕНТА

«Шантаж России 
деньгами»

Дмитрий Гордон, украинский жур-
налист:

- Янукович пытался выкрутить деньги, 
шантажируя Путина: вы нам деньги не да-
ете - тогда мы пойдем в Евросоюз. Это же 
невероятная история, когда вдруг в один 
прекрасный день он говорит (от него ни-
кто этого не ожидал): «А теперь Украина 
идет в Евросоюз». Он собрал свою фрак-
цию Партии регионов и три часа ломал их. 
Они начали возмущаться (а там крупные 
красные директора бывшие): у нас весь 
бизнес ориентирован на Россию - металл, 
трубы, прокат, уголь. Какой Евросоюз? Но 
в итоге вся фракция проголосовала за по-
ход в Евросоюз.

И когда Янукович объявил, что мы идем 
в Евросоюз, уже люди воодушевились. Я 
ему был готов памятник поставить. После 
этого вдруг Янукович съездил в Сочи, там 
ему были обещаны большие деньги, часть 
из которых он получил - 3 миллиарда дол-
ларов. Он приехал домой, свалился с ги-
пертоническим кризом, лежал трое суток. 
И после этого сказал: «В Евросоюз мы не 
идем». И это вызвало майдан. Если бы он 
не игрался с Евросоюзом, с деньгами, не 
было бы майдана.

«Вывел из тени 
бандеровцев»

Вышинский:
- Он пытался получить президентское 

кресло, выведя во второй тур представи-
теля националистической партии «Свобо-
да» Тягнибока (один из лидеров майдана). 
Раньше национал-радикалы не получали 
трибуну. А тут их стали звать на ТВ. Их 
легализовал в публичной политике именно 
Янукович. Такое же было с партией Гитлера 
в Германии. Власть думала, что сможет с 
ней справиться. Но не вышло.
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Украинцы считают беглого президента слабаком. 
Но мечтают, чтобы уровень жизни был, как в домайданные времена.
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Это брошенная резиденция 
Януковича - 15 километров от Киева. 
Здесь протестующие якобы нашли 
золотой батон президента. Но это фото 
оказалось постановочной провокацией.

Игорь ЯКУНИН

На Украине опубликована запись 
беседы Порошенко и вице-президен-
та Байдена о диверсионной акции в 
Крыму в августе 2016-го. Тогда ди-
версанты из незалежной пытались 
проникнуть на полуостров.

Пятый президент незалежной и 
его американский визави (или люди 
с очень похожими на них голосами) 
по телефону обсудили диверсии глав-
ного управления разведки Украины.

- Президент Обама очень недо-
волен! - бушевал Байден. - Крым 
оккупирован Россией, но решать 
проблему надо только политически-
ми методами. Мы уже вмешались 
один раз, когда узнали, что Генштаб 
предпринимает определенные шаги.

Ошарашенный Порошенко со-
общает, что в это время был в ко-
мандировке в Юго-Восточной Азии. 
И что начальника военной развед-
ки он не увольняет только потому, 
что таким образом признает ви-
ну. Но тщательное служебное 
расследование проведет обяза-
тельно.

- Задержали аквалангистов, они 
сбежали, на следующую ночь пере-
стрелка, и вы тут ни при чем? Но 
Путин решил раздуть скандал! - 
продолжал давить на украинского 
лидера вице-президент США.

- Я даю вам гарантии: такого боль-
ше не повторится, - пообещал лидер 
незалежной.

И не соврал: таких позорных ак-
ций больше не повторялось...
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Януковичу - 70 лет:

«Останься он на Украине, 
его бы разорвали в кабинете»

 ■ УТЕЧКА

«Президент Обама очень недоволен!»
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Хотите более 
современных рецептов? 

Заходите в рубрику 
«Отчаянный домохозяин» 

на нашем сайте  

НА ЗАМЕТКУ

Советы от повара 
Николая II

Личный повар Николая  II по 
фамилии Тлокк оставил после се-
бя целое собрание советов умелым 
хозяйкам. Приводим самые полезные 
из них.
✓ Все салаты из свежих овощей 

солят непосредственно перед их по-
дачей на стол, в противном случае они 

становятся вялыми, водянистыми и теряют 
часть витаминов и ароматических веществ.

✓ Для того чтобы бульон был вкуснее и красивее, 
нужно говяжьи и свиные кости слегка обжарить в духовке.

✓ Студень, заливные блюда, желе, муссы, кремы не следует хранить при 
минусовой температуре: находящаяся в них вода замерзает, отделяется от 
общей массы, и блюдо теряет не только вид, но и вкус.

Николай КОЗИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Как воссоздать 
рецепты любимых 
императорских блюд 
в домашних условиях.

Готовить по-царски может 
каждый. Немного эрудиции, 
фантазии - и вам ничто не 
помешает в один из вечеров 
угостить домашних блюда-
ми из меню августейших особ. 
Историки рассказали «КП», 
что любили отведать пра-
вители, а российский шеф-
повар, ресторатор, один из 
основателей Новой русской 
кухни Игорь Шурупов объяс-
нил, как повторить эти ре-
цепты на современный лад.

МИНУТКА ИСТОРИИ
Для начала мы вас разо-

чаруем. На время.
Принято считать, что 

императоры и цари ели, что 
называется, от пуза и толь-
ко неимоверные яства. За-
будьте. 

- Практически все россий-
ские правители в еде были не 
особенно прихотливы, - рас-
сказывает историк Яков Ев-
глевский. - Тут накладывало 
отпечаток особенное вос-
питание: все мальчики в мо-
нарших семьях обязательно 
проходили военную подго-
товку. А солдату и даже офи-
церу питаться изысканными 
разносолами не полагалось.

Так, продолжает Евглев-
ский, любимым блюдом Ни-
колая I была обыкновенная 
круто заваренная гречневая 
каша.

Александр III тоже лю-
бил кашу, но гурьевскую, 
с орехами и сухофрукта-
ми.

Петр I уважал соленые 
огурчики, а шестилетнего 
царевича Михаила, судя по 
сохранившимся записям, кор-
мили рисовой кашей, ржаным 
хлебом с маслом и творож-
ными сырниками с морковью. 
Хотя, конечно, случались и 
причуды - Екатерина II, на-
пример, любила полакомиться 
соусом из мелко нарубленных 
вяленых оленьих языков.

- Другое дело - званые обе-
ды и торжественные при-
емы, - продолжает исто-
рик. - На столе могло в один 
момент находиться до сорока 
блюд! Например, на брако-
сочетании Петра III и Екате-
рины II основным угощением 
служило седло дикой козы, 
которое подавалось под за-
граничные вина.

Одним словом, царская 
кухня - тема занятная и бо-
гатая. 
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РАЗВАРНЫЕ ГОЛУБИ 
С ЛАПШОЙ

Почему и отчего - неизвестно, но 
факт остается фактом: последний 
российский император Николай II 

больше всего остального уважал раз-
варные голубиные тушки с лапшой из 

белой муки и картофелем. Голубей для 
самодержца брали небольших, до 30 санти-

метров длиной. Птицу ощипывали, обваривали кипятком 
и помещали в кипящую воду с солью и петрушкой. В это 
время в другой емкости готовили лапшу, а после все со-
единяли из расчета «одна тушка на одну тарелку».

СОВРЕМЕННАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
- Заменить чем-либо голубя достаточно сложно, - говорит Игорь 

Шурупов. - Эта птица обладает специфическими гастрономически-
ми свойствами - на вкус она представляет собой нечто среднее 
между перепелкой и уткой. Пожалуй, более-менее эквивалентной 
заменой может стать перепелка - это, с одной стороны, не так 
уж и дорого, а с другой - наиболее близко по вкусу. В остальном 
рецептуру можно сохранить - никаких особых сложностей при-
готовление такого блюда не представляет.

РАССТЕГАИ 
С ОСЕТРИНОЙ

Расстегаи (проще говоря, некий вид 
пирожков с рыбной начинкой) при 
дворе любили и делали с самыми раз-
ными видами рыбы, но больше всего 

любили в качестве начинки мясо 
осетра. Для того чтобы получились 

по-настоящему пышные и вкусные 
расстегаи, нужно смешать пшеничную 

муку, молоко, свежие дрожжи, растопленное 
сливочное масло, сахар и соль. Параллельно 
отварить рис и подсушить его на хорошо разо-
гретой сковороде. Из теста вылепить формоч-
ки-лодочки, уложить в каждую по несколько 
ложек риса, сверху - кусочки осетрины и полить 
рыбным бульоном.

Выпекать при 220 градусах в течение 40 минут. 
Подавая на стол, влить в отверстие сверху каждого 
пирожка столовую ложку растопленного сливочного 
масла или рыбного бульона.

СОВРЕМЕННАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
Главная сложность рецепта в том, что осетр - рыба, которую 

ничем не заменишь. У нее очень специфический вкус, похожий 
даже не столько на рыбный, сколько на мясной. Единственное, 
что можно сделать, - попробовать вместо осетрины взять тунца. 
Конечно, это не совсем эквивалентная замена, но тут нужно 
руководствоваться другой логикой: вкус тунца, точно так же 
как и осетра, совершенно не похож на всех остальных рыб. 
Поэтому ощутить тот самый, царский вкус не получится, но вот 
примерно представить себе, как это было, - вполне.

РОСТБИФ ИЗ ДИЧИ
Очень жаловали цари и импера-

торы дичь, в первую очередь дикого 
кабана. Его жарили, тушили, за-
пекали в печи, делали из него от-

бивные и ребрышки. Одним из са-
мых деликатесных блюд, которое не 

стыдно было поставить на стол перед 
иноземными гостями, был ростбиф.

Готовили его так. Филе дикого кабана, оленя или лося 
основательно отбивали деревянной лопаткой, складывали 
в глубокую посуду, обливали растительным маслом и вы-
носили на сутки на холод. Затем выкладывали в казанок 
слой свиного сала, на сало укладывали мясо и жарили в 
печи 20 минут. После этого ростбиф разрезали (по прави-
лам середина его должна была оставаться слегка розоватой) 
и подавали к столу с гарниром из маринованной свеклы 
или других овощей.

СОВРЕМЕННАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
Мясо дикого животного сильно отличается от мяса животного 

домашнего. Это связано с рационом питания. В дикой природе 
животные питаются кореньями и травами, которые придают мясу 
особенные вкусовые оттенки. Можно попробовать нивелировать 
эту разницу при помощи специй. Ну и постараться брать мясо 
животного, близкого по виду. То есть если мы говорим о дикой 
козе, наиболее приемлемой заменой станет коза домашняя, если 
о кабане - свинья. Чтобы достичь эффекта русской печи, можно 
попробовать положить в духовку несколько березовых или оль-
ховых щепочек. Лучше, если их предварительно слегка опалить 
на открытом огне.
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Готовим 
по-царски

Приятного аппетита!

- Так 
ведь, государь, 

коронное 
блюдо при 

самоизоляции... 

- Как 
гречка?

- Государь, 
к этому вину 
хорошо идет 

гречка. 

КСТАТИ
При желании голубя (или 

перепелку) можно не только отва-
рить, но и изжарить. Для этого берут 

пять-шесть относительно крупных тушек, 
вымачивают их в слабом растворе уксуса 
(лучше всего оставить на ночь), а после, 
обсушив, нашпиговывают тоненькими ку-
сочками шпика и обжаривают в течение 
полутора часов, периодически перево-

рачивая и поливая маслом. Подают к 
столу с отварным картофелем и 

салатом из свежих огурцов 
и зелени.

РЕЦЕПТ 2

РЕЦЕПТ 3РЕЦЕПТ 1

sh
ut

te
rs

to
ck

Россия
www.kp.ru
29.07.2020 



Россия
www.kp.ru8  10.07.2020 

Роман ГОЛОВАНОВ,
Иван ПАНКИН, 
Александр ГАМОВ

Бежавший в 2014 году в 
Ростов-на-Дону президент 
Украины 9 июля отметил 
юбилей. Был ли у него шанс 
остановить переворот? Ка-
кие главные ошибки он со-
вершил? Каким остался в 
памяти украинцев? И есть 
ли у него шанс вернуться на 
родину?

На эти вопросы «КП» и Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM) ответили украин-
ские политики, журналисты 
и эксперты, которые сами 
принимали участие в тех со-
бытиях.
МОЖЕТ ЛИ ВЕРНУТЬСЯ 
НА РОДИНУ?

Кирилл Вышинский, жур-
налист, отсидевший в Киеве 
по ложным обвинениям:

- Непонятно, что из себя 
будет представлять Украи-
на при жизни Януковича. 
Думаю, в Донецк и Луганск 
его пустят. Но и там вряд 
ли ждут с хлебом и солью. 
А в качестве кого ему мож-
но вернуться в Киев? Как 
политик он там не нужен. 
И, если он туда прилетит, 
его скрутят уже в самолете. 
Он туда уже вернуться не 
сможет.

Николай Азаров, экс-
премьер Украины:

- Против него возбуждено 
немало всяких уголовных 
дел, но они выдуманные, из 
пальца высосанные. Лучше 
у него самого спросить: есть 
ли у тебя желание вернуть-
ся? Иметь дело с полно-
стью разваленной 
страной, вдобавок с 
бандами горилл… 
В такую Украину, 
которая сей час, 
желания-то мало 
возвращаться.

ЧТО БЫ С НИМ 
СДЕЛАЛИ, 
ОСТАНЬСЯ
ОН В КИЕВЕ?

Вышинский:
- Тогда Янукович 

получал подробные 
сводки от спецслужб. И 
знал, что если бы он про-
сто остался сидеть в кабине-
те и грызть галстук, майдан 
выбил бы дверь, лишил бы 
его власти. Могли просто 
убить. Ворваться и разо-
рвать. Или устроить поку-
шение в момент движения 
кортежа.

Александр Охрименко, ки-
евский политолог:

- Жизни Януковича дей-
ствительно угрожала опас-
ность. И он обратился к ру-
ководителям разных стран 
с просьбой, чтобы ему дали 
убежище. Видимо, только 
Путин дал ему гарантии без-
опасности. Так он оказал-
ся в России. Пообещали бы 
безопасность в США, уехал 
бы в США. Но, вероятно, 
ни Германия, ни Франция, 
ни США ему такие гаран-

тии не дали.

МОГ ЛИ 
ОСТАНОВИТЬ 

МАЙДАН?
Вышинский:
- Он боялся последствий 

разгона протестующих. 
А возможность разогнать 
была. Как рассказывали 
мои сокамерники из «Бер-
кута», провести зачистку 
площади было технически 
возможно. Но был день, 
когда госпожа Нуланд раз-
давала булки. Тогда она 
провела встречу с Януко-
вичем. И президент спецназ 
отозвал с майдана...

УКРАИНЦЫ 
СОЖАЛЕЮТ О ЖИЗНИ
ДО ПЕРЕВОРОТА?

Вышинский:
- Все прошлые заслуги 

Януковича были помно-
жены на ноль в 2014 году. 
Да, люди недовольны жиз-

нью после майдана. Мало 
кому нравятся последние 
6 лет. Рост коммунальных 
тарифов; курс гривны в ра-
зы просел.  Львовский ав-
тобусный завод - некогда 
крупнейший - после 2013-го 
 начал загибаться. В 
 позапрошлом году - 
 банкрот. Какое у людей к 
этому может быть отноше-
ние?

Анна Герман, экс-советник 
Януковича:

- Вы сегодня спросите лю-
бого встречного на Укра-
ине. Вам каждый  скажет, 
что при Януко виче жилось 
намного лучше. И многие 
говорят, что было бы очень 
хорошо, если бы эти време-
на вернулись.

ЗОЛОТОЙ БАТОН 
И «КАМАЗ» 
С ДОЛЛАРАМИ

Азаров:
- Его незаслуженно обли-

ли грязью. Появились брех-
ливые истории о каких-то 
«КамАЗах» с долларами, ко-
торые якобы он вывозил. 
Появились мифы про золо-
тые унитазы, золотые бато-
ны. Это мифы. Ничего не 
было.

Кстати, когда-то, 
 когда Янукович первый 
раз шел в президенты, 
пустили басню, что он шап-
ки по молодости срывал с 
прохожих и  зарабатывал 
на этом. Потом один 
из авторов этой брех-
ни откровенно при-
знался (даже публично), 
что это он ее придумал в 
штабе Тимошенко,  что-
бы скомпрометировать
Януковича. Но было позд-
но. Слухи в народе уже 
пошли.

Картина дня: политпортрет

ГЛАВНЫЕ ОШИБКИ 
БЕГЛОГО ПРЕЗИДЕНТА

«Шантаж России 
деньгами»

Дмитрий Гордон, украинский жур-
налист:

- Янукович пытался выкрутить деньги, 
шантажируя Путина: вы нам деньги не да-
ете - тогда мы пойдем в Евросоюз. Это же 
невероятная история, когда вдруг в один 
прекрасный день он говорит (от него ни-
кто этого не ожидал): «А теперь Украина 
идет в Евросоюз». Он собрал свою фрак-
цию Партии регионов и три часа ломал их. 
Они начали возмущаться (а там крупные 
красные директора бывшие): у нас весь 
бизнес ориентирован на Россию - металл, 
трубы, прокат, уголь. Какой Евросоюз? Но 
в итоге вся фракция проголосовала за по-
ход в Евросоюз.

И когда Янукович объявил, что мы идем 
в Евросоюз, уже люди воодушевились. Я 
ему был готов памятник поставить. После 
этого вдруг Янукович съездил в Сочи, там 
ему были обещаны большие деньги, часть 
из которых он получил - 3 миллиарда дол-
ларов. Он приехал домой, свалился с ги-
пертоническим кризом, лежал трое суток. 
И после этого сказал: «В Евросоюз мы не 
идем». И это вызвало майдан. Если бы он 
не игрался с Евросоюзом, с деньгами, не 
было бы майдана.

«Вывел из тени 
бандеровцев»

Вышинский:
- Он пытался получить президентское 

кресло, выведя во второй тур представи-
теля националистической партии «Свобо-
да» Тягнибока (один из лидеров майдана). 
Раньше национал-радикалы не получали 
трибуну. А тут их стали звать на ТВ. Их 
легализовал в публичной политике именно 
Янукович. Такое же было с партией Гитлера 
в Германии. Власть думала, что сможет с 
ней справиться. Но не вышло.
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Украинцы считают беглого президента слабаком. 
Но мечтают, чтобы уровень жизни был, как в домайданные времена.
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Это брошенная резиденция 
Януковича - 15 километров от Киева. 
Здесь протестующие якобы нашли 
золотой батон президента. Но это фото 
оказалось постановочной провокацией.

Игорь ЯКУНИН

На Украине опубликована запись 
беседы Порошенко и вице-президен-
та Байдена о диверсионной акции в 
Крыму в августе 2016-го. Тогда ди-
версанты из незалежной пытались 
проникнуть на полуостров.

Пятый президент незалежной и 
его американский визави (или люди 
с очень похожими на них голосами) 
по телефону обсудили диверсии глав-
ного управления разведки Украины.

- Президент Обама очень недо-
волен! - бушевал Байден. - Крым 
оккупирован Россией, но решать 
проблему надо только политически-
ми методами. Мы уже вмешались 
один раз, когда узнали, что Генштаб 
предпринимает определенные шаги.

Ошарашенный Порошенко со-
общает, что в это время был в ко-
мандировке в Юго-Восточной Азии. 
И что начальника военной развед-
ки он не увольняет только потому, 
что таким образом признает ви-
ну. Но тщательное служебное 
расследование проведет обяза-
тельно.

- Задержали аквалангистов, они 
сбежали, на следующую ночь пере-
стрелка, и вы тут ни при чем? Но 
Путин решил раздуть скандал! - 
продолжал давить на украинского 
лидера вице-президент США.

- Я даю вам гарантии: такого боль-
ше не повторится, - пообещал лидер 
незалежной.

И не соврал: таких позорных ак-
ций больше не повторялось...
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Януковичу - 70 лет:

«Останься он на Украине, 
его бы разорвали в кабинете»

 ■ УТЕЧКА

«Президент Обама очень недоволен!»
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Хотите более 
современных рецептов? 

Заходите в рубрику 
«Отчаянный домохозяин» 

на нашем сайте  

НА ЗАМЕТКУ

Советы от повара 
Николая II

Личный повар Николая  II по 
фамилии Тлокк оставил после се-
бя целое собрание советов умелым 
хозяйкам. Приводим самые полезные 
из них.
✓ Все салаты из свежих овощей 

солят непосредственно перед их по-
дачей на стол, в противном случае они 

становятся вялыми, водянистыми и теряют 
часть витаминов и ароматических веществ.

✓ Для того чтобы бульон был вкуснее и красивее, 
нужно говяжьи и свиные кости слегка обжарить в духовке.

✓ Студень, заливные блюда, желе, муссы, кремы не следует хранить при 
минусовой температуре: находящаяся в них вода замерзает, отделяется от 
общей массы, и блюдо теряет не только вид, но и вкус.

Николай КОЗИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Как воссоздать 
рецепты любимых 
императорских блюд 
в домашних условиях.

Готовить по-царски может 
каждый. Немного эрудиции, 
фантазии - и вам ничто не 
помешает в один из вечеров 
угостить домашних блюда-
ми из меню августейших особ. 
Историки рассказали «КП», 
что любили отведать пра-
вители, а российский шеф-
повар, ресторатор, один из 
основателей Новой русской 
кухни Игорь Шурупов объяс-
нил, как повторить эти ре-
цепты на современный лад.

МИНУТКА ИСТОРИИ
Для начала мы вас разо-

чаруем. На время.
Принято считать, что 

императоры и цари ели, что 
называется, от пуза и толь-
ко неимоверные яства. За-
будьте. 

- Практически все россий-
ские правители в еде были не 
особенно прихотливы, - рас-
сказывает историк Яков Ев-
глевский. - Тут накладывало 
отпечаток особенное вос-
питание: все мальчики в мо-
нарших семьях обязательно 
проходили военную подго-
товку. А солдату и даже офи-
церу питаться изысканными 
разносолами не полагалось.

Так, продолжает Евглев-
ский, любимым блюдом Ни-
колая I была обыкновенная 
круто заваренная гречневая 
каша.

Александр III тоже лю-
бил кашу, но гурьевскую, 
с орехами и сухофрукта-
ми.

Петр I уважал соленые 
огурчики, а шестилетнего 
царевича Михаила, судя по 
сохранившимся записям, кор-
мили рисовой кашей, ржаным 
хлебом с маслом и творож-
ными сырниками с морковью. 
Хотя, конечно, случались и 
причуды - Екатерина II, на-
пример, любила полакомиться 
соусом из мелко нарубленных 
вяленых оленьих языков.

- Другое дело - званые обе-
ды и торжественные при-
емы, - продолжает исто-
рик. - На столе могло в один 
момент находиться до сорока 
блюд! Например, на брако-
сочетании Петра III и Екате-
рины II основным угощением 
служило седло дикой козы, 
которое подавалось под за-
граничные вина.

Одним словом, царская 
кухня - тема занятная и бо-
гатая. 
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РАЗВАРНЫЕ ГОЛУБИ 
С ЛАПШОЙ

Почему и отчего - неизвестно, но 
факт остается фактом: последний 
российский император Николай II 

больше всего остального уважал раз-
варные голубиные тушки с лапшой из 

белой муки и картофелем. Голубей для 
самодержца брали небольших, до 30 санти-

метров длиной. Птицу ощипывали, обваривали кипятком 
и помещали в кипящую воду с солью и петрушкой. В это 
время в другой емкости готовили лапшу, а после все со-
единяли из расчета «одна тушка на одну тарелку».

СОВРЕМЕННАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
- Заменить чем-либо голубя достаточно сложно, - говорит Игорь 

Шурупов. - Эта птица обладает специфическими гастрономически-
ми свойствами - на вкус она представляет собой нечто среднее 
между перепелкой и уткой. Пожалуй, более-менее эквивалентной 
заменой может стать перепелка - это, с одной стороны, не так 
уж и дорого, а с другой - наиболее близко по вкусу. В остальном 
рецептуру можно сохранить - никаких особых сложностей при-
готовление такого блюда не представляет.

РАССТЕГАИ 
С ОСЕТРИНОЙ

Расстегаи (проще говоря, некий вид 
пирожков с рыбной начинкой) при 
дворе любили и делали с самыми раз-
ными видами рыбы, но больше всего 

любили в качестве начинки мясо 
осетра. Для того чтобы получились 

по-настоящему пышные и вкусные 
расстегаи, нужно смешать пшеничную 

муку, молоко, свежие дрожжи, растопленное 
сливочное масло, сахар и соль. Параллельно 
отварить рис и подсушить его на хорошо разо-
гретой сковороде. Из теста вылепить формоч-
ки-лодочки, уложить в каждую по несколько 
ложек риса, сверху - кусочки осетрины и полить 
рыбным бульоном.

Выпекать при 220 градусах в течение 40 минут. 
Подавая на стол, влить в отверстие сверху каждого 
пирожка столовую ложку растопленного сливочного 
масла или рыбного бульона.

СОВРЕМЕННАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
Главная сложность рецепта в том, что осетр - рыба, которую 

ничем не заменишь. У нее очень специфический вкус, похожий 
даже не столько на рыбный, сколько на мясной. Единственное, 
что можно сделать, - попробовать вместо осетрины взять тунца. 
Конечно, это не совсем эквивалентная замена, но тут нужно 
руководствоваться другой логикой: вкус тунца, точно так же 
как и осетра, совершенно не похож на всех остальных рыб. 
Поэтому ощутить тот самый, царский вкус не получится, но вот 
примерно представить себе, как это было, - вполне.

РОСТБИФ ИЗ ДИЧИ
Очень жаловали цари и импера-

торы дичь, в первую очередь дикого 
кабана. Его жарили, тушили, за-
пекали в печи, делали из него от-

бивные и ребрышки. Одним из са-
мых деликатесных блюд, которое не 

стыдно было поставить на стол перед 
иноземными гостями, был ростбиф.

Готовили его так. Филе дикого кабана, оленя или лося 
основательно отбивали деревянной лопаткой, складывали 
в глубокую посуду, обливали растительным маслом и вы-
носили на сутки на холод. Затем выкладывали в казанок 
слой свиного сала, на сало укладывали мясо и жарили в 
печи 20 минут. После этого ростбиф разрезали (по прави-
лам середина его должна была оставаться слегка розоватой) 
и подавали к столу с гарниром из маринованной свеклы 
или других овощей.

СОВРЕМЕННАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
Мясо дикого животного сильно отличается от мяса животного 

домашнего. Это связано с рационом питания. В дикой природе 
животные питаются кореньями и травами, которые придают мясу 
особенные вкусовые оттенки. Можно попробовать нивелировать 
эту разницу при помощи специй. Ну и постараться брать мясо 
животного, близкого по виду. То есть если мы говорим о дикой 
козе, наиболее приемлемой заменой станет коза домашняя, если 
о кабане - свинья. Чтобы достичь эффекта русской печи, можно 
попробовать положить в духовку несколько березовых или оль-
ховых щепочек. Лучше, если их предварительно слегка опалить 
на открытом огне.
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Готовим 
по-царски

Приятного аппетита!

- Так 
ведь, государь, 

коронное 
блюдо при 

самоизоляции... 

- Как 
гречка?

- Государь, 
к этому вину 
хорошо идет 

гречка. 

КСТАТИ
При желании голубя (или 

перепелку) можно не только отва-
рить, но и изжарить. Для этого берут 

пять-шесть относительно крупных тушек, 
вымачивают их в слабом растворе уксуса 
(лучше всего оставить на ночь), а после, 
обсушив, нашпиговывают тоненькими ку-
сочками шпика и обжаривают в течение 
полутора часов, периодически перево-

рачивая и поливая маслом. Подают к 
столу с отварным картофелем и 

салатом из свежих огурцов 
и зелени.

РЕЦЕПТ 2

РЕЦЕПТ 3
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Алена 
Свиридова, 
57 лет

Певица всегда была стройной - 
вот и хвалится красивыми ножками и тон-
кой талией. Все лето Свиридова отдыхает 
на своей крымской дачке. Алена разме-
щает смелые фото в соцсетях, а тем, кто 
напоминает про возраст, отвечает так: 
«Мы не должны быть идеальны-
ми, мы должны быть живыми. 
А зависть  - очень неприятное 
чувство для тех, кто ее испы-
тывает». Что поделать, людям 
есть чему завидовать: и до-
мику под Керчью, и идеаль-
ной фигуре. 

Ольга Орлова, 
42 года

На площадке «Дома-2» на Сей-
шельских островах одна из ве-
дущих проекта Ольга Орлова де-
монстрирует все прелести своей 
фигуры. Участницы шоу, которые 
ведущей в дочки годятся, обзави-
довались  - Ольге не приходится 
ограничивать себя в питании ради 
красивой фигуры.

 Ожидание и реальность: 
как Семенович, Королева 
и другие звезды 
выглядят без инстаграм-
фильтров

in
st

ag
ra

m
.c

om
/b

le
da

ns

in
st

ag
ra

m
.c

om
/o

lg
ao

rlo
va

13
11

in
st

ag
ra

m
.c

om
/j

ul
ia

vy
so

ts
ka

ya
of

fic
ia

l

in
st

ag
ra

m
.c

om
/a

lik
a_

sm
ek

ho
va

in
st

ag
ra

m
.c

om
/a

le
na

pr
ok

lo
va

А читательницы «Комсомолки» 
могут прислать свои фото в купальниках 

и попасть на обложку любимой газеты! 
Условия > стр. 12.

Юлия Высоцкая, 
46 лет

Юля не изнуряет себя походами по косме-
тологам и фитнес-центрам, но периодически 
голодает и занимается скандинавской ходьбой.

Алика Смехова, 
52 года

Свежее фото в купальнике Алика со-
проводила познавательным комментари-
ем: «Я давно приняла решение, что хочу 
быть стройной и подтянутой девушкой, 
а не утомленной жизнью тетей. Для это-
го надо вести ЗОЖ (режим питания, пи-
щевое поведение, спорт). Важно делать 
это в удовольствие, быть в позитивном 
и доброжелательном состоянии, заме-
чать больше хорошее, нежели плохое, 
думать не только о внешнем виде, но и 
о внутреннем содержании».

Огонь, года 
и стройные 
ноги

Елена Проклова, 66 лет
Мы навещали артистку в ее загородном доме полго-

да назад, и Елена уже тогда была в идеальной пляж-
ной форме, так как успела побывать на Филиппинах 
- на съемках в проекте «Последний герой», а затем 
регулярно плавала дома в бассейне. «Круглый год 
поддерживаю загар, так как дома у меня солярий», - 
рассказала «КП» актриса. Проклова утверждает, что 
делала только блефаропластику (операция по изме-
нению формы век, разреза глаз. - Ред.), а отличная 
фигура - результат диеты. Поэтому и сейчас на пляже 
в Сочи Проклова не стесняется раздеваться.

Эвелина 
Бледанс, 
51 год

Эвелина, как и 
20  лет назад, де-
монстрирует длин-
ные худые ноги и 
отсутствие целлю-
лита. Это результат 
большого труда  - 
Бледанс правильно 
питается и регуляр-
но делает процеду-
ры для тела: масса-
жи, обертывания, а 
также прибегает к 
помощи аппаратной 
косметологии.
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Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. 
Начало на < стр. 1.
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КТО ЕЩЕ
Помимо перечисленных, в за-

падных телепроектах появлялись 
и другие российские актеры (о 
них «КП» писала раньше): Юрий 
Колокольников сыграл Стира, 
предводителя одичалых, в «Игре 
престолов», Данила Козловский - 
Новгородского и Киевского князя 
Олега в «Викингах», Анна Клюка - 
сестру русской любовницы одного 
из героев «Клана Сопрано» (там же 
в эпизоде снялась легендарная 
Елена Соловей). Переехавший 
в Америку еще в 70-х Илья Ба-
скин («Большая перемена») - рос-
сийского посла в США в «Родине».

Целая плеяда русских актеров ока-
залась в сериале BBC «МакМафия». 
Главный герой - Алекс Годман, русский 
банкир, отучившийся в Лондоне и изу-
чающий бизнес в США. Честного Алек-
са преследует тень «грязных русских 
денег». Родителей парня, российского 
мафиози Дмитрия и его жену Оксану 
Годман, сыграли Алексей Серебря-
ков и Мария Шукшина. Данила Коз-
ловский воплотил образ выпускника 

Гарвардской школы бизнеса Григория 
Мишина, друга главного героя, а Ма-
рия Машкова - влюбленную в Алекса 
Машу Попову.

Елена Лядова мелькнула в об-
разе сотрудницы ФСБ, а Лидия 
Федосеева-Шукшина  - в роли ма-
тери русского босса мафии Вадима Ка-
лягина (Мераб Нинидзе). Дипломата 
Олега сыграл Александр Дьяченко, 
известный по «Брату-2» и «Мажору».

Стоп! Снято!

Все 
о наших 
лучших 
сериалах - 
новых 
и старых - 
читайте 
на сайте 
kp.ru
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Юлия Снигирь 
(«Молодой Папа»)

Юлия родилась в семье теле-
фонистки и тренера по шахматам 
из шахтерского городка Донской 
(Тульская область). И актерская 
карьера завела ее в один из са-
мых ожидаемых сериалов HBO 
«Новый Папа» (продолжение «Мо-
лодого Папы») от Паоло Сор-
рентино. Как это вышло? Во-
первых, английский хорошо (по 
специальности актриса на самом 
деле преподаватель иностранных 
языков). Во-вторых, в 2013 году 
засветилась в «Крепком ореш-
ке-5». И, в-третьих, помог случай. 
В 2018 году Соррентино привоз-
или в Петербург на кинофестиваль 
«Послание к человеку», где он жи-
во интересовался русским кино. 
Уезжая, режиссер оставил рос-
сийским агентам список актрис, 
которых хотел бы попробовать 
для роли в «Новом Папе». Была в 
том перечне и фамилия Снигирь. 
Актриса отправила Соррентино 
два видеоролика с пробами - ее 
утвердили даже без репетиций. 
Юлия сыграла безутешную же-
ну врача папы Пия XIII Хельмера 
Линдегарда (Ульрих Томсен). Эта 
линия заняла почти целиком одну 
из серий «Нового Папы».

От русских бандитов - 
до «Нового Папы»
Егор АРЕФЬЕВ

Наши актеры 
довольно часто 
стали появляться 
в топовых 
западных сериалах.

Еще некоторое время 
назад российских акте-
ров практически невоз-
можно было встретить в 
известных зарубежных 
сериалах. Герметичная 
западная среда не жалу-

ет нашего брата - даже 
на роль русских злодеев 
обычно берут сниматься 
поляков или румынов, 
произносящих репли-
ки с диким акцентом. 
Однако в последнее 
время ситуация нача-
ла выправляться: все 
чаще молодых (и даже 
совсем юных) россий-
ских актеров стали звать 
в популярные западные 
проекты. Вот как это 
происходит.

Лянка Грыу («Американцы»)
В один из самых умных и интересных сериалов о 

противостоянии российской и американской разведок 
«Американцы» (FX) звезда сериала «Тест на беремен-
ность» Лянка Грыу попала благодаря упорству. Пере-
ехала вместе с семьей в Нью-Йорк, чтобы запустить 
карьеру в США. Проходила пробы на роль русской 
девушки из Екатеринбурга в сериал «Оранжевый - хит 
сезона», посещала кинофестивали, чтобы завести нуж-
ные знакомства, брала интернет-курсы от знаменитых 
американских актеров. А потом пришла на кастинг 
«Американцев» - и повезло. В пятом и шестом сезонах 
актриса сыграла Элину Сачко  - советскую девушку, 
знакомую главного героя, сотрудника резидентуры КГБ 
в США Олега Бурова (Коста Ронин).

Толоконникова и Алехина 
(«Карточный домик»)

Участницы одиозной арт-панк-
группы Pussy Riot Надежда То-
локонникова и Мария Алехина 
попали в третий сезон знаменитого 
американского сериала «Карточный 
домик», потому что продюсеры на-
стояли на исключительной досто-
верности. Нужно было максимально 
реально показать их противосто-
яние Президенту России Виктору 
Петрову (Ларс Миккельсен) на 
официальном фуршете в Белом до-
ме. Поэтому в сериале скандаль-
ная троица (вместе с Алехиной и 
Толоконниковой в проект попал и 
муж последней Петр Верзилов) 
открыто дерзит Петрову, выливает 
содержимое бокалов на стол, а по-
том дает панк-концерт на улице.

Звезда «Левиафана», а также 
сериалов «Ивановы-Ивановы» 
и «Домашний арест» снимет-
ся в британском телепроекте, 
название которого пока не 
разглашается. Актриса при-
зналась, что ее взяли на роль 
русской девушки главного 
героя  - иностранного шпио-

на. «Продюсеры посмотрели 
«Левиафан», и им показалось, 
что моя героиня очень нату-
ральная, настоящая русская 
душа, - объяснила Уколова. - Я 
сказала, что я патриот Родины 
и не хотела бы играть «плохо-
го русского», но ничего такого 
нет». 
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Анна Уколова (британский шпионский сериал)

Шукшина, Козловский, Серебряков, Машкова 
и другие («МакМафия»)

Толоконникова 
(слева), Верзилов 

и Алехина проводят 
очередную 

акцию - выливают 
шампанское на стол.

Лянка (внизу слева) быстро освоилась 
в компании заокеанских коллег.
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Алена 
Свиридова, 
57 лет

Певица всегда была стройной - 
вот и хвалится красивыми ножками и тон-
кой талией. Все лето Свиридова отдыхает 
на своей крымской дачке. Алена разме-
щает смелые фото в соцсетях, а тем, кто 
напоминает про возраст, отвечает так: 
«Мы не должны быть идеальны-
ми, мы должны быть живыми. 
А зависть  - очень неприятное 
чувство для тех, кто ее испы-
тывает». Что поделать, людям 
есть чему завидовать: и до-
мику под Керчью, и идеаль-
ной фигуре. 

Ольга Орлова, 
42 года

На площадке «Дома-2» на Сей-
шельских островах одна из ве-
дущих проекта Ольга Орлова де-
монстрирует все прелести своей 
фигуры. Участницы шоу, которые 
ведущей в дочки годятся, обзави-
довались  - Ольге не приходится 
ограничивать себя в питании ради 
красивой фигуры.

 Ожидание и реальность: 
как Семенович, Королева 
и другие звезды 
выглядят без инстаграм-
фильтров
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А читательницы «Комсомолки» 
могут прислать свои фото в купальниках 

и попасть на обложку любимой газеты! 
Условия > стр. 12.

Юлия Высоцкая, 
46 лет

Юля не изнуряет себя походами по косме-
тологам и фитнес-центрам, но периодически 
голодает и занимается скандинавской ходьбой.

Алика Смехова, 
52 года

Свежее фото в купальнике Алика со-
проводила познавательным комментари-
ем: «Я давно приняла решение, что хочу 
быть стройной и подтянутой девушкой, 
а не утомленной жизнью тетей. Для это-
го надо вести ЗОЖ (режим питания, пи-
щевое поведение, спорт). Важно делать 
это в удовольствие, быть в позитивном 
и доброжелательном состоянии, заме-
чать больше хорошее, нежели плохое, 
думать не только о внешнем виде, но и 
о внутреннем содержании».

Огонь, года 
и стройные 
ноги

Елена Проклова, 66 лет
Мы навещали артистку в ее загородном доме полго-

да назад, и Елена уже тогда была в идеальной пляж-
ной форме, так как успела побывать на Филиппинах 
- на съемках в проекте «Последний герой», а затем 
регулярно плавала дома в бассейне. «Круглый год 
поддерживаю загар, так как дома у меня солярий», - 
рассказала «КП» актриса. Проклова утверждает, что 
делала только блефаропластику (операция по изме-
нению формы век, разреза глаз. - Ред.), а отличная 
фигура - результат диеты. Поэтому и сейчас на пляже 
в Сочи Проклова не стесняется раздеваться.

Эвелина 
Бледанс, 
51 год

Эвелина, как и 
20  лет назад, де-
монстрирует длин-
ные худые ноги и 
отсутствие целлю-
лита. Это результат 
большого труда  - 
Бледанс правильно 
питается и регуляр-
но делает процеду-
ры для тела: масса-
жи, обертывания, а 
также прибегает к 
помощи аппаратной 
косметологии.
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Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. 
Начало на < стр. 1.
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КТО ЕЩЕ
Помимо перечисленных, в за-

падных телепроектах появлялись 
и другие российские актеры (о 
них «КП» писала раньше): Юрий 
Колокольников сыграл Стира, 
предводителя одичалых, в «Игре 
престолов», Данила Козловский - 
Новгородского и Киевского князя 
Олега в «Викингах», Анна Клюка - 
сестру русской любовницы одного 
из героев «Клана Сопрано» (там же 
в эпизоде снялась легендарная 
Елена Соловей). Переехавший 
в Америку еще в 70-х Илья Ба-
скин («Большая перемена») - рос-
сийского посла в США в «Родине».

Целая плеяда русских актеров ока-
залась в сериале BBC «МакМафия». 
Главный герой - Алекс Годман, русский 
банкир, отучившийся в Лондоне и изу-
чающий бизнес в США. Честного Алек-
са преследует тень «грязных русских 
денег». Родителей парня, российского 
мафиози Дмитрия и его жену Оксану 
Годман, сыграли Алексей Серебря-
ков и Мария Шукшина. Данила Коз-
ловский воплотил образ выпускника 

Гарвардской школы бизнеса Григория 
Мишина, друга главного героя, а Ма-
рия Машкова - влюбленную в Алекса 
Машу Попову.

Елена Лядова мелькнула в об-
разе сотрудницы ФСБ, а Лидия 
Федосеева-Шукшина  - в роли ма-
тери русского босса мафии Вадима Ка-
лягина (Мераб Нинидзе). Дипломата 
Олега сыграл Александр Дьяченко, 
известный по «Брату-2» и «Мажору».

Стоп! Снято!

Все 
о наших 
лучших 
сериалах - 
новых 
и старых - 
читайте 
на сайте 
kp.ru
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Юлия Снигирь 
(«Молодой Папа»)

Юлия родилась в семье теле-
фонистки и тренера по шахматам 
из шахтерского городка Донской 
(Тульская область). И актерская 
карьера завела ее в один из са-
мых ожидаемых сериалов HBO 
«Новый Папа» (продолжение «Мо-
лодого Папы») от Паоло Сор-
рентино. Как это вышло? Во-
первых, английский хорошо (по 
специальности актриса на самом 
деле преподаватель иностранных 
языков). Во-вторых, в 2013 году 
засветилась в «Крепком ореш-
ке-5». И, в-третьих, помог случай. 
В 2018 году Соррентино привоз-
или в Петербург на кинофестиваль 
«Послание к человеку», где он жи-
во интересовался русским кино. 
Уезжая, режиссер оставил рос-
сийским агентам список актрис, 
которых хотел бы попробовать 
для роли в «Новом Папе». Была в 
том перечне и фамилия Снигирь. 
Актриса отправила Соррентино 
два видеоролика с пробами - ее 
утвердили даже без репетиций. 
Юлия сыграла безутешную же-
ну врача папы Пия XIII Хельмера 
Линдегарда (Ульрих Томсен). Эта 
линия заняла почти целиком одну 
из серий «Нового Папы».

От русских бандитов - 
до «Нового Папы»
Егор АРЕФЬЕВ

Наши актеры 
довольно часто 
стали появляться 
в топовых 
западных сериалах.

Еще некоторое время 
назад российских акте-
ров практически невоз-
можно было встретить в 
известных зарубежных 
сериалах. Герметичная 
западная среда не жалу-

ет нашего брата - даже 
на роль русских злодеев 
обычно берут сниматься 
поляков или румынов, 
произносящих репли-
ки с диким акцентом. 
Однако в последнее 
время ситуация нача-
ла выправляться: все 
чаще молодых (и даже 
совсем юных) россий-
ских актеров стали звать 
в популярные западные 
проекты. Вот как это 
происходит.

Лянка Грыу («Американцы»)
В один из самых умных и интересных сериалов о 

противостоянии российской и американской разведок 
«Американцы» (FX) звезда сериала «Тест на беремен-
ность» Лянка Грыу попала благодаря упорству. Пере-
ехала вместе с семьей в Нью-Йорк, чтобы запустить 
карьеру в США. Проходила пробы на роль русской 
девушки из Екатеринбурга в сериал «Оранжевый - хит 
сезона», посещала кинофестивали, чтобы завести нуж-
ные знакомства, брала интернет-курсы от знаменитых 
американских актеров. А потом пришла на кастинг 
«Американцев» - и повезло. В пятом и шестом сезонах 
актриса сыграла Элину Сачко  - советскую девушку, 
знакомую главного героя, сотрудника резидентуры КГБ 
в США Олега Бурова (Коста Ронин).

Толоконникова и Алехина 
(«Карточный домик»)

Участницы одиозной арт-панк-
группы Pussy Riot Надежда То-
локонникова и Мария Алехина 
попали в третий сезон знаменитого 
американского сериала «Карточный 
домик», потому что продюсеры на-
стояли на исключительной досто-
верности. Нужно было максимально 
реально показать их противосто-
яние Президенту России Виктору 
Петрову (Ларс Миккельсен) на 
официальном фуршете в Белом до-
ме. Поэтому в сериале скандаль-
ная троица (вместе с Алехиной и 
Толоконниковой в проект попал и 
муж последней Петр Верзилов) 
открыто дерзит Петрову, выливает 
содержимое бокалов на стол, а по-
том дает панк-концерт на улице.

Звезда «Левиафана», а также 
сериалов «Ивановы-Ивановы» 
и «Домашний арест» снимет-
ся в британском телепроекте, 
название которого пока не 
разглашается. Актриса при-
зналась, что ее взяли на роль 
русской девушки главного 
героя  - иностранного шпио-

на. «Продюсеры посмотрели 
«Левиафан», и им показалось, 
что моя героиня очень нату-
ральная, настоящая русская 
душа, - объяснила Уколова. - Я 
сказала, что я патриот Родины 
и не хотела бы играть «плохо-
го русского», но ничего такого 
нет». 
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Анна Уколова (британский шпионский сериал)

Шукшина, Козловский, Серебряков, Машкова 
и другие («МакМафия»)

Толоконникова 
(слева), Верзилов 

и Алехина проводят 
очередную 

акцию - выливают 
шампанское на стол.

Лянка (внизу слева) быстро освоилась 
в компании заокеанских коллег.
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www.kp.ru

29.07.2020 



Приключения Шнура 
на Дальнем Востоке. 13.00 (мск)

Ленинград - 
Хабаровск 

Продолжение на стр. 10   �Читайте на стр. 13  �

Ирина ВИКТОРОВА

Звездные дамы от сорока 
и старше хвастаются 
горячими фото в купальниках.

Звезды твердят: нынешние 40 лет - это 
новые 30, а 50 теперь - как 40 в прошлом 
веке. Ну и так далее. Артистки повально 
увлечены ЗОЖ, аппаратной и прочими 
косметологиями - вот почему зрелые кра-
сотки больше не стесняются снимков в 
купальниках. «Комсомолка» предлагает 
полюбоваться самыми яркими знамени-
тостями, выступающими в возрастной 
категории «от сорока и старше».

Возраст пляжу 
не помеха

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Газета нашего города  �  Калининград

Эвелина 
Бледанс 

в свои 51 
стройна 

и молода!

Кого в Калининграде бесплатно 
проверят на иммунитет 
к коронавирусу?

107,2
FM

Тестирование 
начнется 
3 августа, 

а записаться 
на сдачу крови 

можно уже 
завтра. 

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Перехожу на прием
Что ждет абитуриентов 
в России и Беларуси 

из-за пандемии.   Стр. 10

6 605 000

Среда
29 июля

№ 84  (27158 ) 
2020 год
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Николай ЛИТВИНОВ

В муниципальном 
транспорте 
меняют схему 
оплаты проезда.

Новую схему запустили 27 
июля. Как сообщает klops.ru, в 
муниципальном транспорте (ав-
тобусах, трамваях и троллей-
бусах) заработали валидаторы 
на входе, при помощи которых 
пассажиры с картами обязаны 
оплачивать проезд.

Кондукторы продолжат об-
служивать только льготников 
и тех пассажиров, кто платит 
наличными.

Стационарные устройства 
принимают безналичную опла-
ту с карт «Волна Балтики», 
банковских карт, с мобиль-
ных устройств. Для оплаты 
достаточно приложить карту 
или телефон к валидатору и 
получить чек-билет.

Частные перевозчики вне-
дрять подобную систему пока 
не будут.

В Калининграде кондукторы 
перестали обслуживать 
пассажиров с картами
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Теперь «Лебединое озеро» 
нельзя показывать на Запа-
де. Ведь в этом балете Чёр-
ный лебедь воплощает зло.

�  �  �
У всех жизнь склады-

вается по-разному: Ии-
сус в 33 уже завершил 
карьеру, а Илья Муромец 
только-только покинул 
зону комфорта.

�  �  �
В суде.
- Клянетесь ли вы говорить 

правду, только правду и ни-
чего, кроме правды?

- Клянусь, толстая женщи-
на с усиками.

�  �  �
Если вы краснеете, но 

не врете, то вы - гипер-
тоник, если врете, но не 
краснеете, то политик.

�  �  �
- Это вы предсказываете 

точную дату смерти?
- Да.
- Какая стоимость пред-

сказания?
- 700 000 рублей.
- Почему так дорого??
- А вы думаете, услуги кил-

лера дешевы?
�  �  �

- Какой у вас красивый 
желтый кот!

- Спасибо, но на самом 
деле он белый - мы про-
сто курим в квартире.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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«Будь стильной с «КП»!»
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Анна СИМОНОВА, 
25 лет,  Магнитогорск:

- Сфера основной деятельности связана 
ссоциологией, исследованиями, преподаванием. 

Планирую получить диплом о втором высшем 
образовании.  Финалистка региональных 

конкурсов красоты. Люблю спорт, работаю 
фитнес инструктором по йоге и пилатесу. 

Девиз: -«Отдавайте больше добра 
миру, и он отплатит вам тем же»

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- В этом образе по ощущениям не 

хватает украшения на шею. Может, 
чего-то серебристого с монетами, 
а может, лаконичного кристалла 
на шнурке. Тому причиной туфли - они 
вечерние, и просят аксессуара под стать 
вечеринке, пусть и пляжной.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Оператор» молота и нако-
вальни. 8. Что показывают по 
телевизору в диснеевском муль-
тфильме «101 далматинец»? 9. 
Где происходит действие фанта-
стической драмы «Затмение»? 
10. «Высотка для медалистов». 
15. «Самое судоходное время» 
на реке. 16. Петушиный мерин. 
17. Мексиканский салонный 
танец. 18. Спортивный ком-
ментатор, ставший символом 
советской эпохи. В детстве он 
общался с приходившими в дом 
отца Василием Качаловым, Лео-
нидом Собиновым и Антониной 
Неждановой. 19. Порода Колли 
из повести «Белый клык» Джека 
Лондона. 20. Валюта из Улан-
Батора. 22. «Мясоедовская». 
23. Эмиль, сыгравший в кино 
гонщика Спиди. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
проводница продаёт пассажи-
рам? 2. «Дружный коллектив» 
из болгарской сказки «Пати-
ла». 3. Профессиональный 
«пожиратель огня» среди ис-
полнителей роли Джеймса Бон-
да. 5. Язвительный намёк. 6. 
Музыкальный символ. 7. Из 
какого металла сделали ван-
ну, которую Наполеон взял с 
собой в Россию? 9. «Осенний 
марафонец» нашего кино. 11. 
Итальянский луковый суп с 
корицей. 12. Кто из великих 
врачей античности получал 
знания при храме Асклепия 
на острове Кос? 13. Общая 
сумма податей в Византии. 14. 
Соавтор печально известного 
«Молота ведьм». 15. «Скоро-
спелый богач» на французский 
лад. 21. Лучший друг Герды.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Кузнец. 8. Вестерн. 9. 
Бостон. 10. Пьедестал. 15. Навигация. 16. Каплун. 17. 
Лараспа. 18. Озеров. 19. Овчарка. 20. Тугрик. 22. Шаш-
лычная. 23. Хирш. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бельё. 2. Стадо. 3. 
Броснан. 5. Укол. 6. Нота. 7. Цинк. 9. Басилашвили. 11. 
Карабачча. 12. Гиппократ. 13. Акростих. 14. Шпренгер. 
15. Нувориш. 21. Кай.

ночью днем
Калининград +15…+16 +17…+18

Советск +15…+16 +17…+18

Балтийск +15…+16 +17…+18
Правдинск +14…+16 +17…+19
Светлогорск +15…+16 +17…+18

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 67 (норма 75)
Ветер - западный,
умеренный, 5-8 м/с
Восход - 4.45 Луна
Закат - 20.42 во второй
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 30 июля

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495) 777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 
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Иван МАРКОВ

Тестирование 
начнется 3 августа, 
но сдать анализ смогут 
всего 3 000 человек.

Калининградская область 
вошла в число регионов, в 
которых стартует пилотный 
проект по исследованию 
популяционного иммуни-
тета к новой коронавирус-
ной инфекции. Об этом во 
вторник, 28 июля, сообщи-
ла руководитель региональ-
ного управления Роспо-
требнадзора Елена Бабура.

- В ближайшее время на 
территории Калининград-
ской области будет прово-
диться соответствующее 
исследование, - поясни-
ла Бабура. - Такие иссле-
дования уже проведены в 
ряде регионов, но наш пи-

лотный проект (вместе с 
Мурманской и Амурской 
областями) будет отличать-
ся тем, что тут будет опро-
бован облачный сервис для 
анкетирования волонтеров 
и отбора их для проведения 
исследования. 

Другими словами, каж-
дый желающий сможет 
пройти по ссылке, запол-
нить анкету и дать согласие 
на обработку персональных 
данных. После этого будет 
получен регистрационный 
номер участника проекта. 
Далее случайная выборка 
определит, сможет ли кон-
кретный волонтер поуча-
ствовать в проекте и под-
ходит ли его кандидатура 
для исследования. 

С 3 по 7 августа в каждом 
районе области откроют-
ся пункты приема крови, 
в которые и направят во-
лонтеров. Всего для репре-
зентативной выборки, по 

словам Бабуры, необходи-
мо будет отобрать 3000 че-
ловек. Это количество бу-
дет разбито по возрастным 
группам: первая - от 1 года 
до 17 лет (дети) и далее еще 
несколько групп с шагом 
по 10 лет: 18-28, 28-38 и так 
далее. Численность каждой 
группы - 384 человека. 

Забранная венозная 
кровь поступит в лабора-
торию Центра гигиены и 
эпидемиологии Калинин-
градской области, а резуль-
таты анализов волонтерам 
отправят на электронную 
почту. 

- Тесты из Государствен-
ного научного центра при-
кладной микробиологии и 
биотехнологии мы уже по-
лучили, - продолжает Ба-
бура. - Мы будем выявлять 
иммуноглобулин G. Его 
присутствие будет говорить 
о том, что человек уже стал-
кивался с коронавирусной 

инфекцией, и у него выра-
ботаны соответствующие 
антитела и сформировался 
иммунитет. 

Далее те, у кого обнару-
жат иммуноглобулин G, 
будут осенью приглашены 
на анализ повторно.

- Это будет сделано для 
того, чтобы проверить, со-
хранился этот иммуногло-
булин или не сохранился, 
- добавила Бабура. - В чет-
верг уже будет доступна ак-
тивная ссылка на сервис. 
Когда придет ответ, что ва-
ша кандидатура одобрена, 
вы сможете выбрать удоб-
ный для вас пункт забора 
крови. Они будут работать 
с 8.00 до 20.00.

Елена Бабура отметила, 
что наличие иммуногло-
булина G говорит о том, 
что болезнь уже протекла, 
и волонтеры, у которых он 
будет обнаружен, не будут 
госпитализированы.

вторник
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Самые необычные вакансии 
в Калининграде - 

Читайте на > странице .

Американский прокурор против смены 
наказания для калининградки Богданы Осиповой 

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  2823   (+16)
НА КАРАНТИНЕ   259  (+98)

человек за сутки

Калининградцев проверят 
на наличие коллективного 
иммунитета к коронавирусу

С 3 августа в каждом районе Калининградской области начнут открываться пункты приема крови,
куда и направят волонтеров.

?

 ■ СЕЗОН ОТПУСКОВ

Отдыхающие 
не спешат 
к турецким 
берегам

Екатерина КРЕЙДЕР

По мнению экспертов, 
активность среди 
калининградцев 
может быть выше, 
если к Средиземноморью 
полетят чартеры. 

С 1 августа россияне смогут отправить-
ся на отдых в Турцию, Великобританию и 
Танзанию, но спрос на эти направления в 
нашей области пока нельзя назвать высо-
ким. Многие жители региона отправятся 
путешествовать по России, некоторые 
уже вернулись из туров.

- Эпидемиологическая обстановка, ко-
торая есть, сдерживает многих граждан. 
Не думаю, что здесь будет какой-то ажио-
тажный спрос на турецком направлении, 
- заявил в эфире «Business FM Калинин-
град» генеральный директор турфирмы 
«Анюта» Алтынбек Кожахметов. - В ны-
нешнее время делать любые прогнозы 
- дело неблагодарное и бессмысленное, 
поскольку ситуация такая, что сами рос-
сийские власти не могут определиться 
по поводу второй волны, быть ей или не 
быть. Именно наличие или отсутствие 
второй волны определит успешность ту-
рецкого направления, как направления 
для отдыха в осенний период. Для того 
чтобы калининградцы активно на это на-
правление поехали, нужен прямой борт 
из Калининграда.

Операторы уже бронируют туры: с 1 
августа открыты Стамбул и Анкара, с 
10-го числа можно напрямую улететь в 
Анталию, Бодрум и Даламан. Сейчас в 
основном открылись отели высокой кате-
гории. Стоимость тура на двоих в отель 
три звезды с питанием «все включено» 
длительностью 10 дней обойдется в 80 
тысяч рублей. Пятизвездочный отель бу-
дет стоить 100 тысяч рублей.
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Игорь ОРЕХОВ

Состояние 
ребенка врачи 
оценивают как 
крайне тяжелое.

В минувший поне-
дельник в правоохра-
нительные органы по-
ступило сообщение, что 
из окна многоэтажного 
дома на улице Виктора 
Денисова в Калинин-
граде выпал 3-летний 
ребенок.

- Согласно предвари-
тельным данным, маль-
чик выпал через балкон-
ное окно из квартиры, 
расположенной на 8-м 
этаже, - рассказала 
официальный предста-
витель регионального 
Следственного управ-
ления СКР Наталья 
Гацко.

Последствия могли 
быть фатальными, од-
нако ребенок упал на 

травяной газон. Тем не 
менее малыш получил 
весьма тяжелые травмы 
и был госпитализирован 
в лечебное учреждение. 
В настоящее время за 
его жизнь борются вра-
чи.

- По данному факту 
следственным отделом 
по Ленинградскому рай-
ону СУ СК России по 
Калининградской обла-
сти организовано про-
ведение доследственной 
проверки, - добавила 
Наталья Гацко. - След-
ствие детально устано-
вит обстоятельства, при 
которых стало возмож-
ным произошедшее. По 
результатам проверки 
будет принято процес-
суальное решение.

В СКР призвали кали-
нинградцев соблюдать 
правила безопасности 
для избежания несчаст-
ных случаев: не остав-
лять детей без присмо-

тра, отодвинуть мебель 
от окон, проветривать 
комнаты, открывая 
верхнюю фрамугу или 
форточку.

- Никогда не рассчи-
тывайте на москитные 
сетки! - в ведомстве на-
поминают правила без-
опасности в быту. - Они 
не являются средством 
защиты от падений! 

О семье, где произо-
шел несчастный случай, 
известно немного.

- Хорошая семья, - 
рассказала Клопс.ру 
начальник департамен-
та семейной политики 
регионального мини-
стерства соцполитики 
Маргарита Гагина. - Со 
старшим ребенком мама 
пошла в магазин, млад-
ший спал в то время. Се-
мья приехала из друго-
го региона, возможно, к 
родственникам или зна-
комым. Констатирую 
беспечность родителей.

Врачи борются за жизнь 3-летнего мальчика, состояние его тяжелое.
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В Калининграде из окна восьмого 
этажа выпал 3-летний мальчик

 ■ КОШЕЛЕК

Вслед за теплом, водой 
и светом дорожает газ
Ядвига ЛАТЫПОВА

Цена подрастет на 3 процента, 
или 27 копеек.

Не успели собственники жилья выдохнуть 
из-за роста цен за тепло, электроэнергию, 
водоснабжение и водоотведение, как стало 
известно о подорожании газа. С 1 августа 
жителям Калининградской области платить 
придется на 2,9 - 3 процента больше.

Для проживающих в домах с автономным 
отоплением тариф составит 7,25 рубля за 
кубический метр, с центральным - 9,58 
рубля (см. таблицу).

Отметим, газ дорожает и в других реги-
онах России. Расценки на газ не менялись 
с июля прошлого года. И по сравнению с 
ростом цен на холодное водоснабжение 
и водоотведение «голубое топливо» по-
дорожало не так весомо. Держи карман 
шире!

Направления (набор направлений) 
использования газа

С 
01.01.2020 

по 
31.07.2020 

(руб. за 
куб.м)

С 
01.08.2020 

(руб. за 
куб.м)

% к 
предыдущей 

цене

Приготовление пищи и нагрев воды с ис-
пользованием газовой плиты 9,31 9,58 2,9 %

Нагрев воды с использованием газового 
водонагревателя при отсутствии централь-
ного горячего водоснабжения

9,31 9,58 2,9 %

Приготовление пищи и нагрев воды с ис-
пользованием газовой плиты и нагрев 
воды с использованием газового водона-
гревателя при отсутствии центрального 
горячего водоснабжения

9,05 9,32 3 %

Отопление или отопление с одновре-
менным использованием газа на другие 
цели (кроме отопления и (или) выработки 
электрической энергии с использованием 
котельных всех типов и (или) иного обо-
рудования, находящихся в общей долевой 
собственности собственников помещений 
в многоквартирных домах)

7,04 7,25 3 %

Отопление, горячее водоснабжение и 
(или) выработка электрической энергии 
с использование котельных всех типов и 
(или) иного оборудования, находящихся в 
общей долевой собственности собствен-
ников помещений в многоквартирных до-
мах.

6,822 6,822 0 %
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Иван МАРКОВ

«Комсомолка» узнала, когда 
можно будет полюбоваться 
необычным портретом.

Не успел Калининград «перева-
рить» новый фасад Кройц-аптеки, 
как тут же огорошили новым запоми-
нающимся образом - светящейся си-
ним цветом головой Канта на дереве 
у Медового моста. Сначала фото лика 
философа появилось в Инстаграме 
Антона Алиханова, а через несколько 
дней снимки с разных ракурсов уже 
наводнили соцсети. Горожане уже 
прозвали его призраком, поднявшим-
ся из могилы на острове. 

Когда началось обсуждение техни-
ческой части, то к спору подключил-
ся журналист Олег Кашин, который 
предположил, что дерево, на которое 
проецируется портрет, было специ-
ально выстрижено для этих целей, и 
даже рассказал небольшую предысто-
рию в своем телеграм-канале:

- И никто не помнит, как покой-
ный Глазычев (бывший председатель 
комиссии по региональному разви-
тию общественной палаты, специ-
ализировался на вопросах городской 
архитектуры. - Ред.) предлагал кро-
нировать там все деревья, как будто 

это силуэты домов. Я тогда еще думал 
- что за бред. А сделали голову - ин-
фернально так, красиво.

Теперь о самой голове Канта. Ав-
тором идеи и ее воплотителем стал 
калининградец Сергей Будник, ком-
пания которого специализируется на 
светотехнике.

- Сергей работает по всей России, 
- рассказал корреспонденту «Комсо-
молки» советник губернатора по архи-
тектуре Вячеслав Генне. - Один из его 
известных реализованных проектов 
- подсветка на площади в Палехе Ива-
новской области. Собственно, све-
тящийся образ Канта был его идеей.

По словам Генне, оборудование для 
проецирования портрета установлено 
на одной из опор освещения, стоящей 
на противоположном берегу Преголи, 
а дерево специально под портрет ни-
кто не подстригал.

- Деревья никто не трогал, потому 
что понимаем, какой будет реакция 
общественности, - добавил Генне. 
- А что касается самой подсветки, 
то она будет работать не постоянно. 
Включать ее будут каждый час по 15 
минут. Это будет делать специаль-
ный датчик. Время включения и вы-
ключения мы сейчас согласовываем 
с архитекторами. Оно будет меняться 
в зависимости от сезона.

 ■ БДИ!

Новые жертвы телефонных мошенников 
в Калининграде:
Менеджер, учитель 
и две пенсионерки
Игорь ОРЕХОВ

В общей сложности 
обманутые 
люди перевели 
на указанные 
преступниками 
счета  свыше 600 
тысяч рублей.

Сообщения об очеред-
ных телефонных мошенни-
чествах в последнее время 
поступают настолько регу-
лярно, что в этом отноше-
нии вполне могут соперни-
чать со сводками с фронта 
борьбы с коронавирусом. 

Итак, за минувшие сутки 
27 июля в калининградской 
области следователями 
полиции были возбужде-
ны 4 уголовных дела по 
указанным фактам. Как и 
COVID-19, преступность 
не различает ни пола, ни 
возраста, ни социального 
положения: жертвами мо-
шенников стали менеджер, 
учитель и две пенсионерки.

- Злоумышленники дей-
ствовали по старой схеме: 
звонили потерпевшим и, 
представившись сотруд-

никами службы безопас-
ности банков, сообщали, 
что с их карт планируется 
снятие денежных средств, 
- сообщили подробности в 
пресс-службе региональ-
ного УМВД России. - В хо-
де телефонного разговора 
предлагали немедленно 
прервать банковский пере-
вод и выясняли реквизиты 
счетов потерпевших. После 
получения нужных данных у 
граждан списывались все их 
накопления. 

В итоге пенсионерки на 
двоих лишились 606 тысяч 
рублей, менеджер недосчи-
тался 122 тысяч, а учитель 
перевел неведомо куда 107 
тысяч рублей. Полиция про-
водит оперативно-розыск-
ные мероприятий. Устанав-
ливаются лица, причастные 
к совершению данных пре-
ступлений.

Во избежание подобных 
случаев рекомендуется НИ 
В КОЕМ СЛУЧАЕ не сооб-
щать по телефону данные 
своих банковских карт. 
Не верьте звонящим вам 
«сотрудникам службы без-
опасности банка», которые 

просят назвать им номер 
карты, срок ее действия 
и защитный CVV-код с об-
ратной стороны! Настоящие 
банковские служащие НИ-
КОГДА не запрашивают та-
кую информацию. Также не 
стоит под предлогом блоки-
ровки несанкционированно-
го доступа к счету осущест-
влять денежные переводы 
на чужие счета. 

В случае поступления 
подобных звонков необхо-
димо прервать общение и 
обратиться в свой банк и 
следовать рекомендациям 
настоящих работников фи-
нансовых учреждений. Пом-
ните, что избежать обмана 
телефонных мошенников го-
раздо проще, чем добиться 
от них возмещения причи-
ненного ущерба!

Сотрудники полиции так-
же обращаются к молодым 
людям с просьбой расска-
зать об этих простых пра-
вилах безопасности своим 
пожилым родственникам, 
которые не пользуются ин-
тернетом и могут быть не ос-
ведомлены об участившихся 
случаях мошенничеств.

Горожане поздние вечера проводят у Медового моста, чтобы как можно 
эффектнее запечатлеть Канта.

 ■ К СТОЛУ 

Переработчики заподозрили 
фальсификацию молока
Виктор СЕРГЕЕВ

Компании берут 
под контроль все 
молоко от частных 
подворий. 

В Калининградской об-
ласти растет валовое про-
изводство молока. Как 
сообщает пресс-служба 
регионального правитель-
ства, в январе-мае област-
ные хозяйства произвели 
на 13,4% молока больше, 
чем в аналогичном периоде 
прошлого года.

- Если в 2014-2019 го-
дах молокоперерабатыва-
ющие заводы работали в 
условиях дефицита сырого 
молока, то сейчас - при про-
фиците местного сырья и 
сократившемся спросе на 
продукцию молокоперера-
ботки в условиях пандемии, 
- говорится в отчете пра-
вительства. - Кроме того, 
жесткие требования к ка-
честву молока-сырца дикту-
ют технические регламенты 
Таможенного союза.

Накануне в правитель-
стве обсудили вопросы 
сдачи молока на переработ-
ку личными хозяйствами. 
Так, переработчики обра-
тили внимание на пробле-
му фальсификации молока 
сдатчиками. Решено, что 
компании берут под кон-

троль всю сдачу молока. 
Для этого они запрашивают 
у сдатчиков данные о коли-
честве скота, оснащают мо-
локосборщиков портатив-
ными анализаторами, при 
этом расчет со сдатчиками 
переводят на безналичную 
основу.

- Принятые меры, вклю-
чая переход на безналич-
ный расчет, позволяют мо-
локопереработке избегать 
фальсификаций, прогно-
зируя объемы сдаваемого 
сырья по каждому лично-

му хозяйству, упорядочить 
систему расчетов, а также 
сделать более прозрачной 
работу личных подворий, - 
добавили в пресс-службе 
правительства.

Так, компания «Молоко» 
работает с 1200 частни-
ками, «Экомолпродукт» - с 
500 хозяйствами, «Залес-
ский фермер» таких данных 
не привел, заявив, что «за 
последние два года сдатчи-
кам выплачено свыше 270 
миллионов рублей при сред-
ней цене 24 рубля за литр.
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«Голова Канта» в Калининграде будет 
светиться строго по графику

У калининградских производителей все на 
строгом учете: и буренки, и качество молока 

от частников.
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Иван МАРКОВ

Осипова отбывает семилетний 
срок за похищение 
собственного ребенка.

Прокуратура США потребовала не 
освобождать калининградку Богдану 
Осипову, отбывающую семилетний 
срок за похищение собственного ре-
бенка. Как сообщает РИА «Новости», 
ранее россиянка попросила суд от-
пустить ее под домашний арест на 
время рассмотрения апелляции по 
делу из-за эпидемии коронавируса 
(в тюрьме, где она содержится, много 
заболевших COVID-19) и по состоя-
нию здоровья.

- Как утверждается в ходатайстве, 
которое подал в суд помощник окруж-
ного прокурора в Канзасе Джейсон 
Харт, у Осиповой «есть серьезные 
мотивы для побега, не в последнюю 
очередь потому, что ее дети остаются 
в России», куда она собирается вер-
нуться, - поясняет издание.

Кроме того, американская проку-
ратура полагает, что у Осиповой нет 
никаких оснований надеяться на от-
мену приговора по апелляции или 
даже на его смягчение.

По мнению Харта, «любой другой 
судья точно с той же вероятностью 
вынесет ей аналогичный или даже 
больший приговор, учитывая, что ее 

дети остаются в России».
Однако Осипова в своем ходатай-

стве просила отпустить ее пожить у 
своего отчима в Нью-Йорке в связи 
с тем, что ее американский паспорт 
просрочен, а российский утерян. 
Также калининградка заявляет, что 
российское консульство согласно 
гарантировать невыдачу ей нового 
документа, если ее отпустят под до-
машний арест.

Напомним, Богдана Осипова при-
ехала в США в 2017 году, чтобы урегу-
лировать спор с бывшим мужем, но ее 
задержали. Суд приговорил ее к семи 
годам тюрьмы за похищение ребенка 
и вымогательство. Кроме того, в те-
чение трех лет после освобождения 
она должна будет находиться под над-
зором и выплатить бывшему мужу 18 
тысяч долларов судебных издержек.

Две дочери Богданы Осиповой, 
рожденные в браке с американцем 
Брайаном Мобли, живут в России. 
Старшей дочери уже семь лет, млад-
шей - пять. Известно, что о девочках 
заботятся бабушка Юлиана Филипюк и 
ее родная сестра, официальный опекун 
детей, Елена Полякова. С мамой, от-
бывающей наказание в американской 
тюрьме в Данбери (штат Коннекти-
кут), девочки общаются по видео-
связи.

Сын Богданы Осиповой от первого 
брака также живет в России. Богдана Осипова находится в американской тюрьме, 

а ее сын и две дочери живут и взрослеют в России.  
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 ■ ДРАМА

«Сильная женщина» пырнула 
приятеля ножом в живот
Игорь ОРЕХОВ

Раненый в тяжелом 
состоянии 
находится 
в больнице.

В Гусеве, в квартире на 
улице Красноармейской, 
выпивали. Когда компания 
уже порядком набралась, 
31-летняя горожанка при-
ревновала своего 29-летне-
го приятеля к другой жен-
щине. Или к мужчине… Или 
это он ее приревновал… 
В общем, сейчас уже ни-

кто из участников событий 
толком и не помнит. Но кон-
фликт вылился в горячий 
спор, когда парень заявил, 
что подруге, мол, слабо 
пырнуть его ножом.

Доказывая, что ее напрас-
но считают представитель-
ницей СЛАБОГО пола, отча-
янная дама тут же схватила 
со стола клинок и погрузила 
его в живот незадачливого 
спорщика. При виде крови 
выпивохи малость протрез-
вели, помогли раненому пе-
ревязаться и отправили от 
греха домой, пока не заклю-

чил пари еще на что-нибудь 
похлеще. Однако до дома гу-
севец не добрел: по дороге 
ему стало так худо, что при-
шлось вызывать «скорую». 
В полицию о криминальном 
ранении сообщили уже вра-
чи горбольницы.

Расследование много 
времени не заняло, награ-
дой победительнице в спо-
ре стало возбужденное в 
отношении нее уголовное 
дело об умышленном при-
чинении тяжкого вреда 
здоровью. А это до 10 лет 
лишения свободы.

Прокуратура США выступила против 
освобождения калининградки Богданы Осиповой

Уведомление
о проведении общественных  

слушаний
Администрация муниципального образования «Зеленоградский городской 

округ» уведомляет о начале общественных обсуждений объекта государственной 
экологической экспертизы - проектной документации по объекту «Межпоселковый 
газопровод высокого давления от ГРС Калининград-2, через поселки Кузнецкое, 
Волошино, Куликово, Зеленый Гай, с установкой ШРП (4 шт.) до ГРС Светлогорск  I и II 
этапы», включая материалы по ОВОС.

Цель намечаемой деятельности - реализация проекта строительства  линейного 
объекта «Межпоселковый газопровод высокого давления от ГРС Калининград-2, через 
поселки Кузнецкое, Волошино, Куликово, Зеленый Гай, с установкой ШРП (4 шт.) до 
ГРС Светлогорск  I и II этапы».

Заказчик проекта - администрация муниципального образования «Зеленоградский 
городской округ», 238530, Калининградская обл., г. Зеленоградск, ул. Крымская, 5а.

Исполнитель проекта: ООО «Калининградтеплогазпроект», 236008, г. Калининград 
(обл.), ул. Верхнеозёрная, 24. 

Месторасположение намечаемой деятельности: территории МО «Зеленоградский 
городской округ». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: июнь-
сентябрь 2020 года.

Ответственные за организацию общественных обсуждений: администрация МО 
«Зеленоградский городской округ», ООО «Калининградтеплогазпроект».

Форма проведения общественных обсуждений: информирование общественности, 
сбор комментариев (рекомендаций, замечаний и предложений).

Форма предоставления замечаний: письменная (дистанционная).
Сроки проведения общественных обсуждений проектной документации, включая 

материалы по ОВОС, - 30 календарных дней с момента публикации настоящего 
уведомления.

Ознакомиться с проектной документацией «Межпоселковый газопровод высокого 
давления от ГРС Калининград-2, через поселки Кузнецкое, Волошино, Куликово, 
Зеленый Гай, с установкой ШРП (4 шт.) до ГРС Светлогорск  I и II этапы», включая 
материалы по ОВОС, можно на сайте:

администрации МО «Зеленоградский городской округ»: zelenogradsk.com
Представить рекомендации, замечания и предложения (в письменном виде) можно 

в течение 30 календарных дней со дня опубликования данного уведомления по 
следующим адресам:

1) администрации МО «Зеленоградский городской округ»: info@admzelenogradsk.ru 
(контактное лицо – Твердохлебова Любовь Ивановна, тел. +7(40150) 4-22-43

2) ООО «Калининградтеплогазпроект»: info@teplogaz39.ru (контактное лицо – Калакин 
Сергей Иванович, тел. +7(4012) 934-424

Общественные слушания состоятся 31 августа 2020 года в 15.40 
в режиме видеоконференцсвязи («Skype» https://join.skype.com/eiNkItn1taPz)

РЕКЛАМА
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Владислав РЖЕВСКИЙ

Корреспондент 
«Комсомолки» 
собрал впечатления 
о только что 
показанном на 
Первом канале 
сериале.

Возможно, сказалась 
усталость от просмотра, 
но две последних серии 
показались самыми, как 
бы это помягче… неле-
пыми. И снятыми осо-
бенно халтурно. Чего 
стоит лишь чехарда с 
временами года в одном 
и том же эпизоде. Это 
такая творческая наход-
ка, новое слово в кино? 
Или просто экономика 
должна быть эконом-
ной? В одной локации 
за день снимаем сразу 
что-то из начала, что-то 
из конца. Потом так же 
- в другой локации. За-
тем - монтаж. А в итоге: 
герой вышел на улицу 
летом, бац - вокруг уже 
поздняя осень, опять 
бац - снова лето…

За последние годы в 
Калининградской обла-
сти было снято немало 
неудачных, скажем так, 
фильмов. Однако этот 
всех превзошел. Разно-
образных глупостей не 
меньше, чем творческих 
штампов - промышлен-
ным способом добывать 
можно. Зритель и рад 
бы все это не замечать. 
Но что ему еще делать? 
Калининградские виды 
уже приелись. При этом 
высосанный из пальца 
сюжет никак не увлечет, 
а на актеров, которые то 
ли не хотят играть, то ли 
не могут, смотреть скуч-
но.

И при всем при этом 
- какие претензии у соз-
дателей! Сериал - «сага», 
ни больше, ни меньше. 
А уж название такое, 
что с ним одним впо-
ру сразу на госпремию 
выдвигаться. Похоже, 
кто-то считает, что если 
в фильме будут кадры, 

снятые на действующих 
кораблях или улицах ре-
ального города, то этого 
вполне достаточно для 
того, чтобы зритель 
вслед за Станиславским 
воскликнул: «Верю!».

Повторюсь, за послед-
ние годы у нас были сня-
ты и другие «шедевры». 
Но в них в большей или 
меньшей степени при-
сутствует условность. 
Скажем, тот же Кали-
нинград - это некий Го-
род на берегу Балтики. 
И зритель делал скидку. 
Дескать, еще одну ска-
зочку сняли, бог с ни-
ми. «Андреевский флаг» 
максимально прибли-
жен к реальности. Наши 
дни, Балтийский флот, 
Калининградская об-
ласть. Да еще режиссер 
подчеркивал, как якобы 
все тщательно выверя-
лось с помощью неких 
экспертов. Вот народ и 
прильнул к экранам. А 
там - такое…

«Комсомолка» уже 
рассказывала про мно-
гочисленные несураз-
ности в предыдущих 
сериях «Андреевского 
флага». Что же касается 
двух последних серий, 
то из артистов, пожалуй, 
больше всех «порадо-
вал» Анатолий Васи-
льев. За время, прове-
денное в киношной 
кутузке, он, очевидно, 
слишком вошел в образ 
сидельца. В результате 
с него наконец спала 
странноватая улыбка. 
Однако на свободу ви-
це-адмирал Черноба-
евский вышел с видом 
уже какого-то урки со 
спичкой в зубах.

Нельзя не отметить и 
«Африку для бедных» 
из 15-16-х серий. Сре-
ди калининградцев до 
сих пор гуляет байка о 
том, что «Белое солнце 
пустыни» якобы снима-
ли на Куршской косе. 
Не исключено, что это 
вдохновило создателей 
«Андреевского флага» 
африканскую пустыню 

«Республики Куран» 
снять в куршских пе-
сках. Получилось, ко-
нечно, бюджетно (ри-
бейтов из областного 
бюджета, видимо, по-
казалось мало). Но и 
степень достоверности 
стремится к нулю. Убе-
дителен там разве что 
джип, катящий по пля-
жу. Именно так в нашей 
янтарной Африке и бы-
вает. Правда, в жизни 
за это штрафуют - если 
поймают. Еще там же, 
в мифическом Куране, 
появляется персонаж, 
слова которому писали 
явно уже ногой, в по-
следний момент и раз-
ные люди. Сперва те-
кущую обстановку он 
описывает так, словно 
песнь поет: «Орды бан-
дитов…» Орды, а? После 
чего этот же эрудит не-
ожиданно сбивает план-
ку: «Так, стоп, дальше 
координатОВ нет».

А у меня тогда нет 
больше словОВ для это-
го мыла по-флотски.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Условия для киносъемок 
в Калининграде все интереснее

По данным регионального правительства, 
в 2020 году сумма рибейтов (компенсация 
части затрат на создание фильмов) для кино-
производителей может быть увеличена при 
соблюдении ряда условий. Базовый размер 
рибейта в 20% можно увеличить до 40, ес-
ли будет выполнен ряд ключевых условий. 
Была разработана система повышающих 
коэффициентов. Дополнительные баллы на-
числяются при условии их документального 

подтверждения и только по решению кон-
курсной комиссии.

В прошлом году, кроме «Андреевского 
флага», на условиях компенсации в регионе 
снимали: детектив «Дайвер», многосерий-
ный фильм «Морские дьяволы», детский 
фильм «Золотая дюна», драма «В клетке», 
детектив «Преступление-2», мелодрама 
«Два силуэта на закате», драма «По за-
конам военного времени-4».

По мнению корреспондента «Комсомолки», называть сериал «сага» - это слишком.
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«Андреевский флаг» как мыло по-флотски:

Просто добавь воды?

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ЧАСТИЧНАЯ занятость, под-
работка с накладными 3-4 ча-
са. Тел. 8-921-851-39-38.
РАБОТА на выгодных услови-
ях. Тел. 8-963-296-59-94.
ПРИМУ сотрудников без спе-
циальной подготовки. Тел. 
8-963-292-70-68.
РЕГИСТРАТОР документов. 
Тел. 8-921-103-02-10
В КЛИНИНГОВУЮ компанию 
срочно требуются сотрудники 
на постоянную работу. Тел.: 
8-963-291-11-00, 8-911-857-
82-12.

РАБОТА активным пенсио-
нерам. Тел. 8-911-851-01-
49.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62. 

ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу. Тел. 8-900-354-
07-90.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ иномарку на разбор-
ку. Тел. 8-9052-40-55-22.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

АВАРИЙНАЯ по котлам, ко-
лонкам, по сантехнике, элек-
трике, водопроводу. Круглосу-
точно. Тел. (4012) 37-38-90.
АККУРАТНЫЕ отделочные 
работы:  шпаклевка, обои,  
плитка, ламинат. Сантехника, 
электрика.  Скидки  при закуп-
ке  материалов. Тел. (4012) 
77-85-45.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
КОМПЬЮТЕРНЫЙ сервис. 
Тел. 8-911-862-45-21.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин, на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА».  Ре-
монт: TV,  ноутбуки, микровол-
новки и др. Тел. (4012) 39-19-
49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ
ДРОВА. Тел. 8-921-108-94-
45.

КУПЛЮ
ЗАВОДСКОЙ инструмент: 
сверла, фрезы, резцы и т. д. 
Тел. 8-911-470-16-44.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Конкурсный управляющий ООО «Твое жилье» 
(ИНН 3905060530; ОГРН 1043900833998; 
г. Калининград, ул. Уральская,18, р/ сч. 
40702810800350001118 в СТ-Петербургский 
ф-л ПАО «Промсвязьбанк» БИК 04403920 
к/сч.30101810000000000920) Мельников 
Игорь Григорьевич (ИНН 390500130324; 
СНИЛС 024-870-238-46; г. Калининград, ул. 
Б. Хмельницкого, 53, тел. 89062389359), 
член НП СОПАУ «Альянс управляющих» (ИНН 
231202570; ОГРН 103230715485; г. Крас-
нодар, ул. Северная, 309), действующий на 
основании Решения АС Калининградской обл. 
от 21.10.2013 (А21–9144/2010), сообщает: 
открытые  повторные торги в форме аукциона 
с открытой формой представления предложе-
ний о цене по продаже имущества в электрон-
ной форме, назначенные на 21.07.2020,  не 
состоялись по причине отсутствия заявок. 
Торги по средством публичного предложения 
назначены с 03.08.2020 в 11.00 (МСК) на 
ЭТП ООО «Сибирская Торговая Площадка» 
(www.new.sibtoptrade.ru, эл. адрес: operator@

sibtoptrade.ru). Период снижения - каждые 7 
календарных дней. Шаг снижения - 5 %.  На 
торги выставляются нежилые помещения, 
расположенные в цокольном этаже по адресу: 
Калининградская обл., г. Зеленоградск, ул. 
Солнечная, 17:

1. № 3, общая площадь 104,6 кв.м, када-
стровый № 39:010203:603, начальная цена 
2321118 руб. 

2. № 4, общая площадь 120,9 кв.м, када-
стровый № 39:010203:598, начальная цена 
2639511 руб.

3. № 5, общая площадь 124,5 кв.м, када-
стровый № 39:010203:600, начальная цена 
2702646 руб.

4. № 9, общая площадь 109,1 кв.м, када-
стровый № 39:010203:603, начальная цена 
2411739 руб.

5. № 10, общая площадь 121,5 кв.м, када-
стровый № 39:010203:604, начальная цена 
2648249 руб.

Задаток составляет 10 % от начальной це-
ны лота. 

РЕКЛАМА
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Ксения КОНЮХОВА 

Десятки аккаунтов 
с однотипными 
фотографиями 
предлагают 
подросткам сыграть 
в странную игру 
и рассылают пугающие 
сообщения.

В социальных сетях по-
явился новый тренд в духе 
«Синего кита» - Джонатан 
Галиндо (Jonathan Galindo). 
Это персонаж с лицом со-
баки, который призыва-
ет пользователей сыграть 
с ним в некую игру: «Let’s 
play» («Давай сыграем»). Ак-
каунтов с подобным именем 
насчитывается уже несколь-
ко десятков в Твиттере и Ин-
стаграме, и все они выглядят 
пугающе.

Первыми странного пер-
сонажа заметили англоязыч-
ные пользователи Твиттера. 
В начале июля пользователь-
ница по имени Demi разме-
стила сообщение: «Внима-
ние! Если вы это видите, 
вы обязаны сделать ретвит, 
чтобы сберечь жизни ваших 
подписчиков. Появилась це-
почка аккаунтов с именем 
Джонатан Галиндо, они - как 
кураторы челленджа «Синий 
кит», их цель - довести вас 
до суицида. Если они пишут 
вам или еще как-то взаимо-
действуют, сразу же блоки-
руйте их». 

РУССКИЙ ТРЕНД 
Сейчас помимо англо-

язычных аккаунтов чело-
века-собаки появились и 
русскоязычные. В одном 
электронный голос обраща-
ется к заинтересовавшимся: 
«Всем привет! Как многие из 
вас знают, два года назад по-
садили создателя игры «Синий 

кит. Казалось бы, что сейчас 
может произойти. Но «Си-
ний кит»...  - тут запись об-
рывается. Другие аккаунты 
предлагают подписчикам за-
дания: например, написать, 
какого цвета их рабочий стол 
или прислать им «сигну» - 
фотографию себя с надпи-
сью с именем персонажа на 
бумажке или собственном 
теле. 

Напомним, «Синий кит» - 
это сеть групп в соцсетях, в 
которых подписчикам под 
видом игры давали разные 
задания, подталкивая к са-
моубийству. После мас-
штабного расследования 
был арестован один из ад-
министраторов таких групп, 
Филипп Будейкин. Следствие 
доказало как минимум два 
эпизода, когда подростки 
под его влиянием пытались 
покончить с собой. Будей-
кину дали 3 года 4 месяца 
колонии общего режима.

НОВАЯ МОМО? 
Оригинальные фото чело-

века-собаки были сделаны 
художником Сэмюэлем Ка-
нини, который увлекается 
созданием масок и постит 
снимки своих творений в 
Твиттере. Он опубликовал 
пост, объясняющий, откуда 
взялись фото человека-со-
баки: «Похоже, это безумие с 
Джонатаном Галиндо привело 
в ужас немало молодых и впе-
чатлительных ребят. Фото-
графии и видео принадлежат 
мне, они сделаны в 2012 - 2013 
годах. Они предназначались 
для моих необычных развлече-
ний, но уж точно не для того, 
чтобы в наши дни любители 
острых ощущений пугали и 
травили людей». 

В целом пока отношение 
к человеку-собаке доволь-
но скептическое. Но впе-

чатлительные пользователи 
уже окрестили Джонатана 
Галиндо новой Момо (это 
женщина-птица, которая 
пугала детишек в интернете 
несколько лет назад). В соц-
сетях ходила легенда, будто 

дети гибнут после переписки 
с Момо и что женщина-пти-
ца чудесным образом узнает 
все о тебе и твоих близких и 
может им навредить, если не 
слушаться ее указаний. В об-
щем, история про «черный-

черный гроб на колесиках», 
но на новый, цифровой, лад. 
И можно было бы отнестись 
к ней снисходительно: кто 
в подростковый период не 
щекотал себе нервы стра-
шилками! Если бы в эпоху 
интернета каждое действие 
не оставляло о себе след 
надолго. И попав на удочку 
продюсеров странных игр, 
можно долго об этом жалеть.

Расследование «КП» 
о том, в какие страшные 

игры затягивает сеть 
наших детей, - 

на сайте

Евгений ДЕМИДОВ, эксперт 
по кибер-безопасности: 

- Не разговаривать с незнакомцами - это одно 
из главных правил безопасности, как в обычной 
жизни, так и в интернете. Увы, в сети это правило 
нарушается. В реальной жизни ребенок вряд ли 
подошел бы к странному человеку в пугающей ма-
ске. Но интернет создает иллюзию безопасности, 
и дети начинают писать подобным персонажам. 

Поговорите спокойно с ребенком, напомните 
о правилах безопасности. Не в приказном тоне, 
а так, чтобы ребенок смог сам сделать выводы. 

Чем опасно общение со странными не-
знакомцами в сети, ведь мы не верим «в 
черный-черный гробик»?

✓ Никогда не знаешь, кто скрывается под 
маской. Незнакомец может прислать ребенку 
неприличное фото или картинку, которая может 
испугать или шокировать. Или выманить снимок 

у подростка, а потом шантажировать его. Был 
случай, когда по просьбе собеседника ребенок 
прислал невинное фото, как он пьет воду из 
бутылки. А в ответ получил подделанные в фото-
шопе снимки эротического характера со своим 
участием и угрозы, что эти фото отправят его 
родителям и друзьям. 

✓ Под видом общения мошенники могут попы-
таться выведать у ребенка информацию, которая 
поможет им получить доступ к его квартире или 
аккаунтам родителей в соцсетях. Взломают па-
роль - и назанимают денег от имени папы-мамы, 
например.

✓ Информация о подобных фейках расходится 
волнами, и это повышает общий уровень стрес-
са. Объясните: даже если подросток считает 
это глупостью, не надо это репостить, пусть и с 
осуждением. Ведь так повышается узнаваемость 
этих профилей, а мошенникам только это и надо. 
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Один из кукловодов «Синего кита», Илья Сидоров, 
обвинялся в доведении до самоубийства 

челябинской школьницы. Вовлеченная в игру 
девочка пыталась покончить с собой по заданию 
куратора из интернета. Ее откачали. Но спустя 

некоторое время, когда Сидоров уже был в СИЗО, 
его подопечная довела свой замысел до конца.

В соцсетях сотни 
аккаунтов людей 

с масками собаки. 
Этот вот, например, 

утверждает в надписи, 
что не заставляет детей 

сводить счеты с жизнью, - 
он хороший Джонатан. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Невинные фото легко 
перемонтировать в шокирующие

Родительское собрание

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Впрочем, большинство 
их просто проели.

Пожалуй, самой запоминающейся 
мерой поддержки государства в тяже-
лые коронавирусные времена стала 
раздача денег на детей. Родители по-
лучили 10 тысяч на каждого ребенка 
от 3 до 16 лет, а потом еще столько 
же, но в счет пошли даже груднички.

Тем интересней проследить, куда 
эти деньги ушли. Официальных дан-
ных тут нет. Зато есть цифры стати-
стики, которые складываются в ин-

тересную картину.
Например, магазины электроники 

сообщили о всплеске спроса на недо-
рогие смартфоны в районе 5 - 10 тысяч 
рублей. Как раз сразу после того, как 
пришли первые детские деньги. Но 
не будем осуждать мам за эти траты.

- Не забывайте, что пандемия под-
толкнула людей к необходимости быть 
на связи. Не всегда есть возможность 
купить компьютер, - объясняет про-

фессор кафедры управления персоналом 
Финансового университета Александр 
Сафонов. - А возможность выйти в 
сеть и подключиться к видеозвонку 
нужна и для домашнего обучения ре-
бенка, и для удаленной работы роди-
телей.

Но не гаджетами едиными...  За 
июнь в крупнейшем интернет-магази-
не страны Wildberries заметно выросли 
продажи товаров для детей. Одежды и 

обуви купили на 186% больше, игру-
шек - на 226%, а товаров для ново-
рожденных - на 228%.

Впрочем, большинство россиян 
детские деньги просто проели. Тем 
более что продукты стали занимать 
все большую долю в расходах людей и 
за счет роста цен, и за счет экономии 
на всем остальном. Если год назад у 
средней российской семьи на еду ухо-
дило 30,5% всех трат, то сейчас - 36%.

 ■   ПОТРЕБИТЕЛЬСКАЯ КОРЗИНА

Детские деньги россияне потратили 
на смартфоны и игрушки

Человек с лицом собаки заманивает 
подростков в смертельную ловушку?
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04.15 МУХТАР. НОВЫЙ СЛЕД. 
СЕРИАЛ. (16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 ЛЕСНИК. СВОЯ ЗЕМЛЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.25 ЛЕСНИК. СВОЯ ЗЕМЛЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
12.55 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ. СЕРИ-
АЛ. (16+)

15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.20 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.35 СВИДЕТЕЛИ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.10 ДЕЛО ВРАЧЕЙ. СЕРИАЛ. 

(16+)

08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.50 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ЛАСТОЧКА. СЕРИАЛ. 

(12+)
Данила в тяжелом состоя-
нии, Андрей не пускает 
Алину к сыну и тогда она 
открывает карты. Зара же, 
напротив, подыгрывает 
Владу и пытается узнать у 
него, что же произошло на 
самом деле 20 лет назад. 
Влада покоряет дерзость 
Зары, он так и не решается 
ее убить. Зара находит под-
земный ход, который ведет 
из охотничьего домика в 
таинственный бункер, стены 
которого исписаны похищен-
ными девушками. 

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.55 Модный приговор. (6+)
10.55 Жить здорово! (16+)

Елена Малышева: О здоровье 
рассказывают многие, а мы 
будем действительно лечить. 
Для каждого из выпусков 
подбирается группа из девя-
ти человек, которые прямо в 
студии пройдут высокопро-
фессиональное обследова-
ние и получат рекомендации. 
А зрители в студии получат 
еще и настоящий здоровый 
обед, состоящий из полезных 
продуктов.

12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)
19.40 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 СЕРЕБРЯНЫЙ БОР. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.30 Затерянный мир 

Балтики. Гогланд. (12+)
00.25 Время покажет. (16+)
02.45 Наедине со всеми. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Наедине со всеми. (16+)

07.15 КРЕПКИЙ ОРЕШЕК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

08.50 НЕИСПРАВИМЫЙ ЛГУН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

10.30 События.
10.50 ОНА НАПИСАЛА 

УБИЙСТВО. СЕРИАЛ. (12+)
12.40 Мой герой. Анастасия 

Макеева. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 МИСС МАРПЛ АГАТЫ 

КРИСТИ. СЕРИАЛ. (12+)
15.55 Хроники московского 

быта. Поздний ребенок. 
(12+)

       Таких советские врачи 
называли «старородящи-
ми» и грозили им боль-
ным ребенком или смер-
тью при родах. 

16.50 События.
17.15 Петровка, 38. (16+)
17.30 ЛАНЦЕТ. СЕРИАЛ. (12+)
21.00 События.
21.30 Обложка. Чудеса фото-

шопа. (16+)
22.05 Прощание. Ян 

Арлазоров. (16+)
23.00 События. 25-й час.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Красный проект. (16+)
01.00 Прощание. Ян 

Арлазоров. (16+)
01.40 Жены Третьего рейха. 

Док. фильм. (16+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.25 Босс-молокосос. Снова 

в деле. Мультфильм. (6+)
05.50 Приключения Вуди и его 

друзей. Мультфильм. (0+)
06.30 Том и Джерри. 

Мультфильм. (0+)
06.55 ПОГНАЛИ. СЕРИАЛ. 

(16+)
07.55 ХОББИТ. НЕЖДАННОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

11.10 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

13.20 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (12+)

18.00 ПОГНАЛИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 ХОББИТ. ПУСТОШЬ 
СМАУГА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

22.15 БЕГУЩИЙ ПО ЛЕЗВИЮ 
2049. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.20 С ГЛАЗ - ДОЛОЙ, ИЗ 
ЧАРТА - ВОН! ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

02.55 ДИРЕКТОР ОТДЫХАЕТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

04.20 Можно и нельзя. 
Мультфильм. (0+)

04.35 Разные колеса. 
Мультфильм. (0+)

04.45 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Кругосветка. (16+)

04.50 Орел и решка. Рай и 

Ад-2. (16+)

05.40 Орел и решка. 

Перезагрузка-3. (16+)

06.40 ЗАЧАРОВАННЫЕ. СЕРИ-

АЛ. (16+)

10.00 Пацанки-3. (16+)

12.15 Кондитер-2. (16+)

14.55 На ножах. (16+)

21.00 ТУРИСТИЧЕСКАЯ 

ПОЛИЦИЯ-2. СЕРИАЛ. 

(16+)

22.35 Адская кухня. (16+)

00.30 Пятница News. (16+)

01.00 ГОВОРЯЩАЯ С 

ПРИЗРАКАМИ. СЕРИАЛ. 

(16+)

02.30 Генеральная уборка. 

(16+)

03.25 Орел и решка. На краю 

света. (16+)

06.35, 12.25, 18.30 Космос - 
путешествие в простран-
стве и времени. 
Док. фильм.

07.15 Красивая планета. 
Франция. Страсбург - 
Гранд-Иль.

07.30, 20.10 СОВЕСТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00 Наблюдатель. 
Избранное.

09.55 О МЫШАХ И ЛЮДЯХ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

11.40 Academia. Александр 
Марков. 

13.10, 00.35 Звезды XXI века. 
13.50 Цвет времени. 
14.00 ТРУДНЫЕ ЛЮДИ. 

Спектакль.
16.05 Агатовый каприз 

Императрицы. Док. фильм.
16.35 Библейский сюжет. 

Алексей Баталов Шинель.
17.00 Полиглот. 
17.45, 01.15 Михаил 

Тихонравов. Док. фильм.
19.15 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.30 Абсолютный слух. 
21.35 Борис Мессерер. 
22.00 О МЫШАХ И ЛЮДЯХ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
23.45 Что делать? 

07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 БЕГЛЕЦ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.35 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 ТЕРМИНАТОР-3: 

ВОССТАНИЕ МАШИН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

05.05, 10.35, 15.15 10 самых 
горячих клипов дня. 
(16+)

05.45, 07.45, 14.00 PRO-
Новости. (16+)

06.00, 22.40 #ЯНАМУЗТВ. 
(16+)

08.00 ТОР Чарт Европы плюс. 
(16+)

09.00 Победитель Битвы фан-
клубов. (16+)

09.30 Прогноз по году. (16+)
11.20 Русские хиты - чемпио-

ны среды. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 Битва Фан-клубов. 

(16+)
16.05 Такой крутой Крутой! 

(16+)
17.10 Золото. (16+)
18.00 У-Дачный ЧАРТ. (16+)
19.00 PRO-Новости. (16+)
19.15 Юбилейный концерт 

Игоря Крутого В жизни 
раз бывает 60! (16+)

00.30 Караокинг. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

06.00, 07.55, 10.00, 12.25, 
14.45, 16.40, 19.20 
Новости.

06.05, 10.05, 16.45, 21.25, 
23.40 Все на Матч! 

08.00 Тренер. Док. фильм. 
(16+)

10.25 Футбол. Кубок Англии. 
1/2 финала. Арсенал - 
Манчестер Сити. (0+)

12.30 Футбол. Кубок Англии. 
1/2 финала. Манчестер 
Юнайтед - Челси. (0+)

14.50 Зенит 2003 и 2015. 
Избранное. (0+)

15.20 Идеальная команда. 
(12+)

16.20 Дневник Олимпиады, 
которой не было… (12+)

17.35 Теннис. Кубок 
Дэвиса-2019. Лучшее. 
(0+)

18.35 Реальный спорт. Теннис.
19.25 Футбол. Чемпионат 

Италии. Прямая трансля-
ция.

00.10 Также известен, как 
Кассиус Клэй. Док. фильм. 
(16+)

01.40 Несломленные. Самые 
драматичные победы в 
боксе и смешанных еди-
ноборствах. (16+)

Матч ТВ

БОЕВИК США, 1993

СРЕДА, 19.00

«БЕГЛЕЦ» (16+)

Доктор Ричард 
Кимбл, чикагский 
хирург, ложно обвинен 
в убийстве своей 
жены. Полный решимо-
сти доказать свою 
невиновность доктор 
совершает побег из 
тюрьмы. Он хочет сам 
привести своих пресле-
дователей - служителей 
закона - к настоящему 
убийце.

Режиссер - Эндрю 
Дэвис.

В главных ролях: 
Харрисон Форд, 
Томми Ли Джонс, 
Джо Пантольяно.

ФЭНТЕЗИ США - Новая Зеландия, 2013

СРЕДА, 19.00

«ХОББИТ. ПУСТОШЬ СМАУГА» (12+)

Продолжение путешествия 
хоббита Бильбо Бэггинса, 
волшебника Гэндальфа и 13 
отважных гномов. Их компания 
должна добраться до Одинокой 
горы. А там они встретятся с 
величайшей опасностью из всех 
- созданием куда более ужасаю-
щим, чем все их прошлые 
противники, чудовищем, которое 
проверит на прочность не только 
их мужество, но крепость их 
дружбы и правильность выбран-
ного пути, - драконом Смаугом.

Режиссер - Питер 
Джексон.

В главных ролях: Мартин 
Фриман, Ричард Армитедж, 
Иэн Маккеллен.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Валенки - Опахало - Регистратура - Демон - Мелодрама - Инсценировка - Лакомка - Кроуфорд - Галл - Саки - Пакет - Покер - 
Укол - Руно - Егор - Плавт - Иван - Ленин - Ушко - Нудистка - Анфас - Туман - Инки - Вирши - Тина - Каренина - Весна - Маска.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Манок - Усилие - Рыжик - Горлышко - Утопленник - Дрейф - Ёхор - Омск - Евреи - Менеджер - Сон - Вода - Лава - Нони - Ирис - Наив - Циан - «Оскар» - Уста - 
Роль - Ярмо - Гиппопотам - Кроха - Душа - Каша - Колье - Афера - Тартинка.
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Россия-2030:

Депутаты ПС о стратегии 
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В России отпраздновали День Военно-морского флота

НЕВЕСЕЛЫЙ МОЛОЧНИК
Как маркировка 
продукции в РФ ударит 
по покупателям 
и производителям

ПЕРЕХОЖУ НА ПРИЕМ
Что ждет абитуриентов 
из-за пандемии

ХЛОПНУЛ ДВЕРЬЮ 
И УЕХАЛ С БЕЙКЕР-СТРИТ
Василию Ливанову - 85!

Распространяется бесплатно

Парады прошли в восьми городах - Санкт-Петербурге, Североморске, Севастополе, 
Владивостоке, Петропавловске-Камчатском, Каспийске, Балтийске и сирийском Тартусе

В НАШУ ГАВАНЬ 
ЗАХОДИЛИ КОРАБЛИ
Владивостоке, Петропавловске-Камчатском, Каспийске, Балтийске и сирийском Тартусе
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 ■ В День Военно-морского 
флота Верховный Главно-
командующий принял 
военно-морской парад 
в Санкт-Петербурге. И рас-
сказал, как появилась идея 
его создания.

ОБОРОНА                
НА УРОВНЕ
Вместе с министром обо-

роны Сергеем Шойгу, глав-
нокомандующим Военно-
морским флотом Николаем 
Евменовым и  командую-
щим войсками Западного 
военного округа Алексан-
дром Журавлевым Влади-
мир Путин обошел на катере 
парадную линию боевых ко-
раблей в акватории Финского 
залива и на Кронштадтском 
рейде. Высадившись на Сенат-
ской набережной, Верховный 
Главнокомандующий поздра-
вил моряков с праздником:

- С Днем Военно-морского 
флота, с праздником доблест-
ного, овеянного немеркнущей 
славой российского флота! 
Более трех веков стоит он на 
страже суверенитета родной 
страны, твердо отстаивает 
ее интересы. Служба на мо-
ре - не каждому по плечу. Ее 
выбирают по призванию, по 
зову сердца и с пониманием, 
что она требует храбрости, 
дисциплины, стального духа, 
умения жить, работать спло-
ченной флотской командой. 
Хранить верность традици-
ям, законам нерушимого 
братства, которое объеди-
няет моряков Балтийского, 
Северного, Тихоокеанского, 

Черноморского флотов и Ка-
спийской флотилии.

Уровень оснащенности на-
шего военного флота посто-
янно растет:

- В его составе - корабли, 
оснащенные высокоточным 
оружием, стратегические 
подводные крейсеры и мно-
гоцелевые подводные лодки, 
новейшие самолеты и другие 
летательные аппараты, уни-
кальные образцы вооружения 
и спецтехники. Уникальные 
преимущества и повышение 
боевых возможностей фло-
та будут достигаться за счет 
широкого внедрения передо-
вых цифровых технологий, не 
имеющих аналогов в  мире 
гиперзвуковых ударных ком-
плексов, беспилотных под-
водных аппаратов, за счет 
самых эффективных средств 
обороны.

Как проходил праздник - 
на стр. 6.

ПОД КРЫЛОМ 
САМОЛЕТА
После официальной части 

Владимир Путин по дороге 
из Северной столицы в Мо-
скву прямо на борту самолета 
провел рабочую встречу с ми-
нистром обороны Сергеем 
Шойгу. Сразу поблагодарил 
за подготовку и проведение 
парадов:

- Передайте, пожалуйста, 
слова благодарности всему 
личному составу, всем, кто 
принимал участие в подго-

товке этого большого, мас-
штабного и важного меро-
приятия.

- Слава богу, благодаря тому, 
что у нас идет довольно актив-
ное и серьезное вооружение 
флота, нам в целом, благодаря 
программе, которая есть, есть 
что показать, - ответил Шой-
гу. - И все офицеры и командо-
вание Военно-морского флота 
готовились к этому параду, 
ждали его, как, собственно 
говоря, теперь его ждет вся 
страна.

- Напомню, как он возник 

несколько лет назад, - неожи-
данно сказал Владимир Пу-
тин.  - Кстати говоря, я  так 
же летел в самолете, читал. 
Я  люб лю, вы знаете, почи-
тывать историческую лите-
ратуру. Мне попалась статья 
о  главном военно-морском 
параде, который проводился 
в дореволюционной России 
на рейде Кронштадта. Я вам 
прямо с борта позвонил. И по-
сле этого началась подготовка 
в Петербурге и других аква-
ториях. И действительно, это 
становится, точнее, уже ста-

ло очень хорошей традици-
ей, большим праздником не 
только для военных моряков, 
но и для всей страны.

Во время перелета обсуж-
дали, как выполняется та 
самая госпрограмма по во-
оружению, которая удержа-
ла наш флот на плаву. И как 
будет проходить модерниза-
ция военно-промышленного 
комплекса.

- Там появились и  новые 
возможности, и новые пер-
спективы, - отметил Сергей 
Шойгу.

СЛУЖБА НА МОРЕ - НЕ КАЖДОМУ ПО ПЛЕЧУ
Владимир ПУТИН:

 ■ Президент открыл цифровой нефтеперера-
батывающий завод XXI века в Капотне.

Обратный отсчет: 10, 9, 8 секунд... Владимир Путин 
онлайн дал команду на запуск комплекса переработ-
ки нефти «Евро+» на Московском нефтеперерабаты-
вающем заводе. Он заменит сразу пять предприятий 
предыдущего поколения, что скажется в лучшую сто-
рону на экологии.

- Благодаря новому комплексу существенно повы-
сится эффективность переработки нефти, увеличится 
выпуск бензина, дизельного топлива и авиакеросина. 
Насколько я помню, в целом до 2025 года планируются 
очень крупные инвестиции в 350 миллиардов рублей, - 
приветствовал президент.

- На расходы по модернизации выделено 250 мил-
лиардов рублей... Прошу прощения, более 350 мил-
лиардов рублей, - оговорился во время доклада и тут 
же исправился глава «Газпром нефти» Александр 
Дюков.

- Вы же не на ходу сориентировались, не оттого, что 
я сказал «350 миллиардов», решили сразу добавить 
сотенку? - рассмеялся Владимир Путин.

- Владимир Владимирович, так и есть - 350 милли-
ардов, - еще раз уточнил сумму Дюков.

Работа по комплексному обновлению будет продол-
жена до 2025 года. И не только на этом заводе.

- Важнейшая задача - создать условия для того, 
чтобы такие индустриальные проекты активнее про-
двигались по всей стране. Речь должна идти о глубокой 
модернизации и наращивании мощностей всей нашей 
промышленной базы, о проектах импортозамещения, 
о создании эффективных производств как в традици-
онных, так и в новых, перспективных отраслях, - дал 
задание правительству глава РФ.

 ■ Почти час длился теле-
фонный разговор Владимира 
Путина с Президентом США 
Дональдом Трампом. Шла 
речь и о ситуации с COVID-19.

Лидеры России и США обме-
нялись поздравлениями: 45 лет 
назад состоялся орбитальный 
полет в рамках совместной про-
граммы «Союз - Аполлон». Но 
главной темой была судьба исте-
кающего через полгода Договора 
по сокращению и ограничению 
стратегических наступательных 
вооружений.

«Обстоятельно рассмотрена 
проблематика стратегической 
стабильности и  контроля над 
вооружениями с учетом особой 
ответственности России и США 
за поддержание международного 
мира и безопасности. В данном 
контексте подтверждена актуаль-
ность двусторонних консультаций 
по этим вопросам. Отмечено так-
же большое значение российской 
инициативы о проведении сам-
мита стран - постоянных членов 
Совета Безопасности ООН по ши-
рокому кругу проблем междуна-
родной безопасности, - говорится 
в сообщении пресс-службы Крем-
ля. - Затронута ситуация вокруг 
иранской ядерной программы. 

С обеих сторон акцентирована 
востребованность коллективных 
усилий по поддержанию регио-
нальной стабильности и глобаль-
ного режима ядерного нераспро-
странения».

Президенты договорились, что 
необходимо срочно начать кон-
сультации представителей двух 
стран, чтобы найти общие под-
ходы для продления СНВ-3.

Дональд Трамп настаивал на 
том, чтобы привлечь к перего-
ворам Пекин.

- Президент Трамп подтвердил 
надежду на избежание дорого-
стоящей гонки вооружений на 
троих - между Китаем, Россией 
и Соединенными Штатами. Он 
также подтвердил, что надеется 
на прогресс предстоящих пере-
говоров по контролю над воору-
жениями в Вене, - раскрыл под-
робности представитель Белого 
дома Джадд Дир.

Говорили и о пандемии, за-
хлестнувшей мир. Владимир 
Путин поделился опытом, как 
борются с коронавирусом в Рос-
сии.

Штаты на этом фронте несут 
большие потери - уже умерло поч-
ти 150 тысяч американцев, зара-
женных больше четырех миллио-
нов. В России цифры значительно 

ниже - 13 тысяч человек умерло, 
818 тысяч заболело.

Вот только Трамп позже, на 
брифинге по ситуации с корона-
вирусом в США, вдруг заявил, 
что у них все хорошо, а у нас...

- Утром я говорил с Президен-
том России Путиным, и они про-
ходят сейчас через очень тяжелое 
время с этим, особенно в Москве.

Отвечать на это заявление при-
шлось пресс-секретарю Пре-
зидента России Дмитрию Пес-
кову:

- В Москве действительно все 
очень неплохо. И именно об этом 
и проинформировал своего аме-
риканского коллегу Президент 
России в ходе вчерашнего теле-
фонного разговора. И наш прези-
дент, и американский президент 
отметили, что в целом коронави-
рус является огромным вызовом 
для всех стран, включая и нашу. 
Путин проинформировал свое-
го коллегу о тех мерах, которые 
принимаются у нас в стране для 
борьбы с коронавирусом. Доста-
точно эффективных мерах, о чем 
красноречиво говорит ситуация 
и в Москве, и в России.

Похоже, Дональд Трамп просто 
ввернул красное словцо в свою 
речь по COVID-19, чтобы лучше 
выглядеть в этой ситуации.

«В МОСКВЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ВСЕ ОЧЕНЬ НЕПЛОХО» В ВЕРХАХ ОДИН ВМЕСТО ПЯТИ СОБЫТИЕ
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пройдет историческая и самая 
современная техника, новые 
корабли под управлением 
блестящих экипажей, - 
объявил Владимир Путин.
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 ■ Президент Беларуси от-
правился в  Несвижский 
район, где говорил о защи-
те страны.

ДЕТЯМ - 
МОРОЖЕНОЕ
Несвижский завод детско-

го питания перерабатывает 
в сутки около 270 тонн мо-
лока. Через три года объемы 
планируют удвоить. Основ-
ная часть продукции - 96 про-
центов - поставляется в Рос-
сию.

- Завод был построен с нуля 
на пустующей территории. 
Вы когда-то частному бизнесу 
говорили, - обратился к пре-
зиденту руководитель пред-
приятия Александр Кара-
ник. - Говорили, что гораздо 
легче претендовать на при-
ватизацию предприятий. Но 
если ты действительно биз-
несмен, нужно попробовать 
показать себя в чистом поле. 
Вот мы и показали! Хотя ри-
ски были высокие.

- Да, рисковать надо, - со-
гласился Александр Лука-
шенко. - Но надо понимать, 
что ошибка дорого стоит. Ес-
ли у тебя есть труба, которая 
нефть качает, ты спишь, а она 
качает, и деньги получаешь, 
тогда можно рискнуть - есть 
деньги, что вернуть.

Заглянул президент и в бас-
сейн «Аквамарин», который 
открыли недавно.

- Для того чтобы не просто 
кувыркаться, а были настоя-
щие спортсмены, здесь есть 
все, - оценил он увиденное.

Высокого гостя ожидал 
сюрприз.

- Принято, что гости при-
ходят с подарком, а хозяева 
всегда угощают чем-то вкус-
ным. Чем известна Марьи-
на Горка? Мороженым сво-
им, - губернатор Минской 
области Александр Турчин 
вручил большую корзину сла-
достей.

- Провокатор, мне моро-
женое нельзя! Но у  нас не 
пропадет,  - Александр Лу-
кашенко передал подарок  
детям, которые пришли  
в бассейн вместе с родите-
лями.

ЗАКОН И ПОРЯДОК
Дальше по планам - встреча 

с военными Марьиной Горки -  
Пятой отдельной бригадой 
специального назначения. 
Здесь главе РБ показали пу-
леметы, снайперские винтов-
ки, автоматы, гранатометы, 
ракетную установку, снаря-
жение. И,  конечно, новую 
форму.

- Насколько удобная и изно-
состойкая? - поинтересовался 
он у военнослужащих.

- Нареканий нет, - ответили 
солдаты.

- Пошита из дышащей тка-
ни, хорошо носится. Есть об-
разцы на любую погоду, - до-
бавили офицеры.

- Главное, чтобы удобно бы-
ло. Я помню старую форму, 
особенно летом, - это муки 
грешные, - улыбнулся прези-
дент.

Пятая бригада предназна-
чена для разведывательных 
и  специальных задач как 
в глубоком тылу противни-
ка, так и на своей территории. 
   - У нас в Вооруженных силах 
два таких подразделения: ва-
ша бригада и механизирован-
ная бригада в Уручье, - сказал 
Александр Лукашенко. - Когда 
мне пришлось определяться, 

какие Вооруженные силы нам 
надо, особенно после 2010 го-
да, я понял, что надо иметь 
в запасе подготовленных бой-
цов. На всякий случай. Неже-
лательно, конечно, чтобы нам 
пришлось прибегать к Воо-
руженным силам. Но всякое 
может быть. Если вам кто-то 
скажет, что Лукашенко тут 
приехал заставлять военных 
на улицах порядок наводить... 
Хотя эта часть по своей спе-
циализации, если, не дай бог, 
где-то какой-то майдан, она 
как раз может быть задейство-
вана по закону для наведения 
порядка. Но вопрос не в этом. 
Вопрос в том, чтобы мы были 
готовы всегда защитить свою 
страну.

Примером такого использо-

вания армейских стали США. 
Американскому президенту 
пришлось в некоторых штатах 
вывести военных на улицы.

- Всякие войны сейчас начи-
наются с уличных протестов, 
демонстраций, потом май-
даны. На майдан, если своих 
нет, - у нас маловато «майда-
нутых», - их подтянут со сто-
роны. Это профессиональные 
военные, бандиты, которые 
специально готовятся в основ-
ном в рамках ЧВК (частные 
военные компании. - Ред.) по 
всему миру и зарабатывают 
большие деньги на провока-
циях в тех или иных государ-
ствах. Так было в целом ряде 
стран, включая Ливию, Ирак, 
Сирию. Стало только хуже. 
Это управляемый хаос.

НЕЖЕЛАТЕЛЬНО ПРИБЕГАТЬ К ВООРУЖЕННЫМ 
СИЛАМ. НО ВСЯКОЕ МОЖЕТ БЫТЬ...

Александр ЛУКАШЕНКО:

Во время поездки в Несвижский 
район:

 ● Выборы выборами, а кушать все 
хотят. Поэтому главное должно быть 
сосредоточено здесь (на полях. - Ред.). 
Выборы - это уже вторично.

На совещании с руководством 
экономического блока страны:

 ● Конечно, меня удивляет в послед-
нее время работа Администрации Пре-
зидента, пресс-секретаря, да, думаю, 
и Наталья Кочанова (председатель 
Совета Республики. - Ред.) могла бы на 
это пристальнее взглянуть. Посмотри-
те на бумажные СМИ. Пускай поедут 
в поле, где сегодня идет действитель-
но сражение, борьба за урожай. Сни-
мите, расскажите, сфотографируйте 
комбайнера-тысячника. Расскажите 
об этих простых людях - работягах, 
которые кормят страну. Все ж завтра 
побегут в магазины, эти писаки, что-
бы купить кусок хлеба себе, родным, 
близким, детям. Слушайте, мы хозяева 

в этой стране. Выполняйте свои обязан-
ности. Не можете - скажите, что вы не 
можете. Будут другие этим заниматься.

Да и в правительстве у нас, Мини-
стерстве иностранных дел все сидят, 
ждут команды президента. Что это за 
отношение к стране? Би-би-си, «Сво-
бода», «Свободная Европа» и так да-
лее, стримы эти... Я уже не говорю 
о  тенденциозе, они же призывают 
к массовым беспорядкам. Почему вы 
это терпите? Вы же их аккредитовали 
здесь? Не надо ждать никакого конца 
электоральной кампании. Выдворяйте 
отсюда, если они не соблюдают наши 
законы и зовут людей на майданы. 
Повторять больше не буду.

 ● Белорусы должны знать, что, к при-
меру, борьба с коронавирусом уже обо-
шлась бюджету почти в полмиллиар-
да рублей. Здесь и дополнительные 
затраты на медицину, и средства на 
поддержку реального сектора эконо-
мики. Но человек всегда важнее денег. 
В целом трагизма нет. Нам удалось не 

допустить катастрофы - скатывания 
в яму безработицы, как это произо-
шло даже у наших соседей. Именно 
катастрофы, потому что даже у самых 
сильных государств мира не хватило 
накопленного запаса прочности, чтобы 
сохранить покой в обществе.

 
На встрече с доверенными ли-

цами:
 ● Наверное, с третьего раза мы 

только утвердили соответствующие 
списки. Я был категорически против, 
чтобы в него вошли все наши губер-
наторы, как это было когда-то. Они 
и так будут работать. Нам надо будет 
пройти непростой этот период. Он до-
рогого будет стоить, эти две-три неде-
ли, оставшиеся до выборов. При этом 
я прошу иметь в виду, и это людям 
надо доводить, что выборами жизнь 
наша не заканчивается, и проблемы, 
которые у нас есть, и они будут, этим 
не заканчиваются. То ли еще будет 
после выборов!

Разговор с активом Гомельской 
области:

 ● Если у вас есть возможность сохра-
нить в деревне приусадебный участок, 
сохраните его. Вернитесь на землю, 
вернитесь! Походите босиком, даже 
если вы живете на девятом этаже. 
Выйдите утром. Вот подумайте, вы по 
росе когда ходили в последний раз? 
Половина не помнит. А это все надо. 
Это лекарство. Не японский препарат, 
который я привез на самолете. Нам на-
до изменить образ жизни. Нам нельзя 
бросать землю, бросать деревню. Ибо 
сами погибнем и будем нищими, если 
мы таким образом поступим.

 ● Сейчас ряд людей вновь устреми-
лись на берега южных стран. Мы ни-
кого не держим, поезжайте. Но знайте, 
что, вернувшись оттуда, вы попадете 
в карантин минимум на десять дней, 
за свой счет. Поэтому я вас прошу: 
побудьте этот год дома, у нас хва- 
тает санаториев, у  нас хорошая 
природа.

Александр Лукашенко об-
ратится с ежегодным Посла-
нием к белорусскому народу 
и Нацсобранию.

Сначала послание должно 
было состояться в середине 
апреля, но его отложили из-
за пандемии.

- Блок вопросов, на кото-
рые мы сегодня не можем 
ответить. А если будем от-
вечать, то только с каким-
то прогнозом. А нам нужен 
точный прогноз. Его сегодня 
дать нельзя. Поэтому надо 
какое-то время, чтобы мож-
но было проанализировать 
все процессы, которые про-
исходят в стране и за ее пре-
делами, и тогда уже что-то 
говорить народу,  - говорил 
президент.

ТЕМ 

«ВЫДВОРЯЙТЕ ТЕХ, КТО ЗОВЕТ ЛЮДЕЙ НА МАЙДАНЫ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Ребятне, которая пришла с родителями в бассейн 
«Аквамарин», досталось вкусное лакомство - Александр 
Лукашенко отдал им большую корзину сладкого. ВРЕМЕНЕМ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ В День Военно-морского 
флота Верховный Главно-
командующий принял 
военно-морской парад 
в Санкт-Петербурге. И рас-
сказал, как появилась идея 
его создания.

ОБОРОНА                
НА УРОВНЕ
Вместе с министром обо-

роны Сергеем Шойгу, глав-
нокомандующим Военно-
морским флотом Николаем 
Евменовым и  командую-
щим войсками Западного 
военного округа Алексан-
дром Журавлевым Влади-
мир Путин обошел на катере 
парадную линию боевых ко-
раблей в акватории Финского 
залива и на Кронштадтском 
рейде. Высадившись на Сенат-
ской набережной, Верховный 
Главнокомандующий поздра-
вил моряков с праздником:

- С Днем Военно-морского 
флота, с праздником доблест-
ного, овеянного немеркнущей 
славой российского флота! 
Более трех веков стоит он на 
страже суверенитета родной 
страны, твердо отстаивает 
ее интересы. Служба на мо-
ре - не каждому по плечу. Ее 
выбирают по призванию, по 
зову сердца и с пониманием, 
что она требует храбрости, 
дисциплины, стального духа, 
умения жить, работать спло-
ченной флотской командой. 
Хранить верность традици-
ям, законам нерушимого 
братства, которое объеди-
няет моряков Балтийского, 
Северного, Тихоокеанского, 

Черноморского флотов и Ка-
спийской флотилии.

Уровень оснащенности на-
шего военного флота посто-
янно растет:

- В его составе - корабли, 
оснащенные высокоточным 
оружием, стратегические 
подводные крейсеры и мно-
гоцелевые подводные лодки, 
новейшие самолеты и другие 
летательные аппараты, уни-
кальные образцы вооружения 
и спецтехники. Уникальные 
преимущества и повышение 
боевых возможностей фло-
та будут достигаться за счет 
широкого внедрения передо-
вых цифровых технологий, не 
имеющих аналогов в  мире 
гиперзвуковых ударных ком-
плексов, беспилотных под-
водных аппаратов, за счет 
самых эффективных средств 
обороны.

Как проходил праздник - 
на стр. 6.

ПОД КРЫЛОМ 
САМОЛЕТА
После официальной части 

Владимир Путин по дороге 
из Северной столицы в Мо-
скву прямо на борту самолета 
провел рабочую встречу с ми-
нистром обороны Сергеем 
Шойгу. Сразу поблагодарил 
за подготовку и проведение 
парадов:

- Передайте, пожалуйста, 
слова благодарности всему 
личному составу, всем, кто 
принимал участие в подго-

товке этого большого, мас-
штабного и важного меро-
приятия.

- Слава богу, благодаря тому, 
что у нас идет довольно актив-
ное и серьезное вооружение 
флота, нам в целом, благодаря 
программе, которая есть, есть 
что показать, - ответил Шой-
гу. - И все офицеры и командо-
вание Военно-морского флота 
готовились к этому параду, 
ждали его, как, собственно 
говоря, теперь его ждет вся 
страна.

- Напомню, как он возник 

несколько лет назад, - неожи-
данно сказал Владимир Пу-
тин.  - Кстати говоря, я  так 
же летел в самолете, читал. 
Я  люб лю, вы знаете, почи-
тывать историческую лите-
ратуру. Мне попалась статья 
о  главном военно-морском 
параде, который проводился 
в дореволюционной России 
на рейде Кронштадта. Я вам 
прямо с борта позвонил. И по-
сле этого началась подготовка 
в Петербурге и других аква-
ториях. И действительно, это 
становится, точнее, уже ста-

ло очень хорошей традици-
ей, большим праздником не 
только для военных моряков, 
но и для всей страны.

Во время перелета обсуж-
дали, как выполняется та 
самая госпрограмма по во-
оружению, которая удержа-
ла наш флот на плаву. И как 
будет проходить модерниза-
ция военно-промышленного 
комплекса.

- Там появились и  новые 
возможности, и новые пер-
спективы, - отметил Сергей 
Шойгу.

СЛУЖБА НА МОРЕ - НЕ КАЖДОМУ ПО ПЛЕЧУ
Владимир ПУТИН:

 ■ Президент открыл цифровой нефтеперера-
батывающий завод XXI века в Капотне.

Обратный отсчет: 10, 9, 8 секунд... Владимир Путин 
онлайн дал команду на запуск комплекса переработ-
ки нефти «Евро+» на Московском нефтеперерабаты-
вающем заводе. Он заменит сразу пять предприятий 
предыдущего поколения, что скажется в лучшую сто-
рону на экологии.

- Благодаря новому комплексу существенно повы-
сится эффективность переработки нефти, увеличится 
выпуск бензина, дизельного топлива и авиакеросина. 
Насколько я помню, в целом до 2025 года планируются 
очень крупные инвестиции в 350 миллиардов рублей, - 
приветствовал президент.

- На расходы по модернизации выделено 250 мил-
лиардов рублей... Прошу прощения, более 350 мил-
лиардов рублей, - оговорился во время доклада и тут 
же исправился глава «Газпром нефти» Александр 
Дюков.

- Вы же не на ходу сориентировались, не оттого, что 
я сказал «350 миллиардов», решили сразу добавить 
сотенку? - рассмеялся Владимир Путин.

- Владимир Владимирович, так и есть - 350 милли-
ардов, - еще раз уточнил сумму Дюков.

Работа по комплексному обновлению будет продол-
жена до 2025 года. И не только на этом заводе.

- Важнейшая задача - создать условия для того, 
чтобы такие индустриальные проекты активнее про-
двигались по всей стране. Речь должна идти о глубокой 
модернизации и наращивании мощностей всей нашей 
промышленной базы, о проектах импортозамещения, 
о создании эффективных производств как в традици-
онных, так и в новых, перспективных отраслях, - дал 
задание правительству глава РФ.

 ■ Почти час длился теле-
фонный разговор Владимира 
Путина с Президентом США 
Дональдом Трампом. Шла 
речь и о ситуации с COVID-19.

Лидеры России и США обме-
нялись поздравлениями: 45 лет 
назад состоялся орбитальный 
полет в рамках совместной про-
граммы «Союз - Аполлон». Но 
главной темой была судьба исте-
кающего через полгода Договора 
по сокращению и ограничению 
стратегических наступательных 
вооружений.

«Обстоятельно рассмотрена 
проблематика стратегической 
стабильности и  контроля над 
вооружениями с учетом особой 
ответственности России и США 
за поддержание международного 
мира и безопасности. В данном 
контексте подтверждена актуаль-
ность двусторонних консультаций 
по этим вопросам. Отмечено так-
же большое значение российской 
инициативы о проведении сам-
мита стран - постоянных членов 
Совета Безопасности ООН по ши-
рокому кругу проблем междуна-
родной безопасности, - говорится 
в сообщении пресс-службы Крем-
ля. - Затронута ситуация вокруг 
иранской ядерной программы. 

С обеих сторон акцентирована 
востребованность коллективных 
усилий по поддержанию регио-
нальной стабильности и глобаль-
ного режима ядерного нераспро-
странения».

Президенты договорились, что 
необходимо срочно начать кон-
сультации представителей двух 
стран, чтобы найти общие под-
ходы для продления СНВ-3.

Дональд Трамп настаивал на 
том, чтобы привлечь к перего-
ворам Пекин.

- Президент Трамп подтвердил 
надежду на избежание дорого-
стоящей гонки вооружений на 
троих - между Китаем, Россией 
и Соединенными Штатами. Он 
также подтвердил, что надеется 
на прогресс предстоящих пере-
говоров по контролю над воору-
жениями в Вене, - раскрыл под-
робности представитель Белого 
дома Джадд Дир.

Говорили и о пандемии, за-
хлестнувшей мир. Владимир 
Путин поделился опытом, как 
борются с коронавирусом в Рос-
сии.

Штаты на этом фронте несут 
большие потери - уже умерло поч-
ти 150 тысяч американцев, зара-
женных больше четырех миллио-
нов. В России цифры значительно 

ниже - 13 тысяч человек умерло, 
818 тысяч заболело.

Вот только Трамп позже, на 
брифинге по ситуации с корона-
вирусом в США, вдруг заявил, 
что у них все хорошо, а у нас...

- Утром я говорил с Президен-
том России Путиным, и они про-
ходят сейчас через очень тяжелое 
время с этим, особенно в Москве.

Отвечать на это заявление при-
шлось пресс-секретарю Пре-
зидента России Дмитрию Пес-
кову:

- В Москве действительно все 
очень неплохо. И именно об этом 
и проинформировал своего аме-
риканского коллегу Президент 
России в ходе вчерашнего теле-
фонного разговора. И наш прези-
дент, и американский президент 
отметили, что в целом коронави-
рус является огромным вызовом 
для всех стран, включая и нашу. 
Путин проинформировал свое-
го коллегу о тех мерах, которые 
принимаются у нас в стране для 
борьбы с коронавирусом. Доста-
точно эффективных мерах, о чем 
красноречиво говорит ситуация 
и в Москве, и в России.

Похоже, Дональд Трамп просто 
ввернул красное словцо в свою 
речь по COVID-19, чтобы лучше 
выглядеть в этой ситуации.

«В МОСКВЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ВСЕ ОЧЕНЬ НЕПЛОХО» В ВЕРХАХ ОДИН ВМЕСТО ПЯТИ СОБЫТИЕ
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пройдет историческая и самая 
современная техника, новые 
корабли под управлением 
блестящих экипажей, - 
объявил Владимир Путин.
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 ■ Президент Беларуси от-
правился в  Несвижский 
район, где говорил о защи-
те страны.

ДЕТЯМ - 
МОРОЖЕНОЕ
Несвижский завод детско-

го питания перерабатывает 
в сутки около 270 тонн мо-
лока. Через три года объемы 
планируют удвоить. Основ-
ная часть продукции - 96 про-
центов - поставляется в Рос-
сию.

- Завод был построен с нуля 
на пустующей территории. 
Вы когда-то частному бизнесу 
говорили, - обратился к пре-
зиденту руководитель пред-
приятия Александр Кара-
ник. - Говорили, что гораздо 
легче претендовать на при-
ватизацию предприятий. Но 
если ты действительно биз-
несмен, нужно попробовать 
показать себя в чистом поле. 
Вот мы и показали! Хотя ри-
ски были высокие.

- Да, рисковать надо, - со-
гласился Александр Лука-
шенко. - Но надо понимать, 
что ошибка дорого стоит. Ес-
ли у тебя есть труба, которая 
нефть качает, ты спишь, а она 
качает, и деньги получаешь, 
тогда можно рискнуть - есть 
деньги, что вернуть.

Заглянул президент и в бас-
сейн «Аквамарин», который 
открыли недавно.

- Для того чтобы не просто 
кувыркаться, а были настоя-
щие спортсмены, здесь есть 
все, - оценил он увиденное.

Высокого гостя ожидал 
сюрприз.

- Принято, что гости при-
ходят с подарком, а хозяева 
всегда угощают чем-то вкус-
ным. Чем известна Марьи-
на Горка? Мороженым сво-
им, - губернатор Минской 
области Александр Турчин 
вручил большую корзину сла-
достей.

- Провокатор, мне моро-
женое нельзя! Но у  нас не 
пропадет,  - Александр Лу-
кашенко передал подарок  
детям, которые пришли  
в бассейн вместе с родите-
лями.

ЗАКОН И ПОРЯДОК
Дальше по планам - встреча 

с военными Марьиной Горки -  
Пятой отдельной бригадой 
специального назначения. 
Здесь главе РБ показали пу-
леметы, снайперские винтов-
ки, автоматы, гранатометы, 
ракетную установку, снаря-
жение. И,  конечно, новую 
форму.

- Насколько удобная и изно-
состойкая? - поинтересовался 
он у военнослужащих.

- Нареканий нет, - ответили 
солдаты.

- Пошита из дышащей тка-
ни, хорошо носится. Есть об-
разцы на любую погоду, - до-
бавили офицеры.

- Главное, чтобы удобно бы-
ло. Я помню старую форму, 
особенно летом, - это муки 
грешные, - улыбнулся прези-
дент.

Пятая бригада предназна-
чена для разведывательных 
и  специальных задач как 
в глубоком тылу противни-
ка, так и на своей территории. 
   - У нас в Вооруженных силах 
два таких подразделения: ва-
ша бригада и механизирован-
ная бригада в Уручье, - сказал 
Александр Лукашенко. - Когда 
мне пришлось определяться, 

какие Вооруженные силы нам 
надо, особенно после 2010 го-
да, я понял, что надо иметь 
в запасе подготовленных бой-
цов. На всякий случай. Неже-
лательно, конечно, чтобы нам 
пришлось прибегать к Воо-
руженным силам. Но всякое 
может быть. Если вам кто-то 
скажет, что Лукашенко тут 
приехал заставлять военных 
на улицах порядок наводить... 
Хотя эта часть по своей спе-
циализации, если, не дай бог, 
где-то какой-то майдан, она 
как раз может быть задейство-
вана по закону для наведения 
порядка. Но вопрос не в этом. 
Вопрос в том, чтобы мы были 
готовы всегда защитить свою 
страну.

Примером такого использо-

вания армейских стали США. 
Американскому президенту 
пришлось в некоторых штатах 
вывести военных на улицы.

- Всякие войны сейчас начи-
наются с уличных протестов, 
демонстраций, потом май-
даны. На майдан, если своих 
нет, - у нас маловато «майда-
нутых», - их подтянут со сто-
роны. Это профессиональные 
военные, бандиты, которые 
специально готовятся в основ-
ном в рамках ЧВК (частные 
военные компании. - Ред.) по 
всему миру и зарабатывают 
большие деньги на провока-
циях в тех или иных государ-
ствах. Так было в целом ряде 
стран, включая Ливию, Ирак, 
Сирию. Стало только хуже. 
Это управляемый хаос.

НЕЖЕЛАТЕЛЬНО ПРИБЕГАТЬ К ВООРУЖЕННЫМ 
СИЛАМ. НО ВСЯКОЕ МОЖЕТ БЫТЬ...

Александр ЛУКАШЕНКО:

Во время поездки в Несвижский 
район:

 ● Выборы выборами, а кушать все 
хотят. Поэтому главное должно быть 
сосредоточено здесь (на полях. - Ред.). 
Выборы - это уже вторично.

На совещании с руководством 
экономического блока страны:

 ● Конечно, меня удивляет в послед-
нее время работа Администрации Пре-
зидента, пресс-секретаря, да, думаю, 
и Наталья Кочанова (председатель 
Совета Республики. - Ред.) могла бы на 
это пристальнее взглянуть. Посмотри-
те на бумажные СМИ. Пускай поедут 
в поле, где сегодня идет действитель-
но сражение, борьба за урожай. Сни-
мите, расскажите, сфотографируйте 
комбайнера-тысячника. Расскажите 
об этих простых людях - работягах, 
которые кормят страну. Все ж завтра 
побегут в магазины, эти писаки, что-
бы купить кусок хлеба себе, родным, 
близким, детям. Слушайте, мы хозяева 

в этой стране. Выполняйте свои обязан-
ности. Не можете - скажите, что вы не 
можете. Будут другие этим заниматься.

Да и в правительстве у нас, Мини-
стерстве иностранных дел все сидят, 
ждут команды президента. Что это за 
отношение к стране? Би-би-си, «Сво-
бода», «Свободная Европа» и так да-
лее, стримы эти... Я уже не говорю 
о  тенденциозе, они же призывают 
к массовым беспорядкам. Почему вы 
это терпите? Вы же их аккредитовали 
здесь? Не надо ждать никакого конца 
электоральной кампании. Выдворяйте 
отсюда, если они не соблюдают наши 
законы и зовут людей на майданы. 
Повторять больше не буду.

 ● Белорусы должны знать, что, к при-
меру, борьба с коронавирусом уже обо-
шлась бюджету почти в полмиллиар-
да рублей. Здесь и дополнительные 
затраты на медицину, и средства на 
поддержку реального сектора эконо-
мики. Но человек всегда важнее денег. 
В целом трагизма нет. Нам удалось не 

допустить катастрофы - скатывания 
в яму безработицы, как это произо-
шло даже у наших соседей. Именно 
катастрофы, потому что даже у самых 
сильных государств мира не хватило 
накопленного запаса прочности, чтобы 
сохранить покой в обществе.

 
На встрече с доверенными ли-

цами:
 ● Наверное, с третьего раза мы 

только утвердили соответствующие 
списки. Я был категорически против, 
чтобы в него вошли все наши губер-
наторы, как это было когда-то. Они 
и так будут работать. Нам надо будет 
пройти непростой этот период. Он до-
рогого будет стоить, эти две-три неде-
ли, оставшиеся до выборов. При этом 
я прошу иметь в виду, и это людям 
надо доводить, что выборами жизнь 
наша не заканчивается, и проблемы, 
которые у нас есть, и они будут, этим 
не заканчиваются. То ли еще будет 
после выборов!

Разговор с активом Гомельской 
области:

 ● Если у вас есть возможность сохра-
нить в деревне приусадебный участок, 
сохраните его. Вернитесь на землю, 
вернитесь! Походите босиком, даже 
если вы живете на девятом этаже. 
Выйдите утром. Вот подумайте, вы по 
росе когда ходили в последний раз? 
Половина не помнит. А это все надо. 
Это лекарство. Не японский препарат, 
который я привез на самолете. Нам на-
до изменить образ жизни. Нам нельзя 
бросать землю, бросать деревню. Ибо 
сами погибнем и будем нищими, если 
мы таким образом поступим.

 ● Сейчас ряд людей вновь устреми-
лись на берега южных стран. Мы ни-
кого не держим, поезжайте. Но знайте, 
что, вернувшись оттуда, вы попадете 
в карантин минимум на десять дней, 
за свой счет. Поэтому я вас прошу: 
побудьте этот год дома, у нас хва- 
тает санаториев, у  нас хорошая 
природа.

Александр Лукашенко об-
ратится с ежегодным Посла-
нием к белорусскому народу 
и Нацсобранию.

Сначала послание должно 
было состояться в середине 
апреля, но его отложили из-
за пандемии.

- Блок вопросов, на кото-
рые мы сегодня не можем 
ответить. А если будем от-
вечать, то только с каким-
то прогнозом. А нам нужен 
точный прогноз. Его сегодня 
дать нельзя. Поэтому надо 
какое-то время, чтобы мож-
но было проанализировать 
все процессы, которые про-
исходят в стране и за ее пре-
делами, и тогда уже что-то 
говорить народу,  - говорил 
президент.

ТЕМ 

«ВЫДВОРЯЙТЕ ТЕХ, КТО ЗОВЕТ ЛЮДЕЙ НА МАЙДАНЫ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Ребятне, которая пришла с родителями в бассейн 
«Аквамарин», досталось вкусное лакомство - Александр 
Лукашенко отдал им большую корзину сладкого. ВРЕМЕНЕМ
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 ■ Россиянам бесплатно 
предлагают землю в арк-
тических широтах.

Северные регионы послед-
ние годы страдают из-за от-
тока людей. В  арктической 
зоне сейчас живут всего 2,5 
миллиона человек, из них 90 
процентов  - в городах. Уез-
жают и потомки покорителей 
бескрайних просторов эпохи 
великих строек, и молодые 
представители коренных на-
родов.

Чтобы их удержать, дать воз-
можность начать собственное 
дело и перспективу получить 
современное жилье, образо-
вание и  медицину, решили 
запустить новую программу. 
Землю можно будет полу-
чить в Мурманской и Архан-
гельской областях, Ненецком 
и Ямало-Ненецком автоном-
ных округах, Красноярском 
крае, а также в Коми и Ка-
релии. Законопроект пред-
ложило Минвостокразвития 
РФ. Условия такие же, как по 
программе «Дальневосточ-
ный гектар», действующей 
с 1 июня 2016 года. Сначала 
участок дают в аренду на пять 
лет. И если новый обладатель 
его активно использует, даль-
ше сможет оформить землю 
в собственность или долго-
срочную аренду на 49 лет.

Существенное отличие от 
дальневосточного проекта - 
нет ограничения на близость 
к городам. Слишком затрат-
но строить инфраструктуру на 
вечной мерзлоте. На участке 
можно построить дом, фер-
мерское хозяйство или запу-
стить бизнес, например, тури-
стический.

Самый большой скепсис 
критики высказывают как раз 
по инфраструктурной части 
проекта - для нее необходи-
мы масштабные вливания, на 
которые местные и региональ-
ные власти не способны. Зна-
чит, раскошелиться придется 
федеральному центру.

Стал ли ближе за четыре го-
да Дальний Восток? С начала 
действия программы «Даль-
невосточный гектар» ею вос-
пользовались около 80 тысяч 
граждан.

- Многие заявления еще 
в  работе. Всего их подали 
больше 130 тысяч,  - проком-
ментировал Юрий Трутнев, 
вице-премьер - полномоч-
ный представитель Прези-
дента Российской Феде-
рации в Дальневосточном 
федеральном округе.

Конечно, большинство 
в  этой статистике  - люди 
местные, а не приезжие. То 
есть пока что гектар больше 
работает не на привлечение 
переселенцев, а на удержание 
аборигенов.

За четыре года случаев соз-
дания успешных хозяйств на 
дальневосточном гектаре не-
много. Поэтому требования 
к ним с каждым годом стано-
вятся мягче. С 28 марта 2019 
года гектар доступен участ-
никам программы по добро-
вольному переселению в РФ 
соотечественников, а россия-
нам при постройке дома те-
перь можно досрочно офор-
мить участок в собственность.

ВОЗЬМИ ГЕКТАР БЕСКРАЙНИЙ, Я ТЕБЕ ЕГО ДАРЮ НОВШЕСТВО
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Вениамин СТРИГА

 ■ Депутаты Парламентского Собрания отправятся 
наблюдателями в Беларусь.

- В Госдуму РФ пришло приглашение из Беларуси. Мы 
согласовали со всеми фракциями и по представителю от 
каждой решили туда направить в качестве наблюдателей, - 
рассказал Леонид Калашников, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по вопросам внешней политики.  - 
В начале августа поедут Артем Туров («Единая Россия»), 
Казбек Тайсаев (КПРФ), Павел Шперов (ЛДПР) и Сергей 
Крючек («Справедливая Россия»).

Логично, что в наблюдатели выбрали именно представите-
лей Парламентского Собрания. Все они хорошо осведомлены 
не только в вопросах союзного строительства, но и в реали-
ях жизни братской страны, ориентируются в политическом 
раскладе современной Беларуси, имеют многочисленные 
парламентские и личные контакты. Поэтому работа союзных 
наблюдателей имеет все шансы получить пятерку.

- Планируем 7-го числа прибыть в Минск, чтобы посмо-
треть подготовку, организацию и непосредственно в день 
голосования сам процесс голосования, - поделился планом 
работы председатель Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту Артем Туров.

От СНГ на выборах на следующей неделе также начнут 
работать группы долгосрочных наблюдателей.

- Миссия уже начала работать. Из-за эпидемиологиче-
ской ситуации наблюдатели начинают мониторинг позже - 
с агитационного периода. Они изучат готовность участков 
для голосования, избирательных комиссий, будут вести 
наблюдение во время досрочного голосования и в день вы-
боров, - пояснил руководитель штаба миссии наблюдате-
лей от СНГ Виктор Гуминский. - Задействуем в основном 
сотрудников Исполкома СНГ и представителей посольств 
стран Содружества в РБ.

Выборы Президента Беларуси назначены на 9 августа 
этого года.

СОЮЗНЫЙ ДЕСАНТ ВЫБОРЫ

Теперь у каждого есть 
возможность попытать на суровых 
территориях свое счастье.

ФИНАНСЫДВИЖЕНИЕ ВНИЗ
Артем ГРИГОРЬЕВ

 ■ Центробанк РФ вновь опу-
стил ставку рефинансирова-
ния и в очередной раз обно-
вил исторический минимум.

Это третье снижение с начала 
пандемии. Правда, после боль-
шого скачка на целый процент 
в прошлом месяце на этот раз 
финансисты из ЦБ были более 
осторожны и сделали малень-
кий шажок на 0,25. Теперь клю-
чевая ставка опустилась до 4,25 
процента годовых. И это исто-
рический минимум для совре-
менной России.

- Данные, которые мы по-
лучили с момента последнего 
решения по ставке, в первую 
очередь по инфляции за июнь 
и начало июля, подтвержда-
ют, что у нас сохраняется про-
странство и для дальнейшего 
снижения,  - пояснила глава 
Центробанка Эльвира Наби-
уллина.

Что же это за данные, и почему 
во время предыдущих кризисов 
ЦБ, наоборот, этот показатель 
увеличивал? Тогда это делали, 
чтобы укрепить национальную 
валюту и  избежать бешеной 
инфляции. Но сейчас в  этом 
нет необходимости. Инфляция 
и так низкая. По данным Росста-
та, в мае она составила 3,02 про-

цента, а в июне - 3,21. И это при 
запланированном показателе 
на 2020 год в четыре процента 
годовых. Казалось бы, что тут 
плохого, ведь мы так сражались 
за снижение этих цифр. Но дело 
в том, что это, можно сказать, 
побочный эффект замедления 
экономической активности, 
которое произошло из-за пан-
демии во всем 
мире, и  в  том 
числе в РФ. Та-
кой застой ни 
к чему хороше-
му не приведет.

Вот чтобы рас-
шевелить рынок, российский 
регулятор и идет на такие ме-
ры. Снижение ключевой став-
ки традиционно ведет к умень-
шению ставок по кредитам 
как для крупных компаний 
и банков, так и для простых 
людей. Эксперты прогнози-
руют снижение процентов на 
потребительские и ипотечные 
займы. А для людей, планиру-
ющих отложить сбережения 
на депозит, это, наоборот, ми-
нус. Поскольку годовой про-
цент по вкладам тоже станет 
ниже.

В целом специалисты схо-
дятся во мнении, что сниже-
ние ключевой ставки поможет 
российской экономике быстрее 
выбраться из ямы. Способству-

ет этому и постепенное снятие 
карантинных мер, введенных 
для борьбы с коронавирусом.

- Хотя смягчение ограниче-
ний способствует оживлению 
экономической активности, 
восстановление мировой и рос-
сийской экономики будет по-
степенным. В этих условиях 
сохраняется риск отклонения 

инфляции вниз 
от четырех про-
центов и в 2021 
году. Смягче-
ние денежно-
к р е д и т н о й 
политики спо-

собствует стабилизации этого 
показателя, - поясняют специ-
алисты Банка России.

Согласно консенсус-прогнозу 
компании Bloomberg, в бли-
жайшее время ставку могут 
еще опустить, до четырех про-
центов.

В Беларуси ключевая ставка 
тоже бьет рекорды. С 1 июля 
она в очередной раз опусти-
лась. Теперь до значения 7,75 
процента годовых. Такого низ-
кого показателя рефинансиро-
вания в Беларуси еще не было. 
Вообще Нацбанк РБ в плане 
денежно-кредитной полити-
ки идет в одном направлении 
с РФ. Так что, возможно, вскоре 
в Синеокой ключевая ставка 
сделает еще один шажок вниз.

SOUZVECHE.RU
О МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ 

ЭКОНОМИКИ РОССИИ И БЕЛАРУСИ 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ
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 ■ Игроки петербургского «Зе-
нита» выиграли Кубок России по 
футболу и уронили его во время 
празднования.

Это было красиво. «Золотой» дубль 
клуба из Северной столицы. Взяли и пер-
вое место в российской Премьер-лиге, 
и в Кубке страны. Фонтан, искрящиеся 
конфетти, и, как кульминация, хрусталь-
ный трофей поднимает над головой ка-
питан зенитовцев Бронислав Иванович.

- Так, ребята, аккуратнее, он хруп-
кий, - кричат комментаторы за кадром, 
и в этом момент сверкающая чаша ле-
тит на газон...

Вдребезги!
От падения на куски разлетелась 

крышка Кубка и от верха до основа-
ния побежала солидная трещина. Ну 
все правильно, в футбол ведь ногами 
играют, а руки в ход пускают редко. Вот 
с непривычки и не удержали.

- Хорошо хоть не вратарь выронил, 
а то было бы совсем некрасиво, - сме-
ются болельщики.

Впрочем, с Кубком России по футболу 
это уже не первый подобный случай. Де-
ло в том, что с 2001 года за победу вру-
чают трофей из хрусталя, сделанный по 

особому заказу Российского футболь-
ного союза в городе Гусь-Хрустальном. 
Он очень красивый и дорогой (боль-
ше 100 тысяч долларов), но не самый 
надежный. Особенно если учесть, что 
раз в год попадает в руки празднующих 
футболистов.

Первый тест на прочность Кубок про-
шел в 2002 году. Когда ЦСКА в финале 
обыграл «Зенит». Полузащитник армей-
цев Андрей Соломатин, забивший по-
бедный гол, так отчаянно тряс трофей, 
что у него отломилась ручка, и чаша 
упала футболисту на голову.

Спустя пять лет отличился «Локомо-
тив». В этот раз символ победы треснул 
у основания, когда Дмитрий Лоськов 
в раздевалке наполнил его шампан-
ским. Пришлось ремонтировать за счет 
клуба. Рецидив этой же «травмы» слу-
чился в 2010 году стараниями все того 
же «Зенита».

После очередного ремонта трофей 
продержался всего год. Снова ЦСКА, 
праздник в раздевалке, танцы с Кубком, 
и - бац - опять отлетело основание. С тех 
пор девять лет ничего не случалось - 
и вот опять.

Скорее всего, трофей, как и в про-
шлом, починят за счет провинившейся 
команды. Но болельщики «Зенита» ве-
рят, что это на счастье.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ
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 ■ Уже в эти выходные за 
рубежи России полетят са-
молеты, коронавирусные 
ограничения постепенно 
преодолеваются. В начале 
августа должно возобно-
виться сообщение и с Бе-
ларусью.

О старте авиаперевозок по 
международным линиям сооб-
щил премьер-министр России 
Михаил Мишустин. Турция, Ве-
ликобритания и Танзания ста-
нут первыми странами, прини-
мающими и отправляющими 
рейсы для путешественников. 
Правда, последняя страна гото-

ва принимать только по турам 
на остров Занзибар. И десяти-
дневная поездка туда обойдет-
ся приблизительно в 160 тысяч 
рублей на двоих.

Турция с 1 августа открыва-
ет Анкару, Стамбул. Чуть поз-
же, с 10 августа,  - Анталью, 
Даламан и  Бодрум. В  свою 
очередь, турецкий перевозчик 
предложил запустить рейсы 
в шесть российских городов, 
но Минтранс России готов от-
крыть пока половину из них: 
из Москвы, Санкт-Петербурга 
и Ростова-на-Дону. Стоимость 
туров если и изменились, то 
незначительно - от 25 тысяч 
руб лей на человека за недель-
ное пребывание. При этом ви-

за и тесты на вирус не нужны.
Великобритания ограничений 

на въезд не декларировала. 
Необходима обычная виза. Но 
по прилете придется отсидеть 
14-дневный карантин.

Следующие кандидаты на 
возобновление перелетов: Объ-
единенные Арабские Эмираты 
и Мальдивы.

- В списке также Куба, До-
миникана, Мексика, Хорватия, 
Египет, - перечислила и другие 
страны, предлагающие без про-
медления открыть границы рос-
сийским туристам, директор 
Ассоциации тур операторов 
России Майя Ломидзе. - Пере-
говоры идут в общей сложно-
сти с тридцатью государствами. 

Но требования к прибывающим 
по странам весьма разнятся. 
Например, чтобы попасть на 
хорватские пляжи, придется за-
пастись справкой об отсутствии 
COVID-19 не более чем двух-
дневной давности, гостинич-
ным ваучером для получения 
хорватской визы или открытой 
шенгенской визой. Другой при-
мер - Сербия, как и союзная 
Беларусь, въезд россиян не 
ограничивала, требования обя-
зательных справок не вводила.

Российско-белорусскую гра-
ницу собираются открыть бук-
вально в ближайшее время. Об 
этом заявил белорусский по-
сол в РФ Владимир Семашко:

- Перемещения без ограни-

чений через несуществующую 
российско-белорусскую грани-
цу дружбы возобновятся как 
можно быстрее. Полагаю, что 
это будет, конечно, летом этого 
года. Вирусологи и санитарные 
врачи должны определить, ког-
да ввести послабления режима 
перемещения через границу.

Перелет в Беларусь из Мо-
сквы обойдется путешествен-
нику от 2,9 тысячи рублей, что 
часто даже дешевле, чем вну-
трироссийский рейс. А недель-
ное пребывание в санаториях, 
курортных пансионатах или до-
мах отдыха - от восьми тысяч 
на человека. Многие россияне 
предпочли бы именно белорус-
ский вариант отдыха.

БУДЕТЕ У НАС НА ЗАНЗИБАРЕ - МИЛОСТИ ПРОСИМ ТУРИЗМ

ХОРОШИЕ СОСЕДИ  
И ДОБРЫЕ ДРУЗЬЯ
Антон ПИКУС

 ■ Почти две трети россиян поло-
жительно оценивают отношения 
с братской республикой, и каждый 
второй симпатизирует Александру 
Лукашенко.

Такие данные получили специали-
сты Всероссийского центра изуче-
ния общественного мнения (ВЦИ-
ОМ), опросив более полутора тысяч 
человек из разных регионов. При 
этом половина считает, что отно-
шения между нашими 
странами остаются 
стабильными уже 
долгое время. Каж-
дый десятый видит 
улучшения. Но есть 
и такие, кто заметил 
некоторое охлажде-
ние. Среди участников 
опроса их набралось 
21 процент.

И все же боль-
шая часть 
людей оце-
н и в а ю т 
взаимоот-
ношения вну-
три Союзного 
государства как 
« д р у ж е с т в е н -
ные», «хорошие» 
и добрососед-
ские (см. гра-
фику).

И н т е р е с -

но, что большинство показателей 
за время, которое прошло с анало-
гичного опроса в январе 2019 года, 
изменилось совсем незначительно. 
Разве что в сложной политической 
и экономической обстановке вдвое 
больше людей затруднились с отве-
том (16 процентов).

На фоне приближающихся пре-
зидентских выборов в республике 
у россиян спросили и об отношении 
к действующему Президенту Белару-
си. Оказалось, что больше всего сим-
патизируют Александру Лукашенко 
люди старшего поколения (65 про-

центов), в категории 
младше 35  лет та-
ких меньше, но все 
же каждый третий 
опрошенный хоро-
шо относится к бе-
лорусскому лидеру. 

В целом же по-
ложительно 

в ы с к а -
зыва-
ю т с я 

о  Пре-
з и д е н т е 

РБ больше 
половины респон-
дентов. Среди 
эмоций, которые 
он вызывает, 
люди чаще все-

го называли 
«уважение», 
«симпатию» 
и «доверие».

ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ РФ И РБ

ОПРОС
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(проценты)
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Михаил ФРОЛОВ/kpmedia/ru

РАЗБИЛИ НА СЧАСТЬЕ ФОТОФАКТ

Хрусть - и пополам!
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 ■ Россиянам бесплатно 
предлагают землю в арк-
тических широтах.

Северные регионы послед-
ние годы страдают из-за от-
тока людей. В  арктической 
зоне сейчас живут всего 2,5 
миллиона человек, из них 90 
процентов  - в городах. Уез-
жают и потомки покорителей 
бескрайних просторов эпохи 
великих строек, и молодые 
представители коренных на-
родов.

Чтобы их удержать, дать воз-
можность начать собственное 
дело и перспективу получить 
современное жилье, образо-
вание и  медицину, решили 
запустить новую программу. 
Землю можно будет полу-
чить в Мурманской и Архан-
гельской областях, Ненецком 
и Ямало-Ненецком автоном-
ных округах, Красноярском 
крае, а также в Коми и Ка-
релии. Законопроект пред-
ложило Минвостокразвития 
РФ. Условия такие же, как по 
программе «Дальневосточ-
ный гектар», действующей 
с 1 июня 2016 года. Сначала 
участок дают в аренду на пять 
лет. И если новый обладатель 
его активно использует, даль-
ше сможет оформить землю 
в собственность или долго-
срочную аренду на 49 лет.

Существенное отличие от 
дальневосточного проекта - 
нет ограничения на близость 
к городам. Слишком затрат-
но строить инфраструктуру на 
вечной мерзлоте. На участке 
можно построить дом, фер-
мерское хозяйство или запу-
стить бизнес, например, тури-
стический.

Самый большой скепсис 
критики высказывают как раз 
по инфраструктурной части 
проекта - для нее необходи-
мы масштабные вливания, на 
которые местные и региональ-
ные власти не способны. Зна-
чит, раскошелиться придется 
федеральному центру.

Стал ли ближе за четыре го-
да Дальний Восток? С начала 
действия программы «Даль-
невосточный гектар» ею вос-
пользовались около 80 тысяч 
граждан.

- Многие заявления еще 
в  работе. Всего их подали 
больше 130 тысяч,  - проком-
ментировал Юрий Трутнев, 
вице-премьер - полномоч-
ный представитель Прези-
дента Российской Феде-
рации в Дальневосточном 
федеральном округе.

Конечно, большинство 
в  этой статистике  - люди 
местные, а не приезжие. То 
есть пока что гектар больше 
работает не на привлечение 
переселенцев, а на удержание 
аборигенов.

За четыре года случаев соз-
дания успешных хозяйств на 
дальневосточном гектаре не-
много. Поэтому требования 
к ним с каждым годом стано-
вятся мягче. С 28 марта 2019 
года гектар доступен участ-
никам программы по добро-
вольному переселению в РФ 
соотечественников, а россия-
нам при постройке дома те-
перь можно досрочно офор-
мить участок в собственность.

ВОЗЬМИ ГЕКТАР БЕСКРАЙНИЙ, Я ТЕБЕ ЕГО ДАРЮ НОВШЕСТВО
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Вениамин СТРИГА

 ■ Депутаты Парламентского Собрания отправятся 
наблюдателями в Беларусь.

- В Госдуму РФ пришло приглашение из Беларуси. Мы 
согласовали со всеми фракциями и по представителю от 
каждой решили туда направить в качестве наблюдателей, - 
рассказал Леонид Калашников, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по вопросам внешней политики.  - 
В начале августа поедут Артем Туров («Единая Россия»), 
Казбек Тайсаев (КПРФ), Павел Шперов (ЛДПР) и Сергей 
Крючек («Справедливая Россия»).

Логично, что в наблюдатели выбрали именно представите-
лей Парламентского Собрания. Все они хорошо осведомлены 
не только в вопросах союзного строительства, но и в реали-
ях жизни братской страны, ориентируются в политическом 
раскладе современной Беларуси, имеют многочисленные 
парламентские и личные контакты. Поэтому работа союзных 
наблюдателей имеет все шансы получить пятерку.

- Планируем 7-го числа прибыть в Минск, чтобы посмо-
треть подготовку, организацию и непосредственно в день 
голосования сам процесс голосования, - поделился планом 
работы председатель Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту Артем Туров.

От СНГ на выборах на следующей неделе также начнут 
работать группы долгосрочных наблюдателей.

- Миссия уже начала работать. Из-за эпидемиологиче-
ской ситуации наблюдатели начинают мониторинг позже - 
с агитационного периода. Они изучат готовность участков 
для голосования, избирательных комиссий, будут вести 
наблюдение во время досрочного голосования и в день вы-
боров, - пояснил руководитель штаба миссии наблюдате-
лей от СНГ Виктор Гуминский. - Задействуем в основном 
сотрудников Исполкома СНГ и представителей посольств 
стран Содружества в РБ.

Выборы Президента Беларуси назначены на 9 августа 
этого года.

СОЮЗНЫЙ ДЕСАНТ ВЫБОРЫ

Теперь у каждого есть 
возможность попытать на суровых 
территориях свое счастье.

ФИНАНСЫДВИЖЕНИЕ ВНИЗ
Артем ГРИГОРЬЕВ

 ■ Центробанк РФ вновь опу-
стил ставку рефинансирова-
ния и в очередной раз обно-
вил исторический минимум.

Это третье снижение с начала 
пандемии. Правда, после боль-
шого скачка на целый процент 
в прошлом месяце на этот раз 
финансисты из ЦБ были более 
осторожны и сделали малень-
кий шажок на 0,25. Теперь клю-
чевая ставка опустилась до 4,25 
процента годовых. И это исто-
рический минимум для совре-
менной России.

- Данные, которые мы по-
лучили с момента последнего 
решения по ставке, в первую 
очередь по инфляции за июнь 
и начало июля, подтвержда-
ют, что у нас сохраняется про-
странство и для дальнейшего 
снижения,  - пояснила глава 
Центробанка Эльвира Наби-
уллина.

Что же это за данные, и почему 
во время предыдущих кризисов 
ЦБ, наоборот, этот показатель 
увеличивал? Тогда это делали, 
чтобы укрепить национальную 
валюту и  избежать бешеной 
инфляции. Но сейчас в  этом 
нет необходимости. Инфляция 
и так низкая. По данным Росста-
та, в мае она составила 3,02 про-

цента, а в июне - 3,21. И это при 
запланированном показателе 
на 2020 год в четыре процента 
годовых. Казалось бы, что тут 
плохого, ведь мы так сражались 
за снижение этих цифр. Но дело 
в том, что это, можно сказать, 
побочный эффект замедления 
экономической активности, 
которое произошло из-за пан-
демии во всем 
мире, и  в  том 
числе в РФ. Та-
кой застой ни 
к чему хороше-
му не приведет.

Вот чтобы рас-
шевелить рынок, российский 
регулятор и идет на такие ме-
ры. Снижение ключевой став-
ки традиционно ведет к умень-
шению ставок по кредитам 
как для крупных компаний 
и банков, так и для простых 
людей. Эксперты прогнози-
руют снижение процентов на 
потребительские и ипотечные 
займы. А для людей, планиру-
ющих отложить сбережения 
на депозит, это, наоборот, ми-
нус. Поскольку годовой про-
цент по вкладам тоже станет 
ниже.

В целом специалисты схо-
дятся во мнении, что сниже-
ние ключевой ставки поможет 
российской экономике быстрее 
выбраться из ямы. Способству-

ет этому и постепенное снятие 
карантинных мер, введенных 
для борьбы с коронавирусом.

- Хотя смягчение ограниче-
ний способствует оживлению 
экономической активности, 
восстановление мировой и рос-
сийской экономики будет по-
степенным. В этих условиях 
сохраняется риск отклонения 

инфляции вниз 
от четырех про-
центов и в 2021 
году. Смягче-
ние денежно-
к р е д и т н о й 
политики спо-

собствует стабилизации этого 
показателя, - поясняют специ-
алисты Банка России.

Согласно консенсус-прогнозу 
компании Bloomberg, в бли-
жайшее время ставку могут 
еще опустить, до четырех про-
центов.

В Беларуси ключевая ставка 
тоже бьет рекорды. С 1 июля 
она в очередной раз опусти-
лась. Теперь до значения 7,75 
процента годовых. Такого низ-
кого показателя рефинансиро-
вания в Беларуси еще не было. 
Вообще Нацбанк РБ в плане 
денежно-кредитной полити-
ки идет в одном направлении 
с РФ. Так что, возможно, вскоре 
в Синеокой ключевая ставка 
сделает еще один шажок вниз.

SOUZVECHE.RU
О МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ 

ЭКОНОМИКИ РОССИИ И БЕЛАРУСИ 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ
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 ■ Игроки петербургского «Зе-
нита» выиграли Кубок России по 
футболу и уронили его во время 
празднования.

Это было красиво. «Золотой» дубль 
клуба из Северной столицы. Взяли и пер-
вое место в российской Премьер-лиге, 
и в Кубке страны. Фонтан, искрящиеся 
конфетти, и, как кульминация, хрусталь-
ный трофей поднимает над головой ка-
питан зенитовцев Бронислав Иванович.

- Так, ребята, аккуратнее, он хруп-
кий, - кричат комментаторы за кадром, 
и в этом момент сверкающая чаша ле-
тит на газон...

Вдребезги!
От падения на куски разлетелась 

крышка Кубка и от верха до основа-
ния побежала солидная трещина. Ну 
все правильно, в футбол ведь ногами 
играют, а руки в ход пускают редко. Вот 
с непривычки и не удержали.

- Хорошо хоть не вратарь выронил, 
а то было бы совсем некрасиво, - сме-
ются болельщики.

Впрочем, с Кубком России по футболу 
это уже не первый подобный случай. Де-
ло в том, что с 2001 года за победу вру-
чают трофей из хрусталя, сделанный по 

особому заказу Российского футболь-
ного союза в городе Гусь-Хрустальном. 
Он очень красивый и дорогой (боль-
ше 100 тысяч долларов), но не самый 
надежный. Особенно если учесть, что 
раз в год попадает в руки празднующих 
футболистов.

Первый тест на прочность Кубок про-
шел в 2002 году. Когда ЦСКА в финале 
обыграл «Зенит». Полузащитник армей-
цев Андрей Соломатин, забивший по-
бедный гол, так отчаянно тряс трофей, 
что у него отломилась ручка, и чаша 
упала футболисту на голову.

Спустя пять лет отличился «Локомо-
тив». В этот раз символ победы треснул 
у основания, когда Дмитрий Лоськов 
в раздевалке наполнил его шампан-
ским. Пришлось ремонтировать за счет 
клуба. Рецидив этой же «травмы» слу-
чился в 2010 году стараниями все того 
же «Зенита».

После очередного ремонта трофей 
продержался всего год. Снова ЦСКА, 
праздник в раздевалке, танцы с Кубком, 
и - бац - опять отлетело основание. С тех 
пор девять лет ничего не случалось - 
и вот опять.

Скорее всего, трофей, как и в про-
шлом, починят за счет провинившейся 
команды. Но болельщики «Зенита» ве-
рят, что это на счастье.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ
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 ■ Уже в эти выходные за 
рубежи России полетят са-
молеты, коронавирусные 
ограничения постепенно 
преодолеваются. В начале 
августа должно возобно-
виться сообщение и с Бе-
ларусью.

О старте авиаперевозок по 
международным линиям сооб-
щил премьер-министр России 
Михаил Мишустин. Турция, Ве-
ликобритания и Танзания ста-
нут первыми странами, прини-
мающими и отправляющими 
рейсы для путешественников. 
Правда, последняя страна гото-

ва принимать только по турам 
на остров Занзибар. И десяти-
дневная поездка туда обойдет-
ся приблизительно в 160 тысяч 
рублей на двоих.

Турция с 1 августа открыва-
ет Анкару, Стамбул. Чуть поз-
же, с 10 августа,  - Анталью, 
Даламан и  Бодрум. В  свою 
очередь, турецкий перевозчик 
предложил запустить рейсы 
в шесть российских городов, 
но Минтранс России готов от-
крыть пока половину из них: 
из Москвы, Санкт-Петербурга 
и Ростова-на-Дону. Стоимость 
туров если и изменились, то 
незначительно - от 25 тысяч 
руб лей на человека за недель-
ное пребывание. При этом ви-

за и тесты на вирус не нужны.
Великобритания ограничений 

на въезд не декларировала. 
Необходима обычная виза. Но 
по прилете придется отсидеть 
14-дневный карантин.

Следующие кандидаты на 
возобновление перелетов: Объ-
единенные Арабские Эмираты 
и Мальдивы.

- В списке также Куба, До-
миникана, Мексика, Хорватия, 
Египет, - перечислила и другие 
страны, предлагающие без про-
медления открыть границы рос-
сийским туристам, директор 
Ассоциации тур операторов 
России Майя Ломидзе. - Пере-
говоры идут в общей сложно-
сти с тридцатью государствами. 

Но требования к прибывающим 
по странам весьма разнятся. 
Например, чтобы попасть на 
хорватские пляжи, придется за-
пастись справкой об отсутствии 
COVID-19 не более чем двух-
дневной давности, гостинич-
ным ваучером для получения 
хорватской визы или открытой 
шенгенской визой. Другой при-
мер - Сербия, как и союзная 
Беларусь, въезд россиян не 
ограничивала, требования обя-
зательных справок не вводила.

Российско-белорусскую гра-
ницу собираются открыть бук-
вально в ближайшее время. Об 
этом заявил белорусский по-
сол в РФ Владимир Семашко:

- Перемещения без ограни-

чений через несуществующую 
российско-белорусскую грани-
цу дружбы возобновятся как 
можно быстрее. Полагаю, что 
это будет, конечно, летом этого 
года. Вирусологи и санитарные 
врачи должны определить, ког-
да ввести послабления режима 
перемещения через границу.

Перелет в Беларусь из Мо-
сквы обойдется путешествен-
нику от 2,9 тысячи рублей, что 
часто даже дешевле, чем вну-
трироссийский рейс. А недель-
ное пребывание в санаториях, 
курортных пансионатах или до-
мах отдыха - от восьми тысяч 
на человека. Многие россияне 
предпочли бы именно белорус-
ский вариант отдыха.

БУДЕТЕ У НАС НА ЗАНЗИБАРЕ - МИЛОСТИ ПРОСИМ ТУРИЗМ

ХОРОШИЕ СОСЕДИ  
И ДОБРЫЕ ДРУЗЬЯ
Антон ПИКУС

 ■ Почти две трети россиян поло-
жительно оценивают отношения 
с братской республикой, и каждый 
второй симпатизирует Александру 
Лукашенко.

Такие данные получили специали-
сты Всероссийского центра изуче-
ния общественного мнения (ВЦИ-
ОМ), опросив более полутора тысяч 
человек из разных регионов. При 
этом половина считает, что отно-
шения между нашими 
странами остаются 
стабильными уже 
долгое время. Каж-
дый десятый видит 
улучшения. Но есть 
и такие, кто заметил 
некоторое охлажде-
ние. Среди участников 
опроса их набралось 
21 процент.

И все же боль-
шая часть 
людей оце-
н и в а ю т 
взаимоот-
ношения вну-
три Союзного 
государства как 
« д р у ж е с т в е н -
ные», «хорошие» 
и добрососед-
ские (см. гра-
фику).

И н т е р е с -

но, что большинство показателей 
за время, которое прошло с анало-
гичного опроса в январе 2019 года, 
изменилось совсем незначительно. 
Разве что в сложной политической 
и экономической обстановке вдвое 
больше людей затруднились с отве-
том (16 процентов).

На фоне приближающихся пре-
зидентских выборов в республике 
у россиян спросили и об отношении 
к действующему Президенту Белару-
си. Оказалось, что больше всего сим-
патизируют Александру Лукашенко 
люди старшего поколения (65 про-

центов), в категории 
младше 35  лет та-
ких меньше, но все 
же каждый третий 
опрошенный хоро-
шо относится к бе-
лорусскому лидеру. 

В целом же по-
ложительно 

в ы с к а -
зыва-
ю т с я 

о  Пре-
з и д е н т е 

РБ больше 
половины респон-
дентов. Среди 
эмоций, которые 
он вызывает, 
люди чаще все-

го называли 
«уважение», 
«симпатию» 
и «доверие».

ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ РФ И РБ

ОПРОС

27
17
15
19
6
0
16

Нормальные, спокойные

Хорошие, добрососедские

Дружественные

Прохладные

Напряженные

Враждебные

Затруднились ответить

МНЕНИЕ 
О ДЕЙСТВУЮЩЕМ 
ГЛАВЕ БЕЛАРУСИ

52

9

4

35

ПОЛОЖИТЕЛЬНОЕ

ОТРИЦАТЕЛЬНОЕ

БЕЗРАЗЛИЧНОЕ

ЗАТРУДНЯЮСЬ
ОТВЕТИТЬ

(проценты)

(проценты)

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia/ru

РАЗБИЛИ НА СЧАСТЬЕ ФОТОФАКТ

Хрусть - и пополам!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Морские парады в честь празд-
ника прошли на главных базах 
российского флота и в сирийском 
Тартусе.

Самый грандиозный парад 
по традиции состоялся в Санкт-
Петербурге. Под разведенными 
мостами по Неве прошли больше 
сорока кораблей. Не только весь 
цвет современного флота, но и вос-
созданный до мельчайших деталей 
54-пушечный парусник «Полтава», 
первый русский линейный корабль. 
Над чертежами «старушки» Петр I 
работал самолично.

А вот дедушка русского флота. 
Легендарный ботик Петра. Драго-
ценный раритет продефилировал 
не по воде, на борту современного 
судна - наглядный пример преем-
ственности.

Одной из премьер парада стал 
тральщик нового поколения «Вла-
димир Емельянов». Его корпус це-
ликом изготовлен из монолитного 
стеклопластика, который прочнее 
металла. Находить и уничтожать 
коварные мины супертральщик 
способен дистанционно, даже не 
входя в опасную зону.

Главным тяжеловесом, прошед-
шим по Неве, стал противоло-
дочный корабль «Вице-адмирал 
Кулаков». Его длина - полтора фут-
больных поля. При этом великолеп-
но маневрирует. Недавно он успеш-

но прошел 
б о л ь ш е 
сотни миль 

по узким проливам архипелагов 
Ледовитого океана и попал в книгу 
рекордов Вооруженных сил.

Вслед за кораблями блеснула кры-
льями и мощью морская авиация. 
Дальние бомбардировщики Ту-22 
М3 - гроза авианосцев, па-
лубные истребители Су-
33 и МиГ-29К, штур-
мовики Су-25.

Возглавил же 
строй крылатых 
балтийцев ле-
гендарный штур-
мовик Ил-2. Что 
абсолютно спра-
ведливо. В годы Ве-
ликой Отечественной 
войны именно авиация 
стала главной ударной си-
лой флота. Почти две трети 
вражеских кораблей были уничто-
жены ударами с воздуха. Судьба кон-
кретно этого самолета и вовсе уни-
кальна. Выпущенный еще в начале 
1943 года, он громил врага в составе 
морской авиации, но в ноябре того 
же года и сам был подбит и сел на 
еще не окрепший лед одного из озер 
под Ленинградом. Пилот и стрелок 
добрались до берега и провоевали 
до конца войны. А самолет утонул. 
И только семьдесят лет спустя поис-
ковики достали его и восстановили. 
Залатали больше семидесяти про-
боин на крыльях и кабине. Но од-
ну дырочку - от 20-миллиметровой 
пушки «Мессершмитта» - все-таки 
оставили. На память.

В Североморске парадный строй 
кораблей Северного флота возгла-
вил тяжелый атомный ракетный 

крейсер «Петр 
Великий». Са-

мый мощный по 
ударным возмож-

ностям военный ко-
рабль в мире.

Парад Каспийской военной фло-
тилии в День ВМФ впервые прошел 
в Дагестане в Каспийске. Кильва-
терный строй возглавил флагман 
соединения  - ракетный корабль 
«Дагестан». Корпус выполнен по 
технологии Стелс, что делает его 
кораблем-невидимкой для рада-
ров противника. Плюс - новейшие 
радиолокационные системы за-
щиты последнего поколения «Сиг-
нал». Это оборудование способно 
изменять магнитное поле и пол-
ностью исказить реальные очер-
тания ко рабля в любых погодных 
условиях и во всякое время суток. 
«Дагестан» - первый в России над-
водный корабль, оснащенный ра-
кетами «Калибр-НК». Раньше такое 
оружие устанавливалось только на 
подводных лодках.
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СВИСТАТЬ ВСЕХ НАВЕРХ

В Севастополе черноморцы показали зрите-
лям эпизоды из реальной боевой подготовки. 
Ба-бах - столб воды взмывает на несколько де-
сятков метров. Это подводная лодка «Колпино» 
отработала торпедой по «вражеской» мине.

В сирийском Тартусе, помимо кораблей ВМФ 
России, в параде участвовали два ракетных 
катера проекта 205 из состава военно-морских 
сил САР. Российские моряки продемонстри-
ровали жителям Тартуса эпизод по высадке 
и захвату побережья подразделением морской 
пехоты при поддержке ракетных катеров «Рап-
тор» и ударных вертолетов Ми-35.

Во Владивостоке в бухте Золотой Рог вы-
строилась вся сила и мощь Тихоокеанского 
флота во главе с флагманом гвардейским ор-
дена Нахимова ракетным крейсером «Варяг». 
Рядом с ним - один из новичков, суперсовре-
менный корвет «Громкий». Имя ему, наверное, 
дали специально, чтобы ввести в заблуждение 
противника. Он, напротив, один из самых тихих 
кораблей. Эдакий морской ниндзя - подкрадет-
ся и шарахнет из всех калибров. Знай наших!

Морской ниндзя  
и витязи из сказки

Колыбель Черноморского 
флота моряки всегда 
обороняли до последнего.

Во время прохода кораблей по Неве на стрелке  
Васильевского острова по  традиции 
вспыхнули Ростральные колонны.

Легендарный ботик Петра I. 
С небольшого суденышка 
началось увлечение 
будущего императора 
корабельным делом  
и флотскими науками.

Самолеты в небе - 
это всегда музыка.
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В Севастополе от грохота 
орудий закладывало уши. 
Сторожевик «Ладный» залпом 
из бомбометов уничтожил 
условную подводную лодку.

Словно пушкинские  богатыря, 
из морской пучины вышли боевые 

пловцы в полной экипировке.

ЦИФРЫ

В празднике уча-

ствовали 219 кора-

блей, 71 самолет  

и вертолет, 15 тысяч 

офицеров и матросов.
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Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии ПС 
по бюджету и финансам:

- С одной стороны, 
нацпроекты нужны  - 
страна обозначила 
направления своего 
развития. Но они не 
подкреплены деньга-
ми. Предлагается фи-
нансировать их за счет 
общих ассигнований, 
а они у нас держатся 
на уровне минималь-
ного бюджета - отсюда 
и 26 триллионов рублей, о которых говорил 
премьер-министр Михаил Мишустин. Ви-
дим, что цена на нефть упала, и по прогно-
зам экспертов бюджет в 2020 году по этому 
показателю недополучит четыре триллиона 
рублей. Считаю, что нужно менять идеоло-
гию нацпроектов, а именно развивать то-
варное производство - строить заводы, фа-
брики, тем более мы уже давно говорим об 
импортозамещении.

Франц КЛИНЦЕВИЧ, заместитель председателя Ко-
миссии ПС по безопасности, обороне и борьбе с пре-
ступностью:

- Реализация национального пла-
на развития России невозможна без 
укрепления обороны и безопасности. 
Нам предстоит не просто держать эти 
направления на прежнем уровне, но 
и развивать. Президент Владимир 
Путин уже поставил задачу к 2027 го-
ду обновить на 70 процентов морской 
флот. Только в Крыму президент зало-
жил два больших десантных корабля 
220 метров длиной, а всего их будет 
шесть. Их можно будет использовать и в гуманитарных 
целях, в том числе по вывозу людей из горячих точек. Раз-
вивается авиация, работают космические программы, ко-
торые тоже обеспечат национальную безопасность страны.

Уже несколько лет мы являемся единственными обла-
дателями гиперзвуковых ракет. А сейчас работаем над 
средствами борьбы с ними, ведь рано или поздно это ору-
жие появится и у других государств. Конечно, коронавирус 
внес коррективы в планы и коснулся нацпроектов, но рано 
или поздно ситуация стабилизируется.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В стратегию развития 
России до 2030 года включи-
ли пять главных направле-
ний: демография, здоровье, 
экология, цифровизация 
и труд.

На прошлой неделе Пре-
зидент России Владимир 
Путин объединил в  своем 
указе то, о чем говорил уже 
в нескольких своих обраще-
ниях к чиновникам и граж-
данам. А именно прорывные 
национальные цели разви-
тия страны. Речь в том числе 
о масштабных нацпроектах, 
которые должны были рабо-
тать до 2024 года. Теперь им 
продлили жизнь еще на шесть 
лет.

- Считаю необходимым за-
глянуть за нынешний гори-
зонт планирования нацио-

нальных целей и проектов, то 
есть за 2024 год, и уже сейчас 
в развитии поставленных це-
лей определить общенацио-
нальные задачи на предсто-
ящее десятилетие,  - сказал 
президент на совещании с ка-
бинетом министров.

Неделю спустя появился до-
кумент, который некоторые 
прозвали проектом «Россия- 
2030». За десятилетие про-
должительность жизни долж-
на вырасти до 78 лет, в два 
раза упасть бедность, почти 
три четверти россиян долж-
ны привести себя в спортив-
ную форму. По качеству об-

разования мы должны будем 
войти в десятку лучших в ми-
ре, а посещать театры, музеи 
и концерты в три раза чаще, 
чем в прошлом году. Также, 
по расчетам правительства, 
к  2030-му 
свои жилищ-
ные условия 
улучшат пять 
м и л л и о н о в 
человек.

Амбициоз-
ные задачи Владимир Путин 
поставил и в сфере экологии. 
Здесь и очищение Байкала, 
Телецкого озера и Волги, а 
также полная сортировка му-

сора и снижение количества 
отходов вдвое. На 70 процен-
тов увеличатся инвестиции, 
а 25 миллионов россиян ста-
нут работать в малом и сред-
нем бизнесе. Что касается 

цифровизации, 
то 95 процен-
тов услуг через 
десять лет мы 
должны полу-
чать через ин-
тернет.

- Работать нам предстоит 
в  условиях более жестких 
бюджетных ограничений. 
Распространение корона-
вируса, его последствия для 

мировой экономики и  для 
нашей страны, с одной сто-
роны, подтолкнули развитие 
отдельных сегментов рынка, 
а с другой - создали новые 
сложности, замедлили эко-
номический рост, сократи-
ли доходы консолидирован-
ного бюджета, - высказался 
премьер-министр России 
Михаил Мишустин.

Пока на реализацию нац-
проектов заложено 25,7 трил-
лиона рублей. Половину этой 
суммы выделят из федераль-
ного бюджета, остальные 
возьмут в регионах и внебюд-
жетных фондах.

«Россия-2030»:

СЛОВО ДЕПУТАТАМ

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС по 
социальной и молодежной политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам:

- Это стратегический указ прези-
дента, но пока, к сожалению, я не 
увидела реакции профессионально-
го сообщества, и меня это удивляет. 
Я по профессии учитель и считаю, 
что Россия может войти в десятку 
мировых стран по качеству образо-
вания, если не будет реализовывать 
проект «Образование 2030» Феде-
рального института оценки качества 
образования. Он ведет к разруше-
нию. Некоторые вещи сегодня стоят 

денег - занятия в секциях, репетиторы, а сейчас без них 
почему-то обойтись нельзя. Ученики вынуждены брать до-
полнительные занятия. Значит, произошел сбой. В СССР 
эта сфера работала без репетиторов, и мы сегодня не 
должны превратить образование в платную услугу.

Как решить проблему? В указе отдельно говорится 
о поддержке и развитии талантов у молодежи, и я с этим 
полностью согласна. Каждый ребенок, молодой человек 
должен иметь возможность самореализации. Вроде бы 
мы делаем все для того, чтобы это было, и пытаемся 
построить государство, где такие возможности были бы 
предоставлены. Но у нас есть люди, которые пытаются 
ограничить эти движения вперед. Они на слуху и имеют 
возможность влиять на ситуацию. Но чем больше будет 
людей, стремящихся исполнить указ президента, тем си-
туация будет лучше.

Сергей КАЛАШНИКОВ, председа-
тель Комиссии ПС по экономической 
политике:

- Владимир Пу-
тин поставил за-
дачи, а процедуру 
и механизм пред-
стоит реализовать 
в  федеральных 
программах Михаи-
лу Мишустину и его 
команде. Можно 
считать, что это эк-
замен для них. Не 
справятся, значит, 

на смену придут другие. Россия облада-
ет организационными и финансовыми 
ресурсами, чтобы воплотить этот план 
в жизнь за десять лет, но все упирается 
в эффективное управление. С этим у нас 
проблемы - страна наша богата, порядка 
только нет.

Уже в бюджете на 2021 год и плановый 
период мы должны знать, каких показа-
телей предстоит достичь. Что касается 
роста инвестиций на 70 процентов, то это 
простая задача, но она будет зависеть 
от реформ. Для привлечения частных 
денег нужны условия, а если у нас глав-
ным будет Басманный суд, то извините 
меня, никто ничего вкладывать не будет. 
Зачем, если в любой момент у тебя все 
могут отобрать?

Сергей БЕЛОУСОВ, зампредседателя Комиссии 
ПС по экологии, природопользованию и ликвида-
ции последствий аварий:

- Установленные показатели по 
сортировке отходов, снижение 
объемов мусора и другие цели 
в блоке «Комфортная и безопас-
ная среда для жизни» - серьезная 
задача для всей системы госвла-
сти. Эти показатели сравнимы 
с европейскими, поэтому наряду 
с вопросами по установлению 
тарифов на услуги региональ-
ных операторов важно думать 
о  решении задач системного 
характера. Должны сосредоточиться на построении 
понятной и прозрачной единой системы обращения 
с отходами. Среди прочего в приоритете - подготовка 
инфраструктуры регионов к введению раздельно-
го сбора мусора. Населению необходимо предоста-
вить возможность сортировать отходы, а не пере-
мешивать. Если такие условия не созданы, то разго-
воры о цивилизованном подходе к отходам беспо-
лезны.

Уже сейчас предусмотрено создание мощностей по 
сортировке более 80 процентов отходов к 2024 году. 
В актуальной повестке находится отказ от мусоро-
проводов в домах и реконструкция существующих. 
А еще недавно этот вопрос вообще никак не про-
рабатывался. Поэтому вопросы создания системы 
обращения с мусором, выбросами загрязняющих 
веществ, ликвидации опасных объектов президент 
поставил как никогда своевременно.

Николай ВАЛУЕВ, член Комиссии ПС по эколо-
гии, природопользованию и ликвидации послед-
ствий аварий, боксер:

- Вовлечение в спорт 70 про-
центов населения - серьезная 
задача, благородная и абсо-
лютно нужная. Для этого по-
требуются кардинальные меры 
поддержки со стороны государ-
ства. Но мне кажется, что сей-
час упор будет делаться на сек-
тор экономики - запуск новых 
производств, создание рабочих 
мест. Текущий год сильно вы-
бил всех, национальные проекты тоже претерпели 
изменения, в том числе и финансовые. Думаю, ко-
ронавирус скажется на строительстве новых спор-
тивных объектов и мероприятиях. А это напрямую 
повлияет на вовлеченность населения. У россиян 
популярен фитнес, но эта индустрия тоже сильно 
пострадала. Обваливаться всегда легче, чем вос-
станавливаться, знаем это со времен развала СССР. 
Полагаю, что на восстановление отрасли у нас уйдет 
весь следующий год.
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ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

БЕДНОСТЬ СНИЗИТСЯ ВДВОЕ, А ТРИ ЧЕТВЕРТИ 
НАСЕЛЕНИЯ ЗАЙМУТСЯ СПОРТОМ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Морские парады в честь празд-
ника прошли на главных базах 
российского флота и в сирийском 
Тартусе.

Самый грандиозный парад 
по традиции состоялся в Санкт-
Петербурге. Под разведенными 
мостами по Неве прошли больше 
сорока кораблей. Не только весь 
цвет современного флота, но и вос-
созданный до мельчайших деталей 
54-пушечный парусник «Полтава», 
первый русский линейный корабль. 
Над чертежами «старушки» Петр I 
работал самолично.

А вот дедушка русского флота. 
Легендарный ботик Петра. Драго-
ценный раритет продефилировал 
не по воде, на борту современного 
судна - наглядный пример преем-
ственности.

Одной из премьер парада стал 
тральщик нового поколения «Вла-
димир Емельянов». Его корпус це-
ликом изготовлен из монолитного 
стеклопластика, который прочнее 
металла. Находить и уничтожать 
коварные мины супертральщик 
способен дистанционно, даже не 
входя в опасную зону.

Главным тяжеловесом, прошед-
шим по Неве, стал противоло-
дочный корабль «Вице-адмирал 
Кулаков». Его длина - полтора фут-
больных поля. При этом великолеп-
но маневрирует. Недавно он успеш-

но прошел 
б о л ь ш е 
сотни миль 

по узким проливам архипелагов 
Ледовитого океана и попал в книгу 
рекордов Вооруженных сил.

Вслед за кораблями блеснула кры-
льями и мощью морская авиация. 
Дальние бомбардировщики Ту-22 
М3 - гроза авианосцев, па-
лубные истребители Су-
33 и МиГ-29К, штур-
мовики Су-25.

Возглавил же 
строй крылатых 
балтийцев ле-
гендарный штур-
мовик Ил-2. Что 
абсолютно спра-
ведливо. В годы Ве-
ликой Отечественной 
войны именно авиация 
стала главной ударной си-
лой флота. Почти две трети 
вражеских кораблей были уничто-
жены ударами с воздуха. Судьба кон-
кретно этого самолета и вовсе уни-
кальна. Выпущенный еще в начале 
1943 года, он громил врага в составе 
морской авиации, но в ноябре того 
же года и сам был подбит и сел на 
еще не окрепший лед одного из озер 
под Ленинградом. Пилот и стрелок 
добрались до берега и провоевали 
до конца войны. А самолет утонул. 
И только семьдесят лет спустя поис-
ковики достали его и восстановили. 
Залатали больше семидесяти про-
боин на крыльях и кабине. Но од-
ну дырочку - от 20-миллиметровой 
пушки «Мессершмитта» - все-таки 
оставили. На память.

В Североморске парадный строй 
кораблей Северного флота возгла-
вил тяжелый атомный ракетный 

крейсер «Петр 
Великий». Са-

мый мощный по 
ударным возмож-

ностям военный ко-
рабль в мире.

Парад Каспийской военной фло-
тилии в День ВМФ впервые прошел 
в Дагестане в Каспийске. Кильва-
терный строй возглавил флагман 
соединения  - ракетный корабль 
«Дагестан». Корпус выполнен по 
технологии Стелс, что делает его 
кораблем-невидимкой для рада-
ров противника. Плюс - новейшие 
радиолокационные системы за-
щиты последнего поколения «Сиг-
нал». Это оборудование способно 
изменять магнитное поле и пол-
ностью исказить реальные очер-
тания ко рабля в любых погодных 
условиях и во всякое время суток. 
«Дагестан» - первый в России над-
водный корабль, оснащенный ра-
кетами «Калибр-НК». Раньше такое 
оружие устанавливалось только на 
подводных лодках.
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СВИСТАТЬ ВСЕХ НАВЕРХ

В Севастополе черноморцы показали зрите-
лям эпизоды из реальной боевой подготовки. 
Ба-бах - столб воды взмывает на несколько де-
сятков метров. Это подводная лодка «Колпино» 
отработала торпедой по «вражеской» мине.

В сирийском Тартусе, помимо кораблей ВМФ 
России, в параде участвовали два ракетных 
катера проекта 205 из состава военно-морских 
сил САР. Российские моряки продемонстри-
ровали жителям Тартуса эпизод по высадке 
и захвату побережья подразделением морской 
пехоты при поддержке ракетных катеров «Рап-
тор» и ударных вертолетов Ми-35.

Во Владивостоке в бухте Золотой Рог вы-
строилась вся сила и мощь Тихоокеанского 
флота во главе с флагманом гвардейским ор-
дена Нахимова ракетным крейсером «Варяг». 
Рядом с ним - один из новичков, суперсовре-
менный корвет «Громкий». Имя ему, наверное, 
дали специально, чтобы ввести в заблуждение 
противника. Он, напротив, один из самых тихих 
кораблей. Эдакий морской ниндзя - подкрадет-
ся и шарахнет из всех калибров. Знай наших!

Морской ниндзя  
и витязи из сказки

Колыбель Черноморского 
флота моряки всегда 
обороняли до последнего.

Во время прохода кораблей по Неве на стрелке  
Васильевского острова по  традиции 
вспыхнули Ростральные колонны.

Легендарный ботик Петра I. 
С небольшого суденышка 
началось увлечение 
будущего императора 
корабельным делом  
и флотскими науками.

Самолеты в небе - 
это всегда музыка.
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В Севастополе от грохота 
орудий закладывало уши. 
Сторожевик «Ладный» залпом 
из бомбометов уничтожил 
условную подводную лодку.

Словно пушкинские  богатыря, 
из морской пучины вышли боевые 

пловцы в полной экипировке.

ЦИФРЫ

В празднике уча-

ствовали 219 кора-

блей, 71 самолет  

и вертолет, 15 тысяч 

офицеров и матросов.
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Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии ПС 
по бюджету и финансам:

- С одной стороны, 
нацпроекты нужны  - 
страна обозначила 
направления своего 
развития. Но они не 
подкреплены деньга-
ми. Предлагается фи-
нансировать их за счет 
общих ассигнований, 
а они у нас держатся 
на уровне минималь-
ного бюджета - отсюда 
и 26 триллионов рублей, о которых говорил 
премьер-министр Михаил Мишустин. Ви-
дим, что цена на нефть упала, и по прогно-
зам экспертов бюджет в 2020 году по этому 
показателю недополучит четыре триллиона 
рублей. Считаю, что нужно менять идеоло-
гию нацпроектов, а именно развивать то-
варное производство - строить заводы, фа-
брики, тем более мы уже давно говорим об 
импортозамещении.

Франц КЛИНЦЕВИЧ, заместитель председателя Ко-
миссии ПС по безопасности, обороне и борьбе с пре-
ступностью:

- Реализация национального пла-
на развития России невозможна без 
укрепления обороны и безопасности. 
Нам предстоит не просто держать эти 
направления на прежнем уровне, но 
и развивать. Президент Владимир 
Путин уже поставил задачу к 2027 го-
ду обновить на 70 процентов морской 
флот. Только в Крыму президент зало-
жил два больших десантных корабля 
220 метров длиной, а всего их будет 
шесть. Их можно будет использовать и в гуманитарных 
целях, в том числе по вывозу людей из горячих точек. Раз-
вивается авиация, работают космические программы, ко-
торые тоже обеспечат национальную безопасность страны.

Уже несколько лет мы являемся единственными обла-
дателями гиперзвуковых ракет. А сейчас работаем над 
средствами борьбы с ними, ведь рано или поздно это ору-
жие появится и у других государств. Конечно, коронавирус 
внес коррективы в планы и коснулся нацпроектов, но рано 
или поздно ситуация стабилизируется.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В стратегию развития 
России до 2030 года включи-
ли пять главных направле-
ний: демография, здоровье, 
экология, цифровизация 
и труд.

На прошлой неделе Пре-
зидент России Владимир 
Путин объединил в  своем 
указе то, о чем говорил уже 
в нескольких своих обраще-
ниях к чиновникам и граж-
данам. А именно прорывные 
национальные цели разви-
тия страны. Речь в том числе 
о масштабных нацпроектах, 
которые должны были рабо-
тать до 2024 года. Теперь им 
продлили жизнь еще на шесть 
лет.

- Считаю необходимым за-
глянуть за нынешний гори-
зонт планирования нацио-

нальных целей и проектов, то 
есть за 2024 год, и уже сейчас 
в развитии поставленных це-
лей определить общенацио-
нальные задачи на предсто-
ящее десятилетие,  - сказал 
президент на совещании с ка-
бинетом министров.

Неделю спустя появился до-
кумент, который некоторые 
прозвали проектом «Россия- 
2030». За десятилетие про-
должительность жизни долж-
на вырасти до 78 лет, в два 
раза упасть бедность, почти 
три четверти россиян долж-
ны привести себя в спортив-
ную форму. По качеству об-

разования мы должны будем 
войти в десятку лучших в ми-
ре, а посещать театры, музеи 
и концерты в три раза чаще, 
чем в прошлом году. Также, 
по расчетам правительства, 
к  2030-му 
свои жилищ-
ные условия 
улучшат пять 
м и л л и о н о в 
человек.

Амбициоз-
ные задачи Владимир Путин 
поставил и в сфере экологии. 
Здесь и очищение Байкала, 
Телецкого озера и Волги, а 
также полная сортировка му-

сора и снижение количества 
отходов вдвое. На 70 процен-
тов увеличатся инвестиции, 
а 25 миллионов россиян ста-
нут работать в малом и сред-
нем бизнесе. Что касается 

цифровизации, 
то 95 процен-
тов услуг через 
десять лет мы 
должны полу-
чать через ин-
тернет.

- Работать нам предстоит 
в  условиях более жестких 
бюджетных ограничений. 
Распространение корона-
вируса, его последствия для 

мировой экономики и  для 
нашей страны, с одной сто-
роны, подтолкнули развитие 
отдельных сегментов рынка, 
а с другой - создали новые 
сложности, замедлили эко-
номический рост, сократи-
ли доходы консолидирован-
ного бюджета, - высказался 
премьер-министр России 
Михаил Мишустин.

Пока на реализацию нац-
проектов заложено 25,7 трил-
лиона рублей. Половину этой 
суммы выделят из федераль-
ного бюджета, остальные 
возьмут в регионах и внебюд-
жетных фондах.

«Россия-2030»:

СЛОВО ДЕПУТАТАМ

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС по 
социальной и молодежной политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам:

- Это стратегический указ прези-
дента, но пока, к сожалению, я не 
увидела реакции профессионально-
го сообщества, и меня это удивляет. 
Я по профессии учитель и считаю, 
что Россия может войти в десятку 
мировых стран по качеству образо-
вания, если не будет реализовывать 
проект «Образование 2030» Феде-
рального института оценки качества 
образования. Он ведет к разруше-
нию. Некоторые вещи сегодня стоят 

денег - занятия в секциях, репетиторы, а сейчас без них 
почему-то обойтись нельзя. Ученики вынуждены брать до-
полнительные занятия. Значит, произошел сбой. В СССР 
эта сфера работала без репетиторов, и мы сегодня не 
должны превратить образование в платную услугу.

Как решить проблему? В указе отдельно говорится 
о поддержке и развитии талантов у молодежи, и я с этим 
полностью согласна. Каждый ребенок, молодой человек 
должен иметь возможность самореализации. Вроде бы 
мы делаем все для того, чтобы это было, и пытаемся 
построить государство, где такие возможности были бы 
предоставлены. Но у нас есть люди, которые пытаются 
ограничить эти движения вперед. Они на слуху и имеют 
возможность влиять на ситуацию. Но чем больше будет 
людей, стремящихся исполнить указ президента, тем си-
туация будет лучше.

Сергей КАЛАШНИКОВ, председа-
тель Комиссии ПС по экономической 
политике:

- Владимир Пу-
тин поставил за-
дачи, а процедуру 
и механизм пред-
стоит реализовать 
в  федеральных 
программах Михаи-
лу Мишустину и его 
команде. Можно 
считать, что это эк-
замен для них. Не 
справятся, значит, 

на смену придут другие. Россия облада-
ет организационными и финансовыми 
ресурсами, чтобы воплотить этот план 
в жизнь за десять лет, но все упирается 
в эффективное управление. С этим у нас 
проблемы - страна наша богата, порядка 
только нет.

Уже в бюджете на 2021 год и плановый 
период мы должны знать, каких показа-
телей предстоит достичь. Что касается 
роста инвестиций на 70 процентов, то это 
простая задача, но она будет зависеть 
от реформ. Для привлечения частных 
денег нужны условия, а если у нас глав-
ным будет Басманный суд, то извините 
меня, никто ничего вкладывать не будет. 
Зачем, если в любой момент у тебя все 
могут отобрать?

Сергей БЕЛОУСОВ, зампредседателя Комиссии 
ПС по экологии, природопользованию и ликвида-
ции последствий аварий:

- Установленные показатели по 
сортировке отходов, снижение 
объемов мусора и другие цели 
в блоке «Комфортная и безопас-
ная среда для жизни» - серьезная 
задача для всей системы госвла-
сти. Эти показатели сравнимы 
с европейскими, поэтому наряду 
с вопросами по установлению 
тарифов на услуги региональ-
ных операторов важно думать 
о  решении задач системного 
характера. Должны сосредоточиться на построении 
понятной и прозрачной единой системы обращения 
с отходами. Среди прочего в приоритете - подготовка 
инфраструктуры регионов к введению раздельно-
го сбора мусора. Населению необходимо предоста-
вить возможность сортировать отходы, а не пере-
мешивать. Если такие условия не созданы, то разго-
воры о цивилизованном подходе к отходам беспо-
лезны.

Уже сейчас предусмотрено создание мощностей по 
сортировке более 80 процентов отходов к 2024 году. 
В актуальной повестке находится отказ от мусоро-
проводов в домах и реконструкция существующих. 
А еще недавно этот вопрос вообще никак не про-
рабатывался. Поэтому вопросы создания системы 
обращения с мусором, выбросами загрязняющих 
веществ, ликвидации опасных объектов президент 
поставил как никогда своевременно.

Николай ВАЛУЕВ, член Комиссии ПС по эколо-
гии, природопользованию и ликвидации послед-
ствий аварий, боксер:

- Вовлечение в спорт 70 про-
центов населения - серьезная 
задача, благородная и абсо-
лютно нужная. Для этого по-
требуются кардинальные меры 
поддержки со стороны государ-
ства. Но мне кажется, что сей-
час упор будет делаться на сек-
тор экономики - запуск новых 
производств, создание рабочих 
мест. Текущий год сильно вы-
бил всех, национальные проекты тоже претерпели 
изменения, в том числе и финансовые. Думаю, ко-
ронавирус скажется на строительстве новых спор-
тивных объектов и мероприятиях. А это напрямую 
повлияет на вовлеченность населения. У россиян 
популярен фитнес, но эта индустрия тоже сильно 
пострадала. Обваливаться всегда легче, чем вос-
станавливаться, знаем это со времен развала СССР. 
Полагаю, что на восстановление отрасли у нас уйдет 
весь следующий год.
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ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

БЕДНОСТЬ СНИЗИТСЯ ВДВОЕ, А ТРИ ЧЕТВЕРТИ 
НАСЕЛЕНИЯ ЗАЙМУТСЯ СПОРТОМ
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 ■ В России вводят марки-
ровку продукции. «СВ» по-
считало, как это отразится 
на местных и белорусских 
производителях и насколь-
ко сильно ударит по поку-
пателям.

Коронавирус вытеснил из 
информационной повестки 
многие злободневные вопро-
сы и проблемы. А между тем 
в России продолжается экс-
перимент по введению систе-
мы обязательной маркировки 
молочной продукции. Запу-
стить ее планируют с 20 янва-
ря 2021 года, однако уже сей-
час вокруг новшества ведутся 
бурные дискуссии. Аграрии 
считают, что, если система 
заработает, это создаст до-
полнительные проблемы для 
молочников России и Белару-
си и отразится на карманах 
рядовых потребителей.

ЗАЩИТА  
ОТ ПОДДЕЛОК 
ОБОЙДЕТСЯ  
В МИЛЛИАРДЫ
Анонсированные цели 

«цифровизации молока» на 
первый взгляд достаточно 
понятны: специальный QR-
код будет нанесен на каждую 
единицу продукции, будь то 
упаковка масла или бутылка 
кефира, и покупатель сможет 
отследить весь путь продукта 
от фермы до магазина. Таким 
образом, товар будет защи-
щен от подделок.

Однако новшество уже вы-
звало жаркие споры среди 
производителей. Еще бы! 
Предполагается, что для это-
го молочникам необходимо 

приобрести некое оборудо-
вание, которое будет нано-
сить эти коды на упаковки. 
Разумеется, за свой счет. Ряд 
цифр был озвучен на январ-
ском совещании Минсельхоза 
РФ, затраты действительно 
впечатляют. Так, например, 
Евгений Гребнев, генди-
ректор известного своими 
плавлеными сырками пред-
приятия «Карат», заявил, что 
только доукомплектация каж-
дой из четырнадцати линий 
обойдется в 120 тысяч евро. 
Молзавод «Пискаревский» 
(Санкт-Петербург) оценил 
расходы в  400 миллионов 
руб лей. «Тульский молком-
бинат» - в 6,5 миллиона руб-
лей на каждую из двенадцати 
 линий.

Мало того, в ряде случаев 

выяснилось - при эксперимен-
тальном нанесении кодов на 
алюминиевую и  пластико-
вую упаковку та поврежда-
ется, создавая риск попадания 
краски в продукт.

ФЕРМЕРЫ  
ТОЖЕ ПРОТИВ
Дружно высказывались на 

эту тему и российские фер-
меры, занимающиеся пере-
работкой молока.

- В текущем виде работать 
с системой фермерам будет 
крайне сложно из-за отсут-
ствия электронной подписи, 
электронного документообо-
рота, опыта работы с систе-
мой. На многих фермах сото-
вой связи даже нет, не то что 
интернета. Отсутствие про-
стых и понятных сервисов. 

Сейчас еще непонятно даже, 
какое оборудование ставить, - 
рассказал «СВ» глава Союза 
сыроваров России Олег Си-
рота. - Многие фермеры не 
видят смысла работы в  си-
стеме еще и потому, что она 
решает проблему контрафак-
та. Это когда на банку чужого 
йогурта наклеили, например, 
нашу этикетку. У нас же глав-
ная проблема не контрафакт, 
а фальсификат, когда нечест-
ные производители пихают 
в молоко и сыры пальмовое 
масло.

Опять же, а как маркиро-
вать единицу товара на рын-
ке, когда вам по вашей прось-
бе отрежут кусочек того же 
сыра или нальют молоко из 
фляги? И если гиганты мо-
лочной промышленности 

еще могут позволить 
себе дорогостоящее 

оборудование, то 
для фермеров эти 
затраты  - непо-
сильная ноша. 
Кроме того, каж-
дому из них при-
дется нанять до-

полнительных 
сотрудников, 

которые бу-
дут обслу-

ж и в а т ь 
эту си-

стему.

А что же произойдет на фоне всей этой исто-
рии с  полюбившимися россиянам сырами-
творогами белорусского производства? Циф-
ровые правила-то написаны для всех, кто 
реализует свой товар на территории России.

- Белорусы в этой истории тоже будут до-
статочно пострадавшей стороной. Потому что 
они поставляют в Россию довольно большое 
количество молочных продуктов, около шести 
миллионов тонн в молочном эквиваленте, - про-
комментировал «СВ» гендиректор Националь-
ного союза производителей молока (Со-
юзмолоко) Артем Белов. - Если маркировку 

все-таки введут, им тоже придется наносить 
коды при намерении продолжать поставку мо-
лочки в Россию. Так что наши белорусские 
братья также явно не в восторге от этой ини-
циативы. Решение о запуске системы будет 
приниматься по итогам эксперимента, который 
закончится в декабре. Наша позиция остается 
неизменной: мы считаем, что введение мар-
кировки нецелесообразно. Это очень дорогая 
история, которая больно ударит по карману 
потребителя, не дав ему при этом никакой до-
полнительной информации, которую он и так 
может прочитать на упаковке.

Но и это еще не все. Каждый такой код будет стоить произ-
водителю 60 копеек. И за все это (вместе с оборудованием, 
дополнительными сотрудниками, обслуживанием), как под-
считали в Национальном союзе производителей молока, пере-
работчики только в первый год выложат более 61,3 миллиарда 
рублей. А каждый последующий - не менее 35,2 миллиарда, 
примерно столько составляет вся годовая прибыль молочников. 
И естественно, что эти траты они постараются переложить на 
рядовых потребителей.

Участники рынка полагают, что себестоимость «молочки» 
может минимум вырасти на пять процентов. Но как бы ни хо-
тели предприятия переложить эти расходы на покупателей, 
в условиях падения доходов населения это вряд ли возможно. 
Очевидно, такие траты молочников окажут давление на цены 
и приведут к уходу с рынка части предприятий.

Про существенное подорожание продукции производите-
ли говорили и на специальном совещании, которое прошло 
в январе в Минсельхозе РФ.

- По предварительной оценке, расходы на логистику увели-
чатся в 2,5 раза, что приведет к росту стоимости продукции 
на десять процентов, - озвучили представители молзавода 
«Пискаревский».

- Типография, способная наносить код на пачку масла в фоль-
ге, оценила увеличение стоимости услуг на упаковку в один 
рубль, - рассказали спецы компании «Молочные продукты 
Русагро».

- Удорожание продукции составит 5 - 7 процентов, - подсчи-
тали на «Тульском молкомбинате».

- Я тоже прикидывал, - добавляет фермер Валерий Рой-
гас.  - «Оцифровка» увеличит стоимость литровой бутылки 
моего молока с нынешних 65 до 72 - 73 рублей. - И все это на 
фоне снижения потребительского спроса и падения заработ-
ков у народа.

Как это будет выглядеть на 
практике, поведал подмос-
ковный фермер Валерий 
Ройгас, который участвует 
в цифровом эксперименте:

- Смотрите: я произвожу 
двадцать видов молочной 
продукции, на каждый из 
которых, получается, нужно 
заказать двадцать разных 
этикеток, - говорит он. - Счи-
таем дальше: нужен будет 
специальный работник, что-
бы он наносил коды. Там еще 
нюанс: необходимо вносить 
данные в  систему, значит, 
нанимаем еще одного со-
трудника. И конкретный ма-
газин указывать, в который 
поедет мое молоко, сыр или 
творог - представляете, сколь-
ко ненужных хлопот? Таким 
образом, мне придется допол-
нительно искать в месяц сто 
тысяч рублей, чтобы платить 
зарплаты двум, по сути, лиш-
ним людям. Ради чего?

Как и многие фермеры-
молочники, Ройгас всерьез 
задумывается о  невесе-
лых перспективах введения 
«оцифровки» молока. По-
нятно, что сильнее всего это 
ударит как раз по небольшим 
формам хозяйствования. За-
ниматься этим будет просто 
невыгодно, и тогда у владель-
цев малого бизнеса в сель-
ском хозяйстве останется все-
го два выхода. Оба грустных.

Первый. Отказаться от про-
изводства молока, отправив 
буренок на мясокомбинат, 
закрыв переработку и пере-
ключившись на другие виды 
сельхоздеятельности.

Второй. Официально лик-
видировать предприятие как 
юрлицо и перевести его в раз-
ряд личного подсобного хо-
зяйства: на них маркировка 
не распространяется. Тогда 
и налогов не будет - по за-
кону владельцы ЛПХ их не 
платят. Но и работников при-
дется уволить - не допускает-
ся  использование наемного 
труда.

А между прочим, именно 
фермерские хозяйства в по-
следние годы наиболее ак-
тивно развивали молочное 
животноводство, увеличивая 
стада и привнося в общую 
копилку около 2,5 миллиона 
тонн молока в год.
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ПРИМЕР
Коров отправят  
на мясокомбинат?

ЭКСПЕРИМЕНТСЯБРЫ ОТ НОУ-ХАУ ЯВНО НЕ В ВОСТОРГЕ

ЦЕНЫ ВЫРАСТУТ РЕЗУЛЬТАТ

НЕВЕСЕЛЫЙ МОЛОЧНИК

- Покупателю важно, 
чтобы молоко было 
вкусным и по цене 

не кусалось.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Совсем скоро иностранцам ста-
нет проще и удобнее путешество-
вать по Союзному государству. Что 
еще изменится после вступления 
в силу долгожданного документа 
о взаимном признании виз?

ОТ БРЕСТА ДО САХАЛИНА
Посмотрите налево - вот стены зна-

менитой крепости или роскошный 
Несвижский замок. Посмотрите на-
право - и уже виднеются кремлевские 
звезды и разводные мосты Петербур-
га. Теперь туристы могут планиро-
вать самые невероятные маршруты 
по всему Союзному государству.

В июне этого года главы МИДов 
Беларуси и России Владимир Макей 
и Сергей Лавров подписали межпра-
вительственное соглашение о взаим-
ном признании виз. Благодаря это-
му можно будет путешествовать по 
обеим странам с визой только в одну 
из них. Со всех сторон новую мигра-
ционную реальность рассмотрели 
союзные эксперты на вебинаре, ор-
ганизованном Центром изучения 
перспектив интеграции.

Прийти к общему знаменателю 
в  создании общего визового про-
странства Союзного государства пы-
тались с 2013 года. Проблема в том, 
что у Беларуси и России разные режи-
мы въезда. Но два года назад намети-
лись первые подвижки. К чемпионату 

мира по футболу, который проходил 
в России, заключили специальное 
«спортивное» соглашение между 
Минском и Москвой. Оно давало воз-
можность болельщикам попасть на 
чемпионат в Россию через Беларусь. 
Аналогичным образом туристов при-
нимали и во время II Европейских игр 
в Минске в прошлом году.

- Взаимное признание виз откры-
вает отличные перспективы для раз-
вития въездного туризма Союзного 
государства, - рассуждает замести-
тель Государственного секретаря 
Союзного государства Алексей Ку-
брин.  - Нередко на пунктах пропу-
ска возникали форс-мажоры. К нам 
приезжает иностранец и, зная, что 
границы между Россией и Беларусью 
условные, без документов направ-
ляется в соседнюю страну познако-
миться с ее архитектурой, культурой, 
традициями, кухней. И тут выясня-
ется, что он должен возвращаться 
восвояси и оформлять заново визу. 
То же самое касалось и бизнесменов. 
Все это создавало ненужное напря-
жение. Сейчас эти проблемы будут 
практически решены.

Точной даты, когда начнет действо-
вать «шенген на двоих», пока нет. 
Вопрос непростой, в одночасье не 
решается. Нужно наладить обмен 
данными по пунктам пропуска, об-
разцами необходимых документов 
и другой важной информацией. Пред-
полагается, что это займет не больше 

60 дней. Спустя месяц после того, как 
утрясем все формальности, документ 
вступит в силу.

Иностранцы смогут въезжать 
в  Союзное государство через лю-
бой пограничный пункт, им будет 
достаточно только российской или 
только белорусской визы. При этом 
не важно, прилетел ли гость на само-
лете, приехал поездом или на маши-
не. Погулял по Брестской крепости 
и на следующий день поехал в город 
на Неве, смотреть, как мосты раз-
водят.

ТОЛЬКО ПЕРВЫЙ ШАГ
Взаимное признание виз открывает 

новый формат гостеприимства Союз-
ного государства. Об экономическом 
эффекте от соглашения рассказала 
Елена Кузьмина, заведующая сек-
тором Центра постсоветских иссле-
дований ИМЭМО имени Примакова 
РАН:

- В первую очередь соглашение 
полезно туристам и  трудовым ми-
грантам. Важный момент - передача 
данных по аналогии с Шенгенской 
информационной системой. Помимо 
взаимного признания виз, документ 
также предусматривает интеграцию 
информационных ресурсов. Мигра-
ционные службы Беларуси и России 
будут обмениваться сведениями о вы-
данных и аннулированных визах, пе-
ресечении границы, разрешениях на 
временное или постоянное прожива-

ние... А для людей открываем наши 
страны еще больше. Станет проще 
и удобнее.

И все же это только первый шаг на 
пути гармонизации визовой политики 
наших стран.

- Пока там имеются различия, - ука-
зывает профессор кафедры европей-
ского права МГИМО МИД России 
Вадим Войников. - Зато в обеих на-
ших странах действует соглашение 
об облегчении визового режима с ЕС. 
И это важно. С 1 июля шенгенские ви-
зы для белорусов и белорусские визы 
для граждан стран - членов ЕС стоят 
35 евро. Столько же, сколько и в Рос-
сии. Это помогает избежать такого 
явления, как «виза-шопинг», когда 
иностранцы оформляют визу там, где 
она дешевле.

Две страны по одной визе хорошо, 
а пять - еще лучше. В будущем опыт 
Беларуси и России можно внедрить 
в законодательство всего Евразийско-
го экономического союза.

- В мире очень мало кто признает 
визы друг друга, - с оговоркой со-
гласился с возможностью такой пер-
спективы Игорь Окунев, директор 
Центра пространственного ана-
лиза международных отношений 
Института международных ис-
следований МГИМО МИД Рос-
сии. Наиболее близок к российско-
белорусскому варианту визовых 
взаимоотношений пример Велико-
британии и Ирландии.

БЕЗГРАНИЧНОЕ ГОСТЕПРИИМСТВО

Дмитрий ОФИЦЕРОВ-БЕЛЬСКИЙ, старший на-
учный сотрудник сектора Беларуси, Молдовы 
и Украины, Центра постсоветских исследований 
ИМЭМО имени Примакова РАН:

- Безусловно, визовое соглашение очень важ-
ное. Но сторонам необходимо проработать вопрос 
безопасности. Например, база данных невыездных 
в Россию составляет больше полутора миллионов 
человек. Тех, кому закрыта дорога в Беларусь, - от 
ста до двухсот тысяч. Согласитесь, вызовы безопасно-
сти, которые стоят перед РФ, несколько больше. С другой 
стороны, есть немало стран с высокими миграционными 
рисками: Индия, Иран, Пакистан, Бангладеш. Получить 
туристическую визу в Россию в этих странах было гораздо 

проще, чем в Беларусь. Те, кто стремится 
в Европу, часто рассматривают республику 
в качестве «перевалочного пункта».

Какое наказание ждет нарушителей визо-
вого режима? Например, гражданин приехал 
в Беларусь, просрочил визу, его поймали 
как нелегала уже на территории России. Как 
будет проходить депортация и за чей счет? 
Российское законодательство предполагает 

несколько способов оплаты прибывшего в страну человека. 
И какой вариант будет выбран, как белорусская сторона 
будет участвовать в процессе - вопрос, который требует 
проработки. Хотя, несомненно, визовое соглашение углуб-
ляет интеграцию и ускоряет гармонизацию наших законов.

На фоне такого явного достижения 
в интеграции наших стран еще более 
четко вырисовываются нерешенные 
вопросы.

- Например, даже спустя двадцать 
лет после создания Союзного госу-
дарства далеко не все его жители 
точно понимают, о чем идет речь, - 
привела яркий пример Ирина Лашук, 
руководитель Центра социально-
гуманитарных исследований 
БГЭУ.  - Основная проблема - недо-
статочная информированность граж-
дан о возможностях и проектах Союза. 
Активно обсуждаем наши достижения 
на экспертном уровне, но, увы, про-
стые люди часто путаются в понятиях. 
Только подумайте: на вопрос, «знаете 
ли вы, что Россия и Беларусь входят 
в Союзное государство», положитель-
но ответили всего 49 процентов. Ес-
ли брать молодежь до 29 лет, цифры 
будут еще ниже - всего 35 процентов. 
Нельзя упускать этот момент, надо 
быть вместе с молодежью, слушать 
ее, вступать в диалог, направлять, 
рассказывать.

Среди проблем Союзного государ-
ства назвали сложности с созданием 
единой системы социальных гаран-
тий, сближение законодательств двух 
стран в социально-трудовой сфере, 
трудности в создании необходимых 
условий для свободного перемеще-
ния товаров, услуг, капитала, недо-
статочное количество программ по 
обмену студентами, академической 
мобильности.

Эксперты сошлись в одном: о едине-
нии двух стран нужно говорить боль-
ше. Новости Союзного государства 
должны активнее присутствовать 
и в социальных сетях, и на государ-
ственных медиаресурсах.

ЗАПУТАЛИСЬ 
В ПОНЯТИЯХ

МЕДИА

ЗАСЛОН ПЕРСОНАМ НОН-ГРАТА ДОСЛОВНО
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Красоты Петербурга, вулканы 
Камчатки, Браславские озера - 
главное, чтобы хватило 
отпуска всему подивиться.
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 ■ В России вводят марки-
ровку продукции. «СВ» по-
считало, как это отразится 
на местных и белорусских 
производителях и насколь-
ко сильно ударит по поку-
пателям.

Коронавирус вытеснил из 
информационной повестки 
многие злободневные вопро-
сы и проблемы. А между тем 
в России продолжается экс-
перимент по введению систе-
мы обязательной маркировки 
молочной продукции. Запу-
стить ее планируют с 20 янва-
ря 2021 года, однако уже сей-
час вокруг новшества ведутся 
бурные дискуссии. Аграрии 
считают, что, если система 
заработает, это создаст до-
полнительные проблемы для 
молочников России и Белару-
си и отразится на карманах 
рядовых потребителей.

ЗАЩИТА  
ОТ ПОДДЕЛОК 
ОБОЙДЕТСЯ  
В МИЛЛИАРДЫ
Анонсированные цели 

«цифровизации молока» на 
первый взгляд достаточно 
понятны: специальный QR-
код будет нанесен на каждую 
единицу продукции, будь то 
упаковка масла или бутылка 
кефира, и покупатель сможет 
отследить весь путь продукта 
от фермы до магазина. Таким 
образом, товар будет защи-
щен от подделок.

Однако новшество уже вы-
звало жаркие споры среди 
производителей. Еще бы! 
Предполагается, что для это-
го молочникам необходимо 

приобрести некое оборудо-
вание, которое будет нано-
сить эти коды на упаковки. 
Разумеется, за свой счет. Ряд 
цифр был озвучен на январ-
ском совещании Минсельхоза 
РФ, затраты действительно 
впечатляют. Так, например, 
Евгений Гребнев, генди-
ректор известного своими 
плавлеными сырками пред-
приятия «Карат», заявил, что 
только доукомплектация каж-
дой из четырнадцати линий 
обойдется в 120 тысяч евро. 
Молзавод «Пискаревский» 
(Санкт-Петербург) оценил 
расходы в  400 миллионов 
руб лей. «Тульский молком-
бинат» - в 6,5 миллиона руб-
лей на каждую из двенадцати 
 линий.

Мало того, в ряде случаев 

выяснилось - при эксперимен-
тальном нанесении кодов на 
алюминиевую и  пластико-
вую упаковку та поврежда-
ется, создавая риск попадания 
краски в продукт.

ФЕРМЕРЫ  
ТОЖЕ ПРОТИВ
Дружно высказывались на 

эту тему и российские фер-
меры, занимающиеся пере-
работкой молока.

- В текущем виде работать 
с системой фермерам будет 
крайне сложно из-за отсут-
ствия электронной подписи, 
электронного документообо-
рота, опыта работы с систе-
мой. На многих фермах сото-
вой связи даже нет, не то что 
интернета. Отсутствие про-
стых и понятных сервисов. 

Сейчас еще непонятно даже, 
какое оборудование ставить, - 
рассказал «СВ» глава Союза 
сыроваров России Олег Си-
рота. - Многие фермеры не 
видят смысла работы в  си-
стеме еще и потому, что она 
решает проблему контрафак-
та. Это когда на банку чужого 
йогурта наклеили, например, 
нашу этикетку. У нас же глав-
ная проблема не контрафакт, 
а фальсификат, когда нечест-
ные производители пихают 
в молоко и сыры пальмовое 
масло.

Опять же, а как маркиро-
вать единицу товара на рын-
ке, когда вам по вашей прось-
бе отрежут кусочек того же 
сыра или нальют молоко из 
фляги? И если гиганты мо-
лочной промышленности 

еще могут позволить 
себе дорогостоящее 

оборудование, то 
для фермеров эти 
затраты  - непо-
сильная ноша. 
Кроме того, каж-
дому из них при-
дется нанять до-

полнительных 
сотрудников, 

которые бу-
дут обслу-

ж и в а т ь 
эту си-

стему.

А что же произойдет на фоне всей этой исто-
рии с  полюбившимися россиянам сырами-
творогами белорусского производства? Циф-
ровые правила-то написаны для всех, кто 
реализует свой товар на территории России.

- Белорусы в этой истории тоже будут до-
статочно пострадавшей стороной. Потому что 
они поставляют в Россию довольно большое 
количество молочных продуктов, около шести 
миллионов тонн в молочном эквиваленте, - про-
комментировал «СВ» гендиректор Националь-
ного союза производителей молока (Со-
юзмолоко) Артем Белов. - Если маркировку 

все-таки введут, им тоже придется наносить 
коды при намерении продолжать поставку мо-
лочки в Россию. Так что наши белорусские 
братья также явно не в восторге от этой ини-
циативы. Решение о запуске системы будет 
приниматься по итогам эксперимента, который 
закончится в декабре. Наша позиция остается 
неизменной: мы считаем, что введение мар-
кировки нецелесообразно. Это очень дорогая 
история, которая больно ударит по карману 
потребителя, не дав ему при этом никакой до-
полнительной информации, которую он и так 
может прочитать на упаковке.

Но и это еще не все. Каждый такой код будет стоить произ-
водителю 60 копеек. И за все это (вместе с оборудованием, 
дополнительными сотрудниками, обслуживанием), как под-
считали в Национальном союзе производителей молока, пере-
работчики только в первый год выложат более 61,3 миллиарда 
рублей. А каждый последующий - не менее 35,2 миллиарда, 
примерно столько составляет вся годовая прибыль молочников. 
И естественно, что эти траты они постараются переложить на 
рядовых потребителей.

Участники рынка полагают, что себестоимость «молочки» 
может минимум вырасти на пять процентов. Но как бы ни хо-
тели предприятия переложить эти расходы на покупателей, 
в условиях падения доходов населения это вряд ли возможно. 
Очевидно, такие траты молочников окажут давление на цены 
и приведут к уходу с рынка части предприятий.

Про существенное подорожание продукции производите-
ли говорили и на специальном совещании, которое прошло 
в январе в Минсельхозе РФ.

- По предварительной оценке, расходы на логистику увели-
чатся в 2,5 раза, что приведет к росту стоимости продукции 
на десять процентов, - озвучили представители молзавода 
«Пискаревский».

- Типография, способная наносить код на пачку масла в фоль-
ге, оценила увеличение стоимости услуг на упаковку в один 
рубль, - рассказали спецы компании «Молочные продукты 
Русагро».

- Удорожание продукции составит 5 - 7 процентов, - подсчи-
тали на «Тульском молкомбинате».

- Я тоже прикидывал, - добавляет фермер Валерий Рой-
гас.  - «Оцифровка» увеличит стоимость литровой бутылки 
моего молока с нынешних 65 до 72 - 73 рублей. - И все это на 
фоне снижения потребительского спроса и падения заработ-
ков у народа.

Как это будет выглядеть на 
практике, поведал подмос-
ковный фермер Валерий 
Ройгас, который участвует 
в цифровом эксперименте:

- Смотрите: я произвожу 
двадцать видов молочной 
продукции, на каждый из 
которых, получается, нужно 
заказать двадцать разных 
этикеток, - говорит он. - Счи-
таем дальше: нужен будет 
специальный работник, что-
бы он наносил коды. Там еще 
нюанс: необходимо вносить 
данные в  систему, значит, 
нанимаем еще одного со-
трудника. И конкретный ма-
газин указывать, в который 
поедет мое молоко, сыр или 
творог - представляете, сколь-
ко ненужных хлопот? Таким 
образом, мне придется допол-
нительно искать в месяц сто 
тысяч рублей, чтобы платить 
зарплаты двум, по сути, лиш-
ним людям. Ради чего?

Как и многие фермеры-
молочники, Ройгас всерьез 
задумывается о  невесе-
лых перспективах введения 
«оцифровки» молока. По-
нятно, что сильнее всего это 
ударит как раз по небольшим 
формам хозяйствования. За-
ниматься этим будет просто 
невыгодно, и тогда у владель-
цев малого бизнеса в сель-
ском хозяйстве останется все-
го два выхода. Оба грустных.

Первый. Отказаться от про-
изводства молока, отправив 
буренок на мясокомбинат, 
закрыв переработку и пере-
ключившись на другие виды 
сельхоздеятельности.

Второй. Официально лик-
видировать предприятие как 
юрлицо и перевести его в раз-
ряд личного подсобного хо-
зяйства: на них маркировка 
не распространяется. Тогда 
и налогов не будет - по за-
кону владельцы ЛПХ их не 
платят. Но и работников при-
дется уволить - не допускает-
ся  использование наемного 
труда.

А между прочим, именно 
фермерские хозяйства в по-
следние годы наиболее ак-
тивно развивали молочное 
животноводство, увеличивая 
стада и привнося в общую 
копилку около 2,5 миллиона 
тонн молока в год.
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Евгения ГУСЕВА/kpmedia.ru

ПРИМЕР
Коров отправят  
на мясокомбинат?

ЭКСПЕРИМЕНТСЯБРЫ ОТ НОУ-ХАУ ЯВНО НЕ В ВОСТОРГЕ

ЦЕНЫ ВЫРАСТУТ РЕЗУЛЬТАТ

НЕВЕСЕЛЫЙ МОЛОЧНИК

- Покупателю важно, 
чтобы молоко было 
вкусным и по цене 

не кусалось.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Совсем скоро иностранцам ста-
нет проще и удобнее путешество-
вать по Союзному государству. Что 
еще изменится после вступления 
в силу долгожданного документа 
о взаимном признании виз?

ОТ БРЕСТА ДО САХАЛИНА
Посмотрите налево - вот стены зна-

менитой крепости или роскошный 
Несвижский замок. Посмотрите на-
право - и уже виднеются кремлевские 
звезды и разводные мосты Петербур-
га. Теперь туристы могут планиро-
вать самые невероятные маршруты 
по всему Союзному государству.

В июне этого года главы МИДов 
Беларуси и России Владимир Макей 
и Сергей Лавров подписали межпра-
вительственное соглашение о взаим-
ном признании виз. Благодаря это-
му можно будет путешествовать по 
обеим странам с визой только в одну 
из них. Со всех сторон новую мигра-
ционную реальность рассмотрели 
союзные эксперты на вебинаре, ор-
ганизованном Центром изучения 
перспектив интеграции.

Прийти к общему знаменателю 
в  создании общего визового про-
странства Союзного государства пы-
тались с 2013 года. Проблема в том, 
что у Беларуси и России разные режи-
мы въезда. Но два года назад намети-
лись первые подвижки. К чемпионату 

мира по футболу, который проходил 
в России, заключили специальное 
«спортивное» соглашение между 
Минском и Москвой. Оно давало воз-
можность болельщикам попасть на 
чемпионат в Россию через Беларусь. 
Аналогичным образом туристов при-
нимали и во время II Европейских игр 
в Минске в прошлом году.

- Взаимное признание виз откры-
вает отличные перспективы для раз-
вития въездного туризма Союзного 
государства, - рассуждает замести-
тель Государственного секретаря 
Союзного государства Алексей Ку-
брин.  - Нередко на пунктах пропу-
ска возникали форс-мажоры. К нам 
приезжает иностранец и, зная, что 
границы между Россией и Беларусью 
условные, без документов направ-
ляется в соседнюю страну познако-
миться с ее архитектурой, культурой, 
традициями, кухней. И тут выясня-
ется, что он должен возвращаться 
восвояси и оформлять заново визу. 
То же самое касалось и бизнесменов. 
Все это создавало ненужное напря-
жение. Сейчас эти проблемы будут 
практически решены.

Точной даты, когда начнет действо-
вать «шенген на двоих», пока нет. 
Вопрос непростой, в одночасье не 
решается. Нужно наладить обмен 
данными по пунктам пропуска, об-
разцами необходимых документов 
и другой важной информацией. Пред-
полагается, что это займет не больше 

60 дней. Спустя месяц после того, как 
утрясем все формальности, документ 
вступит в силу.

Иностранцы смогут въезжать 
в  Союзное государство через лю-
бой пограничный пункт, им будет 
достаточно только российской или 
только белорусской визы. При этом 
не важно, прилетел ли гость на само-
лете, приехал поездом или на маши-
не. Погулял по Брестской крепости 
и на следующий день поехал в город 
на Неве, смотреть, как мосты раз-
водят.

ТОЛЬКО ПЕРВЫЙ ШАГ
Взаимное признание виз открывает 

новый формат гостеприимства Союз-
ного государства. Об экономическом 
эффекте от соглашения рассказала 
Елена Кузьмина, заведующая сек-
тором Центра постсоветских иссле-
дований ИМЭМО имени Примакова 
РАН:

- В первую очередь соглашение 
полезно туристам и  трудовым ми-
грантам. Важный момент - передача 
данных по аналогии с Шенгенской 
информационной системой. Помимо 
взаимного признания виз, документ 
также предусматривает интеграцию 
информационных ресурсов. Мигра-
ционные службы Беларуси и России 
будут обмениваться сведениями о вы-
данных и аннулированных визах, пе-
ресечении границы, разрешениях на 
временное или постоянное прожива-

ние... А для людей открываем наши 
страны еще больше. Станет проще 
и удобнее.

И все же это только первый шаг на 
пути гармонизации визовой политики 
наших стран.

- Пока там имеются различия, - ука-
зывает профессор кафедры европей-
ского права МГИМО МИД России 
Вадим Войников. - Зато в обеих на-
ших странах действует соглашение 
об облегчении визового режима с ЕС. 
И это важно. С 1 июля шенгенские ви-
зы для белорусов и белорусские визы 
для граждан стран - членов ЕС стоят 
35 евро. Столько же, сколько и в Рос-
сии. Это помогает избежать такого 
явления, как «виза-шопинг», когда 
иностранцы оформляют визу там, где 
она дешевле.

Две страны по одной визе хорошо, 
а пять - еще лучше. В будущем опыт 
Беларуси и России можно внедрить 
в законодательство всего Евразийско-
го экономического союза.

- В мире очень мало кто признает 
визы друг друга,  - с оговоркой со-
гласился с возможностью такой пер-
спективы Игорь Окунев, директор 
Центра пространственного ана-
лиза международных отношений 
Института международных ис-
следований МГИМО МИД Рос-
сии. Наиболее близок к российско-
белорусскому варианту визовых 
взаимоотношений пример Велико-
британии и Ирландии.

БЕЗГРАНИЧНОЕ ГОСТЕПРИИМСТВО

Дмитрий ОФИЦЕРОВ-БЕЛЬСКИЙ, старший на-
учный сотрудник сектора Беларуси, Молдовы 
и Украины, Центра постсоветских исследований 
ИМЭМО имени Примакова РАН:

- Безусловно, визовое соглашение очень важ-
ное. Но сторонам необходимо проработать вопрос 
безопасности. Например, база данных невыездных 
в Россию составляет больше полутора миллионов 
человек. Тех, кому закрыта дорога в Беларусь, - от 
ста до двухсот тысяч. Согласитесь, вызовы безопасно-
сти, которые стоят перед РФ, несколько больше. С другой 
стороны, есть немало стран с высокими миграционными 
рисками: Индия, Иран, Пакистан, Бангладеш. Получить 
туристическую визу в Россию в этих странах было гораздо 

проще, чем в Беларусь. Те, кто стремится 
в Европу, часто рассматривают республику 
в качестве «перевалочного пункта».

Какое наказание ждет нарушителей визо-
вого режима? Например, гражданин приехал 
в Беларусь, просрочил визу, его поймали 
как нелегала уже на территории России. Как 
будет проходить депортация и за чей счет? 
Российское законодательство предполагает 

несколько способов оплаты прибывшего в страну человека. 
И какой вариант будет выбран, как белорусская сторона 
будет участвовать в процессе - вопрос, который требует 
проработки. Хотя, несомненно, визовое соглашение углуб-
ляет интеграцию и ускоряет гармонизацию наших законов.

На фоне такого явного достижения 
в интеграции наших стран еще более 
четко вырисовываются нерешенные 
вопросы.

- Например, даже спустя двадцать 
лет после создания Союзного госу-
дарства далеко не все его жители 
точно понимают, о чем идет речь, - 
привела яркий пример Ирина Лашук, 
руководитель Центра социально-
гуманитарных исследований 
БГЭУ.  - Основная проблема - недо-
статочная информированность граж-
дан о возможностях и проектах Союза. 
Активно обсуждаем наши достижения 
на экспертном уровне, но, увы, про-
стые люди часто путаются в понятиях. 
Только подумайте: на вопрос, «знаете 
ли вы, что Россия и Беларусь входят 
в Союзное государство», положитель-
но ответили всего 49 процентов. Ес-
ли брать молодежь до 29 лет, цифры 
будут еще ниже - всего 35 процентов. 
Нельзя упускать этот момент, надо 
быть вместе с молодежью, слушать 
ее, вступать в диалог, направлять, 
рассказывать.

Среди проблем Союзного государ-
ства назвали сложности с созданием 
единой системы социальных гаран-
тий, сближение законодательств двух 
стран в социально-трудовой сфере, 
трудности в создании необходимых 
условий для свободного перемеще-
ния товаров, услуг, капитала, недо-
статочное количество программ по 
обмену студентами, академической 
мобильности.

Эксперты сошлись в одном: о едине-
нии двух стран нужно говорить боль-
ше. Новости Союзного государства 
должны активнее присутствовать 
и в социальных сетях, и на государ-
ственных медиаресурсах.

ЗАПУТАЛИСЬ 
В ПОНЯТИЯХ

МЕДИА

ЗАСЛОН ПЕРСОНАМ НОН-ГРАТА ДОСЛОВНО
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Красоты Петербурга, вулканы 
Камчатки, Браславские озера - 
главное, чтобы хватило 
отпуска всему подивиться.
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ВАЕНГА УСТРОИЛА МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ,  
А ГАЗМАНОВ ПЕЛ НА ГРАНИЦЕ

«С ПОРТРЕТОМ 
ПУТИНА  
НЕ РАССТАНУСЬ»
«…знак «ГТО» на гру-

ди у него», - михалковские 
строчки вполне подошли бы 
танцору с мировым именем  
Сергею Полунину, если 
бы не одно «но»: на груди -  
Путин. Это татуировка, а по-
тому в отличие от значка фак-
тически навсегда.

- Иногда для съемок или 
фотосессий, где нужна чи-
стая кожа, приходится 
замазывать татуировки 
специальной краской, - 
признался Полунин.  - 

Но если когда-нибудь 
я  буду сводить свои 
тату, то портрет Пути-
на станет последним из 
того, что я удалю.

Полунин впервые побывал 
на «Славянском базаре».  
И представил там номер на 
песню Максима Фадеева 
«Стану ли я  счастливым». 
В Беларуси танцора больше 
всего поразило небо:

- В Москве почему-то не 
можешь созерцать его це-
ликом ни с какой точки.  
А в Беларуси раскры-
лось передо мной на 

все 360 градусов.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Звездные завсегдатаи фе-
стиваля искусств не испугались 
пандемии и отправились в Ви-
тебск. Однако пришлось преодо-
леть немало препятствий.

В СПЕЦПОЕЗД  
СО СПРАВКОЙ
Решившись отправиться на «Сла-

вянский базар» во время пандемии, 
артисты шли на риск. Кому-то не 
удалось приехать вообще. Томаса 
Андерса не выпустили немецкие 
врачи. Александр Буйнов отменил 
поездку из-за операции. А Вахтанг 
Кикабидзе, которому предстояло 
стать членом жюри, не смог по-
пасть в Беларусь по простой причи-
не: самолеты из Грузии не летают.

Проще всех было тем, кто ехал 
спецпоездом из РФ. Такой состав 
ходит каждый год. К нему обычно 
цепляют закрытые вагоны, в ко-
торых путешествует на «Базар» 
кто-то из звезд. Например, Фи-
липп Киркоров со свитой и ба-
гажом. В этот раз состав был со-
всем особенный - единственный 
поезд, которому позволили пере-
сечь границу. Перед поездкой все 
гости сдали тест на коронавирус 
и справку с результатом (конечно, 
отрицательным!), как и паспорт, 
показывали ночью на границе. Так 
добирались Дмитрий Губерниев 
(он вел церемонии открытия и за-
крытия), певцы Митя Фомин, Ан-
на Семенович, Олег Газманов. 
Остальные артисты обрекли себя 
на квест без правил.

К СЕРДЦУ ПРИЖМЕТ...
Закрывала фестиваль огнен-

ная, вечно юная, обаятельная 
в своей естественности Лоли-
та Милявская. Но выступления 
могло не случиться. Певица в Ви-
тебск добиралась с приключе-
ниями. С коллективом доехала 
на электричке в Смоленскую об-
ласть, где должна была встречать 
машина. Но… ее не оказалось. 
И Лолита, понимая, что впереди 
всего несколько километров, по-
шла через границу пешком! Тем 
более что после электрички раз-
болелась спина и хотелось про-
гуляться. Оказалось, авто ждало 
на белорусской стороне.

Лолита исполнила песню «Па-
па». В  ней есть строчки: «Ты 
в  детстве мне подарил куклу, 
я каждую ночь перед сном ей пе-
ла. Ищу себе место, куда 
бы приткнуться; на ком 
бы повиснуть, чтоб но-
ги болтались». При 
этом певица прижи-
мала к сердцу вяза-
ную куклу. Лолита 
призналась, что со-
скучилась по 
концертам. 
Три меся-
ца провела 
в строгой са-
моизоляции. 
Не выезжала 
даже на сту-
дию, чтобы 
записать песни 
для нового аль-
бома «Кисло-
род».

НА ЗАВИСТЬ 
ПОКЛОННИЦАМ
Елена Ваенга выступи-

ла на открытии фестиваля 
и исполнила песни «Аэро-
порт» и «Желаю». Каран-
тин ей явно пошел на поль-
зу. Похудела, посвежела. 
В Витебск приехала с му-
жем Романом Садырбае-
вым. Он - барабанщик в ее 
коллективе и младше на 
шесть лет.

Гастроли превратились 
во второй медовый месяц. 
Роман фотографировал 
Елену, пока та каталась на 
велосипеде вдоль колося-
щихся белорусских полей. 
Ваенга же выкладывала 
фото с супругом в соцсе-
ти, провоцируя поклонниц 

на зависть: 
«Надо же, 
к а к о г о 
м у ж а 
отхва -
тила!»

ВАСИЛЬКИ НА СЧАСТЬЕ
Фронтмен группы Hi-Fi Митя Фомин 

выступил на пару с Анной Семенович на 
открытии «Славянского базара». Исполнили 

премьерную песню «Дети Земли», забежали и на 
местное радио.

- Уже мечтаем вернуться в следующем году на 
юбилейный фестиваль, и как минимум каждый - 
с сольным концертом, - сказал Фомин и получил 
на счастье букет васильков от поклонниц.
Семенович тоже устроила премьеру песни. Это 

была композиция «Мани Бой».
- Я так по всему этому скучала, - улыба-

лась Анна.

ЯДЕРНЫЙ РЕАКТОР В ГРУДИ
Оба приехали на фестиваль, но в силу разных 

графиков добирались по отдельности. В Витеб-
ске пересеклись лишь на пару минут. Олега 
пригласили на фестиваль судить взрослых 
конкурсантов, а также выступить на закрытии 
и на концерте «Шансон ТВ». Он невероятно 
радовался тому, что вновь на сцене.

- Олег летал по воздуху, бегал по потолку 
в Витебске, - говорит супруга Марина. - Мечта-
ла, чтобы он вышел на сцену и взорвался там 
динамитом. Олег работал в домашнем режиме, 
а привык давать свет людям и целым городам. 
Человек, с которым я живу, носит в себе боль-
шую атомную станцию. Спасибо «Славянскому 
базару» за возрождение этой радости.

Олег и сам признается, что «энергии у не-
го - хоть отбавляй», а ведь на днях испол-
нилось 69 лет. А ведь и не дашь! Тело, ко-
торому позавидует любой юнец, - результат 
большой работы над собой. Например, по 
случаю дня рождения Олег отжался 69 раз. 
А вот на диете певец не сидит и в Витеб-

ске легко съедал по две порции драников.
- На карантине всех домочадцев достал, - 

признается он. - Каждое утро гнал на зарядку.
Олег успел не только выступить, но и за-

глянуть в Свято-Успенский кафедральный 
собор. Там послушал колокольный звон.

- Это что-то необъяснимое, древнее, - от-
мечает певец. - Особенно когда ты рядом 
с колоколами и звук проходит через 
твое тело, попадая в резонанс...

70-летие Олег планирует отпразд-
новать в следующем году именно на 
«Славянском базаре».

Его сын Родион в отличие от отца 
предпочел добираться в Витебск на автомо-
биле. По случаю взял на тест-драйв красную 
иномарку, усадил музыкантов и вперед. До-
смотр прошли за пятнадцать минут.

- Правда, пограничники попросили спеть 
«Люси», - улыбается Родион.

В Витебске Родион вышел на сцену дваж-
ды: на открытии и в концерте «Золотой 
хит».

...то 
российский 
президент 

на груди 
у Сергея 

Полунина - 
навсегда.

Доверяй, но надевай: Елена 
надевала маску в те минуты, 
когда была не на сцене.

Если к Лолите кукла «прижалась» 
лишь на время концерта...

«Нам больше не надо, 
лишь бы нам быть, 

быть вместе с тобой», 
- пели, глядя друг на 

друга, Анна Семенович 
и Митя Фомин.

Газманову без пяти минут !  
Кто-то в этом возрасте 
уже дедушка, а он все еще 
в самом расцвете сил.

На
та

ли
я 

Ф
ЕД

О
СЕ

НК
О

/Т
АС

С

Павел МАРТИНЧИК/kpmedia/ru

Ла
ри

са
 К

УД
РЯ

ВЦ
ЕВ

А/
 

«Э
кс

пр
ес

с 
га

зе
та

»

Лариса КУДРЯВЦЕВА/ «Экспресс газета»

31 июля - 6 августа / 2020 / № 3410 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АБИТУРИЕНТЫ

Ан
то

н 
Но

во
де

ре
ж

ки
н/

ТА
СС

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Школьные экзамены 
позади, теперь главное - не 
ошибиться с подачей доку-
ментов в правильный вуз. 
Этот процесс в самом раз-
гаре.

ПОДГОТОВКА 
НА УДАЛЕНКЕ
Июль 2020 года выдался не 

только на редкость дождли-
вым, но и  крайне жарким 
для выпускников и  их ро-
дителей. Процедура посту-
пления и так волнительная, 
а  в  этом году коронавирус 
поставил абитуриентам па-
рочку дополнительных барье-
ров. Поэтому вступительная 
кампания-2020 получилась 
уникальной.

Во-первых, подготовка 
к ЕГЭ три последних, реша-
ющих месяца, когда некото-
рые надеялись наверстать 
упущенное за одиннадцать 
лет учебы, шла на удаленке. 
И для многих это стало серьез-
ным испытанием для нервной 
системы.

Во-вторых, сроки экзаменов 
из-за пандемии несколько раз 
переносили: власти ожидали, 
когда вирус утихнет. Ходили 
слухи даже про август. Но 
в итоге экзамены стартовали 
с задержкой на месяц. А вот 
правила ЕГЭ менять не стали. 
Сдавали тесты, выйдя из вир-
туального мира, очно. Нет по-
ка таких технических возмож-
ностей проводить школьные 
экзамены онлайн для выпуск-
ников. Тем более что в этом 
году их было около семисот 
тысяч. И если раньше в конце 
июня для всех 11-классников 
звучал прощальный школь-
ный вальс, то теперь экзаме-

национное «безумие» в это 
время только началось.

Все в итоге прошло в штат-
ном режиме, без дополнитель-
ных бурь и потрясений. Хотя 
и бродили по Сети страшил-
ки о том, что в одной школе 
даже в жару запрещали сни-
мать хотя бы на время маски, 
а в другой забыли и про них, 
и про санитайзеры. Но первые 
данные о сдаче ЕГЭ показа-
ли - аномалий в отличие от 
погодных не было.

- Не наблюдаем всплесков 
или падения баллов. Мы так-
же видим, что в этом году со-
хранилась тенденция улуч-
шения результатов ЕГЭ по 
истории, что свидетельству-
ет о  положительном влия-
нии изучения этого предмета 
в школах на основе историко-

культурного стандарта, - про-
комментировал результаты 
экзаменов врио руководи-
теля Рособрнадзора Анзор 
Музаев.

СТУДЕНТЫ 
СДАВАЛИ БАГАЖ...
Сдвинул коронавирус и сро-

ки приемной кампании. В Рос-
сии она началась 20 июня, то 
есть еще до начала ЕГЭ. По 
словам представителей Мин-
обрнауки, так сделали для то-
го, чтобы приемные комиссии 
могли спокойно поработать 
с заявлениями, аттестатами 
и другими документами. А эк-
заменационные баллы мож-
но дослать позднее. Их вне-
сут в базу, и если полученные 
результаты окажутся ниже 
установленных минималь-

ных рамок, абитуриентов про-
сто исключат из конкурсных 
спис ков.

Продлится «приемка» до 
18 августа. Впервые в исто-
рии - так поздно и так долго. 
Зато, как и в прошлые годы, 
подавать заявки можно в пять 
вузов, причем в каждом - на 
три факультета.

- В прошлом году к нам 
поступили без 
в с т у п и т е л ь -
ных испытаний 
276 дипломан-
тов Всероссий-
ских олимпиад, 
а в этом году до-
кументы уже подали 350 при-
зеров практически за месяц 
до окончания срока приема. 
Почему так происходит? Фи-
нал Всероссийской олимпиа-
ды отменили из-за пандемии, 
поэтому всех учащихся один-
надцатых классов, кто прошел 
в финал, объявили призера-
ми. А значит, в 2020-м их объ-
ективно больше, - объяснил 
уникальность этой кампании 
проректор ВШЭ Вячеслав 
Башев.

Еще одна особенность - дис-
танционный способ подачи 

документов. Так и  раньше 
можно было делать: но теперь 
из-за пандемии он для многих 
вузов стал основным. Сдать 
свой «ученый багаж» можно 
или через личный кабинет 
на сайте учебного заведения, 
или через новый цифровой 
национальный суперсервис 
Госуслуг «Поступление в вуз 
онлайн». К нему подключили 
53 ведущих вуза страны. За 
первый месяц порталом вос-
пользовались больше десяти 
тысяч поступающих, которые 
подали в общей сложности 
41 352 заявки.

Впрочем, у абитуриентов 
есть возможность отправить 
документы по почте, а в уда-
ленных населенных пунктах 
Астраханской и Волгоград-
ской областей они смогут это 
сделать и в отделениях Сбер-
банка. К тому же во многих 
вузах, как только позволила 
ситуация с  вирусом, доку-
менты стали принимать оч-
но. Например, в Финансовом 
университете при Правитель-
стве России и Российской ака-
демии народного хозяйства 
при Президенте Российской 
Федерации.

- Несмотря на то, что особен-
ности приемной кампании 
этого года являются ответом 
на пандемию коронавиру-
са, они в будущем увеличат 

ц и ф р о в ы е 
возможности 
российских 
университе-
тов. Сделают 
процедуру 
подачи до-

кументов для поступающих 
максимально комфортной 
и, что особенно важно, рас-
ширят географию абитури-
ентов из регионов, - заявил 
глава Минобрнауки Вале-
рий Фальков.

Особый интерес россий-
ские абитуриенты в этом году 
проявляют к таким направ-
лениям, как IT, нанотехно-
логии, экономика, история, 
юриспруденция, зарубежное 
регионоведение, реклама, 
журналистика, а также меди-
цинские специальности.

ПЕРЕХОЖУ 
НА ПРИЕМ

В Синеокой приемная кампания тоже стартовала позже обыч-
ного - 25 июля. Накануне начали выдавать выпускникам серти-
фикаты ЦТ.

Предварительно подать документы можно было онлайн через 
личный кабинет на сайте выбранного университета. Дело нехи-
трое: заполняешь форму с необходимыми данными и прикрепля-
ешь копии документов по списку. После обработки всех бумажек 
абитуриент сможет выбрать день и время в электронной очереди, 
чтобы прийти в приемную комиссию лично. Но этот этап постара-
ются максимально сократить, чтобы избежать скопления людей.

Пока россиянам сдавать ЦТ достаточно сложно из-за совпаде-
ния дат с ЕГЭ, а в этом году еще и из-за пандемии. Уже к нынеш-
нему лету в Москве собирались открыть специальный учебный 
центр для этих целей. Вопрос подробно обсуждали в феврале, 
но и тут вирус смешал все карты. Единственный вуз, в который 
россиян примут по результатам ЕГЭ - Белорусско-российский 
университет в Могилеве. В этом году по российским стандартам 
образования тут объявили набор на девять направлений подго-
товки по бакалавриату и на три направления - в магистратуре.

Иностранные абитуриенты также могут по-
дать все документы через онлайн-формы 
и пройти испытания удаленно. А граждане 
Беларуси и вовсе имеют равные права с рос-
сиянами как на бюджетные, так и на платные 
места. Правда, сдать ЕГЭ в России они смогут 
только во вторую волну в августе: карантин 
для них был отменен лишь недавно. Кстати, 
для белорусских абитуриентов в этом году 
выделили 230 квот на обучение в Российской 
Федерации за счет федерального бюджета.

В приемной кампании участвуют такие ву-
зы, как ВГИК, ГИТИС, СПбГУ, Финансовый 
университет, РУДН, ВГИФК.

Что касается вузов, где проводятся дополни-
тельные испытания сверх ЕГЭ, то их в России 
не так много: порядка 10 - 12. Отказаться от 
них уже нельзя, так как список учебных за-
ведений и специальностей, по которым будут 
проводиться эти испытания, уже утверди-
ли в Правительстве РФ. Менять его поздно 

и сложно. Например, в МГУ экзамены пройдут 
дистанционно на специальной платформе, 
которую надо будет скачать в свой компьютер.

В творческих вузах, где абитуриентам по-
прежнему необходимо показать товар лицом, 
первый этап прошел дистанционно. Ребята 
просто высылали видеоролики со своими 
выступлениями. Дальше прослушивания, по 
словам министра науки и высшего образо-
вания РФ Валерия Фалькова, при улучше-
нии эпидемиологической обстановки пройдут 
очно - с соблюдением правил Роспотребнад-
зора.

В этом году для абитуриентов предусмотре-
но еще больше бюджетных мест. Их количе-
ство увеличилось по сравнению с прошлым 
годом на 30 тысяч. А плата за обучение, по 
словам замглавы Минобрнауки Дмитрия 
Афанасьева, должна остаться на прежнем 
уровне. А кое-где даже уменьшился проходной 
балл, при котором дается скидка за учебу.

А КАК В БЕЛАРУСИ?

В ПОРЯДКЕ ЭЛЕКТРОННОЙ ОЧЕРЕДИ
ПОКАЗАЛИ ТОВАР ЛИЦОМ ПО ВИДЕО ОЧНАЯ СТАВКА

SOUZVECHE.RU
О РЕЗУЛЬТАТАХ ЕГЭ И ЦТ 

ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

Почти  тысяч вчерашних 
школьников РФ и РБ стучатся 

в двери вузов Союзного государства.
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ВАЕНГА УСТРОИЛА МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ,  
А ГАЗМАНОВ ПЕЛ НА ГРАНИЦЕ

«С ПОРТРЕТОМ 
ПУТИНА  
НЕ РАССТАНУСЬ»
«…знак «ГТО» на гру-

ди у него», - михалковские 
строчки вполне подошли бы 
танцору с мировым именем  
Сергею Полунину, если 
бы не одно «но»: на груди -  
Путин. Это татуировка, а по-
тому в отличие от значка фак-
тически навсегда.

- Иногда для съемок или 
фотосессий, где нужна чи-
стая кожа, приходится 
замазывать татуировки 
специальной краской, - 
признался Полунин.  - 

Но если когда-нибудь 
я  буду сводить свои 
тату, то портрет Пути-
на станет последним из 
того, что я удалю.

Полунин впервые побывал 
на «Славянском базаре».  
И представил там номер на 
песню Максима Фадеева 
«Стану ли я  счастливым». 
В Беларуси танцора больше 
всего поразило небо:

- В Москве почему-то не 
можешь созерцать его це-
ликом ни с какой точки.  
А в Беларуси раскры-
лось передо мной на 

все 360 градусов.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Звездные завсегдатаи фе-
стиваля искусств не испугались 
пандемии и отправились в Ви-
тебск. Однако пришлось преодо-
леть немало препятствий.

В СПЕЦПОЕЗД  
СО СПРАВКОЙ
Решившись отправиться на «Сла-

вянский базар» во время пандемии, 
артисты шли на риск. Кому-то не 
удалось приехать вообще. Томаса 
Андерса не выпустили немецкие 
врачи. Александр Буйнов отменил 
поездку из-за операции. А Вахтанг 
Кикабидзе, которому предстояло 
стать членом жюри, не смог по-
пасть в Беларусь по простой причи-
не: самолеты из Грузии не летают.

Проще всех было тем, кто ехал 
спецпоездом из РФ. Такой состав 
ходит каждый год. К нему обычно 
цепляют закрытые вагоны, в ко-
торых путешествует на «Базар» 
кто-то из звезд. Например, Фи-
липп Киркоров со свитой и ба-
гажом. В этот раз состав был со-
всем особенный - единственный 
поезд, которому позволили пере-
сечь границу. Перед поездкой все 
гости сдали тест на коронавирус 
и справку с результатом (конечно, 
отрицательным!), как и паспорт, 
показывали ночью на границе. Так 
добирались Дмитрий Губерниев 
(он вел церемонии открытия и за-
крытия), певцы Митя Фомин, Ан-
на Семенович, Олег Газманов. 
Остальные артисты обрекли себя 
на квест без правил.

К СЕРДЦУ ПРИЖМЕТ...
Закрывала фестиваль огнен-

ная, вечно юная, обаятельная 
в своей естественности Лоли-
та Милявская. Но выступления 
могло не случиться. Певица в Ви-
тебск добиралась с приключе-
ниями. С коллективом доехала 
на электричке в Смоленскую об-
ласть, где должна была встречать 
машина. Но… ее не оказалось. 
И Лолита, понимая, что впереди 
всего несколько километров, по-
шла через границу пешком! Тем 
более что после электрички раз-
болелась спина и хотелось про-
гуляться. Оказалось, авто ждало 
на белорусской стороне.

Лолита исполнила песню «Па-
па». В  ней есть строчки: «Ты 
в  детстве мне подарил куклу, 
я каждую ночь перед сном ей пе-
ла. Ищу себе место, куда 
бы приткнуться; на ком 
бы повиснуть, чтоб но-
ги болтались». При 
этом певица прижи-
мала к сердцу вяза-
ную куклу. Лолита 
призналась, что со-
скучилась по 
концертам. 
Три меся-
ца провела 
в строгой са-
моизоляции. 
Не выезжала 
даже на сту-
дию, чтобы 
записать песни 
для нового аль-
бома «Кисло-
род».

НА ЗАВИСТЬ 
ПОКЛОННИЦАМ
Елена Ваенга выступи-

ла на открытии фестиваля 
и исполнила песни «Аэро-
порт» и «Желаю». Каран-
тин ей явно пошел на поль-
зу. Похудела, посвежела. 
В Витебск приехала с му-
жем Романом Садырбае-
вым. Он - барабанщик в ее 
коллективе и младше на 
шесть лет.

Гастроли превратились 
во второй медовый месяц. 
Роман фотографировал 
Елену, пока та каталась на 
велосипеде вдоль колося-
щихся белорусских полей. 
Ваенга же выкладывала 
фото с супругом в соцсе-
ти, провоцируя поклонниц 

на зависть: 
«Надо же, 
к а к о г о 
м у ж а 
отхва -
тила!»

ВАСИЛЬКИ НА СЧАСТЬЕ
Фронтмен группы Hi-Fi Митя Фомин 

выступил на пару с Анной Семенович на 
открытии «Славянского базара». Исполнили 

премьерную песню «Дети Земли», забежали и на 
местное радио.

- Уже мечтаем вернуться в следующем году на 
юбилейный фестиваль, и как минимум каждый - 
с сольным концертом, - сказал Фомин и получил 
на счастье букет васильков от поклонниц.
Семенович тоже устроила премьеру песни. Это 

была композиция «Мани Бой».
- Я так по всему этому скучала, - улыба-

лась Анна.

ЯДЕРНЫЙ РЕАКТОР В ГРУДИ
Оба приехали на фестиваль, но в силу разных 

графиков добирались по отдельности. В Витеб-
ске пересеклись лишь на пару минут. Олега 
пригласили на фестиваль судить взрослых 
конкурсантов, а также выступить на закрытии 
и на концерте «Шансон ТВ». Он невероятно 
радовался тому, что вновь на сцене.

- Олег летал по воздуху, бегал по потолку 
в Витебске, - говорит супруга Марина. - Мечта-
ла, чтобы он вышел на сцену и взорвался там 
динамитом. Олег работал в домашнем режиме, 
а привык давать свет людям и целым городам. 
Человек, с которым я живу, носит в себе боль-
шую атомную станцию. Спасибо «Славянскому 
базару» за возрождение этой радости.

Олег и сам признается, что «энергии у не-
го - хоть отбавляй», а ведь на днях испол-
нилось 69 лет. А ведь и не дашь! Тело, ко-
торому позавидует любой юнец, - результат 
большой работы над собой. Например, по 
случаю дня рождения Олег отжался 69 раз. 
А вот на диете певец не сидит и в Витеб-

ске легко съедал по две порции драников.
- На карантине всех домочадцев достал, - 

признается он. - Каждое утро гнал на зарядку.
Олег успел не только выступить, но и за-

глянуть в Свято-Успенский кафедральный 
собор. Там послушал колокольный звон.

- Это что-то необъяснимое, древнее, - от-
мечает певец. - Особенно когда ты рядом 
с колоколами и звук проходит через 
твое тело, попадая в резонанс...

70-летие Олег планирует отпразд-
новать в следующем году именно на 
«Славянском базаре».

Его сын Родион в отличие от отца 
предпочел добираться в Витебск на автомо-
биле. По случаю взял на тест-драйв красную 
иномарку, усадил музыкантов и вперед. До-
смотр прошли за пятнадцать минут.

- Правда, пограничники попросили спеть 
«Люси», - улыбается Родион.

В Витебске Родион вышел на сцену дваж-
ды: на открытии и в концерте «Золотой 
хит».

...то 
российский 
президент 

на груди 
у Сергея 

Полунина - 
навсегда.

Доверяй, но надевай: Елена 
надевала маску в те минуты, 
когда была не на сцене.

Если к Лолите кукла «прижалась» 
лишь на время концерта...

«Нам больше не надо, 
лишь бы нам быть, 

быть вместе с тобой», 
- пели, глядя друг на 

друга, Анна Семенович 
и Митя Фомин.

Газманову без пяти минут !  
Кто-то в этом возрасте 
уже дедушка, а он все еще 
в самом расцвете сил.

На
та

ли
я 

Ф
ЕД

О
СЕ

НК
О

/Т
АС

С

Павел МАРТИНЧИК/kpmedia/ru

Ла
ри

са
 К

УД
РЯ

ВЦ
ЕВ

А/
 

«Э
кс

пр
ес

с 
га

зе
та

»

Лариса КУДРЯВЦЕВА/ «Экспресс газета»

31 июля - 6 августа / 2020 / № 3410 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АБИТУРИЕНТЫ

Ан
то

н 
Но

во
де

ре
ж

ки
н/

ТА
СС

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Школьные экзамены 
позади, теперь главное - не 
ошибиться с подачей доку-
ментов в правильный вуз. 
Этот процесс в самом раз-
гаре.

ПОДГОТОВКА 
НА УДАЛЕНКЕ
Июль 2020 года выдался не 

только на редкость дождли-
вым, но и  крайне жарким 
для выпускников и  их ро-
дителей. Процедура посту-
пления и так волнительная, 
а  в  этом году коронавирус 
поставил абитуриентам па-
рочку дополнительных барье-
ров. Поэтому вступительная 
кампания-2020 получилась 
уникальной.

Во-первых, подготовка 
к ЕГЭ три последних, реша-
ющих месяца, когда некото-
рые надеялись наверстать 
упущенное за одиннадцать 
лет учебы, шла на удаленке. 
И для многих это стало серьез-
ным испытанием для нервной 
системы.

Во-вторых, сроки экзаменов 
из-за пандемии несколько раз 
переносили: власти ожидали, 
когда вирус утихнет. Ходили 
слухи даже про август. Но 
в итоге экзамены стартовали 
с задержкой на месяц. А вот 
правила ЕГЭ менять не стали. 
Сдавали тесты, выйдя из вир-
туального мира, очно. Нет по-
ка таких технических возмож-
ностей проводить школьные 
экзамены онлайн для выпуск-
ников. Тем более что в этом 
году их было около семисот 
тысяч. И если раньше в конце 
июня для всех 11-классников 
звучал прощальный школь-
ный вальс, то теперь экзаме-

национное «безумие» в это 
время только началось.

Все в итоге прошло в штат-
ном режиме, без дополнитель-
ных бурь и потрясений. Хотя 
и бродили по Сети страшил-
ки о том, что в одной школе 
даже в жару запрещали сни-
мать хотя бы на время маски, 
а в другой забыли и про них, 
и про санитайзеры. Но первые 
данные о сдаче ЕГЭ показа-
ли - аномалий в отличие от 
погодных не было.

- Не наблюдаем всплесков 
или падения баллов. Мы так-
же видим, что в этом году со-
хранилась тенденция улуч-
шения результатов ЕГЭ по 
истории, что свидетельству-
ет о  положительном влия-
нии изучения этого предмета 
в школах на основе историко-

культурного стандарта, - про-
комментировал результаты 
экзаменов врио руководи-
теля Рособрнадзора Анзор 
Музаев.

СТУДЕНТЫ 
СДАВАЛИ БАГАЖ...
Сдвинул коронавирус и сро-

ки приемной кампании. В Рос-
сии она началась 20 июня, то 
есть еще до начала ЕГЭ. По 
словам представителей Мин-
обрнауки, так сделали для то-
го, чтобы приемные комиссии 
могли спокойно поработать 
с заявлениями, аттестатами 
и другими документами. А эк-
заменационные баллы мож-
но дослать позднее. Их вне-
сут в базу, и если полученные 
результаты окажутся ниже 
установленных минималь-

ных рамок, абитуриентов про-
сто исключат из конкурсных 
спис ков.

Продлится «приемка» до 
18 августа. Впервые в исто-
рии - так поздно и так долго. 
Зато, как и в прошлые годы, 
подавать заявки можно в пять 
вузов, причем в каждом - на 
три факультета.

- В прошлом году к нам 
поступили без 
в с т у п и т е л ь -
ных испытаний 
276 дипломан-
тов Всероссий-
ских олимпиад, 
а в этом году до-
кументы уже подали 350 при-
зеров практически за месяц 
до окончания срока приема. 
Почему так происходит? Фи-
нал Всероссийской олимпиа-
ды отменили из-за пандемии, 
поэтому всех учащихся один-
надцатых классов, кто прошел 
в финал, объявили призера-
ми. А значит, в 2020-м их объ-
ективно больше, - объяснил 
уникальность этой кампании 
проректор ВШЭ Вячеслав 
Башев.

Еще одна особенность - дис-
танционный способ подачи 

документов. Так и  раньше 
можно было делать: но теперь 
из-за пандемии он для многих 
вузов стал основным. Сдать 
свой «ученый багаж» можно 
или через личный кабинет 
на сайте учебного заведения, 
или через новый цифровой 
национальный суперсервис 
Госуслуг «Поступление в вуз 
онлайн». К нему подключили 
53 ведущих вуза страны. За 
первый месяц порталом вос-
пользовались больше десяти 
тысяч поступающих, которые 
подали в общей сложности 
41 352 заявки.

Впрочем, у абитуриентов 
есть возможность отправить 
документы по почте, а в уда-
ленных населенных пунктах 
Астраханской и Волгоград-
ской областей они смогут это 
сделать и в отделениях Сбер-
банка. К тому же во многих 
вузах, как только позволила 
ситуация с  вирусом, доку-
менты стали принимать оч-
но. Например, в Финансовом 
университете при Правитель-
стве России и Российской ака-
демии народного хозяйства 
при Президенте Российской 
Федерации.

- Несмотря на то, что особен-
ности приемной кампании 
этого года являются ответом 
на пандемию коронавиру-
са, они в будущем увеличат 

ц и ф р о в ы е 
возможности 
российских 
университе-
тов. Сделают 
процедуру 
подачи до-

кументов для поступающих 
максимально комфортной 
и, что особенно важно, рас-
ширят географию абитури-
ентов из регионов, - заявил 
глава Минобрнауки Вале-
рий Фальков.

Особый интерес россий-
ские абитуриенты в этом году 
проявляют к таким направ-
лениям, как IT, нанотехно-
логии, экономика, история, 
юриспруденция, зарубежное 
регионоведение, реклама, 
журналистика, а также меди-
цинские специальности.

ПЕРЕХОЖУ 
НА ПРИЕМ

В Синеокой приемная кампания тоже стартовала позже обыч-
ного - 25 июля. Накануне начали выдавать выпускникам серти-
фикаты ЦТ.

Предварительно подать документы можно было онлайн через 
личный кабинет на сайте выбранного университета. Дело нехи-
трое: заполняешь форму с необходимыми данными и прикрепля-
ешь копии документов по списку. После обработки всех бумажек 
абитуриент сможет выбрать день и время в электронной очереди, 
чтобы прийти в приемную комиссию лично. Но этот этап постара-
ются максимально сократить, чтобы избежать скопления людей.

Пока россиянам сдавать ЦТ достаточно сложно из-за совпаде-
ния дат с ЕГЭ, а в этом году еще и из-за пандемии. Уже к нынеш-
нему лету в Москве собирались открыть специальный учебный 
центр для этих целей. Вопрос подробно обсуждали в феврале, 
но и тут вирус смешал все карты. Единственный вуз, в который 
россиян примут по результатам ЕГЭ - Белорусско-российский 
университет в Могилеве. В этом году по российским стандартам 
образования тут объявили набор на девять направлений подго-
товки по бакалавриату и на три направления - в магистратуре.

Иностранные абитуриенты также могут по-
дать все документы через онлайн-формы 
и пройти испытания удаленно. А граждане 
Беларуси и вовсе имеют равные права с рос-
сиянами как на бюджетные, так и на платные 
места. Правда, сдать ЕГЭ в России они смогут 
только во вторую волну в августе: карантин 
для них был отменен лишь недавно. Кстати, 
для белорусских абитуриентов в этом году 
выделили 230 квот на обучение в Российской 
Федерации за счет федерального бюджета.

В приемной кампании участвуют такие ву-
зы, как ВГИК, ГИТИС, СПбГУ, Финансовый 
университет, РУДН, ВГИФК.

Что касается вузов, где проводятся дополни-
тельные испытания сверх ЕГЭ, то их в России 
не так много: порядка 10 - 12. Отказаться от 
них уже нельзя, так как список учебных за-
ведений и специальностей, по которым будут 
проводиться эти испытания, уже утверди-
ли в Правительстве РФ. Менять его поздно 

и сложно. Например, в МГУ экзамены пройдут 
дистанционно на специальной платформе, 
которую надо будет скачать в свой компьютер.

В творческих вузах, где абитуриентам по-
прежнему необходимо показать товар лицом, 
первый этап прошел дистанционно. Ребята 
просто высылали видеоролики со своими 
выступлениями. Дальше прослушивания, по 
словам министра науки и высшего образо-
вания РФ Валерия Фалькова, при улучше-
нии эпидемиологической обстановки пройдут 
очно - с соблюдением правил Роспотребнад-
зора.

В этом году для абитуриентов предусмотре-
но еще больше бюджетных мест. Их количе-
ство увеличилось по сравнению с прошлым 
годом на 30 тысяч. А плата за обучение, по 
словам замглавы Минобрнауки Дмитрия 
Афанасьева, должна остаться на прежнем 
уровне. А кое-где даже уменьшился проходной 
балл, при котором дается скидка за учебу.

А КАК В БЕЛАРУСИ?

В ПОРЯДКЕ ЭЛЕКТРОННОЙ ОЧЕРЕДИ
ПОКАЗАЛИ ТОВАР ЛИЦОМ ПО ВИДЕО ОЧНАЯ СТАВКА

SOUZVECHE.RU
О РЕЗУЛЬТАТАХ ЕГЭ И ЦТ 

ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

Почти  тысяч вчерашних 
школьников РФ и РБ стучатся 

в двери вузов Союзного государства.
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 ■ Если бы не он, так и не узнали 
бы, что есть такой «адрес - Совет-
ский Союз», а также о том, «Как пре-
красен этот мир». Композитору, на-
родному артисту Давиду Тухманову 
исполнилось 80 лет.

НА ЭЛЕКТРИЧКЕ -  
ЗА ЗАЙЦЕМ!
От него в отличие от лирического 

героя не «сбежала последняя элек-
тричка». Наоборот, вовремя запрыг-
нул в нужный вагон и по сей день не-
сется во весь дух. На время юбилея 
остановку сделал в Тель-Авиве, где 
живет с третьей женой.

Любой легко вспомнит его мелодии 
к песням «Эти глаза напротив», «Соло-
вьиная роща», «Мой адрес Советский 
союз», «Во французской стороне» (еще 
известна, как «Песня студента»)... 
Тухманов писал музыку к стихам Са-
фо, Гете, Шелли, Верлена, Бодлера. 
А в последние двадцать лет сочиняет 
оперы и оратории. Их ставят в Боль-
шом театре, в петербургской Алексан-
дринке. Недавно в Геликон-опере бли-
стала «Царица». Вскоре увидят свет 
плод самоизоляции - «Иосиф и братья» 
по библейскому сюжету.

- С удовольствием написал бы еще 
одну оперу, - признается именинник. - 
Но не знаю, хватит ли времени, сил, 
энергии.

По случаю юбилея на Тухманова об-
рушился шквал звонков. В том числе 
приятные слова от глав Союзного го-
сударства - Александра Лукашенко 
и Владимира Путина. Поздравил со-
автор и друг - поэт-песенник Юрий 
Энтин. Правда, прилететь не смог, 
так как закрыты границы.

Детство Давид Тухманов провел на 
Патриарших прудах. Позже они вдох-
новили его сочинить музыку к песне, 
названной, правда, «Чистые пруды».

Родители были музыкантами. Ма-
ма - пианисткой. Сочиняла мелодии 
для детей и дружила с семьей Гнеси-
ных. Папа, хоть и получил профессию 
инженера, тоже увлекался музыкой. 
Обладал драматическим тенором, та-
лантливо пел арии, играл на скрипке. 
Немудрено, что Давид, почти как Мо-
царт, сочинил первые произведения 
уже в четыре года. Вопрос о том, куда 
идти учиться, не вставал. Мама повела 
сына к друзьям - Гнесиным.

- Понятно, что были музыкальные 

способности, в частности абсолютный 
слух, - рассказывал в интервью Тухма-
нов. - Елена Фабиановна (Гнесина. - 
Ред.) посмотрела на руки и сказала, 
что лучше учить меня скрипке, а не 
на фортепиано.

Мама не послушалась. Она хотела, 
чтобы сын стал пианистом и компо-
зитором.

Многие думают, что первой песней, 
к которой композитор сочинил му-
зыку, стала «Последняя электричка». 
Кстати, она звучит даже в сценах по-
гони в мультфильме «Ну, погоди!». 
Но это не так. Давид начал сочинять 
музыку с 65 - 67-го годов. И первой 
песней была «А ты люби ее, свою дев-
чонку». Правда, Тухманов поначалу 
стыдился ее из-за несерьезного текста.

КАК ОН БЫЛ  
ОТ НАС ДАЛЕК
Широкую известность Тухманову 

принес легендарный «День Победы». 
Никто не удивляется тому, что без этой 
песни не обходится 9 Мая, в россий-
ской армии она - строевая. А ведь не-
гласного «гимна Победы» могло бы 
и не быть.

Песня родилась в 1975 году. Слова 
написал поэт Владимир Харитонов, 
который прошел войну и был ранен. 
Тухманову было 35 лет, он страстно 
хотел в Союз композиторов, но не при-
нимали.

- Долго мурыжили, - рассказывает 
«СВ» поэт-песенник Юрий Энтин. - 
Считали легкомысленным.

По случаю 30-летия Победы Союз 
композиторов устроил конкурс. В нем 
участвовало и это произведение. Но 
его приняли весьма холодно.

- Песня заняла то ли 16-е, то ли 17-е 
место, - продолжает Энтин. - И многие, 
в том числе мои соавторы, говорили: 
«Как так можно? Вот есть, например, 
«Бьется в тесной печурке огонь»… или 
мелодичные композиции, а тут - бой-
кая, какой-то фокстрот!»

Зато исполнители не отказывались 
от «Дня Победы». В «Голубом огоньке» 
накануне 9 Мая 1975 года песню ис-
полнил Леонид Сметанников. Она 
звучала и из уст Зураба Соткилавы. 
Но славу принес Лещенко. Судьбонос-
ное выступление произошло на Дне 
милиции в Алма-Ате. Причем Лев Ва-
лерьянович исполнил песню без офи-
циального разрешения.

- Спел на репетиции, - рассказывает 
он «СВ». - Подошел к Николаю Ще-

локову, одному из замов тогдашнего 
министра внутренних дел. И сказал, 
что хотелось бы исполнить ее для того, 
чтобы милиция не стояла в стороне от 
великого праздника.

Деликатный ход сработал, успех был 
бешеный. Но на радио и телевидение 
композицию по-прежнему не пускали. 
А хотелось. Накануне прямого эфира 
Владимира Харитонова вызвали в ЦК 
ВЛКСМ.

- Сказали, что в песне есть крупней-
ший недостаток - не отражена роль 
тыла, - продолжает Энтин. - И тогда 
он за ночь написал «у мартеновских 
печей не смыкала наша Родина очей». 
Эти строчки приняли, и Лещенко спел.

После этого карьера в гору пошла 

у всех. Песню признали новаторской. 
Она настолько понравилась Брежневу, 
что генсек звонил Давиду Федоровичу, 
чтобы поблагодарить. А для Лещенко 
она стала визитной карточкой.

В 1977 году Тухманову вручили за 
«День Победы» премию Ленинского 
комсомола. А в наши дни, по случаю 
сразу двух юбилеев - 80-летия компо-
зитора и 75-летия Победы, присудили 
вторую госпремию. 24 июня, когда 
праздновали перенесенное из-за пан-
демии 9 Мая.

- Две госпремии дают в исключитель-
ных случаях, - рассказывает Энтин. - 
Вспомнили, что тогда государство не 
заплатило ни копейки. Хоть сейчас, но 
награда нашла героя.

В 1990 году Тухманов с Энтиным придумали спектакль «Багдадский вор». 
В том же году его поставил «Сатирикон».

- Театр тогда только открылся и был невероятно бедным, - вспоминает Энтин. - 
И спектакль поставили на энтузиазме Константина Райкина и его актеров. 
Сделали ярко и с блеском. Держался десять лет. Потом неожиданно Райкин 
пригласил нас. Мы впервые посмотрели спектакль. Он спросил: «Продолжать 
или снять?» Хором, не сговариваясь, ответили: снять. Он убрал. К этому вре-
мени театр окреп. Появились яркие богатые спектакли. И «Багдадский вор» на 
их фоне смотрелся блекло. Ведь был поставлен когда-то за триста долларов 
режиссером-студентом.

Энтин вспоминает, что ни с кем так счастливо не работалось, как с Тухмановым.
- Когда я поздравлял Давида с юбилеем, мы, конечно, затронули судьбу детской 

песни, - говорит Энтин. - И порадовались тому, что произведения для мальчишек 
и девчонок все же где-то прорастают. Исполняют театры в Америке и Иордании, 
поет группа «Чунга-Чанга», звучат в Оренбурге. Их можно услышать в передаче 
«Детское радио». Они не стареют, поэтому, может, где-то и дальше пробьются.

Тухманова можно назвать 
интеллигентным революционе-
ром. Неудивительно, что его ни-
как не хотели принимать в Со-
юз композиторов.

- Он никогда не ходил на со-
брания худсовета, - рассказы-
вает Энтин. - Приходила тог-
дашняя жена Татьяна Сашко. 
С инструментом. Играла и ис-
полняла по нотам его произ-
ведения. И очень тем самым 
помогала Тухманову, хотя мно-
гие все равно считали, что он 
зазнался. А он работал. День 
и ночь. И нервы экономил.

Не страшился нововведений, 

за которые кто-нибудь другой 
сразу получил бы «по шапке». 
Так, песня «Родина моя» - по су-
ти, советский рэп. Но Тухманов 
говорит, что она родилась благо-
даря детской считалке. Кстати, 
строчки Роберта Рождествен-
ского из этого хита: «Я, ты, он, 
она - вместе целая страна. Вме-
сте - дружная семья» - поют во 
время белорусско-российской 
смены в лагере «Орленок».

А вот шлягер «Самоцветов» 
«Мой адрес - Советский Союз!» 
Тухманов написал на спор.

- Пришел как-то ко мне прия-
тель, - вспоминает композитор 
в интервью. - Он работал в ЦК 
ВЛКСМ, в  отделе культуры. 
Увидел стихи и сказал: «Что, 
на самом деле собираешься 
к ним музыку писать?» Я от-
ветил: «Конечно. Более того, 
думаю, будет хит». Поспорили 
на бутылку коньяка. Я выиграл.

Тухманов всегда искал мо-
лодых музыкантов для того, 
чтобы использовать ритмиче-
скую музыку, и поспособство-
вал славе эпатажного Валерия 

Леонтьева. Началось все с пес-
ни «Кружатся диски».

- Пел он не так, как Кобзон 
или Лещенко,  - продолжает 
Тухманов. - И выглядел совсем 
уж не так. С этими своими во-
лосами. И, кроме того, не стоял 
на месте! Вертелся. А тогда, 
по-моему, и съемок таких не 
было, чтобы камера бегала за 
прыгающим певцом. Но когда 
начал работать, я сразу понял: 
будущая звезда.

Песню первое время выре-
зали из эфиров. Тухманов рас-

страивался. И делал все для 
того, чтобы она появилась. Уси-
лия оправдались.

Не только эту, но и море дру-
гих песен пела и поет вся эстра-
да. Валерий Ободзинский - 
«Эти глаза напротив», София 
Ротару - «Аиста на крыше», 
Иосиф Кобзон - «Вы никому 
не верите», Людмила Гурчен-
ко - «Горькие яблоки». Муслим 
Магомаев радовал - «А снег 
повалится», Филипп Кирко-
ров - «Балладой о ледяном до-
ме», Лев Лещенко - «Вечным 
движением» и легендарным 
«Днем Победы».

ЛЕОНТЬЕВ ВЕРТЕЛСЯ БЕЗ ОСТАНОВКИ СЦЕНА

БЛЕКЛЫЙ ВОР ЭТО ИНТЕРЕСНО
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ПЕСНЯ «РОДИНА МОЯ» -  
ЭТО ПЕРВЫЙ СОВЕТСКИЙ РЭП

Маэстро и знаменитый исполнитель много сотрудничали, 
но главным для них стал праздник со слезами на глазах.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Лучшему в истории кино Шер-
локу Холмсу - народному артисту 
Василию Ливанову - исполнилось 
85 лет.

МИЛЛИОН  
ЗА ТРАМВАЙНЫЙ БИЛЕТ
Необычный тембр актера знает 

каждый ребенок. Ведь это и Карлсон, 
и Крокодил Гена, и Удав из «38 по-
пугаев». Сдавленный голос - это, как 
сейчас говорят, фишка Ливанова. 
Актер потерял его на съемках фильма 
«Неотправленное письмо», где играл 
геолога. К Михаилу Калатозову меч-
тали попасть многие, но повезло Ли-
ванову: утвердили на одну из главных 
ролей. Радости 23-летнего молодого 
человека не было предела. И с легко-
стью шел на жертвы: снимался в жа-
ру, под проливным дождем и в моро-
зы. И сорвал голос, который так и не 
восстановился в полной мере. Но не 
унывал. Решил, что звучит теперь 
по-особенному.

- Сначала пришел в ужас, - призна-
ется в интервью Ливанов. - А потом 
понял, что на трамвайный билет вы-
играл миллион.

Именно с этим неповторимым тем-
бром заговорили позже многие герои 
«Союзмультфильма».

Юбилей Ливанов встретил на даче 
с семьей.

- Из-за карантина отдалились, - гру-
стит в разговоре с «СВ» самый давний 
и близкий друг актера композитор 
Геннадий Гладков.  - Он сидел на 
даче, а я - в Москве. Юбилей не так 
шумно, как раньше, отмечал. Гостей 
избегал. Еще и из-за того, что не так 
давно родилась внучка (Алиса - дочь 
младшего сына Николая, появилась 
на свет в 2017 году. - Ред.). И он бо-
ялся, чтобы, не дай бог, не внесли 
заразу в дом.

Последнее время видеться удава-
лось нечасто. Например, на премьере 
«Медного всадника России» - второго 
фильма Ливанова, который он снял 
как режиссер (первая картина - «Дон 
Кихот возвращается»). К этим двум 
лентам Гладков сочинил музыку.

- Это путешествие в минувшее, о ко-
тором говорил Пушкин, - рассказыва-
ет о «всаднике» Ливанов. - Уважение 
к прошлому - вот черта, отличающая 
образованность от дикости. Хочу, что-
бы мы ее переступили.

ТАЛАНТ - ЛУНА
Ливанов провел детство в центре 

Москвы. В творческой семье. Отец - 
народный артист, лауреат пяти Ста-
линских и одной Госпремии. Мать - 
художница. Дедушка блистал на сцене 
МХАТа под псевдонимом Извольский. 
Тетя Ирина - солистка оперетты.

У Ливановых часто гостила тогдаш-
няя богема: актер Василий Качалов, 
кинорежиссер Александр Довжен-
ко, художник Петр Кончаловский. 
Крепко дружила семья с Борисом Па-
стернаком. Поэт даже дарил матери 
мальчика стихи. На именины как-то 
преподнес текст, где были такие строч-
ки: «Будь счастлива, Женечка! Когда 
твой Борис под мухой маленечко, про-
сти, не сердись». Это была, конечно, 
шутка. В семье Ливановых царили 
тишь да гладь. Сын обожал родите-
лей, особенно отца.

- Меня потрясало, как он играл, - 
вспоминает Ливанов. - Был влюблен 
в отца по-человечески. Еще он много 
рисовал. И если просил поменять во-
ду для акварели, я несся со всех ног.

В отличие от вышеперечисленных го-
стей Самуил Маршак звал в гости к се-
бе. Вася любил читать ему свои сказки. 
И однажды остался ночевать. Перед 
сном разговорились об искусстве.

«Талант подобен Луне, - сказал Васе 

Маршак. - Она каждый день другая: 
то в полноте, то на ущербе, то рас-
тет, то исчезает. Если талант всегда 
в одной форме, он - как Луна из фа-
неры. Бутафорский. Артист не может 
быть всегда совершенным. И должен 
уметь проигрывать. Быть готовым 
к этому, но идти до конца».

ПРОФИЛЬ  
НА ДОЛЛАРЕ
Мировую славу принес Лива-

нову многосерийный фильм 
про Шерлока Холмса. Ре-
жиссер Игорь Масленни-
ков видел в главной роли 
только его, поскольку уже 
знал как актера. Пригла-
сил на пробы и Алексан-
дра Кайдановского. Но 
для отвода глаз.

Правда, на съемках 
актер и режиссер не 
всегда ладили. Однаж-
ды Ливанов психанул 
и уехал.

- Конфликт случился, 
когда Масленников стал 
петушиться перед одной 
артисткой,  - вспоминает 

Ливанов. - И странно решать сцену.
Я не выдержал и сказал, что так не 

получится. Тогда он заорал: «Кто здесь 
режиссер?» Я ответил: «Вы - режис-
сер. Только плохой». Хлопнул дверью 
и улетел с Бейкер-стрит в Москву.

Через неделю за актером приехал 
директор картины и уговорил вер-
нуться. Ливанов прибыл на площад-
ку только по одной причине: не хотел 
бросать своего Ватсона. С Виталием 
Соло миным («Виташей», как ласково 
называет его отечественный Холмс) 
они крепко сдружились еще на пробах.

В 2006 году Ливанов получил за 
эту роль орден Британской империи. 
В указе королева написала, что он - 
«лучший Шерлок Холмс». А на следую-
щий год в Новой Зеландии выпустили 
серебряные монеты с портретом Лива-
нова в образе сыщика. Номинал - два 
доллара Островов Кука. 

Ярко выстрелив, Ливанов долго не 
снимался. Ему было уже пятьдесят, 
а никуда не звали. Подрабатывал как 
актер озвучивания. Свет в конце тон-
неля показался в нулевых. В 2005 году 
Ливанов сыграл профессора Стравин-
ского в  телесериале 
Владимира Бортко 
«Мастер и Маргарита», 
а в 2007 году снялся 
у  Валерия 
Николае-
ва в «Мед-
вежьей охо-
те».

ХЛОПНУЛ ДВЕРЬЮ И УЕХАЛ С БЕЙКЕР-СТРИТ
Василий ЛИВАНОВ:

«Тем, кто дружен, не страшны трево-
ги», - поют бременские музыканты.

Эти строчки в полной мере можно от-
нести и к друзьям - юбиляру Василию 
Ливанову и Геннадию Гладкову. Дружили 
с детства. Учились в одной школе. Си-
дели вместе за партой.

- Нам было по девять лет, - рассказы-
вает Гладков. - Во дворе играли в шах-
маты. Они были тогда очень популярны. 
И немножко гоняли в футбол.

- С Василием Борисовичем подружи-
лись еще и потому, что у него были все 
таланты, кроме музыкального, - уверен 
Гладков. - И я этот пробел восполнял. 
Начиная со школы, играли спектакли, где 
я музыку писал, а он сочинял либретто 
и играл. И рисовал. Вообще он у нас - кто 
хотите: и актер, и режиссер, и писатель, 
и художник. И чему тут удивляться? Это 
такой тип русского человека. Многосто-
роннего. Вот тот же Пушкин таким был.

Гладков, вопреки мнению, сложивше-
муся о Ливанове, характеризует его, как 
человека «удивительно легкого»:

- Он невероятно контактен. Может раз-
говориться с любым: от забулдыги до 
президента. У меня в этом плане зажим. 
Следую принципу одного римского фило-
софа, который сказал, что можно пре-
красно прожить, если хорошо спрятаться. 
Ливанов с ним совершенно не согласен: 
хочет высовываться и быть заметным.

Раньше юбилеи Ливанова отмечали 
у него на даче. На одном из дней рож-
дений чуть не случилась беда.

- Помню, был еще жив его отец - гени-
альный Борис Николаевич Ливанов, - 
продолжает Гладков. - Перед ужином 
пошли купаться. И я со своей несклад-
ностью полез в воду. И стал тонуть. Ва-
ся сидел на берегу. Шикарно одетый. 
Бросился меня спасать! Вытащил. Так 
что дружба у нас проверенная.

А Я В ВОДУ ВОЙДУ БЫЛ СЛУЧАЙ

«Бременские музыканты», как 
и Шерлок, принесли Ливанову сла-
ву и счастье. Мультфильмы он при-
думывал вместе с двумя близкими 
друзьями. Соавтором сценария был 
Юрий Энтин, а композитором - Ген-
надий Гладков.

Кроме того, что писал сценарий, 
Ливанов еще и рисовал многих пер-
сонажей. Их хотели сделать ближе 
к молодежи, похожими, например, 
на «битлов», которые были на пике 
популярности. Ну и еще подсмотрели 
манеру одеваться в журнале ино-
странной моды, взяв его из закрытой 
библиотеки Госкино.

- Ливанов в школе рисовал любого 
человека за три секунды. Одним рос-
черком пера, - вспоминает Гладков.

У композитора хранится много ри-

сунков близкого друга. И детских, 
и современных. Где-то лежит и пор-
трет Муслима Магомаева. Ливанов 
нарисовал его, когда тот пел серена-
ду Трубадура во вторых «Бременских 
музыкантах».

Прототипом Принцессы стала жена 
Энтина Марина. В мультик перенесли 
даже ее красное свадебное платье. 
То самое - супермини.

- А вот изобразила ее жена Лива-
нова, Лена. Она - профессиональный 
художник, - продолжает Гладков.

Смешно, но многие увидели 
в Принцессе не Марину, а дочь ген-
сека Брежнева - Галину. Трубадур же 
напоминал Элвиса Пресли.

- Но мы ничего за пазухой не дер-
жали, - разводит руками Гладков. - 
Позже, конечно, подходили к нам, 
пожимали руки, говорили: «Были 
неправы».

МУЛЬТИ�ПУЛЬТИПРИНЦЕССА - МАРИНА 
ИЛИ ГАЛИНА?

Ал
ек

са
нд

р 
БО

ЙК
О

/k
pm

ed
ia

.r
u

Три друга, включая четвероногого Тори (в жизни - Бамбулу, любимого бульдога  
артиста), любили проводить время вместе. Тут они репетируют. На даче у юбиляра  
на Николиной горе.

Одна из примет гласит: хочешь принять важное решение или найти выход из сложной 
ситуации, садись между двумя сыщиками и хватайся за записную книжку Ватсона.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Если бы не он, так и не узнали 
бы, что есть такой «адрес - Совет-
ский Союз», а также о том, «Как пре-
красен этот мир». Композитору, на-
родному артисту Давиду Тухманову 
исполнилось 80 лет.

НА ЭЛЕКТРИЧКЕ -  
ЗА ЗАЙЦЕМ!
От него в отличие от лирического 

героя не «сбежала последняя элек-
тричка». Наоборот, вовремя запрыг-
нул в нужный вагон и по сей день не-
сется во весь дух. На время юбилея 
остановку сделал в Тель-Авиве, где 
живет с третьей женой.

Любой легко вспомнит его мелодии 
к песням «Эти глаза напротив», «Соло-
вьиная роща», «Мой адрес Советский 
союз», «Во французской стороне» (еще 
известна, как «Песня студента»)... 
Тухманов писал музыку к стихам Са-
фо, Гете, Шелли, Верлена, Бодлера. 
А в последние двадцать лет сочиняет 
оперы и оратории. Их ставят в Боль-
шом театре, в петербургской Алексан-
дринке. Недавно в Геликон-опере бли-
стала «Царица». Вскоре увидят свет 
плод самоизоляции - «Иосиф и братья» 
по библейскому сюжету.

- С удовольствием написал бы еще 
одну оперу, - признается именинник. - 
Но не знаю, хватит ли времени, сил, 
энергии.

По случаю юбилея на Тухманова об-
рушился шквал звонков. В том числе 
приятные слова от глав Союзного го-
сударства - Александра Лукашенко 
и Владимира Путина. Поздравил со-
автор и друг - поэт-песенник Юрий 
Энтин. Правда, прилететь не смог, 
так как закрыты границы.

Детство Давид Тухманов провел на 
Патриарших прудах. Позже они вдох-
новили его сочинить музыку к песне, 
названной, правда, «Чистые пруды».

Родители были музыкантами. Ма-
ма - пианисткой. Сочиняла мелодии 
для детей и дружила с семьей Гнеси-
ных. Папа, хоть и получил профессию 
инженера, тоже увлекался музыкой. 
Обладал драматическим тенором, та-
лантливо пел арии, играл на скрипке. 
Немудрено, что Давид, почти как Мо-
царт, сочинил первые произведения 
уже в четыре года. Вопрос о том, куда 
идти учиться, не вставал. Мама повела 
сына к друзьям - Гнесиным.

- Понятно, что были музыкальные 

способности, в частности абсолютный 
слух, - рассказывал в интервью Тухма-
нов. - Елена Фабиановна (Гнесина. - 
Ред.) посмотрела на руки и сказала, 
что лучше учить меня скрипке, а не 
на фортепиано.

Мама не послушалась. Она хотела, 
чтобы сын стал пианистом и компо-
зитором.

Многие думают, что первой песней, 
к которой композитор сочинил му-
зыку, стала «Последняя электричка». 
Кстати, она звучит даже в сценах по-
гони в мультфильме «Ну, погоди!». 
Но это не так. Давид начал сочинять 
музыку с 65 - 67-го годов. И первой 
песней была «А ты люби ее, свою дев-
чонку». Правда, Тухманов поначалу 
стыдился ее из-за несерьезного текста.

КАК ОН БЫЛ  
ОТ НАС ДАЛЕК
Широкую известность Тухманову 

принес легендарный «День Победы». 
Никто не удивляется тому, что без этой 
песни не обходится 9 Мая, в россий-
ской армии она - строевая. А ведь не-
гласного «гимна Победы» могло бы 
и не быть.

Песня родилась в 1975 году. Слова 
написал поэт Владимир Харитонов, 
который прошел войну и был ранен. 
Тухманову было 35 лет, он страстно 
хотел в Союз композиторов, но не при-
нимали.

- Долго мурыжили, - рассказывает 
«СВ» поэт-песенник Юрий Энтин. - 
Считали легкомысленным.

По случаю 30-летия Победы Союз 
композиторов устроил конкурс. В нем 
участвовало и это произведение. Но 
его приняли весьма холодно.

- Песня заняла то ли 16-е, то ли 17-е 
место, - продолжает Энтин. - И многие, 
в том числе мои соавторы, говорили: 
«Как так можно? Вот есть, например, 
«Бьется в тесной печурке огонь»… или 
мелодичные композиции, а тут - бой-
кая, какой-то фокстрот!»

Зато исполнители не отказывались 
от «Дня Победы». В «Голубом огоньке» 
накануне 9 Мая 1975 года песню ис-
полнил Леонид Сметанников. Она 
звучала и из уст Зураба Соткилавы. 
Но славу принес Лещенко. Судьбонос-
ное выступление произошло на Дне 
милиции в Алма-Ате. Причем Лев Ва-
лерьянович исполнил песню без офи-
циального разрешения.

- Спел на репетиции, - рассказывает 
он «СВ». - Подошел к Николаю Ще-

локову, одному из замов тогдашнего 
министра внутренних дел. И сказал, 
что хотелось бы исполнить ее для того, 
чтобы милиция не стояла в стороне от 
великого праздника.

Деликатный ход сработал, успех был 
бешеный. Но на радио и телевидение 
композицию по-прежнему не пускали. 
А хотелось. Накануне прямого эфира 
Владимира Харитонова вызвали в ЦК 
ВЛКСМ.

- Сказали, что в песне есть крупней-
ший недостаток - не отражена роль 
тыла, - продолжает Энтин. - И тогда 
он за ночь написал «у мартеновских 
печей не смыкала наша Родина очей». 
Эти строчки приняли, и Лещенко спел.

После этого карьера в гору пошла 

у всех. Песню признали новаторской. 
Она настолько понравилась Брежневу, 
что генсек звонил Давиду Федоровичу, 
чтобы поблагодарить. А для Лещенко 
она стала визитной карточкой.

В 1977 году Тухманову вручили за 
«День Победы» премию Ленинского 
комсомола. А в наши дни, по случаю 
сразу двух юбилеев - 80-летия компо-
зитора и 75-летия Победы, присудили 
вторую госпремию. 24 июня, когда 
праздновали перенесенное из-за пан-
демии 9 Мая.

- Две госпремии дают в исключитель-
ных случаях, - рассказывает Энтин. - 
Вспомнили, что тогда государство не 
заплатило ни копейки. Хоть сейчас, но 
награда нашла героя.

В 1990 году Тухманов с Энтиным придумали спектакль «Багдадский вор». 
В том же году его поставил «Сатирикон».

- Театр тогда только открылся и был невероятно бедным, - вспоминает Энтин. - 
И спектакль поставили на энтузиазме Константина Райкина и его актеров. 
Сделали ярко и с блеском. Держался десять лет. Потом неожиданно Райкин 
пригласил нас. Мы впервые посмотрели спектакль. Он спросил: «Продолжать 
или снять?» Хором, не сговариваясь, ответили: снять. Он убрал. К этому вре-
мени театр окреп. Появились яркие богатые спектакли. И «Багдадский вор» на 
их фоне смотрелся блекло. Ведь был поставлен когда-то за триста долларов 
режиссером-студентом.

Энтин вспоминает, что ни с кем так счастливо не работалось, как с Тухмановым.
- Когда я поздравлял Давида с юбилеем, мы, конечно, затронули судьбу детской 

песни, - говорит Энтин. - И порадовались тому, что произведения для мальчишек 
и девчонок все же где-то прорастают. Исполняют театры в Америке и Иордании, 
поет группа «Чунга-Чанга», звучат в Оренбурге. Их можно услышать в передаче 
«Детское радио». Они не стареют, поэтому, может, где-то и дальше пробьются.

Тухманова можно назвать 
интеллигентным революционе-
ром. Неудивительно, что его ни-
как не хотели принимать в Со-
юз композиторов.

- Он никогда не ходил на со-
брания худсовета, - рассказы-
вает Энтин. - Приходила тог-
дашняя жена Татьяна Сашко. 
С инструментом. Играла и ис-
полняла по нотам его произ-
ведения. И очень тем самым 
помогала Тухманову, хотя мно-
гие все равно считали, что он 
зазнался. А он работал. День 
и ночь. И нервы экономил.

Не страшился нововведений, 

за которые кто-нибудь другой 
сразу получил бы «по шапке». 
Так, песня «Родина моя» - по су-
ти, советский рэп. Но Тухманов 
говорит, что она родилась благо-
даря детской считалке. Кстати, 
строчки Роберта Рождествен-
ского из этого хита: «Я, ты, он, 
она - вместе целая страна. Вме-
сте - дружная семья» - поют во 
время белорусско-российской 
смены в лагере «Орленок».

А вот шлягер «Самоцветов» 
«Мой адрес - Советский Союз!» 
Тухманов написал на спор.

- Пришел как-то ко мне прия-
тель, - вспоминает композитор 
в интервью. - Он работал в ЦК 
ВЛКСМ, в  отделе культуры. 
Увидел стихи и сказал: «Что, 
на самом деле собираешься 
к ним музыку писать?» Я от-
ветил: «Конечно. Более того, 
думаю, будет хит». Поспорили 
на бутылку коньяка. Я выиграл.

Тухманов всегда искал мо-
лодых музыкантов для того, 
чтобы использовать ритмиче-
скую музыку, и поспособство-
вал славе эпатажного Валерия 

Леонтьева. Началось все с пес-
ни «Кружатся диски».

- Пел он не так, как Кобзон 
или Лещенко,  - продолжает 
Тухманов. - И выглядел совсем 
уж не так. С этими своими во-
лосами. И, кроме того, не стоял 
на месте! Вертелся. А тогда, 
по-моему, и съемок таких не 
было, чтобы камера бегала за 
прыгающим певцом. Но когда 
начал работать, я сразу понял: 
будущая звезда.

Песню первое время выре-
зали из эфиров. Тухманов рас-

страивался. И делал все для 
того, чтобы она появилась. Уси-
лия оправдались.

Не только эту, но и море дру-
гих песен пела и поет вся эстра-
да. Валерий Ободзинский - 
«Эти глаза напротив», София 
Ротару - «Аиста на крыше», 
Иосиф Кобзон - «Вы никому 
не верите», Людмила Гурчен-
ко - «Горькие яблоки». Муслим 
Магомаев радовал - «А снег 
повалится», Филипп Кирко-
ров - «Балладой о ледяном до-
ме», Лев Лещенко - «Вечным 
движением» и легендарным 
«Днем Победы».

ЛЕОНТЬЕВ ВЕРТЕЛСЯ БЕЗ ОСТАНОВКИ СЦЕНА

БЛЕКЛЫЙ ВОР ЭТО ИНТЕРЕСНО
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ПЕСНЯ «РОДИНА МОЯ» -  
ЭТО ПЕРВЫЙ СОВЕТСКИЙ РЭП

Маэстро и знаменитый исполнитель много сотрудничали, 
но главным для них стал праздник со слезами на глазах.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Лучшему в истории кино Шер-
локу Холмсу - народному артисту 
Василию Ливанову - исполнилось 
85 лет.

МИЛЛИОН  
ЗА ТРАМВАЙНЫЙ БИЛЕТ
Необычный тембр актера знает 

каждый ребенок. Ведь это и Карлсон, 
и Крокодил Гена, и Удав из «38 по-
пугаев». Сдавленный голос - это, как 
сейчас говорят, фишка Ливанова. 
Актер потерял его на съемках фильма 
«Неотправленное письмо», где играл 
геолога. К Михаилу Калатозову меч-
тали попасть многие, но повезло Ли-
ванову: утвердили на одну из главных 
ролей. Радости 23-летнего молодого 
человека не было предела. И с легко-
стью шел на жертвы: снимался в жа-
ру, под проливным дождем и в моро-
зы. И сорвал голос, который так и не 
восстановился в полной мере. Но не 
унывал. Решил, что звучит теперь 
по-особенному.

- Сначала пришел в ужас, - призна-
ется в интервью Ливанов. - А потом 
понял, что на трамвайный билет вы-
играл миллион.

Именно с этим неповторимым тем-
бром заговорили позже многие герои 
«Союзмультфильма».

Юбилей Ливанов встретил на даче 
с семьей.

- Из-за карантина отдалились, - гру-
стит в разговоре с «СВ» самый давний 
и близкий друг актера композитор 
Геннадий Гладков.  - Он сидел на 
даче, а я - в Москве. Юбилей не так 
шумно, как раньше, отмечал. Гостей 
избегал. Еще и из-за того, что не так 
давно родилась внучка (Алиса - дочь 
младшего сына Николая, появилась 
на свет в 2017 году. - Ред.). И он бо-
ялся, чтобы, не дай бог, не внесли 
заразу в дом.

Последнее время видеться удава-
лось нечасто. Например, на премьере 
«Медного всадника России» - второго 
фильма Ливанова, который он снял 
как режиссер (первая картина - «Дон 
Кихот возвращается»). К этим двум 
лентам Гладков сочинил музыку.

- Это путешествие в минувшее, о ко-
тором говорил Пушкин, - рассказыва-
ет о «всаднике» Ливанов. - Уважение 
к прошлому - вот черта, отличающая 
образованность от дикости. Хочу, что-
бы мы ее переступили.

ТАЛАНТ - ЛУНА
Ливанов провел детство в центре 

Москвы. В творческой семье. Отец - 
народный артист, лауреат пяти Ста-
линских и одной Госпремии. Мать - 
художница. Дедушка блистал на сцене 
МХАТа под псевдонимом Извольский. 
Тетя Ирина - солистка оперетты.

У Ливановых часто гостила тогдаш-
няя богема: актер Василий Качалов, 
кинорежиссер Александр Довжен-
ко, художник Петр Кончаловский. 
Крепко дружила семья с Борисом Па-
стернаком. Поэт даже дарил матери 
мальчика стихи. На именины как-то 
преподнес текст, где были такие строч-
ки: «Будь счастлива, Женечка! Когда 
твой Борис под мухой маленечко, про-
сти, не сердись». Это была, конечно, 
шутка. В семье Ливановых царили 
тишь да гладь. Сын обожал родите-
лей, особенно отца.

- Меня потрясало, как он играл, - 
вспоминает Ливанов. - Был влюблен 
в отца по-человечески. Еще он много 
рисовал. И если просил поменять во-
ду для акварели, я несся со всех ног.

В отличие от вышеперечисленных го-
стей Самуил Маршак звал в гости к се-
бе. Вася любил читать ему свои сказки. 
И однажды остался ночевать. Перед 
сном разговорились об искусстве.

«Талант подобен Луне, - сказал Васе 

Маршак. - Она каждый день другая: 
то в полноте, то на ущербе, то рас-
тет, то исчезает. Если талант всегда 
в одной форме, он - как Луна из фа-
неры. Бутафорский. Артист не может 
быть всегда совершенным. И должен 
уметь проигрывать. Быть готовым 
к этому, но идти до конца».

ПРОФИЛЬ  
НА ДОЛЛАРЕ
Мировую славу принес Лива-

нову многосерийный фильм 
про Шерлока Холмса. Ре-
жиссер Игорь Масленни-
ков видел в главной роли 
только его, поскольку уже 
знал как актера. Пригла-
сил на пробы и Алексан-
дра Кайдановского. Но 
для отвода глаз.

Правда, на съемках 
актер и режиссер не 
всегда ладили. Однаж-
ды Ливанов психанул 
и уехал.

- Конфликт случился, 
когда Масленников стал 
петушиться перед одной 
артисткой,  - вспоминает 

Ливанов. - И странно решать сцену.
Я не выдержал и сказал, что так не 

получится. Тогда он заорал: «Кто здесь 
режиссер?» Я ответил: «Вы - режис-
сер. Только плохой». Хлопнул дверью 
и улетел с Бейкер-стрит в Москву.

Через неделю за актером приехал 
директор картины и уговорил вер-
нуться. Ливанов прибыл на площад-
ку только по одной причине: не хотел 
бросать своего Ватсона. С Виталием 
Соло миным («Виташей», как ласково 
называет его отечественный Холмс) 
они крепко сдружились еще на пробах.

В 2006 году Ливанов получил за 
эту роль орден Британской империи. 
В указе королева написала, что он - 
«лучший Шерлок Холмс». А на следую-
щий год в Новой Зеландии выпустили 
серебряные монеты с портретом Лива-
нова в образе сыщика. Номинал - два 
доллара Островов Кука. 

Ярко выстрелив, Ливанов долго не 
снимался. Ему было уже пятьдесят, 
а никуда не звали. Подрабатывал как 
актер озвучивания. Свет в конце тон-
неля показался в нулевых. В 2005 году 
Ливанов сыграл профессора Стравин-
ского в  телесериале 
Владимира Бортко 
«Мастер и Маргарита», 
а в 2007 году снялся 
у  Валерия 
Николае-
ва в «Мед-
вежьей охо-
те».

ХЛОПНУЛ ДВЕРЬЮ И УЕХАЛ С БЕЙКЕР-СТРИТ
Василий ЛИВАНОВ:

«Тем, кто дружен, не страшны трево-
ги», - поют бременские музыканты.

Эти строчки в полной мере можно от-
нести и к друзьям - юбиляру Василию 
Ливанову и Геннадию Гладкову. Дружили 
с детства. Учились в одной школе. Си-
дели вместе за партой.

- Нам было по девять лет, - рассказы-
вает Гладков. - Во дворе играли в шах-
маты. Они были тогда очень популярны. 
И немножко гоняли в футбол.

- С Василием Борисовичем подружи-
лись еще и потому, что у него были все 
таланты, кроме музыкального, - уверен 
Гладков. - И я этот пробел восполнял. 
Начиная со школы, играли спектакли, где 
я музыку писал, а он сочинял либретто 
и играл. И рисовал. Вообще он у нас - кто 
хотите: и актер, и режиссер, и писатель, 
и художник. И чему тут удивляться? Это 
такой тип русского человека. Многосто-
роннего. Вот тот же Пушкин таким был.

Гладков, вопреки мнению, сложивше-
муся о Ливанове, характеризует его, как 
человека «удивительно легкого»:

- Он невероятно контактен. Может раз-
говориться с любым: от забулдыги до 
президента. У меня в этом плане зажим. 
Следую принципу одного римского фило-
софа, который сказал, что можно пре-
красно прожить, если хорошо спрятаться. 
Ливанов с ним совершенно не согласен: 
хочет высовываться и быть заметным.

Раньше юбилеи Ливанова отмечали 
у него на даче. На одном из дней рож-
дений чуть не случилась беда.

- Помню, был еще жив его отец - гени-
альный Борис Николаевич Ливанов, - 
продолжает Гладков. - Перед ужином 
пошли купаться. И я со своей несклад-
ностью полез в воду. И стал тонуть. Ва-
ся сидел на берегу. Шикарно одетый. 
Бросился меня спасать! Вытащил. Так 
что дружба у нас проверенная.

А Я В ВОДУ ВОЙДУ БЫЛ СЛУЧАЙ

«Бременские музыканты», как 
и Шерлок, принесли Ливанову сла-
ву и счастье. Мультфильмы он при-
думывал вместе с двумя близкими 
друзьями. Соавтором сценария был 
Юрий Энтин, а композитором - Ген-
надий Гладков.

Кроме того, что писал сценарий, 
Ливанов еще и рисовал многих пер-
сонажей. Их хотели сделать ближе 
к молодежи, похожими, например, 
на «битлов», которые были на пике 
популярности. Ну и еще подсмотрели 
манеру одеваться в журнале ино-
странной моды, взяв его из закрытой 
библиотеки Госкино.

- Ливанов в школе рисовал любого 
человека за три секунды. Одним рос-
черком пера, - вспоминает Гладков.

У композитора хранится много ри-

сунков близкого друга. И детских, 
и современных. Где-то лежит и пор-
трет Муслима Магомаева. Ливанов 
нарисовал его, когда тот пел серена-
ду Трубадура во вторых «Бременских 
музыкантах».

Прототипом Принцессы стала жена 
Энтина Марина. В мультик перенесли 
даже ее красное свадебное платье. 
То самое - супермини.

- А вот изобразила ее жена Лива-
нова, Лена. Она - профессиональный 
художник, - продолжает Гладков.

Смешно, но многие увидели 
в Принцессе не Марину, а дочь ген-
сека Брежнева - Галину. Трубадур же 
напоминал Элвиса Пресли.

- Но мы ничего за пазухой не дер-
жали, - разводит руками Гладков. - 
Позже, конечно, подходили к нам, 
пожимали руки, говорили: «Были 
неправы».

МУЛЬТИ�ПУЛЬТИПРИНЦЕССА - МАРИНА 
ИЛИ ГАЛИНА?
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Три друга, включая четвероногого Тори (в жизни - Бамбулу, любимого бульдога  
артиста), любили проводить время вместе. Тут они репетируют. На даче у юбиляра  
на Николиной горе.

Одна из примет гласит: хочешь принять важное решение или найти выход из сложной 
ситуации, садись между двумя сыщиками и хватайся за записную книжку Ватсона.
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Мария ГРИШИНА

 ■ Поездки за границу все еще 
сильно ограничены, а в путеше-
ствие ой как хочется. Пора ис-
следовать родные просторы. Уже 
сегодня жители российских ре-
гионов могут включить телевизор 
и смотреть передачу про путеше-
ствия по городам Союзного госу-
дарства.

Программу «Карта родины» запу-
скают на региональном ТВ. О преиму-
ществах для зрителей и пользе шоу 
в период пандемии рассказала генди-
ректор компании «Мастер решений» 
Анна Кременецкая:

- Люди любят передачи про путе-
шествия. Есть огромное количество 
трэвел-программ о других странах. Но 

всегда интересно увидеть, что и у нас 
есть куда поехать. Быстро и без про-
блем с пересечением границы. Осо-
бенно любопытно зрителю узнать про 
места, которые находятся совсем ря-
дом. Внутренний туризм - тема модная, 
актуальная и пока по-настоящему не 
раскрыла себя. А с учетом эпидемио-
логической ситуации для большинства 
планировавших отпуск за границей 
и оставшихся этим летом на родине та-
кие передачи будут как нельзя кстати.

- Пандемия коронавируса повлияла 
на просмотры ТВ-шоу в регионах?

- Конечно. Зрители хотят больше по-
зитива. Мы их услышали и добавили 
позитивных программ. «Карта Роди-
ны» стала одной из них. Она начала 
выходить с июля раз в неделю на 80 
региональных каналах.

- Почему из всего многообразия 

выбрали именно ее?
- Это задача нашей компании - не 

просто искать на поверхности, а «ко-
пать» и находить лучшее. Зрителям ин-
тересны новые лица, маршруты. В ин-
тернете много туристического контента, 
но не весь он подходит для трансляции 
в эфире. К телевизионному продукту 
есть ряд требований, и «Карта Родины» 
полностью им соответствует.

- Как думаете, у жителей регионов 
какие любимые места для путеше-
ствий?

- Особые предпочтения складывают-
ся в зависимости от географии. У жите-
лей севера, юга, центрального округа 
будут разные вкусы. Поэтому и хотим 
рассказать обо всех вариантах вояжа. 
Особенно о тех малоизвестных аутен-
тичных местах, которые бережно хра-
нит российская и белорусская земля.

- Сами бывали в Синеокой?
- Конечно, и не один раз. Я неодно-

кратно бывала в Минске. Люди очень 
дружелюбные, заботливые. К примеру, 
когда я в отеле хотела поменять день-
ги, сотрудники сказали: «не меняйте, 
у нас курс невыгодный» и подсказали, 
где лучше совершить обмен. Такую 
ситуацию сложно представить, но это 
правда. Простота, доброжелательность 
и гостеприимство, конечно, оставляют 
желание приехать снова. К тому же мы 
сотрудничаем с «Беларусьфильмом» 
и в нашей сетке вещания есть и их ки-
но, сериалы.

- Воспользуетесь советами пере-
дачи, когда будете путешествовать 
по городам Союзного государства?

- Да. Как показала практика, это 
очень полезно и, главное, экономит 
время. Тебе не приходится долго си-
деть в интернете и искать интересные 
места для путешествия.

«КАРТУ РОДИНЫ» И ТАМ И ТУТ ПЕРЕДАЮТ В ЭФИРЕ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ На самом вкусном виш-
невом фестивале в городе 
Глубокое удивляли неверо-
ятными лакомствами и ле-
гендами барона Мюнхгау-
зена.

МОЖНО,  
НО ОСТОРОЖНО
Проливной дождь с самого 

утра. «За восемь лет фести-
валя - такое в первый раз», - 
удивлялись местные жители 
капризам природы. Из-за по-
годы и пандемии праздник 
состоялся в усеченном фор-
мате. Обычно на фестивале 
гуляют неделю и гости при-
езжают отовсюду: из России, 
Польши, Франции, Латвии, 
Литвы, Украины, Молдовы 
и Грузии. В этом году недель-
ные гулянья уместили в один 
день. Но даже в укороченном 
формате праздник проходил 
с размахом. Только успевай: 
концерты, спортивные состя-
зания, дискотека, квесты. На 
коронавирус здесь тоже упра-
ву нашли.

- Наши вишни целебные! 
Пару штучек для витамини-
зации, и никакая зараза не 
пристанет, - говорили со сце-
ны ведущие, награждая сра-
жающихся с напастью врачей 
и вручая им помимо прочего 
по ведерку вишни.

А еще гости с удовольстви-
ем покупали стильные бело-
снежные маски с  вышитыми 
алыми ягодами. Под зонта-
ми и в ярких дождевиках они 
встречали хозяйку этого уди-
вительного праздника - Виш-
невую королеву. Даже в непо-
году она была в элегантной 
шляпке и  пышном платье 
модного сезонного оттенка. 
А это что за статный красавец 
с треуголкой на голове? Ни-
как барон Мюнхгаузен! Да, 
он для Глубокого персонаж не 
случайный. Приезжайте и са-
ми убедитесь: на старинном 
кладбище местные покажут 
вам могилу Мюнхгаузена. 
Правда, не Карла Фридриха 
Иеронима. Но вы ведь без 
труда поверите в то, что это 

близкий родственник «того 
самого» героя.

А еще вам обязательно рас-
скажут, что именно в этих ме-
стах барон стрелял из ружья 
по оленям вишневыми ко-
сточками. Вот почему здесь 
такие богатые сады!

СГУЩЕННОЕ 
УДОВОЛЬСТВИЕ
Есть у праздника и свои 

приметы. Если хотите се-
мейного счастья и деток по-
больше, надо 
прикоснуться 
к  каждой из 
трех ягодок 
на памятнике 
вишне. Ждете 
продвижения по карьерной 
лестнице - смело дотрагивай-
тесь до стебелька, а если де-
нег - к листьям.

Визиткой фести-
валя давно стали 
пироги и пирожные с виш-
нями. Но фантазии устрои-
телей этим не ограничились. 
В этот раз гостей удивляли са-
лом, политым вишневым ва-
реньем. И вы знаете, вкусно!

Но настоящей фишкой фе-
стиваля-2020 стала новинка 
местного молочного завода. 
Кому не известна знаменитая 
глубокская сгущенка? А вот 
с вишневым вкусом не хотите 

ли? Первую пар-
тию  - больше 
восьми тысяч 
баночек - выпу-
стили накануне 
«Славянского 

базара». Там сладкий гости-
нец был нарасхват.

Вишневые ритмы подхва-
тили популярные белорус-

ские исполнители. Яркий 
финальный аккорд праздни-
ка - выступление арт-группы 
«Беларусы». А после концерта 
звездное небо над городом  
озарилось красочным фейер-
верком. Он поселился прямо возле 

резиденции Вишневой короле-
вы. Черная птичка-невеличка 
с острым и слегка изогнутым клю-
вом словно живая сидит на кры-
ше резного деревянного доми-
ка. Скворец обыкновенный стал 
крылатым символом Глубокского 
района. Пернатого можно уви-
деть в парках, а иногда и прямо 
из окна квартиры. Но чаще всего 
проказник лакомится сочными 
вишнями во дворах местных жи-
телей, тут главное - не щелкать 
клювом и быстрее собирать уро-
жай.

Сегодня горожане не обращают 
внимания, что за птицы кружат 
у них над головами. Просвеще-
нием займется общественная 
организация «Ахова птушак 
Бацькаўшчыны». Проведут вы-
ставки фото и рисунков, орга-
низуют наблюдение за птицами. 
А еще сейчас разрабатывают но-
вый туристический маршрут. Во 
время экскурсии любителей пти-
чек научат различать пернатых не 
только по цвету и повадкам, но 
и по голосам, а также проведут по 
самым вишневым местам города.

СКВОРЦЫ ЛЕТЯТ  
НА РОДИНУ...
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НОВЫЙ МАРШРУТ

SOUZVECHE.RU
ФОТОРЕПОРТАЖ С ПРАЗДНИКА 

СМОТРИТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

ДЛЯ НАСТРОЕНЬЯ -  
САЛО С ВАРЕНЬЕМ

Розовощекий Вишневик со своей подружкой встречали гостей на местном подворье,  
где от угощений ломился стол.

Самым популярным сувениром 
стал ягодный веночек -  
в таком каждая дама  
не уступала местной королеве.

31 июля - 6 августа / 2020 / № 34 15

Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Три года назад 
переехал в Минск из 
родного Воронежа 
и остался здесь. По-
ка работаю неофициально 
в белорусской фирме. По-
нял, что нужна машина. Но 
если покупать ее, то только 
в кредит. Могу ли я взять  
заем на авто в республике, 
и надо ли мне его оформ-
лять в РФ?

- В первую очередь при-
дется завести счет в бело-
русском банке. Они, кстати, 
предоставляют специальные 
программы по автокредито-
ванию. Чтобы его оформить, 
россиянину нужно иметь вид 
на жительство в  Синеокой 
и документально подтвердить 
свои доходы на территории 
республики.

Обязательное условие при 
получении кредита во всех 
банках Синеокой - наличие 
поручителей. Не требуются 
они только в случае, когда фи-
нансовые учреждения пред-
лагают заем на автомобили 
определенных дилеров, за-
нимающихся конкретными 
марками авто. Но и в таких 
программах есть свои слож-
ности  - первичный взнос 
обычно составляет не меньше 
половины стоимости машины.

Несмотря на это, получить 
кредит в Беларуси на авто 
достаточно просто. Его да-
дут при условии, что полу-
чателю исполнился 21 год, 
а на момент полной выплаты 
 заемщику будет не больше 
65 лет. Некоторые банки еще 
прописывают минимальный 
месячный доход. Он варьи-
руется от 200 до 600 белорус-
ских рублей (от 6 до 18 тысяч 
российских).

Важно: условия в банках от-
личаются в зависимости от 
того, покупается новый или 
старый автомобиль. В неко-
торых случаях это влияет на 
размер дополнительной ко-
миссии, так что эти вопросы 
следует заранее уточнять.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

07.00, 19.00, 01.00 «КАЗНИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30 «БРАТУШКА» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

18.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

22.30 «БРАТУШКА» (12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «БРАТУШКА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Как один мужик двух 
генералов прокормил», 
«Просто так», «А что ты 
умеешь?» Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «ИЩУ 
ЧЕЛОВЕКА» (6+)

08.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)
12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 

(16+)
13.30 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (16+)
18.15 «Как один мужик двух 

генералов прокормил», 
«Просто так», «А что ты 
умеешь?» Мультфильмы (12+)

20.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

22.30 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (16+)
02.45, 05.45 «RuBy. Собраться 

большой компанией. Viber 
разрешил россиянам 
групповые видеозвонки» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (16+)

06.00, 16.00 «Возвращение блудного 
попугая», «Маугли. Битва», 
«Маугли. Возвращение 
к людям», «Маугли. Последняя 
охота Акелы», «Маугли. 
Похищение», «Как Маша 
поссорилась с подушкой». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КАПИТАНА ВРУНГЕЛЯ» (12+)

09.45, 14.45, 22.10 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Сазан» 
(12+)

10.15, 15.15, 02.30 «Карта Родины. 
Карелия: горный парк 
Рускеала и о. Кижи 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 22.40 «СВЕТСКИЕ 
ХРОНИКИ» (12+)

18.00 «НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КАПИТАНА ВРУНГЕЛЯ» (12+)

19.45 «Клуб экспертов. Час пик». 
«Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

20.00, 03.30 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30, 04.00 «ИЗОБРАЖАЯ 
ЖЕРТВУ» (16+)

03.15 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик». 
«Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

06.00, 16.00 «Гномы и горный 
король», «Федорино горе», 
«Знакомые картинки», 
«И мама меня простит», «Как 
котенку построили дом», 
«Илья Муромец и Соловей-
разбойник», «Илья Муромец. 
Пролог», «Котенок по имени 
Гав», «На задней парте». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 18.00 «КАК ИВАНУШКА-
ДУРАЧОК ЗА ЧУДОМ ХОДИЛ» 
(12+)

09.45, 14.45, 22.10 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Остров 
Гусиный» (12+)

10.15, 15.15, 02.30 «Карта Родины. 
Дайвинг, серфинг и лечебные 
грязи в Краснодарском крае 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 22.40 «ОСТРОВ СОКРОВИЩ» 
(12+)

19.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

20.00, 03.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00, 04.30 «ЖЕНИТЬБА 
БАЛЬЗАМИНОВА» (12+)

03.15 «Клуб экспертов. Час пик». 
«Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

05.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Чудо мельница», 
«Зарядка для хвоста», 
«Раз - горох, два - горох...» 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «RuBy. Собраться большой 

компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
союзные депутаты убирают 
барьеры на пути интеграции?» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)
12.15, 21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)
13.05 «ЛЕОН ГАРРОС ИЩЕТ ДРУГА» 

(12+)
19.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)
20.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 

союзные депутаты убирают 
барьеры на пути интеграции?» 
(12+)

22.05 «ЛЕОН ГАРРОС ИЩЕТ ДРУГА» 
(12+)

01.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 

союзные депутаты убирают 
барьеры на пути интеграции?» 
(12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ЛЕОН ГАРРОС ИЩЕТ ДРУГА» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Дождь», «Дом, который 

построил Джек», «Дора-дора-

помидора», «Слоненок 

и письмо». Мультфильмы (12+)

07.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)

08.30 «Белорусские колумбы. Отец 

и сын Вилькицкие» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15, 21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «ПЕРЕХОДНЫЙ ВОЗРАСТ» 

(12+)

18.15 «Дождь», «Дом, который 

построил Джек», «Дора-дора-

помидора», «Слоненок 

и письмо». Мультфильмы (12+)

19.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)

20.45 «Белорусские колумбы. Отец 

и сын Вилькицкие» (12+)

22.05 «ПЕРЕХОДНЫЙ ВОЗРАСТ» 

(12+)

01.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)

02.45 «Белорусские колумбы. Отец 

и сын Вилькицкие» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ПЕРЕХОДНЫЙ ВОЗРАСТ» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Разные колеса», «Разрешите 

погулять с вашей собакой», 

«Свинья-копилка», «Витамин 

роста». Мультфильмы (12+)

07.00 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзная культура: реалии 

и перспективы» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15, 21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)

18.15 «Разные колеса», «Разрешите 

погулять с вашей собакой», 

«Свинья-копилка», «Витамин 

роста». Мультфильмы (12+)

19.00 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

20.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзная культура: реалии 

и перспективы» (12+)

22.05 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)

01.00 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзная культура: реалии 

и перспективы» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

08.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

18.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

20.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

22.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

01.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

02.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

3 августа 4 августа 5 августа 6 августа

30 июля 31 июля 1 августа 2 августа

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Мария ГРИШИНА

 ■ Поездки за границу все еще 
сильно ограничены, а в путеше-
ствие ой как хочется. Пора ис-
следовать родные просторы. Уже 
сегодня жители российских ре-
гионов могут включить телевизор 
и смотреть передачу про путеше-
ствия по городам Союзного госу-
дарства.

Программу «Карта родины» запу-
скают на региональном ТВ. О преиму-
ществах для зрителей и пользе шоу 
в период пандемии рассказала генди-
ректор компании «Мастер решений» 
Анна Кременецкая:

- Люди любят передачи про путе-
шествия. Есть огромное количество 
трэвел-программ о других странах. Но 

всегда интересно увидеть, что и у нас 
есть куда поехать. Быстро и без про-
блем с пересечением границы. Осо-
бенно любопытно зрителю узнать про 
места, которые находятся совсем ря-
дом. Внутренний туризм - тема модная, 
актуальная и пока по-настоящему не 
раскрыла себя. А с учетом эпидемио-
логической ситуации для большинства 
планировавших отпуск за границей 
и оставшихся этим летом на родине та-
кие передачи будут как нельзя кстати.

- Пандемия коронавируса повлияла 
на просмотры ТВ-шоу в регионах?

- Конечно. Зрители хотят больше по-
зитива. Мы их услышали и добавили 
позитивных программ. «Карта Роди-
ны» стала одной из них. Она начала 
выходить с июля раз в неделю на 80 
региональных каналах.

- Почему из всего многообразия 

выбрали именно ее?
- Это задача нашей компании - не 

просто искать на поверхности, а «ко-
пать» и находить лучшее. Зрителям ин-
тересны новые лица, маршруты. В ин-
тернете много туристического контента, 
но не весь он подходит для трансляции 
в эфире. К телевизионному продукту 
есть ряд требований, и «Карта Родины» 
полностью им соответствует.

- Как думаете, у жителей регионов 
какие любимые места для путеше-
ствий?

- Особые предпочтения складывают-
ся в зависимости от географии. У жите-
лей севера, юга, центрального округа 
будут разные вкусы. Поэтому и хотим 
рассказать обо всех вариантах вояжа. 
Особенно о тех малоизвестных аутен-
тичных местах, которые бережно хра-
нит российская и белорусская земля.

- Сами бывали в Синеокой?
- Конечно, и не один раз. Я неодно-

кратно бывала в Минске. Люди очень 
дружелюбные, заботливые. К примеру, 
когда я в отеле хотела поменять день-
ги, сотрудники сказали: «не меняйте, 
у нас курс невыгодный» и подсказали, 
где лучше совершить обмен. Такую 
ситуацию сложно представить, но это 
правда. Простота, доброжелательность 
и гостеприимство, конечно, оставляют 
желание приехать снова. К тому же мы 
сотрудничаем с «Беларусьфильмом» 
и в нашей сетке вещания есть и их ки-
но, сериалы.

- Воспользуетесь советами пере-
дачи, когда будете путешествовать 
по городам Союзного государства?

- Да. Как показала практика, это 
очень полезно и, главное, экономит 
время. Тебе не приходится долго си-
деть в интернете и искать интересные 
места для путешествия.

«КАРТУ РОДИНЫ» И ТАМ И ТУТ ПЕРЕДАЮТ В ЭФИРЕ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ На самом вкусном виш-
невом фестивале в городе 
Глубокое удивляли неверо-
ятными лакомствами и ле-
гендами барона Мюнхгау-
зена.

МОЖНО,  
НО ОСТОРОЖНО
Проливной дождь с самого 

утра. «За восемь лет фести-
валя - такое в первый раз», - 
удивлялись местные жители 
капризам природы. Из-за по-
годы и пандемии праздник 
состоялся в усеченном фор-
мате. Обычно на фестивале 
гуляют неделю и гости при-
езжают отовсюду: из России, 
Польши, Франции, Латвии, 
Литвы, Украины, Молдовы 
и Грузии. В этом году недель-
ные гулянья уместили в один 
день. Но даже в укороченном 
формате праздник проходил 
с размахом. Только успевай: 
концерты, спортивные состя-
зания, дискотека, квесты. На 
коронавирус здесь тоже упра-
ву нашли.

- Наши вишни целебные! 
Пару штучек для витамини-
зации, и никакая зараза не 
пристанет, - говорили со сце-
ны ведущие, награждая сра-
жающихся с напастью врачей 
и вручая им помимо прочего 
по ведерку вишни.

А еще гости с удовольстви-
ем покупали стильные бело-
снежные маски с  вышитыми 
алыми ягодами. Под зонта-
ми и в ярких дождевиках они 
встречали хозяйку этого уди-
вительного праздника - Виш-
невую королеву. Даже в непо-
году она была в элегантной 
шляпке и  пышном платье 
модного сезонного оттенка. 
А это что за статный красавец 
с треуголкой на голове? Ни-
как барон Мюнхгаузен! Да, 
он для Глубокого персонаж не 
случайный. Приезжайте и са-
ми убедитесь: на старинном 
кладбище местные покажут 
вам могилу Мюнхгаузена. 
Правда, не Карла Фридриха 
Иеронима. Но вы ведь без 
труда поверите в то, что это 

близкий родственник «того 
самого» героя.

А еще вам обязательно рас-
скажут, что именно в этих ме-
стах барон стрелял из ружья 
по оленям вишневыми ко-
сточками. Вот почему здесь 
такие богатые сады!

СГУЩЕННОЕ 
УДОВОЛЬСТВИЕ
Есть у праздника и свои 

приметы. Если хотите се-
мейного счастья и деток по-
больше, надо 
прикоснуться 
к  каждой из 
трех ягодок 
на памятнике 
вишне. Ждете 
продвижения по карьерной 
лестнице - смело дотрагивай-
тесь до стебелька, а если де-
нег - к листьям.

Визиткой фести-
валя давно стали 
пироги и пирожные с виш-
нями. Но фантазии устрои-
телей этим не ограничились. 
В этот раз гостей удивляли са-
лом, политым вишневым ва-
реньем. И вы знаете, вкусно!

Но настоящей фишкой фе-
стиваля-2020 стала новинка 
местного молочного завода. 
Кому не известна знаменитая 
глубокская сгущенка? А вот 
с вишневым вкусом не хотите 

ли? Первую пар-
тию  - больше 
восьми тысяч 
баночек - выпу-
стили накануне 
«Славянского 

базара». Там сладкий гости-
нец был нарасхват.

Вишневые ритмы подхва-
тили популярные белорус-

ские исполнители. Яркий 
финальный аккорд праздни-
ка - выступление арт-группы 
«Беларусы». А после концерта 
звездное небо над городом  
озарилось красочным фейер-
верком. Он поселился прямо возле 

резиденции Вишневой короле-
вы. Черная птичка-невеличка 
с острым и слегка изогнутым клю-
вом словно живая сидит на кры-
ше резного деревянного доми-
ка. Скворец обыкновенный стал 
крылатым символом Глубокского 
района. Пернатого можно уви-
деть в парках, а иногда и прямо 
из окна квартиры. Но чаще всего 
проказник лакомится сочными 
вишнями во дворах местных жи-
телей, тут главное - не щелкать 
клювом и быстрее собирать уро-
жай.

Сегодня горожане не обращают 
внимания, что за птицы кружат 
у них над головами. Просвеще-
нием займется общественная 
организация «Ахова птушак 
Бацькаўшчыны». Проведут вы-
ставки фото и рисунков, орга-
низуют наблюдение за птицами. 
А еще сейчас разрабатывают но-
вый туристический маршрут. Во 
время экскурсии любителей пти-
чек научат различать пернатых не 
только по цвету и повадкам, но 
и по голосам, а также проведут по 
самым вишневым местам города.

СКВОРЦЫ ЛЕТЯТ  
НА РОДИНУ...
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НОВЫЙ МАРШРУТ

SOUZVECHE.RU
ФОТОРЕПОРТАЖ С ПРАЗДНИКА 

СМОТРИТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

ДЛЯ НАСТРОЕНЬЯ -  
САЛО С ВАРЕНЬЕМ

Розовощекий Вишневик со своей подружкой встречали гостей на местном подворье,  
где от угощений ломился стол.

Самым популярным сувениром 
стал ягодный веночек -  
в таком каждая дама  
не уступала местной королеве.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Три года назад 
переехал в Минск из 
родного Воронежа 
и остался здесь. По-
ка работаю неофициально 
в белорусской фирме. По-
нял, что нужна машина. Но 
если покупать ее, то только 
в кредит. Могу ли я взять  
заем на авто в республике, 
и надо ли мне его оформ-
лять в РФ?

- В первую очередь при-
дется завести счет в бело-
русском банке. Они, кстати, 
предоставляют специальные 
программы по автокредито-
ванию. Чтобы его оформить, 
россиянину нужно иметь вид 
на жительство в  Синеокой 
и документально подтвердить 
свои доходы на территории 
республики.

Обязательное условие при 
получении кредита во всех 
банках Синеокой - наличие 
поручителей. Не требуются 
они только в случае, когда фи-
нансовые учреждения пред-
лагают заем на автомобили 
определенных дилеров, за-
нимающихся конкретными 
марками авто. Но и в таких 
программах есть свои слож-
ности  - первичный взнос 
обычно составляет не меньше 
половины стоимости машины.

Несмотря на это, получить 
кредит в Беларуси на авто 
достаточно просто. Его да-
дут при условии, что полу-
чателю исполнился 21 год, 
а на момент полной выплаты 
 заемщику будет не больше 
65 лет. Некоторые банки еще 
прописывают минимальный 
месячный доход. Он варьи-
руется от 200 до 600 белорус-
ских рублей (от 6 до 18 тысяч 
российских).

Важно: условия в банках от-
личаются в зависимости от 
того, покупается новый или 
старый автомобиль. В неко-
торых случаях это влияет на 
размер дополнительной ко-
миссии, так что эти вопросы 
следует заранее уточнять.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

07.00, 19.00, 01.00 «КАЗНИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30 «БРАТУШКА» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

18.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

22.30 «БРАТУШКА» (12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «БРАТУШКА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Как один мужик двух 
генералов прокормил», 
«Просто так», «А что ты 
умеешь?» Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «ИЩУ 
ЧЕЛОВЕКА» (6+)

08.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)
12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 

(16+)
13.30 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (16+)
18.15 «Как один мужик двух 

генералов прокормил», 
«Просто так», «А что ты 
умеешь?» Мультфильмы (12+)

20.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

22.30 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (16+)
02.45, 05.45 «RuBy. Собраться 

большой компанией. Viber 
разрешил россиянам 
групповые видеозвонки» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (16+)

06.00, 16.00 «Возвращение блудного 
попугая», «Маугли. Битва», 
«Маугли. Возвращение 
к людям», «Маугли. Последняя 
охота Акелы», «Маугли. 
Похищение», «Как Маша 
поссорилась с подушкой». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КАПИТАНА ВРУНГЕЛЯ» (12+)

09.45, 14.45, 22.10 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Сазан» 
(12+)

10.15, 15.15, 02.30 «Карта Родины. 
Карелия: горный парк 
Рускеала и о. Кижи 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 22.40 «СВЕТСКИЕ 
ХРОНИКИ» (12+)

18.00 «НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КАПИТАНА ВРУНГЕЛЯ» (12+)

19.45 «Клуб экспертов. Час пик». 
«Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

20.00, 03.30 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30, 04.00 «ИЗОБРАЖАЯ 
ЖЕРТВУ» (16+)

03.15 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик». 
«Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

06.00, 16.00 «Гномы и горный 
король», «Федорино горе», 
«Знакомые картинки», 
«И мама меня простит», «Как 
котенку построили дом», 
«Илья Муромец и Соловей-
разбойник», «Илья Муромец. 
Пролог», «Котенок по имени 
Гав», «На задней парте». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 18.00 «КАК ИВАНУШКА-
ДУРАЧОК ЗА ЧУДОМ ХОДИЛ» 
(12+)

09.45, 14.45, 22.10 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Остров 
Гусиный» (12+)

10.15, 15.15, 02.30 «Карта Родины. 
Дайвинг, серфинг и лечебные 
грязи в Краснодарском крае 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 22.40 «ОСТРОВ СОКРОВИЩ» 
(12+)

19.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

20.00, 03.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00, 04.30 «ЖЕНИТЬБА 
БАЛЬЗАМИНОВА» (12+)

03.15 «Клуб экспертов. Час пик». 
«Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

05.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Чудо мельница», 
«Зарядка для хвоста», 
«Раз - горох, два - горох...» 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «RuBy. Собраться большой 

компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
союзные депутаты убирают 
барьеры на пути интеграции?» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)
12.15, 21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)
13.05 «ЛЕОН ГАРРОС ИЩЕТ ДРУГА» 

(12+)
19.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)
20.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 

союзные депутаты убирают 
барьеры на пути интеграции?» 
(12+)

22.05 «ЛЕОН ГАРРОС ИЩЕТ ДРУГА» 
(12+)

01.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 

союзные депутаты убирают 
барьеры на пути интеграции?» 
(12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ЛЕОН ГАРРОС ИЩЕТ ДРУГА» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Дождь», «Дом, который 

построил Джек», «Дора-дора-

помидора», «Слоненок 

и письмо». Мультфильмы (12+)

07.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)

08.30 «Белорусские колумбы. Отец 

и сын Вилькицкие» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15, 21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «ПЕРЕХОДНЫЙ ВОЗРАСТ» 

(12+)

18.15 «Дождь», «Дом, который 

построил Джек», «Дора-дора-

помидора», «Слоненок 

и письмо». Мультфильмы (12+)

19.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)

20.45 «Белорусские колумбы. Отец 

и сын Вилькицкие» (12+)

22.05 «ПЕРЕХОДНЫЙ ВОЗРАСТ» 

(12+)

01.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)

02.45 «Белорусские колумбы. Отец 

и сын Вилькицкие» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ПЕРЕХОДНЫЙ ВОЗРАСТ» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Разные колеса», «Разрешите 

погулять с вашей собакой», 

«Свинья-копилка», «Витамин 

роста». Мультфильмы (12+)

07.00 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзная культура: реалии 

и перспективы» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15, 21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)

18.15 «Разные колеса», «Разрешите 

погулять с вашей собакой», 

«Свинья-копилка», «Витамин 

роста». Мультфильмы (12+)

19.00 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

20.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзная культура: реалии 

и перспективы» (12+)

22.05 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)

01.00 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзная культура: реалии 

и перспективы» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

08.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

18.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

20.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

22.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

01.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

02.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

3 августа 4 августа 5 августа 6 августа

30 июля 31 июля 1 августа 2 августа

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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2. ЗАГЛЯНУТЬ В БОЖЬЕ ОКО
Держите курс на Браславщину, если мечтаете 

о красивых закатах и вечеринках у воды до утра. Именно 
здесь каждый год проводят один из самых зажигательных 
опен-эйров - Viva Braslav. На два дня провинциальный ре-
гион превращается в огромный танцпол с невероятными 
природными декорациями.

Около шести десятков озер появилось на севере Беларуси 
в результате таяния ледника пятнадцать тысяч лет назад. 
Маленькие и большие, мелкие и глубокие, удивительно 
правильной формы и с многочисленными островками. 
Сегодня природные водоемы объединены в национальный 
парк, аналогов которому нет во всем СНГ. Так что после 
отрывной вечеринки нужно обязательно насладиться уеди-
ненным отдыхом на лоне природы.

Кстати, у каждого из браславских озер есть своя за-
гадка. Самое необычное, пожалуй, носит таинственное 
название Божье Око. Крошечный водоем (в диаметре он 
не превышает и сотни метров) с высоты птичьего полета 
действительно напоминает глаз, который меняет свой цвет 
в зависимости от погоды.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

1. ОКУНУТЬСЯ В СЕРЕБРЯНУЮ ВОДУ
Главная точка притяжения любителей пляжного 

отдыха в Беларуси - Нарочанские озера. Это россыпь самых 
больших естественных водоемов республики, обрамленных 
вековыми лесами. Чистейшая Нарочь настолько огромна, 
что противоположных берегов не видать, а на глубине - рыбы 
видимо-невидимо. Даже лососевые попадаются. За это ее 
и прозвали «белорусским морем».

Соседи Нарочи - озера Мястро, Баторино и Бледное. Живо-
писным берегам давно придали огранку из комфорта и практич-
ности местные санатории, современные базы отдыха и стоянки 
для кемпинга. Если хотите окунуться в первозданную природу, 
то полюбоваться ее богатствами и необычными ландшафтами 
белорусского Поозерья можно на уникальной экотропе. Высо-
кие холмы чередуются с глубокими озерными котловинами - 
завораживающее зрелище.

Секретное место от здешних жителей - небольшое лесное 
озеро Рудаково в четырех километрах к северо-западу от го-
рода Мядель. Ученые выяснили, что вода тут целебная - со-
держит примеси серебра. А старожилы уверяют: это оттого, 
что когда-то под воду ушла целая церковь.

5.  НАЛОВИТЬ КРЕВЕТОК 
И ГОЛУБЫХ РАКОВ

О белорусских морепродуктах 
давно слагают легенды. Смеются, 
мол, откуда они в стране без вы-
хода к морю. А зря! В республи-
ке действительно есть водоемы, 
где обитают экзотические водные 
жители. Рыбаки Брестской обла-
сти облюбовали озеро Белое за 
то, что во время ночной рыбалки 
тут легко разжиться настоящей 
креветкой. Не королевской, ко-
нечно, а речной. Но все равно де-
ликатес!

С диковинным уловом можно вер-

нуться и из Витебской области. Туда 
едут за уникальными раками с голу-
бым окрасом. Минеральный состав 

воды в озере Боровенок осо-
бенный, поэтому панцири чле-
нистоногих выглядят очень 
колоритно. Они приобретают 
цвет от синего до зеленого. 
Ученые говорят, что употре-

бление в пищу этого чуда при-
роды совершенно безопасно. 
Поэтому палаточные лагеря 
заядлые рыбаки разбивают 
здесь каждые выходные.

3. ОПУСТИТЬСЯ 
НА САМОЕ ДНО

Есть в Беларуси и свое движение 
дайверов. Прозрачность воды в не-
которых реках и озерах потрясаю-
щая. Так что одно удовольствие 
погружаться с аквалангом на глу-
бину в пару десятков метров и рас-
сматривать удивительный мир пре-
сноводной флоры и фауны.

Парадокс: самое глубокое озеро 
в стране называется Долгим. Пять-
десят метров вниз - развлечение не 
для слабых духом. Бесстрашные 
дайверы любят это место за «ур-
банистическое дно». «Титаника» 
там не обнаружить, а вот старые 
лодки, велосипеды и даже кресты - 
пожалуйста. И какой кайф испы-
тываешь, когда возвращаешься 
на поверхность, где уже ждет на 
берегу костерок и ароматная уха!
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4. СТАТЬ РОБИНЗОНОМ НА ОСТРОВЕ ДУ
На границе трех государств - Беларуси, России и Лат-

вии - раскинулось роскошное Освейское озеро. Пока немногие 
туристы знают о его существовании, а значит, здесь есть шанс 
по-настоящему окунуться в мир дикой природы. Увидеть табун 
оленей на рассвете, всерьез заняться бердвотчингом (наблю-
дением за птицами) или вдоволь наесться лесных ягод прямо 
с куста - удовольствие для истинных ценителей загородного 
отдыха.

Фишка Освейского заказника - остров Ду. Территория раз-
мером в пять квадратных километров подходит для фотоохо-
ты: здесь живет много краснокнижных животных и птиц, а вот 
людей совсем нет. Когда-то на острове стояла деревушка, но 
теперь Ду совершенно необитаем. Никаких мостов и паромов, 
добраться сюда можно только на лодке. Нет и мобильной связи 
и линий электропередач. Идеально для тех, кто устал от город-
ской суеты и шума.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
НА БЕЛОРУССКИХ КУРОРТАХ

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

Украшение стола - вот эти 
необычные обитатели Боровенка.

Лес, словно ряд густых 
ресниц, обрамляет водоем 
и еще больше придает ему 
сходство с человеческим 
глазом.

Системы озер соединены 
небольшими речками 
и каналами - идеально 
для сплавов на байдарках.
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